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• Международное издание» 

В НОМЕРЕ 

Мшрашы крупным планом 
Главная тема выпуска 
«Гуманитарная 
экономика» -
внутренняя трудовая 
миграция. В поисках 
лучшей доли по Руси 
перемещается до 
десяти процентов 
населения. Об этом 
размышляют социолог, 
законодатель, участник 
опроса и эксперты «ЛГ». 

стр. 

Улица Роберта 
Рождественского 

20 июня поэту Роберту 
Рождественскому 
исполнилось бы 75... 
У в ы - е г о 13 лет нет с 
нами. Но остались 
стихи, поэмы, песни, 
написанные последним 
романтиком эпохи. В 
писательском посёлке 

Переделкино есть улица Роберта 
Рождественского. Давнего автора «ЛГ» мы 
вспоминаем в рубрике Сергея Мнацаканяна 
«Рваное время», а т а к ж е печатаем 
неопубликованные верлибры поэта. 
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Век ВарламаШаламова 
Накануне столетия со дня 
рождения Вергилия 
К о л ы м ы Варлама 
Ш а л а м о в а т е л е к а н а л 
«Россия» показал 
многосерийный ф и л ь м 
«Завещание Л е н и н а » , 
снятый по биографии и 
произведениям писателя. Ф и л ь м 
неоднозначно встретили и зрители, и 
критики. М ы публикуем два мнения о новой 
работе режиссёра Николая Досталя. 
И надеемся, что после телепоказа многие 
прочитают «Колымские рассказы». 
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От Золотого Витязя» 
до«Кинотавра» 

На д н я х н а ч н ё т работу о ч е р е д н о й 
М о с к о в с к и й м е ж д у н а р о д н ы й 
к и н о ф е с т и в а л ь . А д о этого на К а в к а з е 
п р о ш ё л ф е с т и в а л ь « З о л о т о й В и т я з ь » , 
в о ж и д а ю щ е м с в о е й о л и м п и й с к о й у ч а с т и 
Сочи о т г р е м е л т р а д и ц и о н н ы й « К и н о т а в р » . 
Об этих к и н о с о б ы т и я х и д ё т р е ч ь в 
в ы п у с к е « К и н о м е х а н и к и » . 
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Как жизнь? ЕГОво • •• 

Вы, вероятно, 
поняли, что речь в 
ответе на 
привычный вопрос 
идёт о едином 
государственном 
экзамене. К ЕГЭ 

разное отношение. Но с д а в а т ь его - теперь 
у ж е ясно - придётся всем. И «втиснуть» в 
тесты литературу... 
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Только в «ЛГ» 
Известный кинорежиссёр 
Станислав Говорухин 
передал в «ЛГ» главы из 
своей новой книги. Так 
что наши читатели 
имеют возможность 
первыми познакомиться 
с ними в традиционном 
«Портфеле «ЛГ». 

4 

л, 
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На этой неделе наш 

сайт уиж.1дг.щ 

посетили 13917 

человек. Заходите! 

133М 0 2 3 3 - 4 Э 0 5 

7 0 2 3 . 

Войной испепелённые года 
Я помню первый день 

войны... 
И страх, и лай зениток. 
И об отце скупые сны -
Живом, а не убитом. 

Война ворвалась стоном -
«Жди...» 

В бессонницу солдаток. 
Ещё всё было впереди -
И Юре, и риСпЛйтй. 

А ныне добрая земля 
Покрыта обелисками. 
Война кончалась для меня 
Слезами материнскими. 

И возвращением отца. 
И первым сытным 

ужином... 
Но до сих пор ей нет конца 
В душе моей контуженой. 

Андрей ДЕМЕНТЬЕВ 

Редакционная библиотека хранит как 
драгоценность литгазетовские подшивки 
времён войны. Номер от 22 июня 1941 года 
сейчас, из 2007-го, рассматриваешь как 
нечто уникальное. Последний номер, 
подписанный вечером мирного дня, полон 
разнообразной информацией, статьями 
писателей. И хочется найти сквозь 
пожелтевшие страницы предупреждение 
о начале войны... 

Войной испепелённые года, как 
написала Анна Ахматова, начались 66 лет 
назад. И каждый год мы особо поминаем 
этот день. 

Л 

• Ш 

Ленинград. На Садовой улице. 1941 год 

ЛГ-РЕИТИНГ 

СОБЫТИЕ 

«Русская мысль» 
приняла соотечественников 
Когда в 1999 году 

впервые проводился 
международный кон-

гресс русскоязычной 
прессы и создавалась её 
Всемирная организация, 
насчитывалось не более 
двадцати стран, где такая 
пресса существовала. 
Сейчас их уже более 
восьмидесяти, и уже одно 
это свидетельствует о 
том, что объединение та-
ких изданий для обмена 
опытом и взаимодейст-
вия жизненно необходи-
мо. Об этом и шла речь 
на только что завершив-
шем свою работу кон-
грессе ВАРП, проходив-
шем на этот раз в Пари-
же, - после того как рус-
скоязычные зарубежные 
журналисты уже собира-
лись в разных точках 
планеты: от Астаны до 
Берлина, от Баку до 
Нью-Йорка, от Софии до 
Хельсинки. На берега 
Сены съехались более 
250 делегатов из почти 
50 стран. 

Россию представляли 
главные редакторы круп-
нейших отечественных 
медий во главе с прези-
дентом ВАРИ, генераль-
ным директором ИТАР-
ТАСС В. Игнатенко. 
Значение, которое при-
даётся в нашей стране 
деятельности этой меж-
дународной организации, 
было подчёркнуто при-
сутствием и выступлени-
ем на открытии конгрес-
са заместителя главы 
российского правитель-
ства С. Нарышкина, при-
ветствовавшим В. Пути-
на. С руководителями 
ВАРП встретился также 

генеральный директор 
ЮНЕСКО Коитиро Ма-
цуура, отметивший, что 
её деятельность находит-
ся в русле тех усилий, ко-
торые предпринимаются 
ЮНЕСКО для сохране-
ния культурного насле-
дия всех народов мира. 
Роль русской культуры в 
этом многоцветье осо-
бенно велика и значи-
тельна. 

Главная задача, на ко-
торой сосредоточились 
участники конгресса - как 
на пленарных заседаниях, 
так и в секциях, - сохра-
нение и развитие русского 
языка, передача всего бо-
гатства, в нём заключён-
ного, новым поколениям, 
начинающим свою жизнь 
в уже другой языковой 
среде: ведь за рубежами 
отечества проживают уже 
миллионы тех, для кого 
русский язык был и оста-
ётся родным. Участники 
конгресса отмечали, что 
главным механизмом вза-
имодействия многочис-
ленных русских диаспор 
как раз и является русско-
язычная пресса. 

Париж неслучайно 
стал местом проведения 
конгресса в этом году, 
когда отмечается 60-ле-
тие старейшей европей-
ской газеты на этом язы-
ке - «Русской мысли». 
Именно он и стал госте-
приимным хозяином кол-
лег со всего света и про-
вёл конгресс на высоком 
уровне. Юбилейный 10-й 
конгресс состоится через 
год в Москве. 

Соб. корр. «ЛГ», 

ПАРИЖ 

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА 

Палестинский раскол 
Д л и т е л ь н а я п о л и т и ч е с к а я борьба м е ж д у п а л е с т и н с к и м и д в и ж е н и я -

м и Х А М А С и ФАТХ, б о р ю щ и м и с я за в л а с т ь и п о л н ы й к о н т р о л ь над авто-
номией, переросла в о т к р ы т о е в о о р у ж ё н н о е п р о т и в о с т о я н и е - с пере-

с т р е л к а м и , в з р ы в а м и , к р о в о п р о л и т и е м . . . Об и с т о к а х и причинах м е ж -
д о у с о б и ц ы р а с с у ж д а е т б ы в ш и й соб. корр. « Л Г » по Б л и ж н е м у В о с т о к у 

Сергей М Е Д В Е Д К О . 

В 1989 году, в Израиле, я впервые увидел на-
писанное на заборах слово «ХАМАС» и не 
мог понять, что оно означает. Как арабист 

вроде бы знал его значение (приблизительный 
аналог в нашем языке - слово «энтузиазм»), од-
нако почему подобные, как сейчас говорят, 
«граффити» появились на улицах палестинских 
поселений, мне было невдомёк. Тогда ХАМАС 
ещё только зарождался - как некая новая вол-
на, движение протеста против, как считали 
многие палестинцы, соглашательского произ-
раильского курса Арафата. Уже тогда палес-
тинское руководство начинало вести разговор о 
необходимости поиска компромисса с израиль-
тянами. А ведь все помнили, с чего Ясир Ара-
фат начинал свою политическую карьеру - с 

лозунгов, посвящённых Израилю, - «Гброситъ 
в море!», «Стереть с карты Ближнего Восто-
ка!» и тому подобных. 

Но постепенно жизнь чему-то учила пале-
стинского руководителя, главу ФАТХа. он 
начал понимать: осуществить то, что когда-
то было провозглашено в лозунгах, нереаль-
но, надо находить общие точки соприкосно-
вения с соседями и начинать решать пробле-
мы сосуществования двум сторонам. По мере 
продвижения Арафата навстречу диалогу с 
Израилем те, кто был недоволен такой поли-
тикой, считали её недостаточно принципи-
альной. недостаточно революционной, стали 
обвинять палестинского лидера в ревизио-
низме, в отказе от революционной борьбы. 
Недовольные-то как раз и положили начало 
созданию ХАМАСа, будучи большей своей 
частью людьми молодыми, не ощутившими 
на своей шкуре всей тяжести самых больших 
палестинских трагедий и кровавых конфлик-
тов 1948-го, конца 50-х. 1967-го, начала 70-х. 
В итоге одна часть палестинских общества и 
элиты, включая самого Арафата, осознала, 
что надо садиться за стол переговоров, дру-
гая - напротив, всё дальше двигалась в сто-
рону радикализма и экстремизма. ХАМАС 
начал формироваться в конце 80-х и развил-
ся как влиятельное движение в 90-е годы. То, 
что его представители пришли к власти. -
результат некоего переосмысления новым 
поколением палестинцев политики, которую 
проводили лидеры ФАТХа. Радикалы же ре-
шили: путём переговоров «главный вопрос» 
не решить, надо браться за оружие. 

Однако уместно заметить, что не только 
«Калашниковыми» вооружены палестинцы. 
Ещё без малого пару десятков лет назад мне 
они говорили: «Вооружённой борьбой мы 
вряд ли чего-то добьёмся. Но есть способ 
проще и естественнее, пусть и требующий 
времени. Израиль - достаточно демократиче-
ская страна, у неё есть Конституция. 

Окончание на стр. 3 

• Виталий Сёмин в вос-
поминаниях, письмах и 
литературной критике: 

Сборник / Составители: 
Е.Г. Джичоева, В.Н* Ко-

ноныхина-Сёмина. -
Ростов-на-Дону: ООО 
«Орбита», АНО «Ков-

чег», А.К. Мацанов, 
2007 . -316 с. 

Сборник вышел к 80-
летию замечательного 
прозаика Виталия Сё-
мина (1927—1978), кото-
рое отмечается в июне 
нынешнего года. Его 
жизнь - чреда тяжёлых 

испытаний: во время войны подростком он был угнан в 
Германию (об этом он потом напишет в романе «На-
грудный знак ОСТ»), зимой 1953-го отчислен из инсти-
тута за участие в «аморальной антипатриотической 
группе», после успешного литературного старта - годы 
вынужденного молчания, материальных трудностей... 
Но были в судьбе Сёмина и радостные события, напри-
мер, когда в 1965 году «Новый мир» напечатал его по-
весть «Семеро в одном доме» или когда в том же журна-
ле его пытались защищать от несправедливых напалок 
официозной критики. Об этом и многом другом на 
страницах книги говорят друзья и коллеги Сёмина, сре-
ди которых Б. Можаев и Ю. Домбровский. М. Танина и 
А. Адамович, Ю Трифонов и В Быков, а также извест-
ные критики. В целом же, как замечают составители, «и 
воспоминания о Сёмине, и критические статьи о нём 
как отрицательные, так и положительные создают тот 
образ времени, в котором жил и творил писатель...» 

• Евгений Войскунский. 
Румянпевский сквер: 

Роман. - М.: Текст. 2007. 
- 446 с. 

Ещё одну малоизвест-
ную страницу Второй ми-
ровой войны приоткрыл 
Евгений Войскунский. 
Речь идёт, в частности, о 
трагической судьбе десан-
та в Мерекюле под Нарвой 
в феврале 1944-го Но это 
лишь один из эпизодов 
книги, охватывающей всю 
вторую поаовину XX века. 

В центре романа - судьба 
двух десантников, хлебнувших «лиха» войны, плена и 
сталинских лагерей. Различны их послевоенные судь-
бы. По-разному относятся они и к событиям времён пе-
рестройки и распада СССР. Писатель не навязывает 
свою точку зрения читателю, а лишь высвечивает «ро-
димые пятна» и «болевые точки» прошлого и современ-
ности, понимая, что история уже сделала свой выбор. 
Евгений Войскунский, начинавший как фантаст, рабо-
тает в последние годы над реалистическими произведе-
ниями. Взгляд на эпоху, человека, немало испытавшего. 

- что может быть интереснее?.. «Румянцевский сквер» 
- многоплановый роман, выдержанный в традициях 
отечественной классики, один из тех. какие сегодня 
почти и не пишут. А жаль. 

• К. Раш. Время офи-
церов: Письма к рус-
скому офицеру. - М . 
Российский фонд 
культуры. 2007. - 728 с. 

«Армия и Культура» 
- так называлось исто-
рико-философское эс-
се Кавала Раша о спа-
сительном и подвиж-
ническом пути русско-
го офицерства, опуб-
ликованное в «Военно-
историческом журна-
ле» в 1989 году. В то 
время у наших Воору -
жённых сил заступни-
ков было не так уж и много. Тогда же автор ст&т вести 
в Российском фонде культуры программу под одно-
имённым названием. За прошедшие почти два десятка 
лет им написаны множество очерков и воинских по-
вестей. составивших книгу «Время офицеров». Все они 
посвящены неумирающим традициям нашего доблест 
ного воинства и проникнуты прежде всего любовью к 
армии. «О чём бы ни писал Раш - о моряках, десант-
никах. пехотинцах, танкистах, лётчиках, артиллерис-
тах. военных медиках и музыкантах, кадетах, юнкерах, 
казаках, о государственной границе или о проблемах 
отечественного самолётостроения и автопрома, - вез-
де его взгляд на проблему глубок, оригинален и свеж». 

- отмечает в предисловии к книге Никита Михалков. 

ПОЗДРАВЛЯЕМ! 

Министру по делам печати и 
информации правительства 
Московской области 
С . Н . М з а с с г з у 

Уважаемый Сергей Николаевич! 
Литгазетовцы поздравляют Вас 

со славным юбилеем - 50-летием 
со дня рождения. Мы очень рады 

сложившимся между нами деловым, творческим, то-
варищеским и, как нам представляется, взаимовы-
годным отношениям. Благодаря Вашей помощи в из-
дании приложения «Подмосковье. Культурная реаль-
н о с т ь » мы получили возможность лучше ознако-
миться с культурной жизнью Московской области, и, 
надо сказать, на этом пути нас ожидвло много при-
ятных открытий. В свою очередь, смеем надеяться, 
области также пошло на пользу освещение её куль-
турной жизни на наших страницах. Особенно радует, 
что наше сотрудничество сложилось в год, объяв-
ленный в нашей стране Годом русского языка, в год, 
в котором столицей празднеств, посвящённых Дню 
славянской письменности и культуры, стала подмос-
ковная Коломна. Нельзя не сказать и о том, что в 
этой нашей общей работе нам помогает сложившая-
ся в регионе информационная система, развитию и 
совершенствованию которой Вы уделяете большое 
внимание. 

Желаем Вам доброго здоровья и дальнейших ус-
пехов в Вашей трудной, но столь необходимой для 
расцвета России работе. 

Литгазетовцы 
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АКТУАЛЬНО 

Михаил ДЕЛЯГИН. 
директор Института 

к т проблем глобализации, 
доктор экономических наук 

Россия не попалась 
еврошантажу 

ОДНО ИЗ самых интересных событий 
Санкт-Петербургского экономического 
форума - жёсткая критика, которой 
президент В. Путин внезапно подверг 
Всемирную торговую организацию (ВТО). 
Разрушительность ничем не 
сдерживаемой свободной глобальной 
конкуренции, насаждаемой ВТО, и 
наличие у неё «двойных стандартов» не 
являются секретом, равно как и её 
кризис, переживаемый из-за этого в 
течение последних восьми лет. 

Однако не вызывает сомнения, что констата-
ция всего этого российским президентом 
вызвана проблемами не столько самой ВТО, 

сколько её взаимодействием с Россией. 
Хотя наша экономика не готова к присоедине-

нию к Всемирной торговой организации, а госу-
дарство, поглощённое пропагандистской кампа-
нией, не занимается реальной подготовкой к та-
кому присоединению, последнее по-прежнему 
является одной из официальных целей отечест-
венной дипломатии. Соответственно стараясь 
досадить России, наши стратегические партнёры 
(они же стратегические конкуренты) сдерживают 
данный процесс, поддерживая российскую эко-
номику, но раздражая российскую политическую 
элиту. 

Заявление торгового представителя США 
С. Шваб о «технической возможности» присоеди-
нения России к ВТО в этом году в сочетании с 
указанием на то, что «скорость вступления регу-
лирует сама Россия», означает лишь одно: тре-
бование новых уступок. Наши же представители, 
непосредственно участвующие в переговорах (в 
отличие от вице-премьера А. Жукова, повторно 
назвавшего 2007 год), вновь перестали называть 
конкретную дату вступления. По опыту такая 
скромность предвещает новую временную от-
срочку на неопределённое будущее (напомню, 
что первым сроком присоединения России к ВТО, 
без которого её нормальное развитие будет не-
возможным, российские либеральные лоббисты 
называли декабрь 2001 года). 

Поразительно, но на сегодняшний день глав-
ной преградой присоединения России к ВТО явля-
ются, насколько можно понять, не США и их гру-
зинские марионетки, но долгое время казавшийся 
российскому руководству дружественным Евро-
союз, который изощрённо шантажирует Россию 
недопуском во Всемирную торговую организацию. 

ЕС на двусторонних переговорах одобрил при-
соединение ещё в 2004 году (за что Россия запла-
тила, в частности, ростом внутренних цен на газ). 
Сейчас идут многосторонние переговоры, на кото-
рых должны обсуждаться исключительно систем-
ные вопросы, то есть «правила игры». Но Евросоюз 
вопреки правилам ВТО опять вернулся к тематике 
двусторонних переговоров и предъявил букет тре-
бований, не относящихся к системным. Среди них: 
отвергнутое уже повышение внутренних цен на 
энергоносители до экспортного уровня; не подни-
мавшийся ранее в привязке к ВТО и вообще не 
имеющий прямого отношения к этому вопрос от-
мены платы за пролёт над Сибирью(цена вопроса 
- 300 млн. долларов в год); вопросы фитосанитар-
ного контроля; проблема железнодорожного 
транспорта; создание зоны свободной (для евро-
пейцев, но не россиян) торговли и так далее. 

Перед саммитом в Самаре Евросоюз в ульти-
мативном тоне требовал от России принятия 
всех этих требований, угрожая срывом встречи 
России-ЕС. Особенно циничным было то, что Ев-
рокомиссия, призывавшая немедленно ратифи-
цировать договор к Энергетической хартии (что 
означает передачу наших трубопроводов в сво-
бодное пользование европейцам), вообще не 
имела права обсуждать эту тему, так как вопро-
сы энергетики по европейскому праву находятся 
вне её компетенции, относясь исключительно к 
компетенции национальных правительств. 

Когда Россия не поддалась на шантаж, то эти 
требования были предъявлены на самом самми-
те. Причём с угрозой заблокировать присоедине-
ние России к ВТО. 

При этом ЕС с конца прошлого года выпустил 
ряд внутренних разъяснений, по которому согла-
сие России на любое из требований Евросоюза, 
предъявленных на саммите в увязке с допуском 
в ВТО, должно трактоваться как нарушение рос-
сийской стороной двустороннего соглашения от 
мая 2004 г. о присоединении России к ВТО. С фор-
мальной точки зрения это действительно так (хо-
тя соглашение будет нарушено Россией в пользу 
Евросоюза, то есть нарушение будет заключать-
ся не в отказе от своих обязательств, а во взятии 
на себя дополнительных). 

Однако Евросоюз предполагает всё равно 
рассматривать это как нарушение, позволяющее 
ему денонсировать соглашение и соответствен-
но взять назад своё обещание по допуску России 
в ВТО. После этого переговоры вернутся на дву-
сторонний уровень, и мы не сможем получить за-
ново согласия ЕС, не выполнив уже всех его тре-
бований. В том числе и совершенно новых. 

Эта комбинация подготовлена евробюрократа-
ми из-за уязвимости (а точнее, необоснованности) 
их нынешней позиции. Желая получить дополни-
тельные преимущества и реализовать интересы 
новых членов Евросоюза, они предъявляют ненад-
лежащие требования, пытаясь запихнуть в повест-
ку дня многосторонних переговоров требования, 
подлежащие рассмотрению только на двусторон-
нем уровне (И В этом качестве давно уже обсуж-
дённые). 

Россия же имеет возможность не рассматри-
вать эти требования вообще и с юридической 
точки зрения окажется права: попытка не пус-
тить её в ВТО за отказ нарушать правила этой 
организации может вызвать скандал. Если же 
она пойдёт на одну-единственную уступку, то 
позволит выставить нарушительницей уже себя. 
А это приведёт к возврату переговоров на про-
шлую ступень, пройденную три года назад. 

Недаром даже отечественные лоббисты, рвав-
шиеся в ВТО любой ценой, после самарского сам-
мита отказались обсуждать с Евросоюзом новое 
Соглашение о партнёрстве и сотрудничестве. Пока 
Россия не станет полноправным членом Всемир-
ной торговой организации. Однако, учитывая объ-
ективные трудности и жёсткость позиции США, 
присоединение нашей страны к ВТО не стоит 
ждать как минимум в ближайшие три года. 

Но проблема в том, что эти три года будут по-
теряны для модернизации российской экономики 
так же, как были потеряны предыдущие семь, -
российская бюрократия так и не удосужится под-
готовить страну к требованиям ВТО, в которое 
она старательно запихивает всех нас. В резуль-
тате отечественные компании окажутся в поло-
жении перворазрядника, вышедшего на ринг про-
тив Майка Тайсона. 

Точка прения авторов колонки может 
не совпадать с полицией редакции 

Преодоление либерализма 
Сергей ГЛАЗЬЕВ, 
доктор экономических наук, депутат Госдумы: 

- Либеральная идея в 
нашей стране имеет доста-
точно трагическую исто-
рию своего воплощения. 
Практически никогда она у 
нас не была реализована в 
соответствии со своим ис-
конным смыслом, а суще-

ствует. скорее всего, в общественном со-
знании лишь в виде мифа или серии ми-
фов, которые разные социальные группы 
понимают совершенно но-разному. Есть 
романтики, верящие в либеральную идею, 
как о ней пишут классики либерализма в 
своих книгах. Есть циничные прагматики, 
использующие либеральную фразеологию 
для оправдания совершенно не либераль-
ной политики. Есть народные массы, ко-
торые слово «либеральная» отождествля-
ют со словом «криминальная». Ситуация с 
либерализмом в России выглядит весьма 
скверно - именно с точки зрения смысла 
самой идеи, которая сама по себе ничего 
плохого, античеловеческого не несёт... 
Сошлюсь на своё собственное понимание 
либеральной идеи как органично связан-
ной с осознанной необходимостью, когда 
свобода всегда предполагает ответствен-
ность. И либеральная идея хороша, когда 
её носители берут на себя и соответствую-
щую меру ответственности. В этом смыс-
ле мне близка известная христианская ис-
тина, согласно которой кому многое дано, 
с того многое и спросится. У нас же лкбе 
ральная идея понимается, скорее, как не-
кая вольница, вседозволенность. Делаю 
то, что хочу, а дальше жизнь поправит, ес-
ли успеет. Тем более что пропаганда, про-
ходящая все последние 15 лет под лозун-
гом «Бери от жизни всё», подталкивает 
молодое поколение именно к такому при-
митивному потребительскому восприятию 
либеральной идеологии (вернее, пародии 
на неё). Наши современные реформы под 

Недавно в цитадели новейшего российского либерализма «Александр-хаусе» 
прошёл интересный круглый стол с весьма симптоматичным, говорящим на-
званием «Преодоление либерализма». В преддверии парламентских и прези-
дентских выборов известные политики и политологи, в том числе и эксперты 
«ЛГ», спорили о необходимости переосмысления либеральной идеологии. 

либеральными (а точнее - антикоммунис-
тическими) лозунгами, ставшие воплоще-
нием извращённого понимания или извра-
щённой реализации псевдолиберальной 
идеологии, обернулись крупномасштаб-
ным воровством. Тому есть множество 
примеров... Предполагалось, что важно 
пройти точку невозврата, а дальше жизнь 
всё расставит по своим местам. В итоге 
она и расставила. Мы получили олигар-
хию, абсолютно искажённые мотивы 
предпринимательской деятельности и хо-
зяйственный механизм, продолжающий 
мотивировать людей не на создание чего-
то полезного для общества, не на произ-
водство добавленной стоимости, а на при-
своение чужого. И в этом принципиаль-
ный порок псевдолиберальной политики, 
которая проводилась и которая породила 
нынешнюю хозяйственную экономичес-
кую модель. 

Владимир ДОБРЕНЬКОВ, 
доктор философских наук, академик 
Российской академии социальных наук: 

- Социологи очень мно-
го опубликовали работ, 
анализируя эпоху либе-
ральных реформ есть 
очень много аналитических 
выкладок с оценкой того, 
что сделали либералы с 
Россией. Оценка эта была 

весьма критичная... Вместе с тем сейчас 
либералы пытаются каким-то образом 
сгруппироваться, взять реванш. Потому на-
кануне выборов перед Россией снова стоит 
вопрос о выборах пути, о выборах идеоло-
гических ориентиров... Когда либералы 

пришли к власти, то провозгласили, что 
идеология не может существовать в нашем 
обществе. В Конституции было ликвидиро-
вано понятие «идеология». Но на самом де-
ле - де-факто - идеология осталась. Не мо-
жет общество функционировать и разви-
ваться без опоры на какую-то систему цен-
ностей и целеполагания. И в этом смысле 
начиная с 1991 года Россия фактически раз-
вивалась в лоне либеральной идеологии... 
И здесь главное - поиски новой стратегии 
развития страны, новой системы ценностей, 
социальных идеалов, целей. 

Борис НАДЕЖДИН, 
член Федерального совета СПС: 

- Либерализм для меня 
почти то же самое, что 
гуманизм. Это именно то 
мировоззрение, согласно 

, которому человек - как 
личность - чего-то стоит, 

' Д когда он, являясь главной 
ценностью и в историчес-

ком, и в политическом контекстах, имеет 
право на собственное мнение... Не суще-
ствует универсального либерализма на 
всём пространстве мира и на всём протя-
жении столетий. Он был очень разным. 
И если какие-то вещи казались либе-
ральными в XIX веке, то сегодня они мо-
гут оказаться даже очень антилибераль-
ными. И наоборот... Конечно, в 90-е го-
ды много чего было разрушено, испор-
чено и т.д. Но, во-первых, нельзя рас-
сматривать это время исключительно 
как время развала, распада и гибели 
всего святого. Много чего тогда появи-
лось. Тем более что это была реакция 

ФОТОГЛАС 

г,-

Памятник 
Сергею 

Бондарчуку 
открыли в Ейске 
Краснодарского 

края. 
В этом городе 

Бондарчук 
начина.1 свою 

актёрскую 
карьеру, 

в 1937-1938годах 
работая в Ейском 

драматическом 
театре. Автор 

памятника -
московский 
скульптор 

Ирина Макарова, 

Композиция 
«Пушкин» 
(1989) 
действитель-
ного члена РАХ 
Любови 
Савельевой 
представлена 
в Манеже 
на выставке, 
посвященной 
250-летию 
Российской 
академии 
художеств. 

Президент России Владимир Путин приехал в Троице-Лыково, чтобы поздравить 
писателя Александра Солженицына с вручением Государственной премии 
за выдающиеся достижения в области гуманитарной деятельности. 

ТВОРЕЦ И ПРАВО 

Перспективы принятия закона «О творческих ра-
ботниках литературы и искусства и их творческих 
союзах» с представителями творческой интелли-
генции обсудил председатель Совета Федерации 
Сергей Миронов. А накануне эта тямя прозвучала в 
открытом письме Федеральному собранию, подпи-
санном руководителями творческих союзов, кото-
рое опубликовала «ЛГ». 

Без закона 
и свободы нет 
На встречу, которая стала своеобразным продолжени-

ем разговора о просветительской роли культуры, на-
чатого на недавнем заседании Совета при президен-

те РФ по культуре и искусству, на Большую Дмитровку 
пришли председатель правления Союза писателей РФ 
В. Ганичев, первый секретарь исполкома Международ-
ного сообщества писательских союзов Ф. Кузнецов, 
председатель Союза композиторов России В. Казенин, 
президент Международной ассоциации Союза архитекто-
ров Ю. Гнедовский и другие руководители творческих 
организаций. Они обратились к председателю Совета 
Федерации с просьбой о поддержке такого закона, край-
не необходимого работникам литературы и искусства для 
их полноценной эффективной деятельности. 

Во время беседы отмечалось, что закон был принят 
ещё в декабре 1999 г., но Владимир Путин, тог да испол-
нявший обязанности президента России, отклонил его, 
так как в нём обнаружились несоответствия действую-
щему законодательству. В связи с этим документ послали 
на доработку в согласительную комиссию, но та за про-
шедшие семь лет так ничего и не сделала. При этом от-
сутствие подобного правового акта стало одним из глав-
ных нерешённых вопросов, сильно тормозящих развитие 
отечественной культуры. 

«Легализация и правовая организация всех норм, связан-
ных с жизнедеятельностью творческих союзов, необходи-
ма. В их работе есть существенные специфические отли-
чия, которые не могут быть урегулированы другими зако-
нодательными актами», - отметил С\ Миронов и предложил 
совместно подготовить текст законопроекта. В свою оче-
редь, Совет Федерации внесёт соответствующую законода-
тельную инициативу и окажет всестороннюю поддержку в 
ег о принятии. Причём, без сомнения, закон должен учесть 
специфику творческого труда писателей, художников, архи-
текторов, композиторов, деятелей театра и кино. 

Владимир МУСАТОВ 

политвзгля 

Призрак русской Атлантиды 
В докладе директор Института 

этнологии и антропологии 
РАН В. Гишков определил 

«мир» как «трансгосударственное 
сообщество, объединенное прича-
стностью к определённому госу-
дарству и лояльностью к его куль-
туре». Редким народам удаётся по-
родить такой глобальный феномен 
- можно говорить ещё о мирах ис-
панском, французском, китайском, 
английском. Принадлежность к 
русскому миру, по Тишкову, опре-
деляют русский язык, русскоязыч-
ная культура и связь с Россией. В 
него можно включать отнюдь не 
всех выходцев из неё: человек дол-
жен обязательно чувствовать свою 
причастность к России. 

Главная проблема русского мира 
сейчас - судьба русскоязычных в быв-
ших республиках СССР. Учёный счи-
тает, что «недостаточная правовая 
культура, наглость титульных нацио-
нализмов, явная поддержка «мировым 
сообществом» массовых нарушений 
прав человека, неумелая поддержка 
со стороны России» привели к лише-
нию многих нрав «национальные 
меньшинства», хотя в части этих 
стран они - половина населения. А 
вот в Англии, Канаде, Испании их на-
зывают «народы-партнёры», и про-
блем двуязычия гам нет. 

Русский язык наказали в ближ-
нем зарубежье - за великую миссию 
модернизации, какую он выполнял и 
ещё долго будет выполнять (в Лат-
вии до сих пор 70% литературы - на 
русском, а на Украине - ещё боль-
ше). По мировым стандартам язык 
должен иметь официальный статус 
в тех странах, где для трети налого-
плательщиков он основной. Россия 
должна настаивать на двуязычии на 
Украине, п Казахстане, Латвии, 
Киргизии. 

Словр «русский» постепенно 
у нас реабилитируют. Вот уже 
заговорили и о «русском мире» 
- попытку определить, что это 
такое, предприняли на заседа-
нии круглого стола «Русский 
мир: смысл и стратегии» в фон-
де «Единство во имя России». 

Ещё проблема - неблагоприятный 
образ России за рубежом, сохраняе-
мый не без помощи российских поли-
тиков, СМИ и экспертов. Потому 
эмигранты часто не хотят заявлять 
себя «россиянами». Но ведь русофо-
бия нередка и в самой России. 

«Необходимо создавать привлека-
тельный образ России», - подчеркнул 
Н. Злобин, директор российских и 
азиатских программ Института миро-
вой безопасности. Тезис бесспорен, 
но странно, что такой вопрос возник 
на шестнадцатом году существования 
Российской Федерации. Кто-то стара-
тельно у нас работает над нашей «не-
привлекательностью» для мира, вот 
бы и обсудить проблему, поискать 
эффективных очернителей. Огром-
ные деньги тратятся на создание за 
рубежом положительного образа 
россиян телеканалом Кизгшт Тос1ау, 
но, по словам специалистов, его поль-
за крайне низка. 

Обозреватель «ЛГ» А. Ципко спра-
ведливо указал на то, что русский мир 
плохо себя чувствует и в самой Рос-
сии: его здоровье сильно подорвала 
советская идеология, твердившая, что 
«родина СССР - Октябрь 1917-го», и 
в стране пока ещё недостаточно дела-
ется для восстановления исторической 
памяти в полном объёме. До сих пор 
празднуются юбилеи организаций, со-
зданных в СССР, как будто в досовет-

ской России их не существовало. 
Как понять, например, празднование 
90-летия Советов депутатов - разве 
местное самоуправление в России не 
гораздо старше? 

А как быть с тем, что русские 
на Украине заговорили о парал-
лельном русском мире, пытаясь 
создать вторую «русскую идентич-
ность»? И в Прибалтике рассмат-
риваются русскими варианты этни-
ческой самоидентификации как 
«балто-славянскости». И в самой 
России многие начинают отыски-
вать свои угрофинские, тюркские, 
иные корни. Если русский мир не 
будет усиливаться, ему грозит раз-
мывание и исчезновение. Полито-
лог В. Кувалдин даже употребил 
слово «Атлантида», говоря о недо-
пустимости такой судьбы для на-
шей культуры. 

В век глобализации России надо 
так вписаться в её процессы, чтобы 
не только не потерять себя, а предло-
жить человечеству свой образ буду-
щего, лучшие черты которого могли 
бы заимствовать другие народы. Со-
кровища великой русской культуры 
громадны, наверное, мы сами не осо-
знаём, насколько мы богаты, и нам 
никак нельзя поддаваться нивелирую-
щему влиянию американской культу-
ры (его отрицать невозможно). 

Почти треть миллиарда людей на 
планете г оворят на русском языке -
это и есть наш рус-
ский мир. Его ук-
репление сделает 
сильнее и Россию. 
Сег одня у государст-
ва есть много воз-
можностей для это-
го, не упустить их -
наша общая задача. 

ИТЕРАТУРНАЯ 
ДЗЕТА 

на 70 лет тоталитаризма... Во-вторых, 
конечно, огромную личную ответствен-
ность за происходящее несут конкретные 
граждане, в том числе лидеры того, что 
называется либеральным сообществом. 
Они более-менее справились с задачей 
разрушения тоталитарных институтов, но 
не справились с задачей построить ин-
ституты нормальные. 

Михаил ВИНОГРАДОВ, 
политолог: 

- Разговор должен идти 
о целях, о будущем, в ко-
тором мы хотели видеть 
Россию. Формулировать 
такие цели можно по че-
тырём моделям. Первая: 
мы хотим, чтобы Россия 
соответствовала полити-

ческому идеалу в будущем, которьгй есть у 
каждого из нас. Проблема такой модели 
понятна, политический идеал каждого из 
нас утопичен и не будет иметь отношения к 
реальности... Вторая: надо исходить из ис-
торического опыта России и адаптировать-
ся к нему, строя будущую модель. Но надо 
понимать, что исторический опыт России 
противоречив, в XX веке он трижды вызы-
вал катастрофу либо национальную, либо 
государственную, потому не факт, что, идя 
по этому пути, мы не попадём в четвёр-
тую... Третья: идти в соответствии с за-
просом, который предлагает население, 
максимально подстраиваться к нему. Про-
блема в том, что единого запроса нет. До-
статочно поездить по разным регионам 
России, даже но разным городам и увидеть 
совершенно разные модели... Четвёртая, 
оптимальная, и, наверное, она ближе всего 
к либеральной модели: это попытка ос-
мыслить, какие у России сегодня есть кон-
курентные преимущества, для того чтобы 
вписаться и чтобы выигрышна выг лядеть в 
мировом разделении труда, а какие есть 
конкурентные недостатки. 
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ВРЕМЯ ВЫБОРА ГОРЯЧАЯ ТОЧКА 

О гражданской неточности 
1льшая неправда - как часть большой провокации 

В конце января прошлого года Парламент-
ская ассамблея Совета Европы (ПАСЕ), 
озабоченная ностальгией населения вос-

точноевропейских стран по недавнему про-
шлому, решила это прошлое осудить, приняв 
провокационную резолюцию о «массовом на-
рушении прав человека тоталитарными ком-
мунистическими режимами». Ещё одна сто-
рона предпринятой провокации - уравнивания 
коммунизма с нацизмом - это возможность 
обязать Россию платить компенсации «за ок-
купацию» новым членам ЕС. Однако, помимо 
ПАСЕ, хулители нашей Победы есть, к сожа-
лению, и в нашем Отечестве. 

В XX веке Россия познала ту недостижи-
мую высоту, до которой никогда ещё не под-
нималось ни одно государство мира. Мы одо-
лели мировое зло - фашизм. Победа наша 
была столь зрима и грандиозна, что сегодня 
идеологи российской катастрофы целена-
правленно бьют в этом направлении, пытаясь 
очернить Победу или отнять её у русских, 
вернее, у советских людей. Вернувшийся из 
вынужденной эмиграции известный учёный и 
писатель Александр Зиновьев настоятельно 
подчёркивал, что «войну вёл и одержал побе-
ду не просто народ, а народ советский... Это 
исторический факт, игнорирование которого 
означает идеологически преднамеренную 
фальсификацию истории». Нашим детям на-
до преподавать историю в целостном виде. 

Сегодня общество в России идеологически 
разорвано. Для многих наших сограждан ка-
жутся чужими те

;

, кто очерняет советскую 
эпоху, а заодно - и нашу Победу. Эти «крити-
ки» зачастую переполнены просто животной 
ненависти к советскому строю (а эта наша ис-
тория) и его символам (с которыми наши отцы 
и деды побеждали и строили могучую страну). 
Для них серп и молот - всего лишьмасонский 
знак. Видимо, кто что видит, хотя для многих 
из нас это прежде всего символы труда, герои-
ка труда, который высоко ценился в Совет-
ском Союзе. Режиссёрам, разжигающим «ок-
культные» страсти вокруг советской символи-
ки, важно девальвировать Победу, привить на-
шему народу чувство вины, превратить весь 
советский период в «чёрную дыру» россий-
ской истории. Между тем пятиугольные звёз-
ды имеют на своих флагах и гербах многие го-
сударства мира. Да и другие атрибуты совет-
ской г осударственности также не являются 
исключительными. Современная Эстония, к 
примеру, добиваясь уравнения советской сим-
волики с фашистской, имеет шанс задеть и 
Австрию, национальный герб которой вклю-
чает в себя изображение орла с разорванной 
цепью и с серпом и молотом в лапах. 

Попытки перелицевать историю привели 
нас сегодня к закономерному результату. 
Ещё совсем недавно голосами «Единой Рос-
сии» и примкнувшей к ней ЛДПР был принят 
кощунственный закон «О Знамени Победы», 
по которому наша святыня - героический по-
бедоносный стяг, водружённый над повер-
женным Рейхстагом, заменялся неким неис-
торическим символом - белой (дань Амери-
ке?) пятилучевой звездой на красном фоне (в 
таком случае можно было пойти и дальше: 
утвердить в качестве символа, положим, бе-
лого медведя на синем полотнище). И в свя-
тые для нас майские дни Россию должны бы-
ли наводнить белозвёздные флаги. Цель по-
нятна: не удалось вычеркнуть великие дни из 
памяти народной - значит необходимо извра-
тить их смысл, приучить молодые поколе-
ния к антисимволам, выбивая у них из-под ног 
историческую опору - отечественную, да и 
мировую историю. Склонить головы в знак 
признания подвига наших отцов и дедов нам 
предлагали перед фальшивкой. И стоит ли 
удивляться, что при таком отношении выс-
ших органов власти к национальным святы-
ням в России правительства других стран в 
антироссийской фанаберии уничтожают па-
мятники советским воинам-освободителям? 
Они знают о своей безнаказанности. И им 
есть с кого брать пример. В защиту победо-
носного Знамени вновь поднялись ветераны-
фронтовики и не позволили осквернить свя-
тыню. .. Да, президент остановил эту беспре-
цедентную возню вокруг закона о знамени. 

отклонив его. Но в связи с тем, что «Единая 
Россия» самостоятельных решений не прини-
мает, невольно возникает вопрос, который 
уже ставила «Литературная газета» и на ко-
торый до сих пор никто так и не дал внятного 
ответа: неужели и Великую Победу пытались 
разменять на пиар-технологии? 

Для тех, кто вычеркнул советский период 
из отечественной истории, победа Советского 
Союза в Великой Отечественной войне не 
интересна. Для нас же - это великая миссия 
СССР-России. Странно, что определённая 
часть нашего общества, притом образованная 
его часть, предпочитает судить о ней не по 
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противосто-
ял воинам-

освободите-
лям...» 

Об этом мы 
вспоминали 

в недавние 
майские 

дни, об этом 
же стоит 

вспомнить 
и сейчас, 
накануне 

дня начала 
Великой 

Отечествен-
ной 

Дня памяти 
и скорби. 

замечательным книгам целой плеяды писате-
лей-фронтовиков (видимо, не устраивают со-
ветские писатели), а по книгам предателя Ро-
дины - В. Резуна, подписывающего свои па-
сквили славным в России именем Суворов. 
Неразборчивость в источниках информации 
способствует формированию деструктивного 
способа мышления у немалой части наших 
сограждан. 

В России стряпаются фильмы, продолжа-
ющие «модные» когда-то киноленты, 
которые в канун «перестройки» приня-

то было именовать «правдой о войне», 
обернувшейся позднее, когда экраны захле-
стнула волна киноподелок, большой не-
правдой. В итоге мы как нация потеряли 
главные ориентиры в своей исторической 
судьбе. Сегодня, правда, есть многое, все-
ляющее оптимизм. Так, в церковной лавке 
Сретенского монастыря в Москве широко 
представлены лучшие советские фильмы, в 
том числе и о нашей войне, ставшие шедев-
рами мирового кинематографа. 

Равнодушное отношение к Великой Оте-
чественной всегда служило индикатором 
некой «гражданской неточности» в отноше-
ниях с Родиной. Всегда были те, немногие, 
которые желали поражения стране и в сво-
ей ненависти к коммунистам были готовы 
жертвовать и русской землёй, и русским на-
родом. И сегодня они нередко задают тон в 
наших СМИ, пытаясь затронуть самые от-
зывчивые струны в душе русского человека, 
ссылаясь, например, на то, что гитлеровцы 
на оккупированных территориях открывали, 
мол, церкви, забывая при этом упомянуть о 
сожжённых дотла деревнях. Да и Церковь 

тогда была вместе с народом. Уже 22 июня 
1941 г. митрополит Сергий (Страгород-
ский), местоблюститель (избранный в 1943 
г. Патриархом Московским и всея Руси), 
получив известие о начале войны, произнёс 
проповедь, которая была разослана по всем 
храмам: «Православная наша Церковь все-
гда разделяла судьбу народа. Вместе с ним 
она и испытания несла, и утешалась ег о ус-
пехами. Не оставит она народа своего и те-
перь. Благославляет она небесным благо-
словлением и предстоящий всенародный по-
двиг...» Такие светильники земли русской, 
как преподобный Серафим Вырицкий, при-
ближали Победу. В течение долгих военных 
лет он совершал ежедневный молитвенный 
подвиг на камне, к которому его несли, а в 
лучшем случае - вели иод руки. 

Наше же юное поколение, воспитанное на 
отрицании подвига отцов, по навязываемой 
им логике может вообще считать сопротив-
ление фашистской Германии исторической 
ошибкой, совершённой в эпоху тоталитариз-
ма неразумным русским народом... 

Коммунизм, бесспорно, - западное течение. 
Но, как говорил Арнолд Тойнби, один из 
корифеев мировой науки, это - «продукт 

неспокойной совести Запада», контрагент За-
пада, порождённый им самим. 

Безудержная критика советского периода 
- это часть технологий, с успехом использо-
ванных для разрушения СССР. И здесь 
прежде всего речь идёт о формировании 
комплекса неполноценности нации, якобы 
способной породить лишь «империю зла». 
Однако Советский Союз был могучей дер-
жавой, и возрождения имперского сознания 
у нашего народа враги России боятся, как 
чумы. Сейчас у них на повестке дня - рас-
членение того усечённого остатка, который 
называется Российской Федерацией. А мы 
всё никак не остановимся в хуле на Совет-
ский Союз. К тому же сводить счёты с по-
верженным СССР совсем недавно было не 
только безопасно, но даже почётно. Не раз-
деляя нашу историю на периоды, митропо-
лит Петербургский и Ладожский Иоанн пи-
сал: «Сегодня мы просто обязаны взять всё 
лучшее из нашего огромного, уникального 
исторического опыта...» 

Ярый антикоммунизм - это болезнь, под-
питываемая ненавистью, негативом. Это та-
кое же и даже, вероятно, худшее искажение 
реальности, чем собственно коммунизм. Та-
кой многосложный и многофакторный про-
цесс, как история русской революции. Граж-
данской войны, становление Советского го-
сударства, невозможно проанализировать, за-
марав чёрной краской одно и обелив другое. 
На этом уже разрушили СССР, историчес-
кую Россию. Ужаснувшись содеянному, чест-
ные люди покинули стан хулителей, отказа-
лись от роли «пятой колонны» и встали в ря-
ды защитников Отечества. Известна фраза 
Александра Зиновьева (иногда её приписыва-
ют писателю Владимиру Максимову): «Це-
лились в коммунизм, а попали в Россию!» 
Чтобы оправдать бандитский капитализм, 
был демонизирован русский коммунизм. Все 
национально ориентированные силы (к сожа-
лению, умело «разводимые») должны объе-
диниться. Только в этом случае мы сможем 
превратиться из (прости господи) электората 
в народ, способный защитить собственную 
страну и своё будущее. 

Все мы - из СССР. И в той нашей стране 
осталось много хорошего. Нам надо научить-
ся без издёвки смотреть в своё недавнее со-
ветское прошлое, где в обществе были нрав-
ственные скрепы. Плохо, что мы почти не 
знали Бога, но души наши воспитывались на 
различении Добра и Зла, на классических об-
разцах русской культуры, вобравшей в себя 
основы христианской этики. Наше образова-
ние предполагало нравственное воспитание 
души. А правильно организованное душевное 
- это хорошая почва для прорыва в духовное. 
Как-то в выступлении по радио директор од-
ной из московских православных гимназий 
рассказал о том, как процитировал старше-
классникам: жизнь даётся человеку один раз, 
и прожить её надо так, чтобы не было мучи-
тельно больно за бесцельно прожитые годы. 
И спросил: «Кто автор?» В ответ прозвучали 
имена апостолов: «Апостол Павел! Апостол 
Пётр!» Таков был нравственный потенциал 
известного советского героя. 

Сегодня, когда мы выглядим униженной 
нацией, для нас очень важна Победа, вели-
кая Правда, которой всегда освящают Рос-
сию. Мы много чего позволили себе непоз-
волительного в новейшей истории, но вот 
Победу не отдали. Поколение оставшихся 
фронтовиков вновь встало на защиту Роди-
ны и чести - и вновь победило. Именно в 
этот день мы становимся единой нацией. Она 
объединяет нас, расчленённых искусствен-
ными границами, в страну нашей общей во-
инской славы. страну-Победительницу, на-
вечно оставаясь святым днём, освящённым 
вечной памятью отцов. 

Наталья ЛАКТИОНОВА. 
стариши научный сотрудник Отделения меж-
дународных экономических и политических ис-

следований Института экономики РАН 

РЕПЛИКА 

Кажется, лёд тронулся даже в 
решении главной проблемы 
России - демографии. За пер-

вые месяцы этого года рождае-
мость в стране хотя и немного, но 
превысила смертность. Эта но-
вость тихо ирожурчала в СМИ, за-
то для политиков стала предвыбор-
ной находкой. 

Быстрее других её взяла на во-
оружение «Единая Россия», которая 
сейчас лихорадочно ищет пути вы-
хода из демографического тупика. У 
партактива всё больше мобилизаци-
онной лексики. Ещё нет плакатов 
типа «Ты записался в Красную ар-
мию?», но требование перейти от 
слов к делу уже налицо. Один депу-
тат с партийной прямотой вскрыл 
недостатки: «Сейчас у нас принято 
так: если ты не член «Единой Рос-
сии», не быть тебе губернатором 
или мэром. А нужно так: не имеешь 
трёх детей - нет тебе места на лю-
бой государственной должности». 

В свою очередь, челябинский 
мэр М. Юревич предложил новый 
механизм увеличения рождаемости. 
По его мнению, обеспеченность ро-
дителей в старости должна нахо-
диться в прямой зависимости от ко-
личества рождённых и воспитанных 
ими детей. Как в патриархальной 
деревне, но с поправкой на совре-
менность. Дети должны будут вы-
плачивать родителям алименты по 
закону, а не в зависимости от свое-
го желания. Плюсы очевидны, счи-
тает глава Челябинска. Молодые 
семьи начнут осознавать, что их 
благополучная старость напрямую 
зависит от собственного вклада в 

Предвыборное обострение 
воспроизводство населения. Семьи, 
которые не могут иметь детей, за-
интересуются усыновлением бро-
шенных ребятишек, а значит, будет 
меньше сирот. Кроме того, умень-
шится устрашающая диспропорция 
между работающим населением и 
пенсионерами. Ис-
чезнет проблема 
«стареющей» стра-
ны, которую никак 
не могут решить ев-
ропейцы... С помо-
щью своих уральских коллег мэр 
собирается выступить с законода-
тельной инициативой. Так что воз-
рождение в городе многодетной 
крестьянской семьи не за горами. 

Конечно, возникнут трудности. 
Особенно в области морали. Право-
вые же вопросы снимаются доволь-
но легко. Единороссы - партия 
большинства, и если идея овладеет 
парламентариями, то она вполне 
может материализоваться в законе. 

На гибкость законодателей рас-
считывает и В. Жириновский. Не 
так давно в ходе телепередачи «Ба-
бий бунт» он заявил, что среднеста-
тистический россиянин кроме су-
пруги и детей, занесённых загсом в 
его паспорт, имеет ещё несколько 
любовниц и внебрачных детей. Все 
знают об этом, но ханжески закры-
вают глаза. В результате дети, ро-

дившиеся вне брака, чувствуют 
свою ущербность. Унижает это и 
женщин, которые должны скры-
вать отцовство ребёнка. Поэтому 
нужно легализовать внебрачные от-
ношения, особенно в тех случаях, 
когда имеются дети. 

Демографический кризис 
становится разменной картой 

Сторонники либеральных демо-
кратов доказывают, что организа-
ция в России своего рода мусуль-
манского гарема приведёт к беби-
буму и создаст новый институт се-
мьи. Возникнет соревнование меж-
ду традиционной русской и новой 
ячейкой общества, что будет спо-
собствовать оздоровлению страны. 

Зато губернатор Э. Россель, не 
вступая в дискуссию, считает, что 
выход можно найти с помощью ми-
грационной политики. Нужно да-
вать российское гражданство всем, 
кто родился на территории страны, 
независимо от гражданства родите-
лей новорождённого. «Вот как эта 
проблема решается на Западе. Ро-
дился ребёнок в Германии и стал 
гражданином Германии. Примем 
такой закон, и всё пойдёт как надо», 
- подчеркнул он. 

Может быть, прав губернатор? 
У нас в стране находится ежегодно 
несколько миллионов мигрантов 
мужского пола только из ближнего 
зарубежья Если кликнуть нужный 
клич, то всё пойдёт не просто как 
надо, а даже с ускорением. 

Поэтому многие с 
надеждой смотрят в 
сторону родильных 
домов и пытаются, 
подхватив инициати-
ву партийцев, пред-

ложить что-то сногсшибательное. 
Так. вытащен на свет божий 

исторический опыт в демографии, 
описанный Салтыковым-Щедри-
ным. Но его свидетельству, губер-
натор города Глупова князь Ми-
каладзе Ксаверий Георгиевич был 
столь охоч до женского пола, что 
увеличил глуиовское народонасе-
ление почти вдвое. Для потомков, 
как заметил сатирик, князь оста-
вил полезное по сему предмету 
руководство. Некоторые полага-
ют. что если объединить опыт 
князя Микаладзе, идеи Жиринов-
ского и предложения Росселя, то 
получится такая гремучая смесь, 
что можно в обозримое время не 
только удвоить, но и утроить на-
ше население. 

Те же. кто ещё помнит сталин-
ские времена, считают, что запре-

щение абортов и осуждение разво-
дов тоже вызовет рост рождаемос-
ти. Под влиянием развода Р. Абра-
мовича обсуждаются способы под-
ключения к проблеме наших оли-
гархов. Например, предлагается 
штрафовать их за развод так. чтобы 
денег хватало, например, на содер-
жание двух-трёх родильных или 
детских домов. Уже появилась ини-
циатива о разрешении в России од-
нополых браков, если нетрадицион-
ная пара примет на воспитание не 
менее двух детей. 

В общем, забродила старая совет-
ская закваска. Кампания, раз-
вернутая партийцами, подхваче-

на. И уже никто не знает, куда её 
несёт. Хотя нет. Некоторые знают. 
Информагентство «Новый регион» 
со ссылкой на отделение «Единой 
России» сообщило: для того чтобы 
решить демографическую проблему 
на Южном Урале, местным едино-
россам надо попасть в Госдуму. Всё 
просто и ясно. И путаница Божьего 
дара рождения детей с яичницей 
предвыборной борьбы никого не 
смущает... 

Недавно депутат Л. Слиска, ком-
ментируя причины неадекватного 
поведения некоторых коллег по Ду-
ме. заметила: «Сказывается весен-
нее обострение». Точный диагноз и 
в какой-то мере всеобщий. Успока-
ивает одно - весна закончилась. 
Правда, предвыборная лихорадка 
лишь начинается. Впрочем, и она не 
будет длиться вечно. 

Виталий МАКАРОВ 

Палестинский 
раскол 

Окончание. Начало на стр. 1 

Значительную часть израиль-
ского общества составляют ара-
бы, и наше самое эффективное 
оружие - не автомат Калашнико-
ва, а демографическая бомба. До-
вольно скоро арабов-израильтян 
станет больше, чем израильтян-
евреев, со всеми вытекающими из 
этого последствиями». Но сто-
ронники ХАМАСа ждать не со-
бираются, они считают, что пале-
стинскую проблему великие дер-
жавы (в том числе Россия) забы-
вают, затирают, от политических 
преемников Арафата никакого 
толку не будет и наиболее дейст-
венным способом, для того чтобы 
чего-то достичь, остаётся воору-
жённая борьба. Якобы палестин-
цам терять нечего, кроме своих 
цепей и жизней, израильтяне же 
за свои жизни, дескать, цепляют-
ся. ибо у них есть, что терять -
люди с высоким уровнем жизни, 
как правило, не склонны идти на 
смертельный риск. 

Когда возникла критическая мас-
са разногласий между ХАМАСом и 
фАТХом И когда ХАМАС добил-
ся большого успеха на палестин-
ских выборах, политическая кон-
фронтация между этими движе-
ниями переросла в вооружён-
ные столкновения. Бедные 
слои населения Палестины при 
этом поддерживают в основном 
ХАМАС. Серьёзно влияют на си-
туацию в автономии также внеш-
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ние силы. Даже умеренные режи-
мы некоторых арабских стран до-
пускают ныне резкую антиамери-
канскую и антиизраильскую рито-
рику. Не прошли бесследно и не-
давние собыгия в Ливане, где Хез-
болла отчасти доказала, что во-
оружённая борьба не так уж и бес-
перспективна. Поэтому «хамасов-
цы» решили для себя: «Долой за-
тянувшееся почти на 6 десятков 
лет противоборство, перемежаю-
щееся эпизодическими перегово-
рами с Израилем, даёшь войну за 
освобождение Палестины!» 

Это ужасная трагедия, и мно-
гие из палестинцев понимают: 
междоусобица не только уносит 
человеческие жизни, но и ведёт к 
потере международного автори-
тета всех их политических лиде-
ров и палестинского общества в 
целом. Несколько обесценивают-
ся их претензии на создание неза-
висимого государства, и всё это 
льёт воду на мельницу антиараб-
ских, антипалестинских сил. Тот 
же Израиль показывает на ближ-
них соседей пальцем, говоря: 
«О чём вообще разговор! Они да-
же друт с другом не способны до-
говориться!» И. наверное, неслу-
чайны разговоры о том, что горя-
чий конфликт мсжд\ палестинца-
ми не обходится без провоцирова-
ния извне, немало и тех. кто гово-
рит. что создание такой ситуации 
- успех израильской разведки, 
имеющей своих агентов в обоих 
конфликтующих лагерях. 

Ближневосточный «квартет» международных по-
средников признал необходимость и легитим-

ность решений главы Палестинской национальной администрации Мах-
муда Аббаса по роспуску правительства и введению чрезвычайного поло-
жения. Об этом говорится в распространённом МИД РФ заявлении «чет-
вёрки» по итогам состоявшейся телефонной конференции, в ходе кото-
рой представители России, США, ООН и ЕС обсудили нынешнюю ситуацию 
на палестинских территориях. В телеконференции принимали участие 
глава МИД РФ Сергей Лавров, Генсек ООН Пан Ги Мун, Госсекретарь США 
Кондолизе Райе, высокий представитель ЕС по общей внешней политике и 
политике в области безопасности ЕС Хавьер Солана, министр иностран-
ных дел ФРГ Франк-Вальтер Штайнмайер и член комиссии ЕС по внеш-
ним связям и европейской политике соседства Бенита Ферреро-Вальд-
нер. Руководители «четвёрки» выразили глубокую озабоченность положе-
нием и безопасностью всех палестинцев, особенно находящихся в секто-
ре Газа, поддержали усилия ответственных региональных государств, на-
правленные на успокоение ситуации, и заявили, что продолжат содейст-
вовать установлению всеобъемлющего, справедливого и прочного мира, 
который был бы достигнут переговорным путём на основе соответствую-
щих резолюций СБ ООН. 

КНИЖНЫМ РЯ 

Злошшрения и недомыслие 
«Наши внутренние недуги как 

будто сговорились с нашими 
западными завистниками и 

стали соединёнными силами в ре-
чах, в печати и, наконец, в государст-
венных воззрениях проводить идею, 
придавая ей значение какого-то дог-
мата, о невозможности Верховной 
Власти разрешать - без потрясения 
финансов - печатание беспроцент-
ных денежных бумажных знаков на 
какие бы то ни было производитель-
ные и общеполезные государствен-
ные потребности...» Важное и свое-
временное суждение о российской 
экономике. А ведь сделано оно 120 
лет назад. С тех пор свергли монар-
хию, долго строили 
социализм, потом 
реставрировали 
«капитализм», но 
вернулись туда, 
откуда и начали 
блуждать. 

Взята эта ци-
тата из книги, на-
писаннои в 1887 г. 
русским предприни 
мателем Василием Кокоревым. Ос-
мысливая неудачи России в эконо-
мике, он доказывал убедительно, 
что их причины скрывались в прин-
ципиально неверной экономической 
стратегии, слепо заимствованной у 
Запада. Россия и тогда была бога-
тейшей страной в мире, не нуждаю-
щейся в чужих кредитах. И тоже на-
ходились финансисты, грозившие 
страшной инфляцией, если начать 
выпуск бумажных денег для госу-
дарственных нужд. Потому отдава-
ли на иностранные биржи облига-
ции железных дорог и других зай-
мов с громадными потерями для 
страны. Что вовсе не спасало от ин-
фляции. Людей же, возражавших 
против разорительных займов за 
границей, клеймили «юродивыми». 

В. Кокорев считал: Европа вела 
настойчиво финансовую войну про-
тив России, отчего потерпели от «ев-
ропейских злоухищрений и собст-
венного недомыслия полное пора-
жение нашей финансовой силы». 
Спасение было одно - создать само-
стоятельную оригинальную Русскую 
экономическую науку. Но для этого 
«надобно предварительно уметь чи-
тать и понимать ещё другую много-
сложную книгу, называемую Рус-
ская жизнь, листы которой раскры-
ваются только для тех, кто имеет 
сердце, преисполненное любви к 
простым серым Русским людям, для 
поклонников же чужеземных теорий 
книга жизни останется навсегда за 
твёрдой печатью недоверия». 

История показала, что власть 
российская так и не научилась по-
нимать «Русскую жизнь», руковод-
ствуясь советами Запада. С давних 

0. Платонов 

экономика 
6*1 глоба-
лизма. М. 
Алгоритм, 

времён в России «мнения чужие 
только святы», как будто русские 
люди не могут понять сами свои 
интересы. Сергей Шарапов, сам 
практический хозяин и литератор, 
изложил важнейшие основы рус-
ской экономики в работе «Бумаж-
ный рубль (его теория и практика)», 
где доказывал самобытность рус-
ской хозяйственной системы, кото-
рая сильно отличается от европей-
ской экономики с банками и биржа-
ми. Он считал, что государство 
должно ограничивать возможности 
хищной, спекулятивной наживы, со-
здавая условия, при которых пара-
зитический капитал, стремящийся 

к мировому господству, не смо-
жет побеждать. 
Вместо шаткой 
золотой валюты 
он предлагал 
деньги, находя-
щиеся под кон-
тролем централь-
ного государст-
венного учрежде-

ния, что ликвидирует господство 
биржи, ростовщичество, спекуля-
цию. А ведь именно паразитический 
тип экономики с начала 1990-х на-
саждается в Российской Федера-
ции, ввергая миллионы россиян в 
нищету. 

Россия была едва ли не единст-
венной страной в мире, которая 
могла жить автономно, обеспечи-
вая себя всем необходимым. Но 
почти всегда внешняя торговля ве-
лась неравноправно. В. Кокорев пи-
сал о вредной перекачке ресурсов 
России на Запад. Публицист Миха-
ил Меньшиков постоянно твердил, 
что торговля с Европой выгодна ей 
и разорительна для России. Не от-
того ль, что подобные мнения по-
стоянно игнорировали, в конце кон-
цов и обрушилась при содействии 
врагов Империя?.. 

Весьма полезную книгу, подго-
товленную известным исследова-
телем русской истории Олегом 
Платоновым, выпустило издатель-
ство «Алгоритм». В неё вошли ста-
тьи о русской экономике (кроме 
уже названных фамилий) И. По-
сошкова, А. Болотова, А. Энгель-
гардта, Д. Менделеева, С. Булгако-
ва, Л. Тихомирова и других инте-
реснейших авторов. 

Важнейший вывод, который 
можно сделать по прочтении книги, 
таков, для нас экономические стан-
дарты Запада заведомо недости-
жимы, ибо в значительной степени 
они обеспечены хитро скрытой и 
явной эксплуатацией населения 
других стран, что противоречит 
русским нравственным ценностям. 

Владимир УСТИНОВ 
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Русь 
отходящая 

У нас много ломают копни вокруг ино-
странных мигрантов, нередко полити-
зируя эту проблему, рассматривая её в 
основном с точки зрения межнацио-
нальных отношений. И куда меньше го-
ворят о миграции внутри страны. 

Внутренняя миграция, если судить по иссле-
дованиям экономистов и социологов, зна-
чительно уменьшилась даже по сравнению 

с советским периодом. Скажем, в 1989 году, 
согласно данным Росстата, миграционный обо-
рот насчитывал 4,7 миллиона человек, а уже ча 
семь последующих лет он упал почти втрое... 
Однако эти цифры относятся лишь к тем срав-
нительно немногим, кто решается в наше вре-
мя сменить постоянное место жительства, пе-
реселившись из одного региона в другой. Учи-
тывая дороговизну жилья, сложности с регист-
рацией, правила которой суровее даже пору-
ганной системы советской прописки, можно 
предположить, что это в основном люди обес-
печенные. скорее всего - «инвесторы», приоб-
ретающие квартиры впрок. Но есть и другая 
миграция - «коммерческая», как её называют 
социологи, позволяющая части российских се-
мей получать средства к существованию, рабо-
тая на временной основе в другом городе или 
регионе. 

Напомним, явление это имеет глубокие ис-
торические корни в России. Ещё Ленин в конце 
XIX века писал об «отходничестве» - времен-
ном уходе крестьян на заработки в города и 
районы с развитым сельским хозяйством. Осо-
бо массовым было отходничество в период до-
военной индустриализации в СССР. Тогда в 
связи с бурным промышленным строительст-
вом специальным постановлением ЦИКа и 
Совнаркома «Об отходничестве» строго пред-
писывалось усилить организованный набор ра-
бочей силы для промышленности из числа кол-
хозников. Естественно, что и в те годы люди 
оставляли свои семьи, наезжая домой лишь в 
редкие выходные и праздники. Но и у страны 
тогда была конкретная цель - обеспечить тех-
нико-экономическую независимость, которой в 
итоге, несмотря на все жестокости и лишения 
эпохи, всё же достигли. 

В какую программную государственную 
идею вписываются сегодняшние отходники (со-
гласитесь, называть их «коммерческими миг-
рантами» по меньшей мере несправедливо - ка-
кая там коммерция)? Можно смело сказать -
никакого целеполагания нет, всё идёт как идёт. 
Относительно Москвы плечо этого стихийного 
процесса достигает Урала - без преувеличений. 
Скажем, автобусы, отправляющиеся от столич-
ных вокзалов не только в соседние, но и даже в 
сравнительно далёкие от Первопрестольной 
области, заполняются максимум за четверть 
часа, и в основном «отходниками». Правитель-
ство толкует о подъёме промышленности, а вся 
Русь (кроме Москвы и Питера) полжизни про-
водит на колёсах, в поездках на работу в другой 
город (и обратно, разумеется). 

Это - реальность, на которую у нас просто 
закрыли глаза. Такого явления словно не 
существует. За полтора десятилетия, с тех 

пор как оплачиваемые рабочие места в средних 
и малых российских городах и на селе стали де-
фицитом. не предпринималось никаких попы-
ток системно разобраться в проблеме ни в пра-
вительстве, ни в парламенте. Официальной 
статистики о временной трудовой миграции то-
же отыскать невозможно. По данным выбороч-
ных исследований социологов, это примерно 
4-5 миллионов человек, хотя вряд ли и эти ци-
фры отражают подлинные масштабы процесса. 

Кстати, прав у российских отходников не 
больше, чем у иностранных гастарбайтеров. Да, 
россиян в столице, конечно, охотнее берут ох-
ранниками - в магазины, больницы, игровые 
заведения и т.д. Но по большому счёту - это то 
же самое бесправие. Абсолютное бесправие. 
Ни страхового медицинского полиса, ни отпус-
ков. Постоянная жизнь вдалеке от семьи - без 
всяких гарантий и будущего. И - при дальней-
шее равнодушном отношении к этой проблеме 
- экономические и социальные последствия для 
страны могут оказаться весьма и весьма не-
предсказуемыми. .. 

'М 
Судя по данным официальной 
регистрации, в России ежегодно 
меняют место жительства 2-3% 
населения. Однако эти цифры, 
по мнению профессора, заведу-
ющего отделом социальной де-
мографии Института социально-
политических исследований 
РАН Сергея РЯЗАНЦЕВА, возрас-
тут сразу в 2-3 раза, если учиты-
вать людей, занятых на времен-
ных работах в ходе «коммерче-
ской миграции». 

- Сергей Васильевич, некоторые ва-
ши коллеги утверждают, что положе-
ние с вну тренней миграцией в нынеш-
ней России статистически сопоставимо 
с ситуацией конца позапрошлого века, 
с теми временами, когда наши предки 
из социальных низов отправлялись на 
отхожие промыслы. Так ли это? 

- Да, такие аналогии уместны. Из го-
родов и районов, где недостаточно рабо-
чих мест, люди стремятся туда, где мо-
гут найти себе работу, что приводит, ес-
тественно, к сокращению населения в 
неблагополучных регионах. Причём эти 
регионы лишаются наиболее трудоспо-
собной части своих жителей. Для стра-
ны это плохо, ибо Москва. Петербург и 
другие крупнейшие города России по-
степенно превращаются в этакие пыле-
сосы, высасывающие трудовые ресурсы 
из других областей. 

Главные же проблемы самих мигран-
тов известны. Неустроенность быта. 
Невозможность снять нормальное жи-
льё. поскольку труд в России недооце-
нён и зарплаты, мягко говоря, скром-
ные. Особый дискомфорт, пожалуй, ис-
пытывают временные трудовые мигран-
ты, которые надолго отрываются от се-
мей (причём это нередко ведёт к разры-
вам и разводам). Всё чаще наблюдается 
такое явление, как «гостевой брак», 
когда мужчина заводит в городе своего 
постоянного пребывания «походную же-
ну»... Возникают и другие бытовые 
сложности. 

Мы проводили специальные исследо-
вания по Москве и выявили: от 10 до 
15% умерших - иногородние и иност-
ранцы. То есть как минимум каждый де-
сятый. встретивший свою смерть в сто-
лице, - не москвич. Примерно те же ци-
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МНЕНИЕ СОЦИОЛОГА 

Колёсная пыль 
В поисках лучшей доли по России перемещается до 10% населения 

фры можно привести и в отношении де-
тей, недавно родившихся в Москве. 

Вообще наша система учёта неадек-
ватно отражает происходящее. С совет-
ских времён этот учёт в той или иной 
мере связан с пропиской, официальной 
регистрацией. И хотя законодательно 
разрешена временная регистрация, точ-
ные цифры внутренней миграции на-
звать сейчас крайне сложно. Будучи 
прописанным, например, в Волгограде, 
какой-то человек может постоянно 
жить и работать в Москве, ибо с посто-
янной регистрацией здесь у него будут 
неразрешимые проблемы. К тому же по 
закону в любом городе Российской Фе-
дерации он может находиться беспре-
рывно в течение трёх месяцев, не регис-
трируясь. 

Поэтому, говоря о снижении массо-
вой подвижности в пределах страны, на-
до иметь в виду лишь уменьшение числа 
тех. кто переехал на постоянное место 
жительства, юридически закреплённое 
штампом в паспорте. В действительнос-
ти миграционный поток, конечно, гораз-
до больше. И если учитывав людей, за-
нятых на временных работах, участвую-
щих в процессе так называемой коммер-
ческой миграции, то цифры возрастут 
до 5-6%... В том-то и дело, что времен-
ная регистрация в официальной статис-
тике не отражается никак. 

Показатели, которые я называю, по-
лучены в результате обследования, про-
ведённого в нескольких регионах. Здесь 
мы попытались дать более или менее 
реальную оценку внутренней миграции, 
но экстраполяция этих исследований на 
всю страну весьма приблизительная, 
грубая. Возможно, что в поисках луч-
шей доли по России перемещается при-
мерно десятая часть её населения. 

- Невооружённым глазом заметна 
возрастающая год от года интенсив-

ность передвижения жителей (в основ-
ном молодых), едущих из глубинки в 
крупные города. Многие же учёные 
как будто этой тенденции не замечают, 
говорят, что эти цифры снижаются... 

- Тот поток молодых и образован-
ных, о котором вы говорите, всегда 
был, есть и будет. Его масштабы зави-
сят от ситуации не только, допустим, в 
Москве, но и там, где они родились и 
выросли. Если регион развивается ди-
намично, то миграционный поток отту-
да скудеет. Хотя полагаю, что не толь-
ко материальный фактор играет здесь 
важную роль, некая морально-карьер-
ная составляющая тоже обуславливает 
миграцию. По моим данным, такой по-

ток более или менее стабилен, однако 
все мы оперируем одними и теми же 
цифрами. Никто не может точно оце-
нить происходящее, потому что внут-
ренняя миграция в нынешних условиях 
просто-напросто не поддаётся должно-
му учёту. В этом наша беда... 

- Как внутренняя миграция корре-
лируется с общероссийской демогра-
фией? 

- Напрямую. Миграция - один из 
факторов увеличения или уменьшения 
численности населения. Например, в 
столице численность населения сильно 
бы сокращалась, если бы не приток ми-
грантов. Причём в столицу чаще едут 
представители двух категорий - очень 

богатые люди, которые могут купить 
себе здесь баснословно дорогое жильё, 
весьма энергичная, перспективная мо-
лодёжь и трудоспособные люди средне-
го возраста. 

Для областей, краёв и автономных 
республик, из которых они мигрируют, 
такой процесс - едва ли не трагедия, 
ибо он усугубляет депопуляцию. На-
пример, на Дальнем Востоке и в неко-
торых регионах Сибири это приводит к 
большому оттоку населения. Магадан, 
Чукотка за последние пятнадцать лет 
потеряли почти половину своих жите-
лей. В трудоизбыточных (имеющих из-
быток рабочей силы в трудоспособном 
возрасте) субъектах Федерации (таких, 
как Дагестан, Чечня или Ингушетия), 
напротив, миграцию можно рассматри-
вать как явление позитивное, посколь-
ку часть населения, выезжающая за 
пределы республики, получает возмож-
ность трудоустройства... Нашим же 
властям я бы посоветовал вместо то-
го, чтобы ввозить гастарбайтеров 
из-за границы, использовать резервы 
внутренней миграции, досконально 
изучив и упорядочив этот стихийный 
процесс. 

МНЕНИЕ ЗАКОНОДАТЕЛЯ 
ПНШМШ1 

Ничего особо кардинального в отечественном законодательстве 
менять не надо, за исключением отмены внутренней регистрации, 
считает зампред Комитета Госдумы по труду и социальной полити-
ке, депутат фракции «Справедливая Россия» Олег ШЕИН. Нужно 
только, чтобы исполнительная власть чётко исполняла тот же Тру-
довой кодекс, предоставляющий всем работникам, в том числе и 
внутренним гастарбайтерам, равные права. 

' .• ь-~ 

Каждому нужна своя «Защита» 
Бездействие чиновников провоцирует всевластие работодателей 

- Проблемы внутренней миграции 
актуальны, хотя к творящемуся здесь 
произволу общество уже привыкло. К 
примеру, в Москве люди, приезжающие 
из других городов России и работающие 
в транспортной сфере, строительстве, 
торговле и других отраслях, подчас ли-
шены каких бы то ни было прав вооб-
ще. Многие столичные работодатели 
считают, что им всё позволено - могут 
и зарплату не платить, и обманывать по 
её величине. 

- Но ведь Госдума рассматривала 
эти проблемы. Предлагались ли ка-
кие-то законодательные инициативы, 
направленные на обеспечение закон-
ных прав гастарбайтеров? 

- С точки зрения Трудового кодекса 
ничего менять не надо - он и так пре-
доставляет всем работникам равные 
права. 

Здесь, полагаю, нам нужно отменять 
внутреннюю регистрацию (прописку) 
граждан. Если они приезжают из Орла в 
Смоленск, из Волгограда в Москву или 

из Москвы в Новосибирск, то почему 
они должны проходить какую-то регис-
трацию? Разве подобное есть где-ни-
будь в мире?.. В такой регистрации нет 
никакого смысла, она не несёт ничего, 
кроме нервотрёпки для людей и воз-
можности вымогать взятки для недоб-
росовестных чиновников. 

- Лучшие умы уплывают за рубеж, 
из регионов самые светлые мозги пере-
текают в столицы, тем самым обедняя 
свои города и веси. В итоге выт раива-
ется этакая не вполне нормальная пи-
рамида. Разве это не проблема для сба-
лансированного развития страны? 

- Такая пирамида существует. Но для 
того, чтобы её разрушить, необходимо в 
первую очередь пересмотреть принци-
пы межбюджетных отношений. 

Так, бюджет столицы - 400 миллиар-
дов рублей, а моей Астраханской облас-
ти, к примеру, - около 12 миллиардов. 
Население области меньше московско-
го примерно в 10 раз, однако бюджетная 
обеспеченность на одного человека раз-

нится в 4-5 раза... И такая картина 
складывается не потому, что в Москве 
существует развитая промышленность 
или здесь добываются природные ресур-
сы. Просто в столице сосредоточены 
офисы таких компаний, как «Газпром», 
«ЛУКОЙЛ», «Норильский никель», 
«Русский алюминий» и им подобных. А 
потому налоги на прибыль, полученную 
от добычи и продажи полезных ископае-
мых, оседают вовсе не там, где их извле-
кают из недр... И такую практику надо 
обязательно менять. 

- А из региона, в котором вас из-
брали депутатом, из Астраханской об-
ласти, люди бегут в поисках лучшей 
доли? 

- Мало. Хотя бы потому, что от Ас-
трахани до Москвы около 2 тысяч ки-
лометров. А вот, допустим, в Смолен-
ске, в котором я был несколько недель 
назад, интеллектуальная сфера факти-
чески обескровлена - из-за вымывания 
кадров, устремляющихся в столицу. 
Примерно то же самое происходит и в 

других близких от центра страны реги-
онах. 

- Могут ли депутаты и власть в це-
лом как-то системно воздействовать 
на работодателей, нарушающих права 
иногородних работников, дискрими-
нирующих последних по «территори-
ально-регнетрационному» признаку? 

- Здесь речь надо вести об элемен-
тарном соблюдении законов, о том, что-
бы люди, приехавшие из других городов 
и областей, имели такие же, ещё раз 
подчёркиваю, законные права, что и ме-
стные жители. 

Два года назад была очень крупная 
забастовка в транспортных подразде-
лениях одной крупной столичной 
компании, где на 7 месяцев людям за-
держали выплату зарплаты и где на-
ниматели всячески обманывали и 
притесняли работников. В общежити-
ях этой компании ввели чуть ли не 
полицейский режим - с обысками, не-
ким подобием комендантских часов. 
При этом не оформлялись платежи в 

Пенсионный фонд. Фонд обязатель-
ного медицинского страхования, есте-
ственно, никто из этих тружеников не 
был официально зарегистрирован в 
Москве, что позволяло работодателю 
«по необходимости» просто вызывать 
милицейский наряд и депортировать 
любого несогласного с этой вакхана-
лией... Так вот во время забастовки 
мы помогли создать на этом предпри-
ятии подразделение независимого 
профсоюза «Защита». Я сам лично 
ездил в прокуратуру и вёл переписку 
с представителями налоговой служ-
бы. В результате ситуацию удалось 
несколько разрядить, а работников -
легализовать. Им были наконец-то 
выплачены заработанные деньги, вы-
даны трудовые книжки, оформлены 
платежи в Пенсионный фонд и 
ФОМС. И никто из инициаторов ак-
ций в защиту прав работников не был 
уволен. В общем, был достигнут не-
плохой результат, однако всё это 
произошло во многом благодаря под-
держке средств массовой информа-
ции и депутатов Госдумы. 

Наш профсоюз и в дальнейшем, на-
сколько это вообще возможно, будет 
защищать права наёмных работников 
независимо от того, какие штампы ре-
гистрации по месту жительства будут 
стоять в их паспортах. В конце концов 
это вопрос элементарной порядочности. 

КНИЖНЫИ РЯ 

Богат природными ресурса-
ми и необыкновенно красив 
Русский Север. Но трудно-

доступен, ибо плавание по ре-
кам и Северному морскому пу-
ти ограничено коротким летом, 
а железных дорог почти нет. 
Будучи одним из основных эко-
номических регионов страны, 
Север должен играть в ближай-
шей перспективе важнейшую 
роль в нашем государстве. Но 
для этого требуется ускоренное 
развитие транспортных магист-
ралей. 

В книге приводится история 
открытия и освоения Северно-
го морского пути, показано его 
значение в системе железных 
дорог. Оказывается, ещё в кон-
це XIX века возникла идея 
грандиозного строительства 
трансконтинентальной магист-
рали Евразия-Америка. Но ми-
нистр финансов Витте тогда от-
советовал царю начинать его. 
Потом, в начале XX века, меж-
дународный консорциум обра-
тился к российскому прави-
тельству с просьбой о концес-
сии на прокладку железной до-
роги из Европы через Россию в 
США, связывающей Париж с 
Ныо-Йорком, но переговоры 
по разным причинам зашли в 
тупик. Отклонялись и другие 
проекты, менее масштабные. 

Однако необходимость же-
лезнодорожного освоения Се-
вера постоянно напоминала о 

Путешествие 
по «мёртвой дороге» 

себе, ведь этот вид 
транспорта всегда был 
важнейшей движущей 
силой экономическо-
го развития России. 
В 1947-м началась 
сложная история 
строительства Поляр-
ной железной дороги. 
До недавнего времени 
о ней мало кто знал, 
наверное, потому, что 
оно было поручено 
НКВД-МВД, в рабо-
тах участвовали око-
ло 120 тысяч заклю-
чённых. 

Но начатая грандиозная 
стройка велась беспланово, уже 
в 1952 году интерес руководст-
ва страны начал к ней пропа-
дать. А после смерти Сталина, 
когда было уже построено око-
ло 700 км дороги и до сдачи её 
в эксплуатацию оставалось 
меньше года, вышло постанов-
ление Совмина о прекращении 
всех работ. Миллиарды народ-
ных денег, изломанные судь-
бы, сверхчеловеческие усилия, 
чудеса инженерной находчивос-
ти - всё пропало впустую. Гру-

тчу,иы 
»ИГ ГРАЛЬ 

Полярная 
мвгистраль/Под 
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стно смотреть на фо-
тографии. запечатлев-
шие изогнутые рель-

сы, остатки строе-
ний, техники. 

Раздел книги 
«Учёные размыш-
ляют» посвящён 
особенностям со-
здания железных 
дорог в зоне мерз-
лоты в условиях За-
полярья, сложнос-
тям проектирования 
и сооружения зем-
ляного полотна на 

севере Западной Сибири. Здесь 
же дан анализ строительства 
трансполярной железной доро-
ги Салехард-Игарка в конце 
1940-х - начале 1950-х годов. В 
60-х годах его хотели возобно-
вить, но проект так и не реали-
зовали. 

Большое место в книге зани-
мает трагическая летопись этой 
стройки. В эту историю вошли 
данные из архивных источников 
Главного управления лагерей 
железнодорожного строитель-
ства, воспоминаний участников 
работ, дневниковых записей эт-

нографической экспедиции, 
очерки о руководителях строй-
ки П. Татаринцеве и В. Бараба-
нове. 

Много новой информации 
было получено в ходе научной 
экспедиции, проведённой в 
2005 году учёными и учащим и-
ся Московского университета 
путей сообщения с целью сбора 
материалов о дороге, её ны-
нешнем состоянии, был осуще-
ствлён уникальный поход по 
«мёртвой дороге»... 

В 2003 году в Новом Урен-
гое приняли важнейшее реше-
ние - возобновить работы и 
открыть железнодорожное 
пассажирское сообщение на 
Ямале. Этот регион имеет / ро-
мадное значение для экономи-
ки страны. На Уральском се-
вере добывается свыше двух 
третей российской нефти, бо-
лее 90 процентов нашего газа. 
Железнодорожный транспорт 
должен выполнять важную 
роль в увеличении добычи уг-
леводородов, расширении ос-
ваиваемой зоны, доставке гру-
зов и пассажирских перевозок. 
Всё это послужило толчком 
для научно-практического ис-
следования и исторического 
анализа состояния Полярной 
железной дороги. 

Издание новой книги стало 
одним из результатов этих 
работ. 

Владимир МУСАТОВ 

ОПРОС И КОММЕНТАРИЙ 

«В столице я не по зову души...» 
Борис АЛЕКСАШОВ, 
г. Ярцсво, Смоленская область, 39лет: 

- Работать начинал на заводе «Двига-
тель» А МО ЗИЛ, расположенном в на-
шем городе. Потом завод остановился, 
обанкротился, там начали распродавать 
всё на металлолом. Восемь лет езжу в 
Москву, влился в бригаду кровельщиков. 
Шарашим, можно сказать. Работы хвата-
ет, исполняем заказы новых русских, 
коммерческих учреждений. Дома редко 
бывать приходится, в сезон трудимся и в 
выходные. Не зря говорят, что раньше в 
Москву ездили за колбасой, а теперь - за 
работой. А у меня сыну 16 лет, возраст 
самый опасный. Воспитываю, можно ска-
зать, почти заочно... Правда, недавно на 
базе нашего «Двигателя» построен новый 
литейно-нрокатный завод на московские 
деньги, вроде в апреле его запустили... 
Может, буду проситься туда, подумаю... 

Геннадий ЗАНКИН, 
Республика Мордовия, 52 года: 

- Мы с семьёй живём на селе, в 120 
километрах от Саранска. Зарплата в быв-
шем колхозе (теперь ООО) совсем ма-
ленькая, работать невыгодно. Конечно, 
есть домашнее хозяйство, оно-то в основ-
ном и кормит. Есть и земельные паи -
почти восемь гектаров, да толку что? 
Картошку продать невозможно: если 
раньше приезжали её закупать оптовики, 

то вот уже второй год мы их не видим, 
кормим излишками скотину. А деньги-то 
живые нужны! Вот люди и уезжают на 
заработки в Москву. Я работаю охранни-
ком в подмосковных больницах. Тут же и 
ночуем, и кормимся. Месяц отработал -
месяц дома. У меня два взрослых сына, и 
тоже оба в Москве - охранники... 

Роман С., 
г. Пермь, 32 года: 

- Моя цель - добиться расширения 
квартиры. Сейчас у нас двухкомнатная, и 
на сорока квадратных метрах бетона сло-
жился, можно сказать, самый настоящий 
патриархальный уклад (Роман - историк 
по образованию. - Ред.). Семья из четы-
рёх поколений: мои бабушка и мама, мы с 
женой и наш восьмилетний сын. Хотим 
завести второго ребёнка, но жилплощадь, 
как понимаете, не позволяет. Это сегодня 
самая больная проблема всех тридцати-
летних, а сейчас уже и сорокалетних... 
Так что в Москве я не по зову души. Тру-
жусь в игорном доме, через сутки. Живу 
на квартире вместе с коллегами, платим 
по 6 тысяч с носа. Съездить домой для 
меня - праздник... Конечно, взял бы кре-
дит по ипотеке, но у нас по ведомости 
официально проходят копейки, какой 
банк даст деньги под такую зарплату? У 
работодателя ведь тоже свой интерес. 
Так что откладываю деньги на жильё, а 
всё без толку. Только накопим - и опять 
цены подскочили!.. 

Жанна ЗАЙОНЧКОВСКАЯ, 
руководитель лаборатории 
миграции населения Института 
народохозяиственного 
прогнозирования РАН: 

- Внутренняя миграция в России 
развивается вахтовым методом: 
люди работают в другом регионе 20 
дней в месяц по 12 часов, а затем на 
10 дней возвращаются в семью. Пе-
реезжать на постоянное место жи-
тельства в другой регион мигрантам 
трудно и невыгодно, поскольку они 
не могут купить или даже снять 
квартиру. Внутреннюю миграцию 
сдерживает дороговизна жилья. 

Валерий ТИШКОВ, 
директор Института 
этнологии и антропологии РАН, 
председатель комиссии 
Общественной палаты: 

- Необходимо реализовывать 
на востоке России крупные эко-
номические проекты, благодаря 
которым и будут созданы новые 
рабочие места, что, в свою оче-
редь, привлечёт туда трудоспо-
собное население со всей стра-
ны... Численность только офици-
ально зарегистрированных безра-
ботных у нас составляет 1,6 мил-
лиона человек, причём 35% из них 
-молодёжь. 

I Страницу подготовил Сергей АЛЕКСАНДРОВ I 
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ЛИТЕРАТУРНЫЙ КУРЬЕР ПРОВИНЦИЯ «ЛГ» п • В доме Алябьева Пятигорского 
Государственного музея-заповедника 
М.Ю. Лермонтова состоялась встреча с 
И.Н. Медяником, героем книги Алек-
сандра Мосинцева «Без гарантий века». 
Это произведение о тех, кто создавал 
ядерный щит страны. Ивану Никифоро-
вичу Медянику на днях исполнилось 95 лет. Несмотря на 
тяжёлое ранение в годы Великой Отечественной войны, 
урановое облучение в мирное время, он бодр и здоров. До 
сих пор водит свою «Ладу» и активно участвует в полити-
ческой и общественной жизни города. 

• В Оренбурге вышел в свет очередной выпуск по-
этического альманаха «Ветеранский огонёк», в который 
вошли стихи ветеранов. Как отметил заместитель предсе-
дателя городского комитета но культуре Виктор Штарк, 
возможность публиковаться предоставляется сегодня не 
всем, но существует ветеранская организация, которая под-
держивает творчество самобытных поэтов. 

Ц Вечер памяти поэта-фронтовика Бориса Петровича 
Репина прошёл в Музее книги А.П. Чехова города Южно-
Сахалинска. Экспозиция, подготовленная сотрудниками музея, 
представила книги поэта, фотографии, его картину. Известно, 
что пейзажная живопись была ещё одним стойким увлечением 
члена Союза писателей СССР. Собравшиеся вспомнили стихи, 
которые он сам называл окопными, солдатскими, поговорили о 
книге его прозы, вышедшей уже после смерти автора в его 
родной Астрахани. Различные периоды жизни поэта: фронт, 
мирная жизнь, трудовые будни учителя-историка в городе Не-
вельске, работа ответственным секретарём областного обще-
ства книголюбов в Южно-Сахалинске - все они тесно перепле-
тены с литературным творчеством Б.П. Репина, которому в 
мае этого года исполнилось бы 85 лет. 

• Совет депутатов Воскресенского 
муниципального района Московской 
области принял решение переименовать 
1-й Лесной переулок в городе Воскресен-
ске в улицу Инны Гофф. В течение не-
скольких десятилетий Инна Анатольевна 
Гофф (1928-1991) была тесно связана с 
жизнью этих мест и создала о них ряд яр-
ких произведений. В их числе рассказы 

«Рисунок карандашом», «Девочки», «Поющие за столом», 
«Знакомые деревья» и другие. Также здесь ею были напи-
саны слова популярных песен «Русское поле» и «Август». 

Ц| На территории ВВЦ, в рамках отмечаемого Года рус-
ского языка, с 10 по 14 нюня прошёл красочный фестиваль 
«Неделя русского языка в странах СНГ», организованный 
православным благотворительным фондом «Пересвет». Од-
ним из центральных событий праздника стала проведённая в 
День России встреча с поэтами, на которой выступили: Сергей 
Мнацаканян, Валерий Дударев, Максим Замшев. Ярослав Лит-
виненко, авторы-исполнители песен Ирина Негина и Владимир 
Штин. Вечер вёл поэт Андрей Шацков, чей стихотворный цикл 
«На поле Куликовом» лёг в основу видеофильма, изданного 
при поддержке ассоциации «Лермонтовское наследие» режис-
сёром А.Э. Артемьевым и показанного на встрече. 

На Псковской земле побывала делегация СП РФ. 
Её возглавлял поэт Владимир Костров. Во встречах при-
няли участие Евгений Артюхов, Полина Рожнова, протои-
рей о.Николай Агафонов (Самара). Литературный критик 
Валентин Курбатов представил молодых поэтов - Марата 
Багаутдинова из Ижевска, Алексея Евстратова из Перми, 
Лилию Егорову и Алёну Каримову из Казани, Екатерину 
Канайкину из Саранска. В рамках встречи состоялось воз-
ложение цветов к могиле А.С. Пушкина в Святых Горах, 
литературные вечера. В Михайловском прошёл традицион-
ный поэтический праздник, посвящённый гению русской 
литературы. Директор Пушкинского заповедника Г. Васи-
левич провёл круглыш стол «Русский язык в его разви-
тии». Очередная пушкинская годовщина проведена при 
участии и поддержке правительства Псковской области. 

^ В Санкт-Петербурге в седьмой раз вручена премия 
«Национальный бестселлер». Ею удостоена книга Ильи 
Бояшова «Путь Мури», философская притча о том, как кот 
Мури путешествует из разрушенного югославского села че-
рез всю Европу в благополучную Швецию. Премия «Нацио-
нальный бестселлер» составляет 10 тысяч долларов. 

• Олегу Николаевичу Михайлову, изве-
стному писателю, литературоведу, доктору 
филологических наук, исполнилось 75 лет. 
Первые публикации Олега Михайлова связа-
ны с изучением литературы русской эмигра-
ции. В 1973 году появляется его книга «Су-
воров», которая переведена на 10 иностран-
ных языков. Олег Николаевич автор многих 
исторических книг, в том числе «Генерал Ермолов», «Ге-
нерал «Вперёд», «Славный год войны народной», «Ку гу-
зов», «Забытый император». Одновременно он выступает 
как критик и литературовед: «Верность. Родина и литера-
тура», «Страницы русского реализма», «Страницы совет-
ской прозы», «Строгий талант. Иван Бунин... Жизнь. 
Судьба. Творчество», «Куприн», «Мироздание по Леониду 
Леонову», «Юрий Бондарев». Многолетнее изучение лите-
ратуры эмиг рации завершается работами «Литература рус-
ского зарубежья» и «От Мережковского до Бродского». 
На грани двух веков появляются его биографические книги 
«Лишь слову жизнь дана. Жизнь Бунина» и «Мне нужно 
только родное. Жизнь Куприна». «ЛГ» поздравляет Олега 
Николаевича со знаменательной датой, желает доброго здо-
ровья, новых книг и открытий! 

С] Продолжается приём произведений на 5-й Меж-
дународный литературный Волошинский конкурс. 
В 2007 г. конкурс проводится по поэтическим, прозаичес-
ким и литературно-критическим номинациям. Более по-
дробно с информацией о конкурсе можно ознакомиться на 
странице конкурса: Ьир://^\у\у.роег1а.ги/уо1о8Ып.р11р. 

Московский Дом национальностей и Региональ-
ный общественный фонд содействия развитию культу-
ры «Мир Кавказа» провёли творческий вечер Беллы 
Ахатовны Ахмадулиной, посвящённый презентации 
книги «Поэзия народов Кавказа в переводах Беллы 
Ахмадулиной». На презентации выступили заместитель 
мэра Москвы в правительстве Москвы по вопросам меж-
регионального сотрудничества, массовых коммуникаций и 
спорта Валерий Виноградов, писатель Андрей Битов, 
многие другие. Вёл вечер народный художник РФ Борис 
Мессерер. 

• в актовом зале Литературного инстшуга им. М. Горь-
кого прошёл вечер памяти поэтессы Татьяны Бек, кото-
рая в течение последних лет своей жизни вела в этом ин-
ституте семинар поэзии. На вечере выступили ректор Бо-
рис Тарасов, зав. кафедрой творчества писатель Сергей 
Есин, критик Галина Седых, критик Инна Ростовцева, по-
эты Дмитрий Сухарев, Олеся Николаева, Нина Краснова, 
ведущий телепередач Виталий Вульф, ученики Татьяны 
Бек - поэт и руководитель семинара Сергей Арутюнов, 
юные поэты Настя Строкина и Валех Салех, который и 
вёл вечер. 

Умер Саша ЛЕОНТЬЕВ. Прекрасный русский поэт, редкост-
ный лирик, автор шести книг стихотворений. Он был тихим, 
очень скромным, доброжелательным человеком, и в лите-
ратуру входил без скандала и эпатажа, но и без снисходи-
тельных напутствий классиков: сам. Быстрый рак настиг 
его в расцвете творческих сил, и он ушёл от нас, едва от-
метив своё 60-летие книгой избранного «Храм над без-
дной». Он был членом Бюро секции поэтов Московской го-
родской организации Союза писателей России, работал 

честно, пристрастно и много сделал для того, чтобы исповедальный дух по-
эзии донести до своих читателей. Мы, знавшие Александра Леонтьева как 
поэта, открыли его и как переводчика: точного, в полноте передававшего 
лирику чеченских и ингушских поэтов. Забыть его, его стихи трудно: жить 
ему долго в нашей памяти. 

Владимир ПАЛЬЧИКОВ, Анатолий ПРЫЮВСКИЙ, Вадим РАХМАНОВ 

В главном офисе Пенсионного фонда по Алтайскому краю 
прошла презентация необыкновенной книги, изданной в 
рамках проекта «Ценность семьи в духовно-эмоциональной 
связи поколений». На её подготовку и издание был выделен 
грант президента Российской Федерации и краевой целевой 
программы «Молодбжь Алтая» на 2007-2010 годы. 

В книге «Письма с фронта 
любимым...» собраны 
письма жителей Алтай-

ского края - ветеранов и участ-
ников военных действий XX ве-
ка (Великая Отечественная 
война, Афганистан и Чечня). 
Прошли годы, а письма береж-
но хранят самые трогательные 
человеческие чувства. Автор 
идеи и издатель книги Ирина 
Шульман в предисловии пишет: 
«Только человек, сидящий в 
окопе, знает, насколько 
ценна его жизнь, по-
скольку секунда, нуля -
и его может не стать. 
Об этом знает он, об 
этом знают его 
близкие, и осозна-
ние ценности чело-
веческой жизни 
обостряется мак-
симально. Береж-
ное отношение 
друг к другу позволяет 
и в мирное время избежать 
множества человеческих тра-
гедий, больших и маленьких. 
Чаще говорите родным и 
близким добрые тёплые слова., 
а если не можете сказать -
ПИШИТЕ ПИСЬМА...» 

Редактор-составитель кни-
ги Галина Белоглазова, в част-
ности, пишет: «Все письма от-
личаются друг от друга, и в то 
же время они чем-то похожи. 
Красной нитью через них про-
ходит чувство, что дороже лю-
бимых, жён, детей и родителей 
у солдата никого нет. 

Документальные материа-
лы сопровождаются стихами 
наших земляков и стихами ав-
торов писем. 

Коллектив издательства 
«А.Р.Т.» благодарит админист-
рацию Алтайского края, коми-
тет по образованию админист-
рации г. Барнаула, библиотеки, 
государственные, муниципаль-
ные и школьные музеи, АКОО 
«Клуб Вега», краевые газеты, 
телевидение и радио за содей-
ствие в издании этой книги. 

Особую благодарность мы 
выражаем жителям Алтайско-
го края и России за предостав-
ленные исторические матери-

алы, за живой от-
клик и сотрудни-
чество». 

На презентации 
книги выступили 
полномочный пред-
ставитель президен-
та РФ в Алтайском 
крае Виктор Власов, 
зам. главы админист-
рации Алтайского 
края Борис Ларин, 
зам. главы админист-

рации города Барнаула Борис 
Черниченко, руководители 
крупнейших музеев и библио-
тек Алтайского края, а также 
представители Барнаульской 
епархии и общественности. 

Замечательно, что экземп-
ляр этой книги поступит в каж-
дую библиотеку Алтайского 
края. Издатели объявили также 
о том, что передадут по экземп-
ляру президенту России Влади-
миру Путину и представителю 
президента России в Сибирском 
федеральном округе Анатолию 
Квашнину. 

Валерий ТИХОНОВ, 
БАРНАУЛ 

ЮБИЛЕИ КОЛОНКА НА ТРОИХ 

За правду истории 
Писателю Борису 

< Сергеевичу ГУСЕВУ 
исполнилось 80 лет. 

Участник войны, инва-
лид 1 группы, он награж-
дён орденом Отечествен-
ной войны и военными 
медалями: в мирное вре-
мя удостоен ордена Тру-
дового Красного Знаме-
ни. Борис Гусев - автор 
книг: «За три часа до 
рассвета» (документаль-
ная повесть, трижды 
издавалась в «Совет-
ском писателе», переве-
дена на венгерский, 
польский, чешский и др. языки); «От 
кольца до кольца», «Имя на камне», 
«След», «Человек издалека», «Ось 
жизни», «Открытие», «Затмение», 
«Крестник императора», «Доктор Бад-
маев», исторического романа «На поле 
брани» и других. В 1987 году «Совет-
ский писатель» издал его «Избранное». 

В 1989 году «Новый мир» (№ 11) 
опубликовал его документальную по-
весть «Мой дед Жамсаран Бадма-
ев», посвященную основателю тибет-
ской медицины в России П.А. Бад-
маеву. Этой публикацией Б. Гусев ре-
абилитировал. восстановил доброе 
имя своего деда, ошельмованного в 
различных изданиях. После выхода 
повести Б. Гусева АН СССР создала 
комиссию по изучению творческого 
наследия Бадмаева. В издательстве 
«Наука» стотысячным тиражом издан 
его труд «Основы врачебной науки 
Тибета Жуд-Ши». Дальнейшая работа 
Гусева над архивом деда привела к со-
зданию двух книг: «Доктор Бадмаев» 
и «Крестник императора, целитель, 
дипломат». 

Б.С. Гусев работал заведующим Ле-
нинградским отделением редакции газе-
ты «Известия», а затем спецкором при 
секретариате этой же газеты в Москве, 
имел допуск к архивам ГРУ и КГБ, вёл 
поиск безвестных героев войны. Мно-
гим дотоле безвестным героям его 
очерков поставлены памятники. В 

ПИТЕРСКАЯ СТОРОНА 

«Роман-газета» на берегах Невы 
В Центре современной литературы и 

книги состоялась выездная встреча 
редакции «Роман-газеты» с петер-

бургскими писателями и работниками го-
родских библиотек. Главный редактор 
журнала прозаик Юрий Козлов рассказал 
об издательских планах на текущий и бу-
дущий годы, призвал писателей одного из 
самых литературных городов России ак-
тивнее сотрудничать с народным журна-
лом. который в 2007 году отметил своё 
80-летие. Об особенностях городской (в 
том числе петербургской) прозы и чи-
тательских ожиданиях в глубинке Рос-
сии говорили директор «Центра чте-
ния» Российской национальной библио-
теки Е. Муравьёва и старший научный со-
трудник РНБ О. Либова, директор 
ЦСЛК прозаик Дмитрий Каралис. 

О живой и увлекательной «Роман-газете 
для детей», выпускаемой уже десятый год, 
рассказала зам. главного редактора И. Пла-

тонова. Она предложила петербургским пи-
сателям сотрудничать с изданием в самых 
разнообразных жанрах: стихи, рассказы, ис-
торические заме тки, очерки, а также присы-
лать произведения одарённых детей, для ко-
торых в журнале есть специальный раздел. 

Более тридцати авторов двух писатель-
ских союзов Петербурга присутствовали на 
встрече. Среди них Д. Аль. С. Андреев, 
А. Белинский, М. Глинка. А. Грякалов, 
Ю. Зверев, И. Знаменская, Н. Коняев. А. Ку-
терницкий, В. Лелина, Б. Орлов, А. Образ-
цов, Е. Родченкова. А. Сельянова, А. Сто-
ляров. В. Усов. Э. Фонякова. В. Шемшу-
ченко, В. Шпаков... 

Главный редактор Юрий Козлов побла-
годарил коллег за предложенные к публика-
ции рукописи и пообещал помимо сольных 
авторских номеров петербургских авторов 
попробовать составить сборный номер пе-
тербургской «Роман-газеты». 

Соб. инф. 

1967 году на 105-м ки-
лометре железной до-
роги Ленинград-Моск-
ва открыт мемориал 
члену Военного совета 
2-й Ударной армии 
И В. Зуеву. Указом 
Президиума Верховно-
го Совета РСФСР де-
ревня Коломовка бы-
ла переименована в де-
ревню Зуево. В 1969 
году Б. Гусев в архиве 
ГРУ отыскал дело на-
шего резидента Кузьмы 
Гнедаша и его радистки 
18-летней москвички 

Клары Давидюк. Их оперативные доне-
сения способствовали проведению ус-
пешных операций «Днепровский вал» 
на Украине и «Багратион» в Белорус-
сии. В 1944 году они были окружены 
фашистами в Слонимском лесу и «со-
гласно программе» вынуждены были 
покончить с собой. После выхода в 
свет повести Б. Гусева «За три часа до 
рассвета» в Белоруссии, на Украине 
им были воздвигнуты памятники, про-
водились соревнования юных радистов 
на приз Клары Давидюк. 

Б. Гусев провёл сложную работу по 
выяснению судьбы других наших раз-
ведчиков, засланных на территорию 
противника (по имевшимся в делах 
КГБ сведениям, они считались завер-
бованными абвером, их родных вызы-
вали в органы на допросы). Автор в 
Гатчинском районе нашел свидетелей 
расстрела Вали Олешко и её товари-
щей. К 30-летию Победы под Гатчиной 
встал памятник, на котором высечена 
надпись «Героям документальной пове-
сти Б. Гусева «Подвиг разведчицы» и 
указаны имена погибших героев. Име-
нем Вали Олешко по инициативе Ас-
трономического общества названа но-
вая звезда. 

«ЛГ» поздравляет ветерана и свое-
го давнего автора с юбилеем, же-
лает творческой бодрости, новых 
открытий! 

ПРЕМИЯ 

Имени Грина 
Всвязи с 120-летием со 

дня рождения выдаю-
щегося русского писа-

теля-романтика Александ-
ра Степановича Грина 
(Гриневского) в 2000 году 
Союз писателей России, 
администрация г. Кирова и 
г. Слободского (родина пи-
сателя) учредили Россий-
скую премию имени Алек-
сандра Грина. 

Она присуждается за 
произведения для детей и 
юношества, проникнутые 
духом романтики и на-
дежды. На соискание 
премии могут быть пред-
ставлены авторы как за 
отдельные произведения, 
так и за творчество в це-
лом. 

Ежегодно присуждается 
премия в размере, равном 
полутора тысячам долларов. 
Награждённому вручаются 
лауреатский знак с изобра-
жением А С. Грина и соот-
ветствующий диплом. 

В 2007 году присуж-
дение премии состоится 
23 августа. 

Лауреатами премии 
имени Александра Грина 
были Альберт Лиханов, 
Владислав Крапивин. Ири-
на Токмакова. Валерий Га-
ничев. Вильям Козлов, 
Владислав Бахревский. Ва-
лерий Воскобойников. 

Представление материа-
лов к премии завершается 
за 10 дней до присуждения -
13 августа 2007 г. 

ПИСЬМО В РЕДАКЦИЮ 

Речь идёт о судьбе памят-
ника великому русско-
му писателю и органи-

затору литературных сил 
М. Горькому, ещё недавно 
возвышавшегося на площа-
ди у Белорусского вокзала. 

Именно здесь 28 мая 
1928 года любимого писа-
теля встречала заполнив-
шая всю площадь многоты-
сячная людская толпа. Не 
говоря уже о том, что 
встречать Горького при-
были высокие предста-
вители партии и прави-
тельства: К. Ворошилов, 
С. Орджоникидзе, А. Луна-
чарский. писатели А. Се-
рафимович, Ф. Гладков. 
Вс. Иванов, Л. Леонов и 
другие, делегация МХА'Г во 
главе со Станиславским... 

...Прошло без малого 
восемьдесят лет. В связи с 
реконструкцией вокзаль-
ной площади запланирова-
но освоить подземное про-
странство под многоуров-

Аварийное приземление Буревестника 
невый торгово-развлека-
тельный комплекс. Под ко-
торым разместится авто-
стоянка на 1400 машино-
мест. Проектировщики ус-
покаивают: поскольку 
транспортная развязка 
пройдёт, всего в 5-6 метрах 
от памятника, его предпо-
лагают сдвинуть к оси 
Тверской улицы... 

«Известия» рассказыва-
ют о том, как демонтирова-
ли памятник: «В декабре 
прошлого года монумент де-
монтировали в спешке, по-
просту срезав «болгаркой». 
От бесцеремонного обраще-
ния больше всего пострадал 
плинт - та часть скульпту-
ры, на которой стоит памят-
ник. Кроме того, торс мону-
мента покрылся многочис-
ленными трещинами». 

Всю эту варварскую про-
цедуру проделала компания 
«Стройинком-К» под руко-
водством директора по стра-
тегическому развитию и 
маркетингу Румена Калчева. 
Он обещал руководству парка 
«Музеон» ещё до середины 
декабря истекшего 2(Х)6 года 
подготовить памятник к зи-
мовке и поставить его в вер-
тикальное положение. 

Как живущий поблизости 
от «Музеона», могу засвиде-
тельствовать: сначала па-
мятник находился возле вну-
тренней стороны ограды, 
полуприкрытый обрывками 
какой-то ткани, а больше -
палой листвой. 

К зиме монумент был пе-
ренесён в зону, где возвы-
шаются Сталин, Дзержин-
ский, Калинин... Но Горь-

ПАМЯТЬ 

кий в отличие от них ока-
зался опять в горизонталь-
ном положении. Правда, на 
сей раз с четырёх сторон 
был обнесён дощатым забо-
ром. 

Теперь «жилище» па-
мятника «благоустроено». 
Он лежит в сарае под кры-
шей - видимо, в расчёте на 
то, что лежать «классику» 
тут долго... 

А тем временем в прессе 
стали появляться высказы-
вания по поводу того, что 
памятник якобы не вписыва-
ется в новый городской пей-
заж площади. «Да и не 
очень-то рвался Алексей 
Максимович в Москву...», -
считают некоторые. 

Так под свою акцию, ко-
торую не назовёшь иначе 
как варварской, всепроника-

ющий бизнес (по-горьков-
ски - «желтый дьявол») уже 
начинает подводить «идео-
логический» фундамент. 

В следующем 2008 году 
исполняется 140 лет со дня 
рождения классика миро-
вой литературы. Нет со-
мнения, культурная обще-
ственность достойно отме-
тит эту дату. В частности. 
Институт мировой литерату-
ры им. А.М. Горького РАН 
РФ намечает грандиозную 
между народи) ю конферен-
цию. посвященную жизни и 
творчеству великого писателя. 

Вопрос: куда делегаты 
этой конференции по тради-
ции смогут возложить цветы 
- к сараю, в котором лежит 
Буревестник? 

Вадим БАРАНОВ, 
член бюро творческого 
объединения критиков 

и литературоведов Москвы, 
/кжтор фи от югических наук, 

профессор 

В июне 2006-го ушёл из этого мира 
поэт, секретарь правления Союза 
писателей России, один из созда-
телей ракетно-ядерного щита 
Отечества и ревностный публи-
цист - защитник земли нашей 
Александр Борисович Д0РИН. 

Не зря говорит народ: покуда жи-
вёшь, душа смертью богатеет. 
Не в смысле наживается, а в 

другом. В том, что ты здесь, остава-
ясь один, - всё хлипче, а они-то там -
всё крепче. Да, так. Но ведь и ты - их 
памятью и молитвой-тоже крепче... 

Вот только свет погасших окон в 
доме на Комсомольском уже не вер-
нёшь. Борисыч (а именно так мы, 
сравнительно молодые писатели, на-
зывали Дорина) чуть-чуть не дожил до 
полной реабилитации дела всей сво-
ей жизни - возрождения ракетно-
ядерных сил России. Но сделал всё, 
чтобы это произошло... 

Думаю, это не будет разглашени-
ем «военной тайны» (всё равно не 
поймут), но Борисыч часто говорил: в 
основу противоракетного манёвра 

Один год одиночества 
наших баллистических 
ракет я положил прин-
ципы русской лирики, 
абсолютно неподконт-
рольные всем возмож-
ным и невозможным си-
стемам ПРО. 

Собственно этому, 
преодолению «всех воз-
можных и невозможных 
систем ПРО» (в том чис-
ле информационных, за-
городивших горизонты 
нашей жизни), и посвя-
тил свою, единственную жизнь Алек-
сандр Дорин. В Союзе писателей Рос-
сии, как и до того в «оборонке», он ко-
лесил по просторам родины с тою 
лишь разницей, что раньше разыски-
вал улетевшие «не туда» при испыта-
ниях боеголовки, а теперь напротив -
прилетевшие «оттуда» или не доле-
тевшие «туда» смыслы. Так и умер 
Борисыч - в дороге.. 

Именно это ещё при 
жизни Дорина отметил и 
оценил Вадим Кожинов, 
будучи уже «крёстным 
отцом» Рубцова, Кузне-
цова, Прасолова, да что 
там - целой плеяды пев-
цов Руси второй полови-
ны XX века. Что-то брат-
ское, соприродное всему 
строю русской поэзии 
начиная с митрополита 
Иллариона и Пушкина 
видел вот в этих его сти-

хах (написанных в разгар горбачёв-
ской антиалкогольной кампании) Ва-
дим Валерьянович: 

Я не люблю непьющих мужиков, 
Которые «ни-ни», 

пусть даже малость. 
Мне кажется - в них что-то 

поломалось, 
Не воля это, их удел таков! 

1. Над чем вы сейчас работаете? 

2. Как складывается журиально-издатель-
ская судьба ваших произведений? Что 
из них вышло в свет, что не вышло? 

3. Какие работы ваших товарищей и коллег 
по перу вас порадовали или огорчили? 

т 

Не принимаю неприятья тонких вин -
Игры оттенков, запахов и вкуса -
Они произведения искусства 
И капля солнцедобринки в крови! 

Или с морозна, крякнув, 
стопку водки русской! 

Отведать сала, белого гриба, 
Румяного с капустой пирога -
Всего, что испокон зовем «закуской»... 
Не возбранишь с .морозца 

стопку водки русской! 

И я хочу за дружеским столом 
Быть рядом с тем, 

кто к сердцу ближе, 
Кто чувством меры не обижен 
И чувством красоты не обделён! 

...Есть что-то зловещее в оптике 
бытия: друг, удаляясь, становится всё 
резче и объёмнее, а ты уже ничего из-
менить не можешь. И здесь начинает-
ся одиночество. Оно не заканчивает-
ся даже тогда, когда понимаешь, что 
он теперь сидит за широким столом 
русской лирики с теми, «кто к сердцу 
ближе», и ждёт нас, оставшихся... 

Алексей ШОРОХОВ 

Александр АНТОНОВ, 
прозаик: 

1. Начну издалека. Ко дню 
выхода на пенсию в сентябре 
1984 года - мне удалось издать 
две повести, около десяти доку-
ментальных книжечек и с пол-
тора десятка очерков и сценариев документаль-
ных фильмов. Я ждал пенсионное время как 
манну небесную. Уехал из Москвы в глухую де-
ревню Финеево Владимирской земли, там вос-
становил разрушенный дом и окунулся в творче-
ство. С 1995 года и по 2006 год два хороших изда-
тельства, «Терра» и «Астрель», выпустили 12 мо-
их исторических романов. В 2003 году, когда уже 
вышло б романов, я получил за них диплом лау-
реата Всероссийской литературной премии «Тра-
диция». В нынешнем году наряду с выходом в 
свет романа «Константин Багрянородный» изда-
тельством «Литература» был переиздан роман 
«Княгиня Ольга». 

2. В октябре 2006 года закончил первую кни-
гу дилогии «Дом Романовых», «Князь Дмитрий 
Романов» - роман-версия на исторических па-
раллелях. Сейчас подбираюсь ко второй части 
- «Княгиня Анастасия Романова»... Глава дома 
Романовых ныне существует - это принц Прус-
ский Георгий. Но можно ли признать его право 
быть главой дома Романовых? Опираясь на 
версию, что династия рода Романовых не пре-
рвалась по мужской линии в 1730 году и по жен-
ской в 1761 году, я прослеживаю её с момента 
заключения в монастыри Борисом Годуновым в 
1606 году четверых братьев Романовых. И иду 
по следам младшего из них, князя Ивана Рима-
нова, которому удалось сбежать из монастыря. 

3. Времени для чтения остаётся мало. В сво-
бодные минуты читаю советскую прозу-классику 
- Виктора Астафьева, Бориса Васильева и дру-
гих. Но постоянным недельным чтением являет-
ся «Литературная газета». Почти все номера га-
зеты читаю от первой до последней страницы. 
Много пищи для размышления дают статьи по 
Новейшей истории публициста Александра Цип-
ко. Внимательно слежу за «Книжником», читаю 
критические статьи о новых произведениях. 

МОСКВА 

Леонид МЛЕЧИН, 
прозаик, публицист, 

телеведущий: 

1. Только что закончил и от-
дал издателям книгу с лестным 
для меня названием «Пятнад-
цать женщин Леонида Млечи-
на». Это портреты женщин, которые играли и иг-
рают важную роль в политике, - от Александры 
Коллонтай до Кондолизы Райе. Теперь могу за-
няться любимым делом - готовить новый сбор-
ник коротких остросюжетных рассказов, кото-
рые писал все последние годы. 

2. Не могу пожаловаться на отношения с 
издателями. Со дня на день жду из «Молодой 
гвардии» сигнальный экземпляр книги «При-
маков», которая выходит в серии «ЖЗЛ. Био-
графия продолжается», а из «Центрполигра-
фа» - сигнал книги, которую назвал провока-
ционно «Мои друзья-диктаторы». 

3. Я давний поклонник журнала «Знамя» и с 
наслаждением прочитал написанные умелой ру-
кой (и с завидным чувством юмора) воспомина-
ния известного учёного Евгения Бажанова 
«Вознесённые на Олимп» - о быте и нравах по-
чившего в бозе ЦК КПСС - и письма художника 
Вячеслава Сысоева, когда-то покинувшего Рос-
сию и умершего не так давно в Берлине. Его 
вдова Лариса Сысоева превратила письма в 
единый литературный текст, очаровательный 
своей искренностью, откровенностью, прямотой 
позиции. 0 наблюдательности художника, нена-
видевшего лицемеров, стукачей и приспособ-
ленцев, и говорить не приходится. Жаль, что в 
Москве так и не удалось провести большую вы-
ставку его работ. Он считается основоположни-
ком чёрного юмора. Публикация называется 
«Если бы русские были как немцы...». На самом 
деле Сысоев хотел быть только русским, но же-
лал жить в другой России, не в той, которая оце-
нила его талант тюремным сроком. 

МОСКВА 

«ЛГ» поздравляет Леонида Михайловича с 
50-летием, желает ему неизбывной энергии в 
творческих поисках, новых книг и свершений! 

Александр НЕСТРУГИН, 
поэт, прозаик: 

1. Работаю над циклом рас-
сказов «У Большой Реки». 
Именно работаю - медленно и 
трудно. Когда-то в молодости 
я сказал приятелю: «Подума-
ешь, проза! Что за сложность - сесть и напи-
сать текст?» Теперь понимаю, насколько был 
самонадеян. 

Случаются и стихи - разные. То они падают 
с высот тихой белой листвой незримых небес-
ных деревьев, то проводят нежно-зелёной ак-
варелью по чёрному холсту недавнего пой-
менного пала, то стоят над донскими займи-
щами тяжёлыми, с бледно-свинцовым отли-
вом осенними тучами. Не знаешь, когда они 
придут. И - какие. 

2. Первая моя книжка вышла в Москве ти-
ражом в 10 тысяч экземпляров. Было это в 
1988 году. А потом... Впрочем, все мы знаем, 
что было потом Печаповатьпя над судьбой 
(личной, литературной) стыдно, когда со 
страной случилось такое. Выходили книги 
(редко), случались публикации. Добрым дру-
гом все эти годы был мне «Подъём» - один из 
лучших региональных литературных журна-
лов. В прошлом году кроме «Подъёма» под-
борки стихов были опубликованы в журналах 
«Русское эхо» (Самара), «Роман-журнал 21 
ВЕК». Есть намётки и на этот год, готовится к 
изданию рукопись новой книги лирики. Жизнь 
продолжается. 

3. Поражает мощь, неубывающая лиричес-
кая сила поэтов старшего поколения - Егора 
Исаева, Владимира Кострова, Константина 
Ваншенкина, Глеба Горбовского. С нетерпени-
ем жду новых стихов Евгения Семичева, Дианы 
Кан, Светланы Сырневой, Николая Зиновьева, 
Перечитываю книги Николая Дмитриева и 
Алексея Решетова (светлая им память) - боль-
ших поэтов, истинно русских, негромких и со-
вестливых. Читая рассказы Бориса Екимова, я 
будто слышу его голос - не очень весёлый, но 
всегда сострадающий и добрый. И хочется 
слышать ещё и ещё, Об огорчениях промолчу. 
Длинный это разговор. Будем жить надеждой! 

с. ПЕТРОПАВЛОВКА, 
Воронежская область 
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РВАНОЕ ВРЕМЯ АРХИВ 

Поэт на стадионе 
Это поколение выступало на стадионах. Конкретно, на самом боль-

шом стадионе страны - в Лужниках. Роберт Рождественский за-
нимал своё место рядом с Евтушенко и Вознесенским. Ещё были 

Ахмадулина и Булат Окуджава. Помню, однажды в середине шестиде-
сятых, ещё совсем молодой поэт, я был на таком выступлении. Трибу-
ны, на которых расположилось несколько десятков тысяч поклонни-
ков современной поэзии, ревели от восторга. Так сегодня ревут фут-
больные фанаты. Кроме «звёзд», к которым тогда тесно примыкал 
Владимир Цыбин, читали стихи Александр Балин, Нина Бялосинская и 
уж совсем ныне забытый Иван Лысцов, писавший «на словаре Даля». 
Он прочитал своё мелодичное стихотворение «Словно лебеди на долы 
Лебедяни». Фронтовик Балин читал жёсткое стихотворение «Нас ро-
жал ночной бомбардировщик». В те годы все были вместе, в одной 
«команде» - правые и левые, почвенники и либералы. Их объединяла 
политика могучего государства. 

Поэт родился 20 июня 1932 года в селе Косиха Алтайского края. 
Правда, Рождественским он стал значительно позже -- по фамилии и 
имени отчима. Эта фамилия стала судьбоносной... Он начал печатать-
ся в Петрозаводске с 1950 года, и уже в 1956 году окончил Литератур-
ный институт имени Горького. Читатели обратили внимание на граж-
данское звучание его стихов, на патриотический пафос поэта. Он из-
дал много книг, и, поверьте, они не пылились на полках магазинов. «Не-
обитаемые острова», «Ровеснику», «Возраст», многочисленные из-
бранные ...Онписалне только гражданские стихи, у него много лирики. 

«Не привёз я таёжных цветов, извини, - писал он В ярком стихо-
творении «Таёжные цветы» - Ты не верь, если скажут, что плохи 
они. Если кто-то соврёт, что об этом читая... Просто, эти цве-
ты луговым не чета! В буреломах, на кручах пылают жарки, как 
закат, как облитые кровью желтки». 

Он писал и большие поэмы - «Реквием», «Письмо в тридцатый век». 
Эта поэма - сочинение романтика, своеобразный гимн будущему. В те 
годы все верили в будущее. Многие верили даже в светлое будущее. С 
годами будущее приближалось, но становилось всё темнее и туманнее. 

Однажды в середине 70-х в «ЛГ»появилась статья, в которой критик, 
мягко говоря, пощипал Роберта Рождественского за огрехи его поэзии 
Тут нячялягь буквально официальная истерика. Цэдээльские остряки 
шутили «Руки прочь от Рождественского!...». В самом скором времени 
появилась хвалеОная статья. Не думаю, что поэт организовывал псхва 
лу самому себе. Всё это было смешно, но шутки шутками, а вопрос всё 
же ставился серьёзно: Роберта Рождественского любили, а его песни 
знала вся страна. Достаточно только назвать песню из фильма «Сем-
надцать мгновений весны»... А оглушительная «Свадьба» остаётся и в 
наши дни многолетним советским шлягером - её можно было услышать 
в парках культуры, ресторанах, на свадьбах от края до края СССР, да и 
сегодня её время от времени поют с прежней удалью и размахом. Раз-
мах - это то, что из поэзии Рождественского не вычеркнешь. 

На его стихи писали музыку Пахмутова, Таривердиев, Птичкин и 
другие известные композиторы. А песня «Что-то с памятью моей ста-
ло» звучала много лет, и именно эта строчка стала произноситься не 
только всерьёз, но и с улыбкой. «Что-то с памятью моей стало» - это, 
шутя, произносили многие... 

Мне довелось познакомиться с Робертом Ивановичем на одном из 
совещаний молодых писателей, которые в те годы щедро проводились 
писательским союзом и комсомолом. Конечно, это знакомство не пе-
решло в дружеские отношения - слишком велика разница между тог-
дашним «баловнем» Советской власти и молодым поэтом, но добро-
желательное знакомство осталось и проявляло себя при встречах в 
писательском ареале обитания. Помню Роберта Ивановича - постоян-
но в кожаной куртке, в рубашке обычно с галстуком, с парой характер-
ных тёмных родинок на щеке. Он был доброжелательно-спокоен, под-
чёркнуто-внимателен, в нём не было того суетного высокомерия, ко-
торое частенько прорывалось в тех, кто был вхож в «цековские» кори-
доры Старой площади. 

В 1979 году Роберт Рождественский стал лауреатом Государствен-
ной премии СССР за поэму «210 шагов». «210 шагов» - очень конкрет-
ное название, сегодня уже не вполне понятное: это был путь кремлёв-
ского патруля на пост N31 - к Мавзолею В.И. Ленина. Многие считали, 
что эта поэма - просто «премиальная акция». Советская интеллиген-
ция частенько во всяком внимании к власти и стране усматривала ко-
рыстные мотивы. А ведь можно посмотреть на это и по-другому: не-
давний паренёк из затерянного села Косиха просто писал о своём 
кровно необходимом. Это была его страна, его власть, и он не стес-
нялся, как иные из его коллег в те годы, прямо говорить об этом. 

Как это часто бывает, за успехом, за стадионным рёвом, за популяр-
ной музыкой песен часто не было видно реального лица поэта. А ведь у 
Роберта Рождественского (и с годами всё больше) было много серьёз-
ных стихов, философских и афористичных строк, которые запомина-
лись с первого прочтения. Я и сейчас, не заглядывая в книги, могу нема-
ло процитировать по памяти и, думаю, без ошибок. Вот, например, не-
сколько пышные, но всё равно запоминающиеся строки: «Красивая 
женщина - это профессия, все остальные - аьюшное любительст-
во» или печальное «Это не время проходит. Это проходим мы». 

Проходило всё-таки время. В девяностые годы недавнего века Роберт 
Иванович уже был тяжело болен. Он умер 20 августа 1994 года. Было ему 
шестьдесят два года - не так уж и много по современным понятиям. 

Наше общество редко вспоминает поэтов - даже живых. Но Ро-
берта Ивановича помнят - даже не по имени, помнят по его песням, 
по его не теряющим свежести строчкам. И снова звучат протяжные 
песенные строки из фильма «Семнадцать мгновений весны», жало-
стливая, ставшая почти народной песня «Сладку ягоду брали вместе, 
горьку ягоду я одна...». И конечно, поёт и пляшет 
лихая «Свадьба» знаменитого советского поэта. 20 
июня ему исполнилось бы семьдесят пять лет. 

Сегодня можно сказать, что вся жизнь поэта 
прошла на стадионе... 

Сергей МНАЦАКАНЯН 

Роберт РОЖДЕСТВЕНСКИЙ 

Предлагаем вниманию читателей «ЛГ» 
ранее неопубликованные 
заметки-верлибры из записных книжек 
Роберта Рождественского. 

Верлибры 
из записных книжек 

* * * 

Наш век - не век 
лет шестьдесят, не больше... 
* * * 

Считайте, что мы вам приснились, 
считайте, что не было нас... 
* * * 

Чешут за ухом? 
Ну и мурлычьте.' 
*** 

В сердце натоптано, 
как на вокза.хе... 
* * * 

Красивого захотелось? 
Чтоб приня.ш закоптелость 
табачную за ожог? 
* * * 

Жарко от книг, когда их читают 
и когда их жгут. 
* * * 

В конечном счёте 
что такое роза? 

Она - шиповник, 
выбившийся в люди... 

* * * 

Был .месяц, в котором не стошп рождаться... 
* * * 

Утром отрезвит 
буднично и просто 
сторублёвый вид 
с Каменного моста. 

* * * 

У меня ещё осталось много моего. 
Например, мои вина, а ещё - моя печаль, 
а ещё-моя тоска. Больше ничего. 

* * * 

...на уровне поэтов и орлов... 

* * * 

Не пишется, не спится, не живётся 

Я лучше напишу стихи 
истошно 

про то, что 

* * * 

Автомобильные зори 
восходит из-за бугра... 
* * * 

и старухи в деревне 
до сих пор почтальонов 
и ждут, и боится... 
* * * 

И не зря же белые одежды 
и на свадьбу надевают и на смерть... 
* * * 

Врут, что цель оправдывает средства! 
Средства иногда меняют цель. 
* * * 

Я этого не помню. Это было 
до памяти, до памяти моей. 
* * * 

впадаем в детство, 
впадаем в смерть, 
впадаем в память 
живых людей... 
* * * 

никого не спросив, мы приходим 
на землю, 

И уходим с неё, 
никого не спросив... 

* * * 

Мы, конечно, меняем мир, 
только он нас меняет больше. 
* * * 

как этот бесконечный путь 
из памяти в надежду 
* * * 

для голоса со всеми 
оркестрами земли 
* * * 

будет белый снег на землю падать, 
мы когда-нибудь вернёмся в нашу памнть 
и окажемся, хотя бы на мгновенье, 
молодыми, невозможно молодыми... 
**# 

да, ладно! - говорим, 
хоть ничего не ладно. 
до встречи.' - говорим, 
хоти не будет встречи. 
*** 

У него на три мата словарный запас... 
* * * 

День моей смерти. 
Слушай, нет меня, нет меня, нет меня... 
Чего мне бояться - я умный. 
Чего мне бояться - я умер. 
* * * 

обнищали - позолота обещаний... 
* * * 

и во всех эпохах 
то подкоп, то подкуп... 
* * * 

изучая демократию 
сквозь оптический прицел... 
* * * 

заманить лирическим отстуымнием, 
а потом сказать: ты в плену. 
* * * 

всё меньше и меньше поэтов, 
всё больше и больше стихов. 
* * * 

ничего не понял 
жаль, что помер, 
ведь как красиво говорил! 

не пишутся стихи... 

Шарж на поэта 

Неизвестные стреницы творчества Роберта Рождественского и его фотографии любезно предоставлены 
вдовой поэта Аллой Киреевой и дочерью Ксенией Рождественской. 

ТОЛЬКО В «ЛГ» 

Сергей Наровчатов: 

«А когда же о душе? • • » 

Некоторые умные, талантливые, бла-
городные, но не прозорливые и не-
достаточно осведомлённые люди 

упрекали С. Наровчатова чуть ли не в 
циничном карьеризме и не очень раз-
мышляющей удачливости «при влас-
ти». Правда, отдавая ему 
дань как социально зна-
чимому таланту. А что ду-
мал он сам, безоглядно 
любящий Россию, про-
шедший две войны доб-
ровольцем, - Финскую и 
Великую Отечественную, 
- крупный поэт, с кото-

| 

Коктебель 10.УШ-70 
Идут мои шестидесятые го-

ды. Самое нелепое - скачка с 
препятствиями, которую мы ус-
траиваем из жизни. Видит Бог, я 
хотел в этом году избавиться от 
неё. Не вы шло. Но даже отпу-
щенные мне 3-4 месяца я сам 
использовал, чтобы придумать 
себе новые барьеры. Экзамены (на кой они мне, 
собственно, ляд!) стали именно такими препят-
ствиями. А сейчас новое положение потребует 
новых барьеров. Это, видимо, делегатство на 
партсъезд, депутатство РСФСР, секретариат 
СССР. Затем кандидатская степень, двухтомник, 
лауреатство. И в завершение всего академия. 
Программа большая, и всё препятствия и пре-
пятствия. А когда же о душе, друг милый? 

З.Х-70 
Намерение уйти от активной деятельности и 

даже дальше, так сказать, в общественное не-
бытие. Внутренне я был подготовлен к этому и 
- до удивления легко - хотел расстаться со все-
возможными планами и иллюзиями. Оказа-
лось, что я не гак уж и привязан к своему тепе-
решнему быту. Даже библиотекой, помнится, 
решил пожертвовать. 

Переворот не удался. Я слишком вошёл в 
официальную колею, и небольшие отступления 
в сторону (для другого они 
оказались бы большими) бы-
ли сразу легализированы. к 

Оставив идею опрощения А 
и возврата к давним пози-
циям (или становления на 
новые), я решил макси-
мально использовать возможности болезни для 
освобождения своего времени. Я подал в го-
дичную отставку по всем линиям и везде полу-
чил её с соблюдением всех условий благопри-
стойности. 

...Едва я оправился от болезни и похмелья, 
как принялся работать. 

Юбилей, болезнь, похмелье отняли у меня 
полтора месяца - с 1.Х по 15.XI. и в следующие 
полтора я, по сути, наверстал упущенное, за-
кончив «необычное лит-ведение» и аттестовав 
дипломы своих студентов. «Необычное лит-ве-
дение» я сдал в издательство как раз 31.XII -
последний день договорного срока. 

Новые полтора месяца - статья «Ведьмы» для 
«Науки и религии» и сдача двухтомника в «Худ. 
литературу». Там подготовка к экзамену по немец-
кому языку и статья о Майорове. Радио и телеви-
дение в перерывах. 

Вскоре, после выхода из «Подмосковья», 
съезд РСФСР с моим выступлением о Блоке, 
выделившим меня из среды скучных и присяж-
ных ораторов (я подготовил его за один вечер). 
Секретарство в РСФСР, быстрый контакт с от-
делом культуры ЦК и, казалось бы, закрепле-
ние на более-менее спокойном месте (но и на 
него я шёл с неохотой). Однако выдвижение 
Михалкова на президентство в федерации со-
здало вакансию в Москве. Началась затяжная 
карусель с приглашениями и отказами. 

Коктебель 11.У11-71 
Продолжу запись, прерванную год назад. 

На пост главы Московской писательской ор-
ганизации я шёл с крайней неохотой. Приня-

рым до конца дружили безупречные 
люди? Которого уважали лучшие пред-
ставители культуры, такие как Д. Лиха-
чёв, Г. Уланова, Д. Самойлов, В. Дудин-
цев и другие, столь же славные. Так ли 
уютно бывало отцу в его положении, тя-

желобольному, но звер-
ски работающему, иной 
раз пьющему горькую и 
столь удачливому? Ду-
мается, частично отве-
тят на это маленькие от-
рывки из его дневника. 

Ольга НАРОВЧАТОВА 

Отрывки 
из дневника 

I 

г 

тие его означало отказ от 
последних иллюзий свобод-
ного расписания. 

Итак, я сидел на Софий-
ской набережной и в ус не 
дул, когда меня вновь потре-
вожили. Первым секретарём 
Москвы хотели видеть пона-
чалу Грибачёва или Кожев-

никова, но последний - от добра добра не 
ищут, - сославшись на беспорочную службу в 
«Знамени», отказался, а первый даже пошёл 
на скандал с Гршшшым, чтобы тоже избежать 
назначения Грибачёву идти на организацию, 
которую он призывал в своё время разогнать, 
никак не улыбалось. Со своей точки зрения он 
был нрав: Моск. СП его не любит. Я отказы-
вался очень решительно, проча взамен себя 
Луконина, но его кандидатура не подошла. По 
третьему кругу уговоров я дал согласие Гри-
шину, сказав, что никогда не стремился стать 
первым среди равных, т.к. мне достаточно 
быть равным среди первых. Выговорил трёх-
недельный отпуск - это было единственное 
условие. 

Лето я провёл в Коктебеле, а сентябрь - в 
Венгрии, где мы с Галей были гостями Совета 
защиты мира. Перед отъездом я был принят 
Демичевым и взял у него санкцию не начинать 
своё правление с карательных акций (дела 

Копелева и Чуковской). 
Вмешался и в историю с 

Паперным. Вмешательст-
во безуспешное, но важно, 

что оно имело место - пош-
ли необходимые круги по во-

де. Едва я возвратился в 
Москву, началась текучка, не давшая мне пе-
ревести дыхания до теперешнего июля. Про-
исходило моё становление в широкообщест-
венном плане. 

Весь год прошёл под знаком выборов по 
всем линиям - писательской, советской, пар-
тийной. Последовательно стал делегатом рай-
онной, городской конференций и XXIV парт-
съезда. Избрали членом МГК КПСС. 

Писательские выборы кульминировались для 
меня на отчётном собрании Моск. организации, 
где мне нужно было делать доклад с обзором её 
деятельности за два года. Доклад кончился, и ре-
альным следствием его было минимальное число 
голосов против на голосовании. Меня переиз-
брали первым секретарём, и я через месяц, пере-
избравшись секретарём СП СССР, стал опять 
секретарём трёх союзов. 

В июне, после избирательной кампании, ме-
ня выбрали депутатом Верховного Совета 
РСФСР. 

V съезд СП СССР прошёл спокойно, я был, 
как уже сказано, переизбран секретарём СП 
СССР. В последний день съезда состоялось на-
граждение - я получил орден Ленина. 

...Но пока ещё я дышу, а следовательно, 
тешусь обычными печалями и радостями. 
Главредство в «Новом мире» стало ближай-
шей реальностью. Видимо, после приезда из 
ГДР меня поставят на это место. Не знаю, 
будет ли мне там лучше, чем там, где я нахо-
жусь, но это необходимая ступень моей жиз-
ненной и литературной биографии. А ухо-
дить из жизни лучше с этого места, чем с 
любого другого. 

ВАИТЕ СПОЕМ! А ЧТО? 

Тёплый, по-настоящему погожий пра-
здничный майский день на севере 
Восточной Германии. Колонна учени-

ков нашей школы строится и начинает 
движение по просёлочной дороге, веду-
щей от гарнизона, где мы живём и рабо-
таем, до городка, на окраине которого 
мы разместились. Во главе колонны -
духовой военный оркестр. Форма одеж-
ды учеников и военных - парадная: бе-
лые рубашки, галстуки, комсомольские 
значки. Шествие направляется к памят-
нику на могиле советских воинов для 
возложения цветов и венков. Движение 
колонны начинается под «Марш славян-
ки», который задаёт ритм движению, за-
тем звучат первые аккорды песни 
«Взвейтесь кострами синие ночи», её за-
певают все учащиеся. Далее следует 
«Орлёнок», «А ну-ка песню нам пропой, 
весёлый ветер»... «Мы - кузнецы, и дух 
наш молод», - поют звонкими неокреп-
шими голосами 10-15-летние школьни-
ки, задорно топая по срунтовой дороге. 

В городе, выйдя на аллею, ведущую к 
памятнику, оркестр замолкает, только 
барабанщик размеренно бьёт в барабан: 
«Бом, бом, бом». Эти одиночные звуки 
задают другой ритм движению колон-
ны, которая молча движется к скверу, 
где установлен монумент, там выстраи-
вается. Представители классов, участ-
вующих в церемонии, советские и не-
мецкие солдаты и офицеры идут на воз-
ложение, звучит салют: залп винтовок, 
очередь автоматов... 

После церемонии колонна направляет-
ся в городской парк, где есть летняя эст-
рада. Мы усаживаемся, кто на скамейки, 
кто на землю, наш военный оркестр вы-
ходит на сцену. «В юродском саду играет 
духовой оркестр», «Ночь коротка, спят 
облака», «Не слышны в саду даже шоро-
хи», «Эх, дороги», «Плещут холодные 
волны», «Вот солдаты идут». Два часа 
шучит духовая музыка. Послушать ор-

Встреча с песней 
кестр приходит множество немцев. По 
окончании концерта они устраивают ова-
ции, кричат «браво». Младшие школьни-
ки устали, поэтому их челночным спосо-
бом класс за классом увозит гарнизонный 
автобус, а старшие классы отправляются 
обратно пешком. 

Вечером в гарнизоне - праздничный 
военный парад в честь Дня Победы. Ко-
лонны военных двигаются по плацу иод 
маршевые песни. Затем выстраиваются в 
шеренги вдоль плаца, и многоголосый хор 
солдат и офицеров начинает петь песни 
военных лет, песни, посвященные Побе-
де. «Вставай, страна огромная», «Артил-
леристы, точный дан приказ», «Победа, 
Победа». 

Такие минуты жизни невозможно за-
быть. Невозможно, слава богу, забыть и 
те чувства и эмоции, которые испытыва-
ешь, когда сам слушаешь и поёшь в этом 
слаженном, поистине народном хоре и 
чувствуешь себя со всеми единым целым, 
ощущаешь свою страну, родину, которая 
от тебя в тысячах вёрст. Когда люди пели 
такие песни - в обществе, в гарнизоне, -
не было ужасающих случаев неуставных 
отношений и дедовщины. Гарнизон был 
маленьким, все обо всех знали всё, любое 
событие становилось известным. И ЧП 
невозможно было скрыть. Но за четыре 
года моей работы в гарнизоне не было 
серьёзных ЧП! Офицеры не издевались 
над подчинёнными, солдаты не уродовали 
друг друга, не убивали. И общества «сол-
датских матерей» не были нужны. Кста-
ти, жёны офицеров, командующих тем 
или иным подразделением (ротой или 
взводом), брали своеобразное шефство 
над солдатами - подчинёнными мужа. В 

В дискуссии о проблемах современной песни, начатой писателем 
Юрием Поляковым (№ 52,2006), уже приняли участие Геннадий 

Красников, Нина Чигадаева, Владимир Шемшученко, Александр 
Городницкий, Михаил Молчанов, Вячеслав Куприянов, Анатолий Макаров, 

Татьяна Кузнецова. Сегодня мы продолжаем разговор. 

праздники они пекли торты или пироги, 
угощали солдат, устраивая «домашнее» 
чаепитие. Солдаты называли между со-
бой жену своего командира «наша мама» 
или просто «наша», а она, иногда почти 
ровесница воинам, говорила о них «мои 
солдаты», «наши солдаты» или просто 
«мои» и «наши». 

Вся наша жизнь и работа в средней 
школе Группы советских войск в Гер-
мании сопровождается песней. Столько, 
сколько там, на чужой земле, мы не пе-
ли и у себя дома. Мы нуждаемся в пес-
не: она сплачивает, через неё мы чувст-
вуем свою Родину. Мы все - учителя, 
ученики из разных уголков Советского 
Союза - знаем эти многочисленные пес-
ни. Проходит ли гарнизонный праздник 
- мы поём. Устроена ли «Встреча друж-
бы» с немецкими коллегами - мы тоже 
поём. Идём ли мы в поход - поём. Оста-
новились на привал - опять поём. Едем 
в автобусе на экскурсию - снова поём. 
Наше умение и желание петь отмечали 
и наши коллеги - немецкие учителя. 
Мы ездили с ними на экскурсии в другие 
города, и в автобусе всю дорогу мы пе-
ли. И опять-таки: мы были из разных 
концов Советского Союза, а песни зна-
ли все. Четыре часа едем - четыре часа 
и поём. Директор даже говорила: «Кол-
леги, не запевайтесь, завтра у всех уро-

ки. Голоса посадите». А немецкие кол-
леги. все из одного небольшого городка, 
едва ли и пару песен могли спеть. 

Во время работы в школе советского 
военного гарнизона на территории ГДР 
сталкивалась с такой трудностью, как ор-
ганизация внеклассных мероприятий. Ма-
люсенький гарнизон на территории хотя и 
дружественной, но чужой страны, много 
ограничений. Чем занять детей интерес-
ным и познавательным, чтобы они не лез-
ли на полигоны, где не столько секретно, 
сколько небезопасно? Мы облазили все 
окрестности, с экскурсиями были и в гос-
питале, и в магазине, и в клубе, где дети и 
без того постоянно толкутся. Как и с кем 
устраивать «встречи с интересными 
людьми», если здесь - почти одни офице-
ры примерно одного возраста и одинако-
вой судьбы? Было много офицеров-аф-
(анцев. Устраивали встречи с ними. Они 
спрашивают: «Да о чём рассказывать? 
Ведь там не обходилось без того, чтобы 
мы стреляли или в нас стреляли. Нужно 
ли детям такое знать в мирное-то время?» 
Действительно. 

И вот один майор, придя к нам на та-
кую встречу, стал рассказывать о песне в 
условиях не просто войны, а войны на чу-
жой земле за счастье чужого народа. Сам 
вдруг об этом заговорил. Смущаясь (пе-
ред детьми в классе не все взрослые уме-

ют выступать), начал: «Ребята, я вам хочу 
рассказать, как нас часто спасала песня». 
Дети изумились: как спасала песня? 

Он продолжает. Совершали много-
дневный боевой переход, уничтожая бан-
ды. Очень большие потери среди солдат и 
офицеров. Все вымотаны, нервы и силы 
не на пределе, а за пределом. Располага-
ются на очередной ночлег: подавленное 
настроение, уныние, тоска. Смертельная 
усталость и нервное напряжение, не даю-
щее уснуть. Вдруг кто-то затянул песню. 
Подхватил один, другой. Потом другая 
песня. Пели все: и солдаты из Средней 
Азии, и с Украины. И русские. И дагес-
танцы. Пели и плакали: от тоски, от грус-
ти, скучая по дому, жалея погибших дру-
зей. Песни выражали чувства, помогали 
высказаться. Это было очень важно при 
тех психологических нагрузках. 

Безостановочно пели больше двух ча-
сов. И не модные эстрадные, которыми на 
«гражданке», казалось, были увлечены, 
их тогда распевали, под них танцевали, а 
пели русские, украинские народные, рево-
люционные, военных лет. Их знали все, 
потому что они звучали повсеместно: по 
телевидению, по радио, из громкоговори-
телей на улицах, на концертах, и. как ока-
залось. невольно запоминались. Когда 
кто-то запел «Наверх вы, товарищи, все 
по местам», мы, измотанные, которых от 
земли никакая сила не способна, каза-
лось, была поднять, встали и пели стоя. 

Рассказал офицер, как пенис людей -
уставших, обессиленных, потерявших 
друзей - поразило афг анцев-проводников. 
Это пение произвело на них едва ли не 
большее впечатление, чем отважное по-
ведение в боях. 

Когда напелись - словно и дома побы-
вали, и погибших товарищей отпели. А 
уснули, как младенцы, - таким крепким 
сном. Пение было психологической раз-
грузкой и очень сплачивало людей. Песни 
сообща поют, когда установилась духов-
ная близость, а с другой стороны, пение 
эту близость создаёт. 

...Трудно представить, какие из ныне 
звучащих повсеместно песен можно бы-
ло бы затянуть в схожей по накалу стра-
стей ситуации? Что выражают совре-
менные песни? 

Р.8. По поводу профессионализма и 
мастерства нынешних «звёзд» эстрады 
и шоу-бизнеса и говорить ничего не хо-
чется. А просто любопытно было бы 
узнать: согласился бы Филипп Бедросо-
вич Киркоров попасть в руки к врачу, 
хирургу например, который владел бы 
своим скальпелем так, как «звезда эст-
рады» своим голосом, каковой благода-
ря записи шутников мы услышали и 
смогли оценить степень «профессиона-
лизма и звёздности»? А пожелал бы 
Газманов доверить обучение своих де-
тей, согласился бы сесть в самолёт, ес-
ли специалисты этих отраслей (как и 
многих других) знали бы законы да да-
же и азы своей профессии, как он знает 
азы и законы русского языка и стихо-
сложения, выдавая «тексты» песен, 
распеваемых повсюду? 

Можно себе представить, что предста-
вители других профессий, занятий опус-
тились бы в своём ремесле до уровня рос-
сийского шоу-бизнеса? Сами бы «звёзды» 
захотели жить в обществе с таким уров-
нем предоставления товаров и услуг? 
Возможна ли была бы жизнь в стране с 
такими дремучими специалистами? И со-
вести хватает самозванцам называть себя 
«звёздами» и «элитой». 

Екатерина ГЛУШИК 
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О подвигах, о доблести, о славе БЛИЦ-РЕЦЕНЗИЯ 

Как вы помните, советская идеология не 
очень-то жаловала приключенческий и де-
тективный жанры. Героика вообще-то при-

ветствовалась, но стремиться к увлекательнос-
ти текста считалось вовсе не обязательным, а 
писатели, рассказывающие истории с напря-
жённым сюжетом и головокружительными ин-
тригами, воспринимались как второсортные, 
что отражалось на количестве таких позиций в 
издательских планах и тиражах. Хотя именно 
благодаря таким текстам издательства и журна-
лы выполняли коммерческий план, а львиную 
долю остросюжетной литературы партийные 
функционеры забирали себе через систему 
спецзаказов и распределителей. Читатель же, 
не приближенный к телу власти и не входящий 
в номенклатуру, испытывал острое чувство го-
лода по таким книгам. 

В определённой степени спрос на издания по-
добного рода в прежние годы удовлетворял аль-
манах «Подвиг», являвшийся приложением к 
журналу «Сельская молодёжь» и девизом своей 
издательской деятельности назвавший триаду 
«Героика. Приключения. Детектив». Он начал 
выходить ещё в 1950 году, и на его страницах 
увидели свет многие из лучших произведений 
наших авторов, работавших в этих жанрах. 

После того как идеологический прессинг пре-
кратился и руки издателей были развязаны, на 
нашего читателя обрушился ошеломляющий по-
ток сочинений подобного рода, среди которых 
оказалось немало и второсортных опусов, а то и 
откровенной халтуры. Многолетний дефицит 
остросюжетной прозы произвёл на нашу чита-
тельскую аудиторию шоковый эффект. Долгое 
голодание, а потом неистовое пресыщение при-
вело к несварению. Как ребёнок, которого огра-
ничивали в сладком, попав на склад кондитер-
ского магазина, читатель переел и перестал чув-
ствовать вкус недавно любимых лакомств. Глядя 
на современные лотки, переполненные детекти-
вами, приключениями и фантастикой, в которых 
лениво роются единичные читатели, особенно 
остро чувствуешь это. 

А главное - сбился критерий, прежде помо-
гавший безошибочно отличать качественный 
продукт от ремесленной поделки. Однотипно 
оформленные, клишированные в плане языка и 
стиля коммерческие издания являют собой яр-
кое, но стереотипное и в конечном итоге уны-
лое зрелище. Вести контроль качества некому. 

Среди немногих изданий города выпуски 
«Подвига» выделяются самым выгодным обра-
зом. Альманаху удалось не только выстоять в 
бурных волнах рынка, сохранить приличный по 
нашим временам тираж, но и удержать на вы-
соте свой концептуальный бренд, заключённый 
в заглавном слове - «Подвиг». Это слово в рус-
ском языке овеяно особым почётом и уважени-
ем и означает самозабвенное деятельное стрем-
ление к чему-то высокому и героическому. И 
сегодня в большинстве публикаций альманаха 
мы чувствуем верность выбранному курсу: ге-
рои произведений совершают не абстрактно 
смелые и головокружительные поступки, в 
большинстве случаев их неимоверные усилия 
направлены на обеспечение мира и' благополу-
чия для своей родины. 

Естественно, что при этом в центре внима-
ния авторов «Подвига» были и остаются собы-
тия Великой Отечественной войны. 

Произведение военного историка и журна-
листа Валентина Николаева по жанру обозна-
чено автором как эпос. И надо признать, в этом 

нет никакого преувеличения. Его «Письма на 
плащ-палатке» производят глубочайшее впе-
чатление именно широтой охвата и достоверно-
стью самых разных сторон и ситуации минув-
шей великой войны. Реалистический взгляд на 
детали и частные подробности фронтового бы-
та объясняются прежде всего тем, что окопная 
правда известна писателю не понаслышке: ро-
дившийся в 1930 году в Дрогобуже Смоленской 
области, он своими глазами увидел войну, 
фронт, оккупацию, быт и боевые действия в со-
ставе партизанского отряда. 

Но для эпического взг ляда частных впечат-
лений недостаточно. И тут на помощь автору 
приходит его профессиональная деятельность: 
он окончил Одесское зенитно-артиллерийское 
училище, служил в войсках Московского окру-
га ПВО, работал военным корреспондентом, 
снова и снова учился: журналистике, переводу с 
немецкого и английского языков. Четвёртое (!) 
высшее образование он получил на истфаке 

ревизионистов (В. Суворов-Резун и др.), гото-
вых с точностью до наоборот оценивать итоги 
великих сражений. 

Столь же благую цель преследует в своём по-
вествовании другой участник Великой Отече-
ственной - Владимир Карпов. Его роман 

«Гроза на востоке» посвящён малоизученной, но 
крайне важной для понимания геополитических 
раскладов странице военной истории - победе со-
ветских войск над милитаристской Японией. С 
чувством удивления он пишет о том, что Феде-
ральный закон «О днях воинской славы» почему-
то «исключает победу наших войск над Японией! 
А 9 мая 1945 года определяет как победу в «Ве-
ликой Отечественной войне», хотя во всех прика-
зах и выступлениях Верховного главнокомандую-
щего Сталина 9 мая объявляется Днём Победы 
над гитлеровской Германией. А завершение Оте-
чественной войны (в отличие от указа Думы) 
объявлено 3 сентября 1945 года «Праздником 

Евгений Бученков. Воины 
безмолвия. Роман Борис 
Васильев. Победители. 
Издательская компания 
«Подвиг», № 3,2006. 

Владимир Карпов. Гроза 
на востоке. Роман. Нико-
лай Переяслов. Подвод-
ный реванш. Роман. Изда-
т е л ь с к а я компания «По-
двиг», N8 8,2006. 

Ярослав Клинков, Вале-
рий Нечипоренко. Али-Ба-
ба. Роман. Сергей Валяев. 
Т-34. Повесть. Издатель-
ская компания «Подвиг», 
N. 1,2007. 

Валентин Николаев Пись-
ма на плащ-палатке. Эпос. 
Виктор Левашов. Север-
ные былинки. Повесть. Из-
дательская компания «По-
двиг», № 5,2007. 

Лейпцигского университета, много работал за 
рубежом, встречался с нашими генералами и с 
ветеранами вермахта. 

О чём бы ни рассказывал В. Николаев - о 
зенитчиках и артиллеристах, о винтовке и пуле-
мёте, о штрафбатах и подлодках, - везде кон-
кретные факты и воспоминания подкрепляются 
объективным анализом, выкладками и прове-
ренными цифрами. Всё это придаёт докумен-
тально-прозаическому повествованию досто-
верность и убедительность. Он не боится ка-
саться самых рискованных моментов военной 
истории. При этом, не закрывая глаза на недо-
статки и оплошности нашего командования, пи-
сатель спокойно и аргументированно показыва-
ет, что героизма и самопожертвования было 
гораздо больше, чем ошибок и неразберихи. 
Так, например, касаясь событий «зимней» вой-
ны с Финляндией, о которой и с той и с другой 
стороны написано немало небылиц, военный 
историк тонко и доказательно показывает, что 
вопреки сложившемуся стереотипу нам проти-
востоял очень мощно вооружённый и отмоби-
лизованный противник и победа над ним потре-
бовала полного напряжения сил. 

Вообще в эпосе Валентина Николаева не-
прикрыто слышно горячее стремление оценить 
по достоинству подвиги героев войны, а заодно 
отмести модные ныне измышления историков-

Победы над Японией»... И вообще почему-то ис-
торики, журналисты, писатели о победе над Япо-
нией писали очень мало, вспоминают как-то 
вскользь, мимоходом, тускло, скороговорочкой». 

Чтобы хоть частично восстановить истори-
ческую справедливость, писателем предприни-
мается попытка подробно и зримо показать со-
бытия того времени. Впрочем, начинает В. 
Карпов с событий гораздо более давнего вре-
мени, рассказывает об основных вехах освое-
ния русскими Сибири и Дальнего Востока. Са-
халина, Камчатки и Курильских островов. Так 
постепенно, шаг за шагом писатель подводит 
нас к обстоятельствам противоборства Японии 
и СССР в ходе Второй мировой войны. Вообще 
в его романе исторические факты тесно пере-
плетаются с перипетиями жизни конкретных 
героев, выступают самостоятельным и впечат-
ляющим фоном сюжета. 

Обращение к этому материалу представляет-
ся особенно важным сегодня, когда в Дальнево-
сточном регионе страны нарастают тревожные 
центробежные тенденции, а в кругах нашей по-
литической и дипломатической элиты нет-нет 
да и проскользнёт мнение о возможности «по-
ложительного» решения проблемы «северных 
территорий». Роман В. Карпова о героизме на-
ших солдат, на восточном театре военных дей-
ствий - веский довод в споре со сторонниками 

передачи Южных Курил в распоряжение Стра-
ны восходящею солнца. 

Несколько иной пафос сквозит в повести 
Бориса Васильева «Победители». Авторитет 
этого писателя среди широкого круга читате-
лей весьма велик. Его книги «А зори здесь ти-
хие» и «В списках не значился», фильмы, 
снятые по его сценариям «Офицеры» и «Завт-
ра была война» давно и заслуженно любимы 
народом. В новой повести известный писатель, 
как представляется, предпринимает попытку 
сместить акценты в восприятии событий 40-х 
годов. Здесь он следует по пути, проложенному 
В. Астафьевым в романе «Прокляты и убиты», 
Б. Васильев склонен оценивать действия наших 
войск без особого пафоса. Основным двигате-
лем сюжета становятся отношения между со-
ветским офицером Журфиксовым и переводчи-
цей немецкого бургомистра Софьей Георгиев-
ной, их отъезд в Союз, жизнь в отдалённом гар-
низоне. При всей достоверности изображаемых 
картин в глаза бросаются шаблонность и тен-
денциозность некоторых реалий: если речь за-
ходит о победителях - в центре внимания 
автора беспробудное пьянство, если о Сталине 
- всплывает дело врачей-вредителей, если о 
Хрущёве - кукуруза. И дело не в том, что всего 
этого не было. Было, но об этом мы читали е го 
раз. Но ведь было... 

Разумеется, не вся проза «Подвига» посвяще-
на Великой Отечественной. Но и в других произ-
ведениях авторы чаще всего рассказывают о му-
жестве и героике представителей других поколе-
ний. Роман Николая Переяслова «Подводный 
реванш» моделирует фантастическую, но же-
ланную ситуацию, когда двойник подводной лод-
ки «Курск» отправляется в рискованную погоню 
за виновниками катастрофы и жестоко наказы-
вает их. Помимо острой фабулы здесь мы встре-
чаемся также с подробными историческими фак-
тами из жизни подводного флота. Повесть Сер-
гея Валяева «Т-34» рассказывает о событиях на 
оборонном гиганте, почти погубленном усилиями 
поборников разоружения и конверсии. 

Цикл былей Виктора Левашова «Северные 
былички» посвящён событиям из жизни людей, 
живущих в экстремальных условиях. Романы Ва-
лерия Нечипоренко (взявшего себе в подручные 
вымышленного соавтора) и Евгения Бученкова 
построены по принципу триллеров, в круговорот 
которых включаются сотрудники спецслужб, бан-
диты, террористы и их жертвы. Но и тут в каждом 
случае находится место для подвига, совершаемо-
го на благо своего народа и отечества. 

Кстати сказать, почти каждая из историй, пред-
ставленных на страницах альманаха, вполне могла 
бы лечь в основу яркого, остросюжетного филь-
ма. Но наши киношники, увы, не способны выйти 
за пределы узкого круга широко раскрученных 
имён и издательских проек-
тов. Так же как и наши 
композиторы в упор не 
видят настоящих русских 
стихов, чьи тексты 
могли бы поднять 
песенное искусст-
во на должный 
уровень. Впро-
чем, это тема 
для отдельного 
разговора. 

Сергей 
КАЗНАЧЕЕВ 

ОБЪЕКТИВ 

«Т; | еперь любой придурок способен 
завести себе личный блог... и 
собрать аудиторию из тысяч та-

ких же балбесов... Он станет медиа-
звездой... Человек человеку уже не 
друг, товарищ и брат. Человек челове-
ку - медиа». 

«Когда роман набирает силу, автор 
начинает терять грань между выдум-
кой и реальностью. Он не очень-то 
понимает, что происходит. То ли ре-
альность движет сюжет, то ли сюжет 
подхлёстывает реальность». 

Цитаты эти - из двух разных рома-
нов. Один написан пером, второй - то-
пором. Попросту говоря, писателем и 
неписателем. Все, кто следит за новин-
ками книжного рынка, конечно, дога-
дались, что речь идёт о продолжении 
поли [технологического чтива бизнес-
мена и журналиста Сергея Минаева -
«МеЛа харгепх 2» и новом романе ми-
рового бренда Василия Аксёнова -
«Редкие земли». Отличается ли писа-
тель от неписателя в мире, где само 
гордое римское звание «автор» стано-
вится фигурой речи? «Благое» в тра-
диции писательства на глазах превра-
щается в «блоговое» - общедоступное, 
лишённое авторского аристократизма. 
Немудрено. С тех пор как аристокра-
тическая забава превратилась в сред-
ство существования, писатель вынуж-
ден думать о том, как угодить читате-
лю. Таким образом, писатель всё боль-
ше становится медийщиком. «Тоталь-
ный ребрендинг» новой эпохи - не 
столько смена вывесок, сколько пре-
вращение в торговые марки всего, 
прежде продаже не подлежащег о. 

Политтехнолог Антон Дроздиков, 
изгнанный из Фонда эффективной по-
литики за использование речей 
Й. Геббельса, попадает в оппозицион-
ную РК-корпорацию, противостоя-
щую выдвижению президента на тре-
тий срок. Уже в первой книге Антон 
применяет технологии «реалити-
шоу», инсценируя теракт в метро. В 
книге второй он предлагает разыг-
рать военный конфликт на российско-
грузинской границе. Однако грузин-
ский лётчик принимает информацион-
ное поле за поле боя и не шутя бомбит 
российские позиции. Дроздикова объ-
являют убитым и делают героем. Его 
«воскрешение» невыгодно ньюсмей-
керам. Обезумевший Антон захваты-
вает одну из студий Останкина и ре-
шает слиться с медиа, разумной суб-
станцией и новым божеством. 

Бывший вундеркинд Ген Стратов, 
комсомольский лидер эпохи заката 
империи, получает доступ к недрам 

...Иматьихмедиа 
Родины и стано- г г С е р г е и М и и ^ - в | 
вится монополи-
стом в сфере до-
бычи редкозе-
мельных элемен-
тов. Молодого 
олигарха и его 
сподвижников 
преследует боль-
шевистская кор-
порация МИО 
(Мать-И-Отец). 
Стратова помеща-
ют в спецтюрьму 
«Фортеция», которая населена персо-
нажами писателя Базза Окселотла. 
одновременно сочиняющего новый 
роман и активно участвующего в жиз-
ни своих героев. Жена Гена подкупает 
администрацию тюрьмы и освобожда-
ет мужа, а заодно и всех персонажей. 
В роскошном замке во Франции Ген 
принимает решение вернуться в узи-
лище. 

Пристрастие человечества к медиа 
всех мастей сродни серьёзному -заболе-
ванию. Как алкогольные корпорации 
заведомо победители в борьбе с алкого-
лизмом, пока бюджет хоть в какой-то 
мере зависит от «пьяной» составляю 
щей, так медиамания будет поощряться, 
пока в пиаре биснес-с оставляющая вы-
ше политической. Человек так прочие) 
сидит на медиаигле, что иногда вправду 
кажется, будто «победа пиара над здра-
вым смыслом» не за горами. И едва ли 
не чувство облегчения вызывает стати-
стика неграмотности где-нибудь в Со-
мали. Марина Цветаева поэтически 
описала информационную -зависимость: 
«Читатели газет - глотатели пустот». А 
Земфира, предвосхищая минаевское 
одушевление медиа, пропела: «Мои ма-
ма и папа превратились давно в телеви-
зоры». 

Читатель, пробежавший романы 
подряд (о пристальном чтении здесь го-
ворить не приходится), без труда обна-
ружит, что творения авторов столь раз-
ного класса по многим измерениям -
двойники. Только один - принц, а дру-
гой - нищий. Причём нищий рождён 
всесильной Матерью Медиа, а принца 
произвели на свет воображаемые Мать-
И-Отец. Но механизмы пиара и художе-

Сергей Минаев. МЕША 5АР1ЕЫ52. Дневник 
информационного террориста. -
М.: АСТ, 2007. -314 с. 

Василий Аксёнов. Редкие земли. 
- М.: Эксмо, 2007.-448 с. 

ВАСИЛИИ 
АКСЁНОВ 

ственного вымысла - общей природы. 

Опус Минаева, строго говоря, 
можно назвать романом лишь ком-
плиментарно. Это небольшая повесть, 
особенно если учесть, что текст на 
треть состоит из ненормативной лекси-
ки, тогда как творение Аксёнова - пол-
новесный со всех точек зрения роман. 
Но... Во-первых, В. Аксёнов, как и 
С. Минаев, написал сиквел - то бишь 
продолжение давних подростковых 
бестселлеров «Мой дедушка - памят-
ник» и «Сундучок, в котором что-то 
стучит». Ненормативную лексику боль-
шой писатель употребляет с большим 
разбором и, скорее, филологически. 
Даже специальный термин для неё при-
думал - «матерь-щшшая». Во-вторых, 
оба романа опубликованы на волне ко-
лоссального успеха предыдущих изда-
ний и с беспрецедентной скоростью. В-
третьих, и Аксёнов, и Минаев эстети-
чески - наследники постмодернизма. 
Это проявляется в феномене, который 
можно определить как «тотальная пре-
дусмотрительность». Ни читатель, ни 
критик ни за что не поймают авторов 
на слове. Каждый из них предвосхища-
ет в тексте любую вашу мысль - напри-
мер, о влиянии «Ночного дозора» на од-
ного или запоздалой хемингуэевщине 
другого. «Материнскую» тему у обоих 
мы уже отметили. Аксёнов упоминает 
даже недавний бестселлер непрошено-
го оппонента - «Дух1ея8». Впрочем, и 
сам Минаев не упускает в «Месйа» слу-
чая перемигнуться со своим суперус-
пешным детищем, однако романов Ак-
сёнова не упоминает. И это отличие за-
ставляет усомниться, кто тут принц, а 
кто нищий, кто Розенкранц, а кто Гиль-
денстерн. 

Рекордные тиражи Минаева запро-
граммированы не только рекламой. 

Хорошо разбираясь 
в пиар-технологи-
ях, он апеллирует к 
носителям «блого-
вого» сознания. По 
тому же признаку 
не столь давно по-
пал в «яблочко» и 
Аксёнов с «Мос-
ковской сагой», 
только с поправ-
кой на сознание 

I ностальгирую-
! | щее. Читателям 

Минаева важно, 
чтобы виртуальное 

пространство «Живого Журнала», со-
четаясь с лексиконом и орфографией 
«удаффкома», запечатлелось в книж-
ном формате - гг тем самым легити-
мировалось. Бумага в России по-
прежнему на первых ролях, иначе 
Минаев ограничился бы вывешивани-
ем текста в Сети, а Аксёнов позволил 
бы издателям сделать это параллель-
но с книжной публикацией, не опаса-
ясь падения продаж. Правда, следует 
признать, что история с «пропавшим 
фрагментом» опуса Аксёнова, кото-
рый (фрагмент) припасается к ТОМУ 

романа в виде отдельной брошюры, -
достаточно удачный пиар-ход. А если 
фрагмен т действительно был потерян 
или похищен врагами комсомола, то 
автор должен им низко поклониться. 

Минаев отличается от Аксёнова и 
страстью к морализаторству. Публици-
стические фрагменты обеих «МесНа 
харгепк» несопоставимо сильнее белле-
тристических. Собственно, пещь напи-
сана ради многостраничной заключи-
тельной оды Матери Медиа. Вот толь-
ко возникает вопрос: если бы принц 
Гамлет затеял трагедию мести ради мо-
нолога «Быть или не быть'.'», стала бы 
пьеса Шекспира самым исполняемым гг 
комментируемым произведением мира? 

Аксёнов по обыкновению иммора-
лен. Он пытается если не оправдать, то 
объяснить феномен российской оли-
гархии. выводя его из комсомольского 
задора и продвинутое™ поколения 70-х 
на Запад. 11о, поскольку способ реше-
ния оказывается многозначнее условия, 
задача остаётся нерешённой. Пытаю-
щийся заговорить языком даже не оли-

гархов. а их детей, оправдывающих ро-
дителей по определению, шестидесят-
ник ловится в сети собственного пани-
ронизма и возвращается на уровень 
«Затоваренной бочкотары» - стёбного 
манифеста периода «оттепели». 

Книга Минаева пафосна. как проти-
вопехотная мина. Опытный блогер не 
боится открытого текста гг не видит ни-
какого практического смысла в ино-
сказаниях. «Матерь-щинная» помогает 
Минаеву достичь цели ничуть не мень-
ше, чем Матерь Медиа. Вот уж поис-
тине: «ласковое теля двух маток со-
сёт». Мат Медиа имеет Мать Медиа, и 
это соитие рождает чудовище - Кон-
тент. который видоизменяется, как ха-
мелеон. в зависимости от сиюминутной 
конъюнктуры. Ното сотети* никогда 
не наполняется этим содержимым, 
словно дырявая бочка Данаид. 

«Настоящие герои превращаются в 
новости» - слоган, облюбованный Ми-
наевым. разноречив. Об олигархе 
Стратове в рамках романа создана це-
лая пиар-литература. Однако его дочь 
никому не известна, поскольку её 
жизнь не мифологизирована на полосе 
«АиФ». За Ксюшей Собчак ей не уг-
наться со всеми родительскими милли-
ардами. Стало быть, настоящие ново-
сти создают героев. Но «настоящесть» 
заключается в легенд-менеджменте -
умении поймать новостной повод и по-
вернуть его нужной стороной к потре-
бителю. С другой стороны, исходя из 
минаевской конспиролопги никаких 
новостей не существует. Мир медиа 
регламентирован и заорганизован, как 
комсомольское собрание. 

Аксёнов называет свои произведе-
ния «романами самовыражения». Что 
это значит? Писать о чём хочешь так, 
как умеешь? Тогда явленный миру 
личный дневник-блог является абсо-
лютом самовыражения, только ли-
шённым романной закваски - фабу-
лы. Но в главном - в осознании могу-
щества медиа и размытости граней 
между вымыслом и реальностью - на-
ши бестселлермейкеры полностью 
совпадают. После выхода на сцену 
«Норд-Оста» боевиков, принятых 
зрителями за статистов, это очевидно 
как никогда. А из ро-
дившихся в одной се-
мье близнецов один 
становится минист-
ром. другой - истоп-
ником. Это на их не-
отличимость никак не 
влияет. 

Марина КУДИМОВА 

Военная эпнта 
России 

Созвездие 
героев 

Военная алита России. Книга I: Сборник / Составите-
ли: М.А. Шесточенко, В.В. Овчинников, М П . Мельни-
ков, 8.И. Колодин. - М.: ФГ0У «Российская академия 
кадрового обеспечения АПК», 2007. - 624 е.: ил. 

Немало материалов, составивших сборник, посвящены 
воинам и военачальникам, участникам Великой Отечест-
венной войны. Героям Советского Союза, Героям России. 
Эго генералы армии Валентин Варенников, Михаил Зай-
цев, генерал-полковник Иван Вертелко, генерал-лейте-
нант авиации Александр Пресняков, маршалы авиации 
Александр Ефимов, Иван Пстыго, полковник Владимир 
Щербина. Есть в книге и рассказ о Герое Советского Со-
юза полковнике Петре Брайко, участнике семи легендар-
ных рейдов партизанского соединения С. Ковпака и 
П. Вершигоры по глубоким тылам гитлеровских армий, 
об участии в операции «Багратион» по заданию Ставки 
Главнокомандующего. Послевоенные поколения пред-
ставлены в сборнике жизнеописаниями лётчиков-космо-
навтов Валентины Терешковой и Виктора Горбатко, уча-
стников ликвидации последствий аварии на Чернобыль-
ской АЭС, тех, кто воевал в горячих точках и т.д. Немало 
материалов посвящено тем, кто занимает или недавно за-
нимал ключевые посты в силовых структурах РФ. В сбор-
ник входят также материалы о лётчиках авиационных 
групп высшего пилотажа -Русские Витязи» и «Стрижи». 
Каждый из героев книги - яркая, незаурядная личность, 
они продолжают и приумножают великие традиции Во-
оружённых сил нашей страны. 

. < 1 Кто же они?! ШШ 
Жизнь без отцов: Воспоминания детей погибши* 
защитников Отечества / Автор-составитель Л.А. 
Соловьёва. - Великий Новгород: НовГУ им. Ярослава 
Мудрого, 2006. - 208 с. 

«А папу своего я очень смутно помню. 
Вспоминается, как я сидела у него на 
плечах во время демонстрации на главной площади 
нашего Новгорода. Ещё отчётливо помню, как мама 
получила «похоронку» на отца и упала в обморок. Это 
бьгло на моих глазах. Потом я около двух лет заикалась» 
(Одинцова (Любинская) Светлана Сергеевна, г. Великий 
Новгород). «Хватили голоду и холоду. Сестричка Валя 
не ходила до трёх лет, трясло припадочком. голова вся 
слившаяся в болячку, не видно волос, ногти на руках все 
перекороблены» (Ефимова Раиса Петровна, п/о Тремово 
Боровичского района). 

А в письме в редакцию председатель созданного 8 лет 
назад Совета Новгородской региональной общественной 
организации «Дети погибших защитников Отечества во 
II мировой войне» и составитель этой невыносимо 
тяжкой для восприятия книги Людмила Савельева 
горестно пишет: «В День Победы мы плакали и 
выключали радио и телевизор, так как даже в этот день 
ограничивались минутами молчания, а заботы о семьях 
погибших никогда не было. Погибший за Родину и его 
семья - кто они для благодарных потомков, нашего 
правительства и президента?» 

Я Человек из танка -
поэт от Бога 

' гДУ)Г*У Сергей Орлов Обожённые строки: Стихи. - М.: Регио-
нальная культурно-просветительская общественная 
организация «Атлантида - X X I век», 2006. - 136 е.: ил. 

Контактные телефоны для заинтересованных л и ц - п р е д с т а в и т е л е й к н и г о и з д а т е л ь с т в и к н и ж н о й т о р г о в л и : 208-95-24,208-91-62. 

Однажды поэт Михаил Дудин заметил, что из стихов 
Сергея Орлова, посвященных танкам и будням танкис-
тов. можно составить отдельный сборник. Й вот он перед 
нами. В книге прославившегося строками «Его зарыли в 
шар земной, А был он лишь солдат...» поэта-фронтови-
ка Сергея Сергеевича Орлова стихи о жизни на войне, в 
которой невозможно прожить без воспоминаний о мир-
ном прошлом и о любви к матери, женщине, родине. А 
когда это написано дважды горевшим в танке человеком, 
«участником событий, которьгм не было равных», как 
пишет в предисловии президент музейного комплекса 
«История танка Т-34», поэтесса Лариса Васильева, то 
острота чувствования и неожиданный контекст знакомых 
слов особенно заворажггвает: «Мы такую книгу прочита-
ли!.. Не вам о недочитанном жалеть. В огне багровом по-
тонули дали И в памяти остались пламенеть. Кто говорит 
о песнях недопетых? Мы жизнь свою, как песню, про-
несли. Пусть нам теперь завидуют поэты: Мы всё сложи-
ли в жизни, что могли. Как самое великое творенье Пой-
дёт в века, переживёт века Информбюро скупое сообще-
нье О п)ть-дороге нашего полка». Киш а щедро иллюст-
рирована фотографиями и другими материалами, расска-
зывающими о жизненном пути Сергея Орлова. А то. что 
под стихами не проставлены даты написания, восприни-
мается как напоминание, что время не властно над насто-
ящей поэзией. 

«Так жить нельзя! » 
Дмитрий Валовой. От Сталина и Рузвельта до Путина 
и Буша. - М.: ТЕРРА - Книжный клуб, 2007, - 448 с. 

«Нам в сорок третьем выдали медали и 
только в сорок пятом паспорта», - писал 
переживший ленинградскую блокаду поэт 
Юрий Воронов. Участник Великой Отече-
ственной войны, известный учёный Дмитрий Васильевич 
Валовой первую медаль заслужил именно в 1943-м. а па-
спорт получил спустя восемь лет после демобилизации. 
Смысл своей жизни он видит в поисках «истоков затрат-
ной системы хозяйствования» и борьбе с ней. Он считает, 
что в настоящее время эта проблема «приобрела ещё бо-
лее опасный характер, но теперь уже для мировой эконо-
мики». Автор размышляет с позиций «возможного пре-
дотвращения сотворения ада на Земле». Об этом же ны-
не г оворят и пишут не только прогрессивные учёные и 
политики, но и свидетельствуют многочисленные доку-
менты Организации Объединённых Наций. «Современ-
ная модель развития и соответствующий ей характер 
производства и потребления не являются устойчивыми 
для богатых и не могут быть повторены бедными. Следо-
вание по этому пути может привести нашу цивилизацию 
к краху», - говорится в документе Конференции глав го-
сударств и правительств членов ООН в Рио-де-Жанейро 
1992 года). Конференция пришла к выводу: «Так жить 
нельзя!». Но под её документами, как и многими другими 
соответствующего толка, нет подписи единственной дер-
жавы - США. Почему? На этот и другие вопросы отве-
чает фронтовик, кавалер четырёх орденов и пятнадцати 
медалей, профессор, заведующий кафедрой экономичес-
кой теории Академии труда и социальных отношений. 
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ПОЭЗИЯ 
ЛИТЕРАТУРНЫЙ КУРЬЕР 

Владимир ШЕМШУЧЕНКО 

Кошачий привет! 
Ворона победно сидит на заборе 
И чистит доспехи у всех на виду. 
А с неба на землю Балтийское море 
Стекает по капле..., 
Ах, кабы звезду 
Увидеть на небе 

и всласть помолиться. 
Но ветер - разносчик бредовых идей -
Врывается в двери, 

в окошки стучится, 
Словами без смысла пугая людей. 

Кому-то изредка везёт, 
Кого-то пучит от везения, 
А у меня наоборот -
Всё буднично до омерзения. 

Взрывайся белыми стихами 
И междометьпми стегай. 

И смейся. Смейся до упаду. 
А вечер — бел. А ветер — тих. 
Приму, как высшую награду, 
Прикосновенье рук твоих. 

2 
Ничего я тебе не скажу. 
Я тобой безнадёжно болею. 
Я желаю тебя, и жалею, 
И дыханье твоё сторожу. 

Чиркну спичкой - и станет светло, 
И в оконном стекле отраженье 
Передразнит любое движенье, 
И рука превратится в крыло... 

...И рука превратится 
Дидактика 

Не заг.1ядывай в бездну, поэт, -
Жизнь земная - всего лишь минутка. 
Расскажи, как цветёт незабудка, 
Поднебесья вобравшая цвет. 

Расскажи о ромашке простой, 
О влюблённой в ромашку девчонке, 
/Т» я«»лпли</)риили ПР(Н>иКР. 
С/ V*. /- •— > 
О неубранной ржи золотой. 

Расскажи о России в снегах, 
О луне, что ночует на крыше, 
О любви, что всех доблестей выше, 
О реке, о крутых берегах. 

Расскажи, как туманный рассвет 
Режет крыльями дикая утка... 
Не заглядывай в бездну, поэт, -
Своеволье не стоит рассудка. 

Рождество 

Январь. Плюс четыре. Дрянная погода. 
Озябли деревья. Продрогли кусты. 
Измерив прыжками длину огорода, 
Ворона с котом переходит на ты. 
И кот понимает, что явно не в духе 
Пернатая бестия - лучше удрать. 
Припомнилась боль в покалеченном ухе, 
И лапы, опять же, не стоит марать 
О наглую птицу. К тому же дождливо, 
И смысла в геройстве особого нет -
В свидетели доблести мокрая слива 
Совсем не годится... 

Кормлю двух кошек, двух котов, 
Соседями во двор подброшенных. 
Как предки, не считаю ртов 
И не гоню гостей непрошеных. 

Вокруг Гоморра и Содом. 
Сегодня это многим нравится. 
А у меня - жена и дом. 
Жена, как в юности, красавица. 

А за окошком тополя, 
За тополями церковь высится. 
Отторгнет Русская земля 
Того, кто воровством возвысится. 

Стою, гляжу на купола. 
Над ними в небо дверь открытая. 
Удача рядышком проииа -
Не укусила, сволочь сытая. 

Марине 
1 

Смахнул снежинки с тёмной шубы 
И сразу понял - опоздал! 
Тебя в обветренные губы 
Мороз уже поцеловал. 

Глаза в глаза, и - задохнулся, 
Ираствори.ин... И пропал... 
Ненужным словом поперхнулся 
И поражение признал. 

Я снег. Лепи меня руками. 
В азарте пальцы обжигай. 

* * * 

В квартире моей абажур с бахромой 
И пепла табачного проседь. 
От строчки до строчки иду по прямой -
Меня почему-то заносит... 
Нева извивается белой тесьмой, 
На Стрелке - торос на торосе. 
Домой возвращаюсь всегда по прямой -
Меня почему-то заносит... 
Скрипит на ветру одинокая ель, 
И гнётся, и помощи просит. 
Заносит меня в Петербурге метель, 

Заносит, 
заносит, 
заносит... 

* * * 

Телефон на собаку похож -
Он меня находил непременно 
Среди дамочек современных 
И в компании пьяных рож. 

Как скулящий от страха щенок, 
Он за мною таскался повсюду, 
А потом превратился в Иуду: 
Выдавал меня всюду, где мог. 

В час любой он меня проверил 
На причастность к безумию века. 
Я не бросил его - потерял, 
Как права человека. 

Расскажи мне о море, 
расскажи о балтийских штормах, 

О янтарной сосне, 
догорающей в топке заката, 

О кочующих дюнах на острове Сааремаа, 
О любви, что, как чайка, 

свободна, легка и крылата. 
Разбуди, зацелуй, уведи за собой по волнам 
В неразгаданный мир, 

где туманы ложатся под ноги, 

Где о чёрные скалы 

когда-то разбилась луна, 

Где, согласно легендам, 

живут белокурые боги. 

Расскажи, расскажи 
о грустинках в углах твоих губ, 

Что я видел однажды, 
„ когда ты играла с волною... 
? Надвигается шторм. 

Ветер северный весел и груб, 

а Обнимает тебя 
и хохочет вовсю надо мною. 

! САНКТ-ПЕТЕРБУРГ 

ПИСЬМО В Р 

С н о г н » г о л о в у 
В

мае сего года в Министерство 
имущественных отношений Мос-
ковской области из правительст-

ва Московской области было направ-
лено письмо, адресованное губерна-
тору Б.В. Громову: 

«Глубокоуважаемый Борис Все-
володович! 

Исполком Международного сооб-
щества писательских союзов про-
сит Вас обратить внимание на 
конфликтную ситуацию, которая 
сложилась по вине руководителей 
Литературного фонда России в пи-
сательском посёлке Внуково Ленин-
ского района Московской области. 

Фактическим владельцем недви-
жимости в посёлке является Фонд 
социальной защиты писателей 
«Достоинство», созданный в апре-
ле 1995 г. Именно он спас посели* 
от разорения в 90-х годах. 

Но руководители Литературно-
го фонда не желают считаться с 
этим очевидным фактом и пыта-

ются захватить писательскую 
собственность. 

Просим Вас принять необходи-
мые меры для защиты писателей и 
их собственности. 

С искренним уважением 

Ю.В. БОНДАРЕВ, 
председатель 

Исполкома МСПС». 

Министерство имущественных от-
ношений, получив столь грозное по-
слание от столь солидной организа-
ции, подписанное таким громким 
именем, да ещё с резолюцией Громо-
ва, было готово отдать писательское 
Внуково столь благородному Фонду 
социальной защиты писателей «До-
стоинство», призвав к ответу за само-
управство руководителей Литератур-
ного фонда России. 

Администрация Московской обла-
сти изменила свою точку зрения, 
лишь получив следующую телеграм-
му на имя губернатора Громова: 

СЧИТАЕМ НЕОБХОДИМЫМ ПРОИНФОРМИРОВАТЬ ВАС ЧТО ПИСЬМО 
БЛАНКЕ МЕЖДУНАРОДНОГО СООБЩЕСТВА ПИСАТЕЛЬСКИХ СОЮ-
ЗОВ ОТ 27 АПРЕЛЯ СЕГО ГОДА № 9 ЯВЛЯЕТСЯ ФАЛЬШИВКОЙ НАМ НЕ-
ИЗВЕСТНО ПОДПИСЫВАЛ ИЛИ НЕТ ЭТО ПИСЬМО БОНДАРЕВ ОФИ-
ЦИАЛЬНО СООБЩАЕМ ЮВ БОНДАРЕВ НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ПРЕДСЕДАТЕ-
ЛЕМ ИСПОЛКОМА МЕЖДУНАРОДНОГО СООБЩЕСТВА ПИСАТЕЛЬ-
СКИХ СОЮЗОВ ТАКОВЫМ С 2000 ГОДА ЯВЛЯЕТСЯ СЕРГЕИ ВЛАДИМИ-
РОВИЧ МИХАЛКОВ ЧТО ОТРАЖЕНО ЕДИНОМ ГОСУДАРСТВЕННОМ 
РЕЕСТРЕ ЮРИДИЧЕСКИХ ЛИЦ МЕЖДУНАРОДНОЕ СООБЩЕСТВО ПИ-
САТЕЛЬСКИХ СОЮЗОВ РАСПОЛОЖЕНО ПО ДРУГОМУ АДРЕСУ ИМЕЕТ 
ДРУГОЙ ТЕЛЕФОН ОТЛИЧНЫЕ УКАЗАННЫХ ПИСЬМЕ БОНДАРЕВА 
ПО АДРЕСУ ТЕЛЕФОНУ УКАЗАННЫМ ПИСЬМЕ ПОВАРСКАЯ 11 ТЕЛЕ-
ФОН 2025051 РАСПОЛАГАЕТСЯ НЕКИЙ АРСЕНИЙ ЛАРИОНОВ ИСКЛЮ-
ЧЁННЫЙ ИЗ СОЮЗА ПИСАТЕЛЕЙ РОССИИ ОТНОШЕНИИ КОТОРОГО 
ВОЗБУЖДЕНО УГОЛОВНОЕ ДЕЛО МОШЕННИЧЕСТВЕ ОСОБО КРУП-
НЫХ РАЗМЕРАХ ВОЗГЛАВЛЯЕМЫЙ ИМ ФОНД ДОСТОИНСТВО СО-
ЗДАН РАДИ ТОГО ЧТОБЫ МОШЕННИЧЕСКИМ ПУТЕМ ЗАХВАТИТЬ

 ц 

ПИСАТЕЛЬСКИЙ ДАЧНЫЙ ПОСЕЛОК ВНУКОВО ПРИНАДЛЕЖАЩИЙ 
ЛИТЕРАТУРНОМУ ФОНДУ РОССИИ = ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ИСПОЛКОМА 
МЕЖДУНАРОДНОГО СООБЩЕСТВА ПИСАТЕЛЬСКИХ СОЮЗОВ ГЕРОИ 
СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО ГРУДА СЕРГЕЙ МИХАЛКОВ = ПРЕДСЕДА-
ТЕЛЬ СОЮЗА ПИСАТЕЛЕЙ РОССИИ ЧЛЕН ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ 
ВАЛЕРИЙ ГАНИЧЕВ ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРЕЗИДИУМА МООП МЕЖДУ-
НАРОДНЫЙ ЛИТЕРАТУРНЫЙ ФОНД ЧЛЕН-КОРРЕСПОНДЕНТ РАН ФЕ-
ЛИКС КУЗНЕЦОВ ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРЕЗИДИУМА ЛИТЕРАТУРНОГО 
ФОНДА РОССИИ ИВАН ПЕРЕВЕРЗИН ПЕРВЫЙ СЕКРЕТАРЬ ИСПОЛКО-
МА СОЮЗА РОССИЙСКИХ ПИСАТЕЛЕЙ СВЕТЛАНА ВАСИЛЕНКО 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ ГОРОДСКОЙ МОСКОВСКОЙ ПИСАТЕЛЬ-
СКОЙ ОРГАНИЗАЦИИ ВЛАДИМИР ГУСЕВ ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕ-
НИЯ МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ПИСАТЕЛЬСКОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
ЛЕВ КОТЮКОВ = 

Телеграмма, естественно, возыме-
ла немедленное действие, поскольку 
губернатор Б.В- Громов, конечно же, 
не знал, что так называемый Фонд со-
циальной защиты писателей «Досто-
инство» - ещё одна афера небезызве-
стного Арсения Ларионова, путём за-
хвата в свой карман «защищающего» 
писательскую собственность. 

Не знал Б.В. Громов и того, что 
председателем Исполкома Междуна-
родного сообщества писательских со-
юзов Ю.В. Бондарев никогда не был 
и таковым не является. Председате-
лем Исполкома МСПС с 2000 года 
является избранный на IV съезде 
МСПС С В. Михалков, вновь избран-
ный на эту должность V отчётно-вы-

борным съездом МСПС в 2005 году. 
Переизбрание С.В. Михалкова V от-
чётно-выборным съездом МСПС бы-
ло зарегистрировано Министерством 
юстиции РФ, его имя как единствен-
ного полноправного руководителя 
МСПС внесено в Единый государст-
венный реестр юридических лиц. 

Нам неизвестно, подписывал ли в 
действительности Ю.В. Бондарев 
письмо Б.В. Громову. Вполне вероят-
но, что письмо и подпись Ю.В. Бонда-
рева - очередная подделка Ларионо-
ва. Тем более что у Ларионова -
большой опыт фальсификации доку-
ментов и подделок подписей. Именно 
таким путём он совершил широко из-
вестную аферу по продаже Дома Рос-
товых, родного дома писателей Рос-
сии и стран СНГ. Следствие разбира-
ется в беспримерной по наглости 
фальсификации Ларионовым доку-
ментов, на основании которых была 
осуществлена эта продажа. Ларио-
нов подделал протокол заседания 
Исполкома МСПС, по которому 
будто бы члены Исполкома (вклю-
чая и Ю.В. Бондарева) единогласно 
проголосовали за продажу Дома Рос-
товых и сделали это в день 90-летия 
С.В. Михалкова, когда его посетил, 
чтобы поздравить и вручить ему пра-
вительственную награду. В.В. Путин! 

Узнав об этой афере А. Ларионо-
ва, практически все 36 членов Ис-
полкома МСПС, включая тех, кто 
поначалу поддерживал А. Ларионова 
- В. Гусев, С. Есин, В. Сорокин, 
В. Фомичев, Ш. Ниязи, - направили в 
суд возмущённые заявления о том, 
что никакого отношения к этой безо-
бразной проделке не имеют. Уклони-
лись только два члена Исполкома -
Ю. Бондарев и Р. Мухамадиев. 

Убеждены, тем не менее, что 
Ю.В. Бондарев не принимал лично-
го участия в этой авантюре Ларио-
нова, - так же, как и в другой дурно 
пахнущей затее, - в «прихватиза-
ции» Ларионовым издательства 
«Советский писатель». 

Созданное на писательские деньги, 
расположенное в четырёхэтажном 
особняке в центре Москвы (Поварская, 
11) издательство выпускало до 500 на-
званий книг писателей России и брат-
ских республик и приносило Союзу пи-
сателей огромные прибыли. Теперь оно 
является собственностью Ларионова. 

Как показывают документы, реше-
ние о приватизации издательства «Со-
ветский писатель», являвшегося соб-
ственностью Союза писателей СССР. 
после крушения СССР принимали 1-й 
секретарь Исполкома Международно-
го сообщества писательских союзов 
Т. Пулатов, председатель Союза писа-
телей России Ю.В. Бондарев и гене-
ральный директор издательства «Со-
ветский писатель» А.В. Ларионов. Су-

дя по Отчёту о финансовой деятель-
ности ТОО «Советский писатель» за 
1993 год, хранящемуся в МСПС, ус-
тавной капитал акционированного из-
дательства делился в следующем со-
отношении: трудовой коллектив -
30%, МСПС - 45%, Союз писателей 
России - 25%). То есть контрольньй 
пакет и после приватизации издатель-
ства - 70% - поначалу оставался в пи-
сательских руках. 

Надеемся, что следствие, которое 
обязательно должно быть открыто 
по этому делу, покажет, каким путём 
и с чьей помощью Ларионов добился 
того, что доля МСПС в капитале из-
дательства «Советский писатель» к 
2005 году сократилась до 20%, а по-
том практически и до нуля, что же 
касается Союза писателей России и 
трудового коллектива, то они были 
выброшены из учредителей и участ-
ников капитала вообще. Трудовой 
коллектив был заменён некой Регио-
нальной общественной писательской 
организацией «Современный писа-
тель». Это аналог Фонда социальной 
защиты писателей «Достоинство». И 
создавались они для похожих целей: 
один - для приватизации писатель-
ского посёлка Внуково, другой - для 
приватизации издательства «Совет-
ский писатель». К 2005 году РОПО 
«Современный писатель» владела 
уже 80% капитала. Но и этого пока-
залось мало Ларионову. Ведь РОПО 
- по форме всё-таки общественная 
организация, а издательство должно 
принадлежать лично ему! 

! декабря 2005 года состоялось 
очередное общее собрание учредите-
лей Общества с ограниченной ответ-
ственностью «Советский писатель». 
Учредителей к этому моменту оста-
лось только два - Международное 
сообщество писательских союзов с 
20% голосов и РОПО «Современный 
писатель» с 80% голосов. 

Как свидетельствует протокол № 3 
от 1 декабря 2005 года этого общего 
собрания, с согласия двух участников 
в долю был приглашен третий - ге-
неральный директор издательства 
А.В. Ларионов, который внёс в устав-
ной капитал издательства свой лич-
ный пай - в размере НЮ 000 рублей. 
Это решение в мгновение ока измени-
ло соотношение долей в капитале из-
дательства и, как следствие - соотно-
шение голосов: Ларионов в уставном 
капитале получил долю 86,97% и, 
следовательно, 87 голосов, доля 
МСПС сократилась до трёх голосов 

(2,6%), доля РОПО «Современный 
писатель» - до 10 голосов (10,43%). 

Эта проверенная схема отъёма 
собственности, применённая Ларио-
новым в отношении «Советского пи-
сателя», ранее уже была использова-
на небезызвестным Гюлумяном в 
Международном литфонде с поликли-
никой Литфонда и Кобенко. прежним 
председателем президиума Литфонда 
России, в отношении Дома творчест-
ва «Малеевка». И в том и в другом 
случае «богатые» партнёры с согла-
сия других участников многократно 
увеличивали долю своего финансово-
го участия в уставном капитале, со-
кращая тем самым их финансовую 
долю истинных собственников почти 
до нуля. Что и сделал Ларионов. 

Новым у Ларионова в отличие от 
Гюлумяна и Кобенко было то, что 
авантюру с «Советским писателем» 
Ларионов прикрыл громким именем 
Ю.В. Бондарева. 

Под протоколом № 3 от 01.12.2005 г. 
участников собрания ООО издательст-
во «Советский писатель» и учредитель-
ным договором, передавшим издатель-
ство в собственность Ларионова, стоит 
подпись Ю.В. Бондарева, как якобы 
председателя Исполкома МСПС. 

Знает ли Ю.В. Бондарев об этом? 
Осознаёт ли, что совершён подлог, 
т.е. уголовно наказуемое деяние? 
Ведь под протоколом № 3 и учреди-
тельным договором ООО издатель-
ства «Советский писатель» стоит не 
только его подпись, как якобы пред-
седателя Исполкома МСПС, како-
вым он не является, но и печать 
МСПС, ранее выкраденная Ларио-
новым из кабинета действительного 
председателя Исполкома МСПС 
С.В. Михалкова. 

Считаем, что и эти документы яв-
ляются фальсификацией Ларионова, 
что подпись Бондарева подделана. 
Совершён подлог, в результате кото-
рого у писателей мошенническим пу-
тём изъято их родное издательство 
«Советский писатель». 

Просим рассматривать данное 
письмо в «Литературную газету» 
как официальное обращение в про-
куратуру с требованием присоеди-
нить факт мошенничества с «при-
хватизацией» издательства «Совет-
ский писатель», равно как и попыт-
ку «прихватизации» посёлка Внуко-
во, к ранее открытому прокурату-
рой в отношении Ларионова уголов-
ному делу по мошенничеству в осо-
бо крупных размерах. 

О Своё 70-летие отмечает известный 
мансийский российский поэт, лауреат Го-
сударственной премии России Юван Ни-
колаевич Шесталов. Ровесник мансийской 
письменности, Юван Шесталов - один из са-
мых ярких представителей этого удивитель-
ного народа, первым в его истории обра-
тился к богатейшим сокровищам древних 

мансийских сказаний, легенд, песен. Юван Николаевич -
автор более сорока книг поэзии, прозы, публицистики, 
среди которых «Языческая поэма», «Когда качало меня 
солнце», «Тайна Сорни-Най», «Огонь исцеления». «ЛГ» 
сердечно поздравляет поэта со знаменательной датой, жела-
ет доброго здоровья, новых творческих свершений! 

О В московском литературном клубе «Улица ОГИ» 
состоялась пресс-конференция, посвященная объявлению 
нового конкурса на соискание премии «Дебют» 2007 года. 
В этом году конкурс на соискание премии будет проходить по 
номинациям - «Крупная проза», «Малая проза», «Поэзия», 
«Драматургия» и «Фантастика». Денежное содержание пре-
мии составит 90 тыс. рублей. Работы на конкурс принимают-
ся с 6 июня по 20 сентября. Победители будут объявлены в 
декабре 2007-го. 

• I краевой фестиваль астафьевских музеев «Астафь-
евская весна-2007» прошёл в Библиотеке-музее В.П. Ас-
тафьева в Овсянке (Красноярский край). В фестивале при-
няли участие музеи учебных заведений, носящих имя писате-
ля, из Красноярска, Игарки, Железногорска, посёлков Ир-
ша Рыбинского района и Подтёсово Енисейского района. В 
рамках фестиваля состоялись творческие отчёты музеев, 
презентации экспозиций, посвящённых жизни и творчеству 
В.П. Астафьева, мастер-класс, экскурсии по мемориальным 
астафьевским местам, учредительное заседание Координаци-
онного совета астафьевских музеев. По окончании фестива-
ля участники заложили Фестивальную аллею в Литератур-
ном сквере рядом с библиотекой-музеем. 

[ 3 Почётному гражданину Санкт-
Петербурга, Почётному жителю Петро-

I градского района, писателю Даниилу 
Гранину в Таврическом дворце Санкт-
Петербурга вручён орден «За честь и до-
блесть»". Награждение происходило в рам-
ках XV церемонии вручения Всероссий-
ской премии «Российский национальный Олимп». Чествовали 
россиян, добившихся выдающихся результатов в разных сфе-
рах деятельности. Пятнадцатая церемония вручения премии 
впервые прошла в Санкт-Петербурге, она приурочена к XI 
Петербургскому международному экономическому форуму. 

СГ Состоялся очередной, XIII съезд Союза писателей 
Республики Казахстан. Более 500 делегатов съехались в 
столицу для решения важнейших вопросов литературной 
жизни страны. Среди гостей съезда были писатели Кыргыз-
стана, Узбекистана. Россию представляли секретари Испол-
кома Международного сообщества писательских союзов 
Иван Сабило и Турсунай Оразбаева. В своём выступлении 
И. Сабило высказал несколько предложений по сотрудниче-
ству российских и казахских писателей и прочитал обраще-
ние председателя МСПС С.В. Михалкова к делегатам и гос-
тям съезда. Съезд избрал новьш состав правления. Его пред-
седателем снова стал Нурлан Оразалин. 

О В Краснодарском краевом отделении Союза писате-
лей России прошло отчётно-перевыборное собрание. Оно 
началось с вручения членских билетов Союза писателей Рос-
сии поэтам Ивану Дудину, Крикору Мазлумяну и прозаику 
Андрею Пономарёву. Отчёт о работе организации в период с 
2004 года председателя правления писательской организации 
Светланы Макаровой получил оценку «хорошо». В правление 
писательской организации избраны Владимир Архипов, Люд-
мила Бирюк, Вячеслав Динека, Нелли Василинина, Николаи 
Ивеншев, Любовь Мирошникова, Владимир Нестеренко, Ан-
дрей Пономарёв. Председателем правления краевого писа-
тельского союза на второй срок избрана Светлана Макарова. 
Собрание прошло под председательством писателя-фронто-
вика, действительного члена Академии наук по проблемам 
безопасности, обороны и правопорядка Ивана Мутовина. 

_1 Полувековой юбилей отмечает из-
вестный литературный критик, литерату-
ровед, вице-президент Академии русской 
современной словесности Андрей Семё-
нович Немзер. Выпускник филологическо-
го факультета МГУ, кандидат филологичес-
ких наук, Андрей Немзер — автор множест-
ва статей о современной русской литерату-
ре, публиковавшихся на страницах «Литера-

турного обозрения», «Независимой газеты», «Сегодня» и 
«Время МН». На его счету немало книг. «ЛГ» поздравляет 
юбиляра, желает ему крепкого здоровья и неизменного кри-
тического внимания — но не только по отношению к лично 
ему симпатичным авторам! чу си: 

Определены номинанты длинного списка 2007 года 
литературной премии «Ясная Поляна» имени Л.П. Толсто-
го - одного из наиболее значимых событий в культурной 
жизни России. Рост популярности премии способствовал су-
щественному расширению географии проведения конкурса, 
сделав его поистине общероссийским: в нём приняли участие 
мастера изящной словесности самых различных жанров из 
многих регионов страны. В этом году среди номинатов кон-
курса писатели из Москвы, Санкт-Петербурга, Воронежа, 
Уфы, Красноярска, Пегразаводска, с Урала, Дальнего Вос-
тока и из Сибири. Шорт-лист будет оглашён 9 сентября в Яс-
ной Поляне в "рамках «XII Международных яснополянских 
писательских встреч». Имена победителей будут объявлены 
в октябре 2007 года в Москве. 

[_)| В Кингисеппской центральной городской библиоте-
ке (Ленинградская область) прошла презентация новой 
книги русского писателя А.Д. Леонова, проживавшего 
много лет в Кингисеппском районе (деревня М. Кузёмки-
но), «Стихотворения». Писатель известен читательской 
аудитории как автор прозаических произведений «Яблоки па-
дают», «Гусиные крики», «Высокий порог». Это первый по-
этический сборник, изданный посмертно под редакцией его 
вдовы Н.Н. Шумских. 

О Своё 10-летие отметил журнал «Арт». За сравни-
тельно небольшой период это издание стало явлением не 
только культурной жизни Республики Коми, но и России. 
«Арт» является лауреатом российского конкурса «Победа-
60» и отмечен знаком отличия «Золотой фонд прессы». Он 
издаётся сразу на двух языках - русском и коми, имеет ин-
тересное и запоминающееся художественное оформление, 
объединяет на своих страницах литературу, науку и искус-
ство, предоставляет трибуну самым различным идеологи-
ческим позициям, открывает новые имена и не забывает о 
классиках. Выбран свой путь, не уводящий ни в сторону 
«гламурности», невзыскательной популярности, ни в сто-
рону элитарности. 

Иван ПЕРЕВЕРЗИН, 
председатель президиума 

Литературного фонда России, 
заместитель председателя 

Исполкома МСПС 

Юрий коноплянников, 
секретарь Исполкома МСПС, 

председатель Ревизионной 
комиссии Международного 

литературного фонда 

Изумлена количеством и качеством письменных и уст-
ных поздравлений в дни моего юбилея. Всем глубоко бла-
годарна за этот праздник читательской солидарности. 

Сердечно, поэтеки - Юнна МОРИЦ 

У в а ж а е м ы е п о э т ы и п и с а т е л и ! 
Издательство "Спутник+" предлагает Вам 

издать сбои неопубликованные произведения 
любым тиражом (минимальный - 50 экз.). 

Недорого. Поможем реализовать. 
Адрес: г. Москва, 109428, Рязанский проспект. Д. 8а 

Ьир://\у\у\у..чри11пкр1ия.ги Г-таН: крп1п1кр1нх2000(</ шаП.ги 
Тел. (495) 730-47-74,778-45-60 с 9 до 18 (обед с 14 до 15) 
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Герои Виктора Астафьева 

на сцене Театра наций 

ТЕАТР 

я 

Ставить советскую прозу сегодня едва ли не ста-
ло модно: на афишах снова появляются имена 
Бориса Васильева, Валентина Распутина, Чин-

гиза Айтматова, Виктора Астафьева. И их тексты 
зачастую оказываются актуальнее МакДонаха, ос-
трее братьев Пресняковых, современнее Сороки-
на... Написанные тридцать-сорок лет назад тексты 
позволяют восполнить очевидный вакуум в облас-
ти серьёзной драматургии, дают повод для взволно-
ванного и страстного спора о дне сегодняшнем. 
Впрочем, «взволнованно и страстно» нынче не 
принято, в ходу больше ёмкое словечко «стёб». 
Якобы оно характеризует отношение к жизни мо-
лодого поколения. Но спектакль «Снегири», сыг-
ранный выпускниками РАТИ-ГИТИСа (мастер-
ская Олега Кудряшова) на сцене Театра наций, до-
казывает совершенно обратное. Этим молодым ак-
тёрам далеко не безразлично наше прошлое. А 
значит - и настоящее. 

Сценография совсем простая: деревянные лав-
ки-топчаны изображают всё, что нужно по ходу 
действия, - и койки в солдатской казарме, и укреп-
ления на передовой, и стену деревенского дома. 
Столь же просты костюмы: чёрные штаны и руба-
хи к финалу сменятся белыми, а вот настоящие во-
инские шинели так никто и не наденет. Они будут 
тяжело падать на сцену, выбрасываемые из-за ку-
лис, символизируя очередное «выпадение» челове-
ка из жизни, его уничтожение, «гибель всерьёз». 
Ведь название повести Астафьева, по которой по-
ставлен спектакль, «Прокляты и убиты». Драма-
тург Нина Садур назвала свою пьесу «Смертники». 
Но режиссёры Михаил Чумаченко и Тимофей Со-
полев поставили на афише слово «Снегири». И в 
этом принципиальная позиция создателей спектак-
ля: они говорят не о смерти, а о жизни, не бросают 
обвинения сталинской эпохе, а предлагают заду-
маться об исторической перспективе, не воскреша-
ют быт, а стремятся к поэтическим обобщениям. 

Воспоминания совсем молодого солдата Лёш-
ки Шестакова (Евгений Ткачук), пережившего 
не только войну, но и бесчеловечность военного 

Память сердца 

тыла, наплывают одно на другое. Кажется, что и 
сюжета единого нет. Голод в учебном батальоне, 
появление из печки-буржуйки деревенской кол-
дуньи Соломенчихи (Нина Филимошкина), по-
казная строгость старшины (Алексей Филимо-
нов) - отдельные эпизоды сделаны почти натура-
листично, в лучших традициях бытового театра. 
Но режиссёры не боятся контрастов: в сцене по-

казательного расстрела братьев Снегирёвых 
(Артём Тульчинский и Павел Акимкин) помимо 
самих «осуждённых» присутствуют их двойники, 
которых играют девушки (Елена Лабутина и 
Елена Николаева). Происходящее сразу же вы-
ходит на другой уровень обобщения. Здесь нет и 
тени сентиментальности, зато социум перестаёт 
быть единственной и безусловной реальностью. 

зрителю возвращается ощущение человеческой 
жизни как высшей и вневременной ценности. 
Собственно, главная тема спектакля и есть - от-
ношение к человеку. Оно меняется от одной эпо-
хи к другой, но почему же подлинный гуманизм 
подменяется циничными лозунгами? Да и дости-
жим ли этот гуманизм или человек обречён на 
страдания? Вчерашние студенты задаются этими 
вопросами и с ответами не спешат. 

Спешить действительно не стоит. Слишком мно-
го ассоциаций вызывает спектакль. Вот на поле боя 
встречаются русский и немецкий солдаты - оба по-
сланные на смерть теми, кого они не видели никогда. 
Девушка-переводчица (Юлия Самойленко), приса-
живаясь на край блиндажа, бесстрастно «дублирует» 
немецкую речь (режиссёры и здесь не боятся услов-
ности, полностью доверяя зрительскому чувству теа-
тральной правды). Но даже автор повести не мог 
предположить, что когда-нибудь во имя политичес-
кой конъюнктуры потревожат останки русских сол-
дат в Эстонии. Вот один из солдат от голода переста-
ёт видеть - вспоминается история, произошедшая 
несколько лет назад, когда срочников продержали на 
морозе, доведя их до воспаления лёгких... 

Но в конце концов дело не в этой событийной 
конкретике. Чумаченко и Сополев на основе пове-
сти Астафьева создают настоящий театральный 
эпос, возвращая этот жанр на нашу сцену. Можно 
с уверенностью сказать, что ничего подобного у 
нас не было со времени легендарных додинских 
«Братьев и сестёр», которые, кстати, тоже рожда-
лись как студенческий спектакль, также имели в 

0 своей основе прозу и также затрагивали проблемы 
1 социального бытия человека. Конечно, у Абрамова 
^ была показана более широкая временная перспек-
о тива, не говоря уже о другой эпохе, совершенно 
| другом театральном языке Додина, но степень ак-

тёрской искренности, сыгранности ансамбля, кото-
рая может быть только у студентов-актёров, про-
учившихся вместе четыре года, здесь вполне срав-
нима с тем знаменитым л!и^миковским курсом. 
Актёры, играющие в «Снегирях», в полной мере 
наделены важнейшим человеческим свойством -
исторической памятью. Они не забывают своё про-
шлое, а значит, у них есть будущее. 

АНОНС 

Лауреатский «Корсар» 

21 июня в Большом театре состоится последняя 
в этом сезоне и завершающая его на возвы-
шенной ноте премьера. Дадут «Корсара» - зна-
менитый романтический балет Адольфа Адана, 
один из образцовых «текстов» в библиотеке 
классического танцевального наследия. 

Впервые эффектная байроническая история увидела свет 
рампы главной сцены страны полтора века назад, совсем 
скоро после парижского представления. А с 1868 года 

«Корсар» здесь шёл в хореографии великого Мариуса Петипа, 
в которую многие поколения прославленных отечественных 
хореографов вносили впоследствии свою «редактуру». Ны-
нешнее прочтение - появившееся, кстати, после 12-летнего 
перерыва - примечательно целым рядом особенностей. Ба-
лет впервые прозвучит в оригинальной авторской партитуре. В 
Она предоставлена Парижской национальной оперой, хорео-
графическая нотация - Гарвардской театральной коллекцией, 
а использованные в постановке эскизы костюмов Евгения 
Пономарёва, созданные на рубеже XIX—XX веков, - Санкт-
Петербургской театральной библиотекой. 

Однако новый «Корсар» будет всё же не реконструкцией, а 
полноценной премьерой. Как сообщил балетный худрук Боль-
шого Алексей Ратманский (поставивший этот балет совмест-
но с Юрием Бурлакой), на час хореографии Петипа придётся 
и 20 минут танцев его собственного сочинения. Что ж. для че-
ловека, ставшего двумя неделями ранее лауреатом вручае-
мой Фондом Юрия Башмета престижной премии имени 
Дмитрия Шостаковича, - подобное стремление стать вро-
вень с именем-легендой, наверное, простительно. Если же 
говорить серьёзно, то Ратманский, сумевший за три с поло-
виной года существенно расшевелить и небездумно «осовре-
менить» балетную жизнь ГАБТа, конечно же, заслужил право 
на некоторую коррекцию бессмертного «Корсара». 

Кстати, продолжая лауреатскую тему. Партию моло-
дой гречанки Медоры на первом премьерном спектакле 
будет танцевать новоиспечённая обладательница Госу-
дарственной премии РФ Светлана Захарова. 

Д.Ч. 

Вторая московская бьеннале со-
временного искусства, фор-
мально вроде бы давно уже за-

крывшаяся и даже успевшая поряд-
ком подзабыться, что называется, 
эффектно выстрелила вдогонку. 
Главная приглашённая звезда, как 
и положено дорогому гостю, кото-
рому всегда рады, прибыла в Моск-
ву спустя два месяца после откры-
тия основной экспозиции бьеннале. 
30 мая на четвёртом этаже нового 
недостроенного здания ЦУМа от-
крылась выставка женщины-ле-
генды Йоко Оно «Одиссея тарака-
на». А на следующий день, поддав-
шись на уговоры пригласившего её 
фонда «Русский век», одна из пер-
вых концептуалисток, композитор 
и певица дала мастер-класс студен-
там творческих вузов, художникам 
и журналистам. 

Оно уже показывала «Одиссею 
таракана» в Нью-Йорке - в не-
большой, но всемирно известной 
галерее Джеффри Дейча - и на че-
тырёх этажах лондонского Центра 
современного искусства. Москов-
ская выставка по размерам - это 
нечто среднее между нью-йорк-
ским и лондонским вариантом. В 
просторной многокомнатной бетон-
ной коробке ЦУМа Йоко Оно вы-
строила череду инсталляций, вопи-
ющих о том, что история человече-
ства в XX веке - это в немалой сте-
пени история насилия одних людей 
над другими. Для пущего эффекта 
художница выполнила свои карти-
ны-воззвания в гипертрофирован-
ных масштабах, как бы уменьшив 
зрителей до размеров насекомых, -
поставила громадную урну, наби-
тую руками, ногами и туловами ма-
некенов, у наклеенной во всю стену 
фотографии окровавленного юно-
ши положила гигантскую бейс-
больную биту, окроплённую чем-то 
красным, а в тёмной-тёмной комна-
те выстроила ряд мышеловок, в ко-
торых сыр заменён пирамидами 
приготовленных к сожжению книг. 
Это первая часть выставки, кото-
рая переносит зрителей в ад войны. 
После нескольких кругов ада, как и 
положено, следует круг лимбо -
зал, где идёт пропаганда за мир во 
всём мире, причём силами самих 
посетителей: пришедшие на вы-
ставку люди с удовольствием метят 
карту России штемпелями 1ша81пе 
Реасе, цепляют на лацканы или 
уносят с собой значки с аналогич-

ВЕРНИСАЖ 

ным слоганом и пишут на прикноп-
ленном к стене листе чистого ват-
мана свои глубокие мысли и всякие 
глупости. После этого акта очище-
ния от скверны насилия можно на-
правляться и в рай - третий свет-
лый зал, главная инсталляция кото-
рого представляет собой длинный 
коридор, ведущий к взятому в лайт-
бокс умиротворённому пейзажу. 
Вот, собственно, и всё - высказы-

та Анны Бубновой, выведенного 
на экран, и короткого рассказа ху-
дожницы о своей тёте. Но продол-
жился в высшей степени неожи-
данно: объявив первую часть мас-
тер-класса как «Память крови», 
74-летняя японка начала танцевать 
под клип на свою песню \Уа1к Оп 
ТЪе ТЫп 1се, подражая некоторым 
жестам и движениям той, прежней 
Йоко Оно. заснятой вместе с Джо-

Время Оно 

ш"'Ш 

вание художника предельно ясно и 
вряд ли требует комментариев. 

Отдельной частью выставки, не 
связанной с общим концептом, явля-
ется видеозал, в котором крутят 
авангардный фильм «Муха», снятый 
Оно в 1971-м, ремейк знаменитого 
перформанса «Отрежь кусочек», 
смело повторённый художницей в 
70-летнем возрасте, и специально 
смонтированные для Москвы доку-
ментальные кадры о детстве Йоко и 
её русской тёте, скрипачке Анне 
Бубновой, давшей ей первые уроки 
рисования. 

Мастер-класс Йоко Оно, состо-
явшийся на следующий день после 
вернисажа, тоже начался с портре-

ном Ленноном 30 лет назад на чёр-
но-белую плёнку. По окончании 
песни зал аплодировал, однако 
вскоре стало ясно, что зря - всё-
таки зрители были приглашены не 
на вольное выступление звезды, а 
на продуманный перформанс ху-
дожника. Истина прояснилась, 
когда на экране появились фото-
графии семейства Оно-Леннон. за-
пёчатлённого одним солнечным 
днём. Вдруг счастливые лица Джо-
на, Йоко и их сына Шона начали 
растворяться, и когда с экрана ис-
чезли последние пятна цвета, ху-
дожница издала долгий отчаянный 
и режущий слух полурык-полуклё-
кот. Судя по всему, «Память кро-

• ^ абруйек, как известно, сто 
1 > лица Албании. Именно туда 
ШМ вас отправят для изучения 
«албанского языка», если вы 
без его знания попробуете 
влезть в славную когорту «се-
тевых падонкаф», то есть, гово-
ря человеческим языком, пред-
ставителей новоявленной уда-
лой когорты особой интернет-
субкультуры. 

Та же судьба ожидает каж-
дого, кто осмелится говорить о 
современном искусстве понят-
ным языком. Однако выучив 
слова и их порядок, любая ку-
харка будет принята с почётом 
самым модным салоном, где 
сможет на равных участвовать 
в «производстве смыслов». 

Вот две не без кичливости 
сделанные книги, выпущенные 
специально к прошедшей биен-
нале и призванные как подкре-
пить её интеллектуально, так и 
придать живое «человеческое 
лицо». «Доклады...» можно рас-
сматривать как «учебник албан-
ского» в своей предметной об-
ласти, но можно читать и как 
материал по диагностике совре-

т ш т 

В Бабруйск, в Бабруйск! 
менной «новой левой». И с удив-
лением обнаружить, что россий-
ские мыслители если не в осно-
ваниях, то в радикализме выво-
дов далеко оторвались от своих 
американских и европейских 
коллег. Пока те пережёвывают 
бесконечную жвачку политкор-
ректное™, апел-
лируя к насельни-
кам арабских квар-
талов и квир-гетто, 
наши проявляют 
себя антигуманис-
тами, не чуждыми 
влияний тончайших 
эстетических мате-
рий. И хотя «вели-
кий философ» По-
дорога оказывается 
нудным вузовским преподавате-
лем, его трюизмы с лихвой оку-
пает Борис Кагарлицкий, кото-
рого и «новым правым» почи-
тать полезно. Кагарлицкий про-
стыми словами излагает неба-

ХЕША 

Десять докладов, ноли I 
санных к Международ 1 
ной конференции по фи-
лософии, политике и эс-
тетической теории «Со-
з д а в а я м ы с л я щ и е ми 
ры». пропедённои в рам 
ках 2-й Московской биен-

нале с о в р е м е н н о г о 
искусства. М Изда 
IйПьг.кНл про) р.1 мм,1 -
«Интерроса», ?Ш!/ 
192 с. 

XсI I Iа , или последова 
тельный процесс. М 
М о с к о в с к и й му:ши со 
промвннш о искусс I на, 
2007 148 с 

нальные вещи, сближающие его 
с консервативной традицией и 
эстетикой тоталитарных стилей. 
Ещё дальше по антигуманной 
стезе идёт Михаил Рыклин. 
Вслед за Штокхаузеном и Бод-

риияром он отстаи-
вает право на «со-
бытие», возражая 
Фукуяме так, что и 
записной мизант-
роп позавидует. 
Кагарлицкому и 
Рыклину не хвата-
ет малости «ант-
ропологического 

пессимизма», чтобы 
влиться в животворящую струю 
«актуального мракобесия». 

Диагноз: мы здоровы. Свое-
временная книга. 

«Хеша», выпущенная специ-
ально к выставочному проекту 
0. Кулика «ВЕРЮ», напротив, 
поражает примитивностью 
мысли актуальных художников. 
Что, однако, является, если по-
думать, её достоинством. Жи-
вой язык тусовки всегда - доку-
мент потрясающей силы. Иначе 
как бы мы узнали об относи-
тельном скудоумии Пригова, 

серости Кулика, бедности мира, 
в котором живут творцы, облас-
канные Гельманом, Бакштей-
ном и Швыдким? 

При этом книга читается 
(если пропускать особо нуд-
ные фрагменты) довольно лег-
ко. Мысль не пребывает в по-
стоянном тонусе, не говоря 
уже о сверхнапряжении. Исто-
рия создания «ВЕРЮ» изложе-
на с хроникальной дотошнос-
тью. В очередной раз удивля-
ешься, что результат у совре-
менных «мыслителей» (сама 
выставка) зачастую оказыва-
ется значительнее, чем её 
предпосылки. 

К числу приятно поразивше-
го относится анонимность ав-
тора, его любовь к героям, 
оформление книги с намёком 
на священный текст, божест-
венный статус, орфографичес-
ки приданный «-ск-сств-», сред-
невековое именование глав. 
Стильно. Аутентично проекту. 

Но «по албанскому» - всего 
лишь «тройка с минусом». 

Евгений МАЛИКОВ 

Памяти Нины Велеховой 
На 89-м году жизни скончалась Нина Александ-

ровна Велехова, старейший член Союза писателей 
РФ, член Союза театральных деятелей РФ, извест-
ный театральный критик и историк театра, автор 
многочисленных статей, публиковавшихся в тече-
ние полувека на страницах газет «Правда», «Изве-
стия», «Советская культура», «Литературная газе-
та», «Вечерняя Москва», в журналах «Театр», «Теа-
тральная жизнь». Велехова неоднократно прини-
мала участие в дискуссиях по самым острым про-
блемам современного театра и драматургии. Она 
не боялась остаться в своих суждениях в одиноче-
стве, ей важно было выразить собственное мне-
ние по самым насущным проблемам искусства. 

Её книги «Охлопков и театр улиц», «Когда от-
крывается занавес», «Москва. Театры», «Серебря-
ные трубы», «Одна жизнь, или История Бориса Ра-
венских», «Валентин Плучек и привал Комедиантов 
на Триумфальной, 2» давно стали учебными посо-
биями для всех, кто интересуется историей отече-
ственной культуры. Потому что в них отражено 
бурное время, в которое жили и творили эти ху-
дожники. Они и завтра останутся свидетелями со-
ветской эпохи со всеми её противоречиями, без 
которых, впрочем, не обходится ни одна эпоха. 

Борис ПОЮРОВСКИЙ 

Александр СМОЛЬЯКОВ 

ви» стала для Йоко Оно сеансом 
прилюдного изгнания собственных 
дьяволов. На глазах у московской 
публики она будто ещё раз пере-
жила самую большую любовь и са-
мую большую потерю в своей 
жизни. 

Оставшаяся часть мастер-клас-
са была посвящена нормализации 
психологического фона собрав-
шихся в зале людей. Йоко Оно по-
казывала короткие перформансы-
притчи. из которых можно было 
сделать полезные для жизни выво-
ды - например, что иногда лучше 
полежать, чем поговорить. А под 
конец японка увлекла своих слу-
шателей и вовсе детскими играми, 
предложив взрослым людям свя-
зываться в единую цепь мотками 
шерстяных нитей и высвечивать в 
темноте фонариком слово «лю-
бовь» согласно придуманному ею 
коду. Никто особенно и не возра-
жал - с улыбками на лицах люди 
передавали по рядам разноцветные 
клубки и аккуратно подавали све-
товые сигналы. 

Словом, Йоко Оно - самый не-
современный (или. правильнее 
сказать, несвоевременный) худож-
ник на свете, если за главные век-
торы развития современного ис-
кусства принять цинизм в осмыс-
лении действительности и повы-
шение капитализации бизнеса. 
Она до сих пор. как и в 1960-е. за-
нимается искусством, которое 
нельзя продать (масштабные ин-
сталляции с социальным мессед-
жем - прямо скажем, не самый хо-
довой товар на аукционах), и про-
поведует гуманистические идеи, 
попахивающие немодными в своей 
простоте пацифизмом и «хиппиз-
мом». Над нею, конечно, проще 
посмеяться, и многие так и дела-
ют. обвиняя Йоко Оно во многих 
грехах - от преклонного возраста, 
пафосности и избитости тем до -
как ни странно, вот уже 40 лет 
прошло - распада группы «Битлз». 
Мудрая японка, впрочем, от выво-
дов этих мизантропов, циников 
или просто дураков надёжно защи-
щена, потому что она верит в то, 
что после войны обязательно на-
станет мир, что любовь побеждает 
смерть и что в каждом мизантро-
пе, цинике или дураке можно най-
ти что-то хорошее. 

Александр ВЕЛИКАНОВ 

Богословие 
в звуках 

Запретов на исполнение автор-
ской музыки в церкви нет и не было. 

Но отношение * ней доспи очно стро-
гое и взыскательное К композитору, 
который создав! литургические про-
изведения. предьннлнетсн ряд опре-
делённых требовании Одна из основ-
ных сложностей в том. чтобы, сохра-
нив индивидуальный почерк, остаться 
верным традиции, внося новое, не 
разрушить при этом традиционных 
основ. Анатолий Дмитриевич Гринчен-
ко - регент Николо У|рсшского мона-
стыря - один из немногих современ-
ных православных композиторов, су-
мевших наити тот «царский путь», ко-
торый даёт возможность свободно 

творить в рамках канона 

- К а к вам это удаётся? 
- Господь помогает. Храмовое культурное 

пространство организовано отлично от свет-
ского искусства. Иные законы, иная иерар-
хия ценностей. Мирское творчество, играя 
словами и красками, жестом и звуками, от-
ражает прежде всего земную жизнь челове-
ка во всей её полноте, а церковное творчест-
во - тень и образ небесного, как говорил 
апостол Павел. За образом, созданным при 
помоши чувственных материалов, видится 
первообраз. Недаром музыку называют бо-
гословием в звуках. 

- Церковное искусство канонично. 
- Да. Верно. Однако каноничность ни-

сколько не стесняет творческой свободы. 
- У многих на этот счёт иное мнение. 
- Важно уяснить, что такое свобода. Есть 

«свобода от» и «свобода для». Свобода от 
норм, заповедей, канонов - неправильно поня-
тая свобода, имя которой анархия и произвол. 
Она не созидает, а разрушает. 

Свобода для творчества, для созидания 
всегда подразумевает те или иные добро-
вольно принятые законы, преступать кото-
рые означает сделать шаг навстречу злу и 
разрушению, совершить святотатство по 
отношению к духовному наследию. Тради-
ция здесь - бездонный колодезь творческо-
го вдохновения, и традиция не означает ко-
пирования. заимствований, плагиата. Нет. 
Это связующая нить поколений, опора и 
фундамент, на котором можно возвести зда-
ние современной культуры - такое, каким 
ты его видишь и хочешь создать. Кто-то из 
великих сказал, что творение рождается 
на пересечении старого, всем известного и 
нового. Мне кажется, этот афоризм хорошо 
иллюстрирует сказанное выше. 

- Получается, что свобода во имя сохра-
нения и приумножения культурного насле-
дия требует от мастера особого подвига -
аскезы, постоянного обуздания своего твор-
ческого эго. 

- Аскеза - путь к созерцанию Духа, стяжа-
ние чистоты делания, ибо только чистые 
сердцем Бога узрят. Ничего не говорить от 
себя - преимущество ангелов. - так писал о. 
Феофилакт Болгарский. Так и мы молим Гос-
пода: И нас на земли сподоби чистым серд-
цем Тебе славити... Церковная музыка есть 
славословие Богу, которое осуществимо 
только просветленным духом. Ведь неслучай-
но Свет Христов просвещает всех. А где Бог 

там нет самовыражения, нет чувственности. 
- Значит, церковное творчество не само-

выражение художника? 
- Нет. Оно-то и отличает церковное твор-

чество от светского. 
- Н о ведь создавая произведение, вы вы-

ражаете тем самым своё видение мира, свои 
эмоции, свои чувства... Разве нет? 

- В том-то и дело, что в богослужебных 
песнопениях композитор старается избегать 
выплёскивания своих эмоций. Но есть помимо 
богослужебной духовной музыки - той. кото-
рая звучит в храмах, ещё и концертная, кото-
рую исполняют на сценических площадках. В 
ней допускается всё богатство и красота гар-
моний, мелодики, полифонии. Так выражается 
творческое Я. Вспомните «Всенощное бде-
ние» Рахманинова. Красиво, талантливо, гени-
ально, но на службе его не исполнишь. Во-
первых, потому что сложно, а во-вторых, 
здесь душевное возобладает над духовным. 
Это моё личное мнение. В храме музыка под-
чинена слову. Главное - молитвенное Слово. 
Краски и звуки только подчёркивают то или 
иное движение мысли, делают тонкие акцен-
ты. предлагая задуматься, помолиться. 

- А если говорить о критериях церковной 
музыки? 

- Главный и, наверное, единственный кри-
терий - это молитва. Если человек во время 
службы слушает музыку - интересные гармо-
нические. полифонические, мелодические хо-
ды. неожиданные модуляции - значит, компо-
зитор самовыражается. А это недопустимо. 

- Это сложно понять. Ведь автор всё рав-
но пропускает музыку через себя. 

- В том-то и дело, что лишь пропускает. Я 
бы даже сказал, он просто записывает то, что 
слышит. Важно не замутнить первоначальной 
чистоты. Донести её в первозданном, неиска-
жённом виде. В этом служение православного 
композитора - и вопросов о соотношении ка-
нонов и свободы при таком осознании миссии 
художника просто не возникает. 

Ольга ВИЛКОВА 
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Я смотрел голодные, холодные колым-
ские серии «Завещания Ленина», паскудно 
прерываемые «тчарующчим ароматом» 
рекламного кофе, вспоминал потрясение 
от прочитанных много лет назад в 
самиздате рассказов Шалимова, в сего-
дняшнем Интернете легко находил его 
стихи, прозу, дневники и чувствовал, что, 
с одной стороны, ушли мы от Варлама Ти-
хоновича да.1еко-далеко, а с другой - давно 
сблизились и свыклись с тем миром, о ко-
торо ч писал Вергилий Колымы. 

вещании Ленина» только намечены. И жаль, 
время это было очень интересное, разнооб-
разное: талантливое и подлое, самоотвер-
женное и самоубийственное... - и о нём на 
ТВ почти ничего художественного до сих 
пор не сказано (попытки в сериалах «Есе-
нин» или «Московская сага» удачными на-
звать не могу). А рассказать бы правду! И 
повод был. ведь Шаламов, учась в МГУ, по-
пал в самую гущу не только политической, 
но и художественной жизни Москвы. Он ви-
дел и слышал Маяковского, Луначарского, 
Мандельштама, Пастернака, Троцкого, Бу-
харина, Мейерхольда,.. - полной грудью ды-
шал «воздухом революции», он говорил: 
«Моя позиция: переделки природы, поворо-
та рек, космических завоеваний, строи-
тельства великих плотин, дамб, освобож-
дения третьего мира. А церкви реставри-
ровать не надо!» 

И сел в первый раз. как это ни печально, 
«за дело». 

«Разделяя взгляды большинства ленин-
ских оппозиционеров (так Шаламов вслед за 
Троцким называл троцкистов. - А.К.), я не 
разделил их судьбы. Брошенный в концент-
рационный лагерь - один - без всякой мо-
ральной и материальной поддержки - в сре-
ду уголовников, растратчиков, шпионов и 
контрреволюционеров - среду, с которой я 
не только никогда не имел ничего общего, но 
где можно боролся против них за партию, за 
советскую власть и её политику... Целый 
ряд выступлений вождей и целый ряд ре-
прессивных мер по отношению к оппозицио-
нерам, вплоть до высылки Л .Д. Троцкого за 

ТЕЛЕ Ц У ДИСКУССИЯ 

об этом тоже ничего нет. Правда, каждую 
серию завершают документальные кадры с 
ликами вождей: «от Ильича до Ильича». Но 
кроме инфантильного: «да все они, гады, од-
ним миром мазаны», ни к чему они не «про-
двигают». 

ИСПОЛНЕНИЕ НАКАЗАНИЙ 
Нетрудно изучать 
Игру лица актёра, 

На ней лежит печать 
Зубрёжки и повтора. 

Сложней во много раз 
Лицом любой прохожий, 

Не передать рассказ 
Его подвижной кожи... 

Очень хороший актёр Владимир Капус-
тин исполняет роль молодого Шалимова, но 
поверить в то, что его герой был, как Шала-
мов, романтиком мировой революции, та-
лантливым поэтом, я так и не смог. Выбор 
сумрачного резонёра на главную роль опре-
делил огорчительное упрощение и огрубле-
ние сложнейшего, интереснейшего образа. 
Шаламов был не только крупной фигурой 
русской литературы XX века, но и мужчи-
ной, в которого влюблялись первые краса-
вицы и в двадцатые годы, и в шестидесятые. 
Герой Капустина с самого начал скрытен, 
угрюм, ожесточён и временами даже похож 
на совсем неподходящего персонажа изве-
стной экранизации «Собачьего сердца». А в 
исполнителе роли Шаламова 60-70-х 

шим сердечником», потому освобождён от 
работ и дожил-таки до своего освобождения. 

Встречи Шаламова с Пастернаком и Со-
лженицыным многозначительно обозначе-
ны, но не показаны. Почему? Да, отношения 
Шаламова с будущими нобелевскими лауре-
атами были сложными, горячими, но крайне 
интересными для нашего времени. Разрыв с 
Солженицыным, например, связанный с 
письмом Шаламова в «ЛГ» 1972 года, много 
бы объяснил зрителям о литературном про-
цессе и диссидентском движении тех лет. И 
вряд ли это вынужденное письмо было сви-
детельством только слабости смертельно 
уставшего человека, как считали тогда мно-
гие, - сам Шаламов жёстко и определённо 
говорил близким, что не хочет, чтобы его 
«использовали» (он употреблял более гру-
бое лагерное слово) никакое «прогрессив-
ное человечество» и никакие спецслужбы. И 
доживи Шаламов до начала 90-х, не при-
шлось бы ему признавать с горечью: «Мети-
ли в коммунизм, а попали в Россию». 

Что касается многочисленных эпизодичес-
ких персонажей, то подлинных актёрских удач 
в фильме немного (таких, например, как у ис-
полнителей маленьких ролей в том же «Ост-
рове»), хотя все роли сыграны добротно. 
Слишком много ожидаемого, как будто уже 
где-то сто раз виденного: мордатые вертухаи, 
коварные следователи, несчастные доходяги: 
остановил внимание неожиданно оказавшийся 
добрым начальник лагеря Берзин с его доб-
рым помощником (Эдуард Федашко), кото-
рый, впрочем, вскоре оказался совсем недоб-
рым. Работа Валерия Золотухина, на мой 

скои лексики в речах современных полити-
ков, бизнесменов и разнообразных «гламур-
ных подонков» на ТВ? 

ДИАГНОЗ СВАНИДЗЕ 
Клянусь до ссшой смерти 

мстить этим подлым сукам, 
Чью подлую науку я до конца постиг. 
Я вражескою кровью свои умою руки, 

Когда наступит этот благослсюенный миг. 

Заповеди Шаламова 
ОТ ИЛЬИЧА ДО ИЛЬИЧА 

Меня застрелят на границе, 
Границе совести моей, 

И кровь моя зальёт страницы, 
Что так тревожили друзей. 

И чтоб короче были муки, 
Чтоб умереть наверняка, 

Я отдан в собственные руки, 
Как в руки лучшего стрелка. 

Эти разрозненные субъективные заметки 
- не рецензия, да и не хочется критиковать 
создателей фильма - они старались, сделали, 
как умели, то, что хотели, к тому же в рам-
ках, судя по всему, довольно скудного бюд-
жета. Слава богу, в сериале я не увидел пря-
мой исторической лжи, как, например,в 
«Штрафбате» того же Николая Досталя. 

Более всего задело то, чего в сериале не 
было. 

Название («Завещание Ленина») мне не по-
нравилось, потому что оно - слишком «кассо-
вое» (Ленин и Сталин, Троцкий и Хрущёв - са-
мые рейтинговые на нашем историческом ТВ 
фамилии, и их нещадно эксплуатируют), а к 
жизни Шаламова Ленин со своими письмами к 
съезду имел, думаю, гораздо меньшее отноше-
ние, чем. например, кумиры его юности: наро-
доволец Желябов или эсер Савинков. Хотя для 
судьбы юного поэта-гражданина, приехавшего 
в 1925 году из Вологды в Москву, интриги 
Троцкого с «заветами Ильича» и вовлечением 
молодёжи в подпольные типографии имели 
трагические последствия. 

Стиль режиссёра Досталя - лапидарный, 
скупой, прозаический. Но той высокой сте-
пени художественной правды, когда одна 
пронзительно сыгранная сцена (или точная 
деталь) могла бы рассказать о времени 
больше, чем многобюджетное полотно, то-
же. к сожалению, нет. Хотя в создании 
фильма участвовал известный кинодрама-
тург Юрий Арабов, сцены 20-х годов в «За-

границу и последующих попыток дискреди-
тировать имя одного из вождей Октября в 
г.аазах рабочих - достаточно веское свиде-
тельство двойственности политики парт-
руководства... Я считал вместе с большин-
ством ленинской оппозиции - единствен-
ным средством выправления курса партру-
ководства, а следовательно, и всей совет-
ской и профсоюзной политики является 
глубокая внутрипартийная реформа на ос-
нове беспощадной чистки всех термидори-
ански настроенных элементов и примирен-
цев к ним. Возвращение ленинской оппози-
ции в партию из ссылок, тюрем и каторги. 
И я был бы нее последних рядах той партии 
большевиков, которую воспитывал Ленин. 
Вот мои взгляды». 

Эти откровенные, бесстрашные и беспо-
щадные к врагам революции (коими он счи-
тал Сталина и сталинцев) взгляды Шаламов 
высказал в письме прокурору ОГПУ, нахо-
дясь в лагере в Вишере летом 1929 года, тре-
буя перевести его из зоны с уголовниками к 
политическим. В фильме же Шаламов с са-
мого начала аполитичен. 

Не рассказано ничего о сущности полити-
ческой борьбы 20-х годов. Какая всё-таки 
принципиальная разница была между Троц-
ким и Сталиным (ведь из-за конфликта меж-
ду ними жизнь героя круто изменилась)? 
Почему Троцкого не тронул на Западе ника-
кой тогдашний «гаагский» трибунал, ведь на 
его совести были государственный перево-
рот, красный террор, развязывание в России 
Гражданской войны с сотнями тысячами по-
гибших - фактически геноцид? Почему 
Троцкий в 30-е годы упорно заявлял, что вся 
Россия опутана подпольными организациями 
его сторонников, тем самым провоцируя 
Сталина на массовые репрессии. С другой 
стороны, где граница между ошибками Ста-
лина и его преступлениями? Где кончается 
борьба против большевистской деспотии и 
начинается борьба против СССР? В фильме 

(Игорь Класс) чувствуется даже что-то уго-
ловное (возможно, это шлейф криминаль-
ных ролей известного актёра, сыгранных в 
советское время) - трудно поверить, что 
этому чересчур неопрятному и необаятель-
ному человеку могли самоотверженно слу-
жить замечательные молодые женщины, 
трудно поверить, что он сочинял стихи (как-
то настырно прозаически исполняемые за 
кадром). Но актёры не виноваты, это выбор 
режиссёра, и он, как мне кажется, во мно-
гом определил относительный зрительский 
неуспех «Завещания» (так же, как, напри-
мер, выбор Лунгиным Петра Мамонова на 
роль отца Анатолия - успех «Острова»), 

Реальные персонажи... Почему создатели 
с ними то незаслуженно беспощадны, то, на-
оборот, пугливо осторожны? Начальник 
Кузнецкстроя Хренов (живы ли его потом-
ки?), описанный Шаламовым, а до него в 
знаменитом стихотворении - Маяковским, в 
реальной жизни ничего из показанного в 
фильме не совершал.* И не умирал он (в ис-
полнении талантливого актёра Алексея 
Шевченкова), смачно рыгнув перед тем, как 
получить «семь грамм сухим пайком». По 
Шаламову (а Варлам Тихонович обладал ге-
ниальной памятью и называл поимённо всех: 
и жертв и палачей) Хренов был «тяжелей-

Владимир Капустин 
в роли Варлама Шаламова 

* Я и не предполагал, что вопрос о потомках мо-
жет быть нериторическим, но воистину неисповеди-
мы пути... В день, когда верстался номер, в редак-
цию позвонила 75-летняя женщина, Наталья Улья-
новна Хренова, дочь того самого шахтёра Хренова, 
о котором идёт речь. Они с 79-летней сестрой Еле-
ной Ульяиовной и её мужем Михаилом Евсеевичем, 
тоже прошедшим колымские лагеря, шокированы 
ложью создателей сериала, и не только в сцене с их 
отцом. Ульян Хренов был освобождён досрочно в 
1943 году, вызвал к себе жену с дочерьми и до самой 
своей смерти в 1946 году работал начальником шах-
ты на Колыме. Родственники Хренова обещали на-
писать подробное письмо с впечатлениями о филь-
ме. которое мы надеемся опубликовать в одном из 
ближайших номеров. 

взгляд, более всего хороша тем, что играет он, 
наконец, не вампира, а просто несчастного до-
брого человека. Владимир Конкин, исполня-
ющий роль литературного функционера, в 
сцене похорон 1Шламова запомнился финаль-
ным, «длинным» взглядом, в котором были и 
профессиональное рвение, и тоска, и сожале-
ние, и боль - неожиданная, глубокая работа. 

Жаль, что не нашлось в фильме большего 
места для темы отношения Шаламова с 
«блатарями». Воровской мир с его языком и 
«этикой» Шаламов ненавидел люто. Более 
того, он не принимал литературных произве-
дений, в которых хоть в малой степени ро-
мантизируется уголовный мир (в том числе 
рассказы Бабеля про Беню Крика и романы 
Ильфа и Петрова). Что бы он сказал по по-
воду «Бригады».прочего телекриминала, 
непомерного «лагерного шансона» и воров-

Просматривая в Интернете отклики на 
«Завещание Ленина», я наткнулся в «ЕЖ» 
на заметку «Диагноз Шаламова» известного 
телеисторика, в конце прошлого века воз-
главлявшего В1ТРК, а ныне члена Общест-
венной палаты Николая Сванидзе. В ней бы-
ло много из того, с чем можно было бы со-
глашаться или спорить, но один абзац прон-
зил: 

« Чего писатель Шаламов начисто ли-
шён, так это постыдных интеллигент-
ских соплей в отношении так называемого 
парода, под которым обычно понимаются 
люди, занятые физическим трудом. Со-
брат Шаламова по перу и антагонист по 
судьбе Александр Фадеев как-то, незадолго 
до самоубийства, сказал: «Представьте, 
что вы романтически влюблены в невин-
ную девушку, и вдруг она оказывается ста-
рой, прожжённой б-ю». Русский интелли-
гент веками (точнее, с конца XVIII в.) от-
носился к народу возвышенно и трепетно, 
как рыцарь к прекрасной даме. Эта нелепая 
комедия положений была бы смешна, не 
обернись она в XX в. национальной траге-
Оиеи. Iак вот - у Шаламова в отличие от 
Солженицына народнических сантимен-
тов нет». 

Потрясающее откровение. Николай Кар-
лович сказал по поводу «так называемого на-
рода» то, что, наверное, думает о нём он сам, 
зачем-то приписав свои мысли Шаламову, 
попутно мазнув Фадеева и боднув Солжени-
цына. Без «народнических сантиментов» к 
«людям, занятым физическим трудом» за-
долго до Николая Карловича относились 
Ягода. Ежов, Берия, начлаги, лагерные вер-
тухаи, стукачи, урки, многочисленные подон-
ки и циники, описанные в «Колымских рас-
сказах», и многие нынешние «б-и», для кото-
рых и Десять заповедей (Шаламов, атеист, 
после яростного лагерного желания мстить 
пришёл к ним в зрелые годы) - тоже «по-
стыдные интеллиг ентские сопли»... 

Далее член ОП отмечает: 
«В XX в. лагерь культурно, психологиче-

ски и, главное, этически проник во все поры 
нашего общества, разросся, разбух до его 
размеров. И убил его». 

Здесь можно согласиться, имея в виду, 
конечно, не весь XX век, а конкретно либе-
рально-криминальную революцию его кон-
ца, в которой Николай Карлович «всеми 
своими порами» «возвышенно и трепетно» 
участвовал. 

«Проблематика «Колымских рассказов» 
давно снята жизнью...» - писал Шаламов в 
«ЛГ» 35 лет назад. Нет, конечно же, не снята 
проблематика. И в XXI веке тоже. И не 
только потому, что сейчас в лагерях народу 
сидит чуть ли не столько же, сколько и 70 
лет назад, а потому, что действительно блат-
ная, воровская этика, основанная на презре-
нии к народу, пронизывает всю нашу жизнь, 
в том числе и телевизион-
ную. Необходимо ей проти-
востоять. Я благодарен ка-
налу «Россия» за то,что в 
преддверии 100-летия они 
вспомнили о великом Вар-
ламе Шаламове. 

А л е к с а н д р К О Н Л Р А Ш О В 

в з г л я д а мвем г / у г ЖМШ 

анал «Россия» преподнёс зрителям оче-
редное своё творение. Сериал Николая 
Досталя «Завещание Ленина». Что ж, 
сериал как сериал. Не хуже, но и не луч-
ше других. Жаль только, что в нём про-

извольно обошлись с историей. Надругались 
нзд нею, сотзариз очередной миф. Впрочем, в 
наши дни этим никого не удивишь. 

Заблаговременно готовясь к 90-летию Ок-
тябрьской революции, телевидение решило вы-
мазать дёгтем прошлое собственной страны. 
Уже показало передачу о Троцком, представив 
его исчадием американских банков и британ-
ской разведки. На прошлой неделе Виталий 
Вульф поторопился рассказать иную версию 
жития Льва Давыдовича. Подал его с безмер-
ным восхищением. Восторженно, даже панеги-
рично, как он это умеет. Привёл тем телезрите-
лей в полное недоумение. И вот ещё один вари-
ант того же, по сути, сюжета. Только теперь не 
о самом Троцком, а его учении. О том, как гнои-
ли в советских лагерях за приверженность к 
троцкизму. 

Досталь дал своему детищу довольно дву-
смысленное название. Предоставил зрителям 
самим судить, чем же является «Завещание 
Ленина». То ли просто завязка сюжета, то ли 
то, что колымские лагеря и есть тот самый за-
вет. Поможем же зрителям. Объясним то, о 
чём, судя по всему, не знают ни авторы сцена-
рия, ни режиссёр. 

22-24 декабря 1922 года и 4 января 1923 года 
появилась загадочная машинопись. Якобы сде-
ланная секретарями больного Ленина. Но поче-
му-то даже не подписанная вождём мирового 
пролетариата, дабы удостоверить, подтвердить 
своё авторство. В июне 1923 года Крупская пере-
дала эти несколько страниц, уже получивших на-
звание «Письмо к съезду», в ЦК партии. Там 
странное послание не стали скрывать. Распрост-
ранили среди делегатов ближайшего XIII съезда, 
состоявшегося в мае 1924 года. Попросили ре-
шить судьбу документа. Делегаты же, так и не 
получив веских, неоспоримых подтверждений ав-
торства Ленина, посчитали возможным не публи-
ковать «Письмо». Скорее всего - фальшивку. 

На том, однако, история невесть откуда 
взявшихся, непонятно кем написанных страни-
чек не закончилась. Уже в 1925 году их, но уже, 
как «Завещание Ленина», опубликовал троц-
кист Макс Истмен в Лондоне. Только потом их 
стали тиражировать в Советском Союзе, в под-
польных типографиях левых. Тиражировать и 
распространять. 

Почему именно тогда? Да лишь потому, что 
Троцкий, названный в этом «Завещании» истин-

И снова -
миф... 

Председатель Реввоенсовета Лев Троцкий на Красной площади 

ным преемником Ленина, уже потерял тот са-
мый пост председателя Реввоенсовета и нар-
кома по военным и морским делам, на котором 
и стяжал славу создателя Красной армии, по-
бедителя в Гражданской войне. Словом, Напо-
леона, но только до коронации. Весной 1925 го-
да Лев Давыдович получил скромную, малозна-
чимую должность даже не наркома какого-ли-
бо, а всего лишь руководителя Главного кон-
цессионного комитета. 

В бесславном падении Троцкого, чего столь 
долго добивался Зиновьев - глава Коминтерна, 
Всемирной коммунистической партии, в кото-
рой наша партия большевиков являлась всего 
лишь одной из секций, - теперь никто не мог 
усомниться. И Зиновьев вынужден был выиски-
вать того врага Льва Давыдовича, который низ-
верг его, героя Октября. 

После объединения недавних врагов, Троц-
кого и Зиновьева, в рядах так называемой Но-
вой оппозиции враг нашёлся быстро. Тот со-

став Политбюро, из ко-
торого вывели э т и х 
л е в о р а д и к а л о в . Так 
новая власть всё ж е 
решила проводить ин-
дустриализацию стра-
ны, но на свой собст-
венный лад. Если неза-
долго перед тем Пре-
ображенский - «пра-
вая рука» Троцкого в 
г р а ж д а н с к и х д е л а х , 
его экономический со-
ветник предлагал ту 
же индустриализацию 
ф и н а н с и р о в а т ь за 
счёт крестьян и нэп-
манов, то возникшие 
из небытия «правые» -
только за счёт дохо-

дов от внешней торговли. Продажи за рубеж 
главным образом нефти, а также леса, пушни-
ны, золота, платины, хлеба. Только в том и за-
ключалась разница между «левыми» - Троцким 
и Зиновьевым, Каменевым и Евдокимовым, и 
«правыми» - Бухариным, Рыковым, Томским. 
По-прежнему те и другие продолжали считать 
СССР лишь арсеналом и базой мировой рево-
люции, Твёрдо верили: только в наитеснейшем 
союзе с победившим пролетариатом в промы-
шленно развитой Г ермании, с Советской Г ер-
манией сможет существовать аграрный Совет-
ский Союз, 

Новая оппозиция вобрала в себя большинст-
во думающих большевиков, оказалась необы-
чайно мощной, а потому поспешила продемон-
стрировать свою силу. Провела 7 ноября 1927 
года в Москве и Ленинграде многотысячные де-
монстрации и... проиграла. Проиграла парто-
кратам-конформистам, Готовым исповедовать 
любые идеи. Вот тогда-то и потребовалось «За-

вещание Ленина». Но не как документ, якобы 
дискредитирующий Сталина. Ведь тогда о нём 
мало кто и знал. Так, в основных официальных 
идеологических «катехизисах», предназначен-
ных для школьников, студентов, вообще для 
трудящихся, - учебнике политграмоты Бердни-
кова и Светлова, «Азбуке коммунизма» Бухари-
на и Преображенского, краткой истории РКП|б) 
Зиновьева имя Сталина просто не упоминалось. 

«Завещание» потребовалось с иной целью -
добиться возвращения 1роцкого и Зиновьева 
на высшие посты в партии и государстве. 

Вот к этому-то моменту и относится вроде 
бы биография Шаламова в представлении До-
сталя. Режиссёра, который счёл лишним рас-
сказ о рождении Шаламова как поэта. 0 его 
встречах с лефовцами - наиболее леворади-
кальной группировкой отечественной литера-
туры и искусства. Лишним для Досталя оказа-
лось всё то, что заставило его героя с т а т ь 
троцкистом. Зато не поскупился режиссёр на 
карикатурное изображение троцкистов. Якобы 
крохотной группки молодых евреев, хотя боль-
шинство комсомольцев - и русские, и украин-
цы, белорусы, грузины, латыши, поляки, да ещё 
руководители, вожаки уездных, городских, гу-
бернских комитетов - мечтали, что доживут до 
коммунизма, А для того примут участие в ми-
ровой революции. В рядах Красной армии с ло-
зунгами: «Даёшь Варшаву», «Даёшь Берлин!» 

Собирались они, комсомольцы-троцкисты, 
на свои конспиративные собрания в убого об-
ставленных комнатёнках, а не в роскошных 
нэпмановских хоромах с прислугой. И не наря-
жались они так, как увиделось почему-то До-
сталю, а носили юнгштуромовки - защитного 
цвета, стянутые ремнём с портупеей гимнас-
тёрки с отложными воротничками, под которы-
ми были рубахи и галстуки, в того же цвета 
бриджах или юбках. Словом, в той униформе, 
которая подчёркивала их близость к военно-

служащим. К тем, вместе с которыми и готови-
лись они к «последнему и решительному бою». 

Комсомольцы-троцкисты (а среди них был, к 
примеру, и будущий писатель Анатолий Рыбаков) 
готовы были отстаивать свои идеи любой ценой. 
Даже ценою жизни. Не предполагали они лишь 
одного - жертвовать собой им придётся не в ка-
питалистических странах, а у себя дома ,. 

В конце двадцатых годов никто в СССР не 
скрывал, что в стране сохраняются тюрьмы. Да 
и не только они. Были ещё и исправительно-
трудовые дома или трудовые колонии. В них в 
обстановке полусвободы содержали преступ-
ников, отбывших более половины срока заклю-
чения. Содержали для испытания - исправился 
ли человек, готов ли он вернуться к честной 
жизни. И тюрьмы, и колонии - для уголовников: 
убийц, насильников, бандитов, воров, казнокра-
дов, мошенников. Для политических существо-
вали политизоляторы (их в то время на всю 
с т р а н у было всего ч е т ы р е ) да к о н ц л а г е р ь 
СЛОН, Соловецкий лагерь особого назначения. 
Где никого не принуждали к работе. Только изо-
лировали от «вредного влияния» на неокреп-
шие умы сограждан. 

Вся пенитенциарная или исправительная 
система рухнула в одночасье летом 1930 года, 
когда по инициативе Ягоды создали печальной 
памяти ГУЛАГ. Лагеря, куда по доброй воле ни-
кто -- ни инженеры, ни рабочие - не поехал бы. 
На Таймыре, Колыме, иных глухих, неблагоуст-
роенных местах, где нужны были только геоло-
ги да чернорабочие. Чтобы строить шахты, до-
бывать золото, платину, потом никель, олово, 
урановую руду. 

Начиная с 1935 года число заключённых, со-
держащихся в ГУЛАГе, неуклонно возрастало. 
Постепенно дошло до своего максимума - мил-
лион с небольшим условно на 1 января каждого 
года. Но к концу войны, и особенно после Побе-
ды, чуть ли не девяносто процентов заключён-
ных составляли либо уголовники, либо колла-
боранты всех мастей - бандеровцы, «лесные 
братья» из Прибалтики, власовцы.Число же по-
литических довольно быстро 
довели чуть ли не до нуля. В 
начале войны почти всех, да-
бы они не создавали пробле-
мы для НКВД, расстреляли. 

Но это с ю ж е т для совер-
шенно иного, нежели «Заве-
щание Ленина», фильма. 

ЮРИЙ ЖУКОВ, 
доктор исторических наук 
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ВЫ НАМ ПРИСЛАЛИ 

Великий 
почин 

11 июня канал «Рос-
сия» показал полно-
стью(!), правда, с пере-
рывами на рекламу и но-
вости, великий фильм 
Сергея Герасимова и 
Михаила Шолохова «Ти-
хий Дон». 17 июня канал 
ТВ-3 последовал приме-
ру старших товарищей и 
продемонстрировал эпо-
пею Сергея Бондарчука 
по роману Льва Толсто-
го «Война и мир». Не-
тленные многочасовые 
шедевры Герасимова и 
Бондарчука не просто 
современны, они кладут 
на лопатки все совре-
менные многосерийные 
кинотеленроизведения 
не только по глубине, 
масштабности, игре ар-
тистов и мастерству ре-
жиссёров, композиторов, 
операторов, они выигры-
вают и по пресловутой 
«смотрибельности». По-
хоже, наелся российский 
телезритель и телешир-
нотребом. Страна, в ко-
торой есть такая литера-
тура. есть такие экрани-
зации, обязана возвра-
щать «довоенный» уро-
вень кинотелевизионно-
го творчества. «Брать 
надо выше», ориентиро-
ваться не на «Место 
встречи», «Семнадцать 
мгновений», «Иронию 
судьбы» или «Крестного 
отца», а на бессмертную 
и животворную русскую 
классику, 

Жанна 
ОНОПРИЕНКО 

Развеянные 
стереотипы 
Со школьных лет по-

мню споры об экраниза-
циях русской классики: 
«А вот на балу-то ту-
фельки у графинечки 
были не те». Это, между 
прочим, о Толстом. И 
ещё ярлыки, которые ве-
шались любимым геро-
ям, например, куприн-
скому Ромашову - ду-
шевно дряблый, безволь-
ный интеллигент... А 
вот авторы 12-серийного 
фильма «Юнкера» (авто-
ры сценария Аэлита Ро-
маненко, Игорь Черниц-
кий, режиссёр-постанов-
щик Игорь Черницкий) 
от стереотипов отказа-
лись, Кто в романе гово-
рит о слабости Ромашо-
ва? Шурочка - очарова-
тельная (её сыграла 
Алёна Бабенко), но от-
нюдь не положительная 
героиня. Помните: «Ну 
почему вы такой жал-
кий. Ромочка?» И так же 
про «жалкость» тверди-
ли учителя в школе. Ав-
торы же постарались 
взглянуть на героев гла-
зами Куприна и своими -
глазами людей XXI века. 
Все поступки Ромашова 
(Анатолий Проездов) 
доказывают, что он ге-
роическая личность. Не 
побоялся заступиться за 
солдата, с командиром 
полка говорит с достоин-
ством, смело. На дуэль 
идёт из чувства состра-
дания к жалкой, запутав-
шейся Шурочке. Где же 
тут душевная слабость? 
Это героическое начало 
авторами фильма не 
только выделено, но и 
связано с темой России, 
которая нуждается в та-
ких личностях. Как и у 
Куприна, способность 
любить и быть готовым 
к подвигу проверяет со-
стоятельность человека. 

Главный герой филь-
ма, армейский офицер 
Буланин (Игорь Черниц-
кий), становится воспи-
тателем юнкеров, ему и 
отдают авторы фильма 
многие мысли Куприна. 
И тогда, перед войной 
14-го года, мыслящие 
русские люди уже дога-
дывались о предстоящей 
судьбе мальчиков, по-
коления, которое будет 
брошено в самое пекло 
войны, и будет бросать-
ся ещё и ещё. И об 
этом замечательный, 
точный и глубокий фи-
нал фильма. 

В фильме нет ни мор-
добоя, ни суперменов, ни 
запретных сцен. Есть 
красивые лирические 
сцены, полные нежности. 
I ак что же более всего 
привлекает в фильме? 
Любовь к России и её 
юным сыновьям, музыка, 
трогающая сердце (ком-
позитор Николай Рома-
нов). Соскучились, верно, 
по этим вещам зрители 
разных поколений... 

Ольга КЛМУНИНА 
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Витязь на Кавказе 
XVI Международный 

кинофорум 
«Золотой Витязь» 

проходил в десяти 
городах 

Ставропольского 
края и региона 

Кавказских 
Минеральных Вод. 

За десять 
фестивальных дней 

на кинофоруме 
было показано 

260 картин 
из 34 стран. 

Почётный гость фестиваля Барбара Брыльска и бессменный президент Николай Бурляев 

В конкурсных программах 
состязались игровые пол-
нометражные фильмы, те-

левизионные игровые фильмы; 
фильмы для детей, а также до-
кументальные полнометраж-
ные, документальные коротко-
метражные, дебютные и сту-
денческие, анимационные. 

Участники и гости фестива-
ля, среди которых по традиции 
было немало широко известных 
российских и 
зарубежных ки-
нематографис-
тов, побывали в 
Северной Осе-
тии, в Беслане, 
проехали с 
фильмами фес-
тиваля и кон-
цертами по бое-
вым частям 
Владикавказа. 
Помимо про-
смотров, твор-
ческих встреч 
«фестивальное 
созвездие» ус-
пело побывать 
в Свято-Успен-
ском мужском 
м о н а с т ы р е , 
Свято-Георги-
евском жен-
ском монасты-
ре, на Медовых 
водопадах, в 
Музее адмирала 
Колчака и на 
Домбае. «Золо-
той Витязь», 
конечно же, не 
мог не почтить 
своим присут-
ствием знаме-
нитые лермон-
товские места в Пятигорске. В 
этом же городе была открыта 
памятная доска на доме, где жил 
легендарный актер Олег Жаков. 

И всё же главным, естест-
венно, осталось кино. 

Немалая часть фестивальной 
программы состояла из, что на-
зывается, уже отсмотренного -
фильмов, прошедших в широ-
ком прокате. Но было также 
значительное число картин но-
вых, многие из которых вырас-
тали до ранга настоящего собы-
тия. Так, к примеру, приятно 
удивила казахская «Месть». Ис-
тория вражды двух племен, ис-
тория того, к чему могут приве-
сти слепая ярость и жажда мес-
ти, представляла собой экрани-
зацию повести «Степная балла-
да» известного в республике пи-
сателя Абиша Кекильбаева. Во-
обще особая литературная «со-
ставляющая» на этом «Витязе» 
была явно заметна. Творчеству 
Николая Гумилёва было посвя-
щено своеобразное кинопоэти-
ческое эссе «Шестое чувство» -
рассказ в стихах поэта (в испол-
нении президента форума Ни-
колая Бурляева) о жизни, о 
творчестве, о времени. 

Открытием стал фильм воло-
годского режиссёра Дмитрия 
Чернецова «Поэт Николай Руб-
цов». который получил золото 
в номинации «Полнометражное 
документальное кино». Воспо-
минания современников поэта 
прекрасно чередовались с взгля-
дом автора на рубцовскую по-
эзию. Фильм документальный, 
но в нём присутствовала одна 
актёрская работа. Замечатель-

ный артист Борис Плотников, 
внешне очень похожий на Руб-
цова, на экране только лишь 
рассказывает о поэте, однако у 
зрителей создаётся впечатление, 
что сам Рубцов говорит с ними. 

Чрезвычайно интересной 
была и документальная про-
грамма, представленная в этом 
году Сербией. «Искусство ди-
рижирования» Драгомира Зу-
панца повествовало о мастер-

I 

церквей и монастырей. Во вре-
мя одного из своих выступле-
ний Николай Бурляев отметил, 
что «Золотой Витязь» - это 
именно тот фестиваль, кото-
рый всегда там, где нужна по-
мощь людям. И прямо в фести-
вальные дни у его лидера воз-
никла идея о подготовке мемо-
рандума в ООН о сохранении 
Косова: «Мы не должны допус-
тить, чтобы эта часть исконной 
земли Сербии перешла в чу-
жие, враждебные руки, это всё 
равно, что нам. русским, сдать 
Куликово поле или Кремль, 
или наше славное Бородино». 

Много интересного было по 
разделу «Студенческие и де-
бютные фильмы». 

И прежде всего проникновен-
ные «Куклы» грузинского ре-
жиссёра Гванца Сутидзе о ку-
кольном театре, его актёрах и 
главных зрителях с их непосред-
ственной реакцией, а также кар-
тина Анны Булгаковой и Дениса 
Федорина «До войны я был ма-
леньким», посвященная трагиче-
ским судьбам детей - участников 
Первой мировой войны. 

Вообще членам жюри было 
сложно выбрать самых лучших, 
поскольку в этом году конкурс-
ная программа фестиваля, по 
мнению его президента, была 

Лидия Федосеева-Шукшина на звёздной дорожке 

классе известного русского ди-
рижёра Геннадия Дмитряка. ко-
торый он дал в Летней духов-
ной академии в сербском мона-
стыре Студеница. Молодые ди-
рижёры учатся руководить цер-
ковным хором. Главный инст-
румент дирижёра - руки, и если 
он в должной мере владеет 
этим инструментом, то может 
творить удивительные вещи -
это очень тонко и мастерски 
передано в ленте. 

Особо хочется отметить те-
левизионный фильм Бошко Сав-
ковича «В начале было Слово», 
посвящённый истории и при-
ключениям, выпавшим на долю 
самой древней сербской книги -
Мирославова Евангелия XII ве-
ка. Во время войн и историчес-
ких катаклизмов эта важнейшая 
для сербской нации реликвия 
оказывалась на грани уничтоже-
ния, передавалась из страны в 
страну, но всё-таки была найде-
на и спасена и с немалым тру-
дом. Кстати, уникальное факси-
мильное издание книги было 
представлено режиссёром перед 
фестивальным просмотром. 

Картина Бане Милошевича 
«Косово. Погром без конца» 
прошла в рамках специальной 
программы «Кинематографис-
ты против террора». Картина 
собрана из документальной 
хроники, снимавшейся автором 
в течение последних лет, поэто-
му даёт всеобъемлющую и 
страшную картину уничтоже-
ния сербского населения в Ко-
сове, исхода сербов из святой 
для этого народа земли, осквер-
нения, разрушения древних 

®щпэ 

Никтор Сухорукое отдувался 
за всех создателей «Острова» 

особенно качественной. Среди 
победителей, например, про-
славленный оОладатель «Оска-
ра», аниматор Александр Пет-
ров, удостоившийся «Золотого 
Витязя» за фильм «Моя лю-
бовь». Он о XIX веке, о шест-
надцатилетнем гимназисте, жи-
вущем в своей собственной 
«раковине» и сторонящемся ре-
альности. Серебряным призё-
ром в анимационном конкурсе 
стал режиссёр Сергей Рябов за 
фильм «Рыбка», продолжив-
ший тему такого простого с ви-
ду, но такого сложного мира 
маленьких детей. «Бронзового 
Витязя» получила Ирина Ко-
дюкова из Белоруссии, совмес-
тившая в ленте «Золотые под-
ковы» сразу несколько сказок 
великого Андерсена. 

Обладателями «подиума» в 
конкурсе для детей стали «Лесной 
разбойник» немецкого режиссёра 

Гернота Ролла (золото), «Новая 
старая сказка» Натали Калашни-
ковой (серебро) и «Дюймовочка» 
Леонида Нечаева (бронза). 

«Золотого Витязя» для доку-
ментальных короткометражных 
картин завоевал «деревенский 
фотограф» Алексея Погребно-
го. Фильм рассказывает о семи-
десятилетнем фотографе, поте-
рявшем жену и ушедшем в вос-
поминания о былом счастье. 
Фильм «Рай» украинки Надеж-
ды Кошман говорит о том. что 
рай на земле существует. Надо 
только приехать на Украину, в 
село Цюрушшск, в дом бабушки 
Райко... Фильм получил «Сере-
бряного Витязя». Симон Брдар 
из Сербии в своём фильме 
«Солнце и колючая проволока» 
тоже рассказывает о пожилой 
женщине, чью жизнь никак 
нельзя назвать райской. Будучи 
девочкой, его г ероиня потеряла 
зрение в нацистском лагере, где 
её пытали тем, что заставляли 
смотреть на раскалённое солн-
це. Этому фильму достался 
«Бронзовый Витязь». 

Обладателем главного приза 
в конкурсе «Телевизионные иг-
ровые фильмы» стал Глеб Пан-
филов («В круге первом»). 
«Доктор Живаго» Александра 
Прошкина уехал с фестиваля с 

«Серебряным Ви-
тязем». Бронза же 
вновь отправилась 
в Сербию с режис-
сёром Здравко Шо~ 
трой, представив-
шим фильм «Там, 
где цветёт лимон». 
В конкурсе студен-
тов награды рас-
пределились между 
представителями 
России («Талая во-
да» Натальи Ива-
новой), Германии 
(«Обретая почву» 
Марка Бруммунда) 
и Украины («При-
блуда» Валерия 
Ямбурского). 

Режиссёр из 
Сербии Синиша 
Ковачевич полу-
чил «Золотого Ви-

отязя» в конкурсе 
? игровых полноме-
° тражных фильмов. 
| Его антивоенная 

картина «Сыновья 
моих братьев» по-
священа истории 

одной сербской семьи, в кото-
рой в разные периоды XX века 
погибли все мужчины. Смявша-
яся в этом фильме сербская ак-
триса Лиляна Благоевич полу-
чила приз за лучшую женскую 
роль. Кстати, на финальную 
церемонию награждения она 
прилетела прямиком из Канн. 

По решению председателей 
всех жюри во главе с Николаем 
Бурляевым Гран-ири лучшему 
фильму кинофорума достался - и 
в этом не было особых сомнений -
«Острову» Павла Лунгина. Пётр 
Мамонов, также довольно пред-
сказуемо, был удостоен приза за 
лучшую мужскую роль. Актёру и 
режиссёру к наградам с некото-
рых пор не привыкать. Может, по-
этому их на Кавказе и не было... 

Николай ЛКЬК ДЕВ, 
ЧЯТИЮКК-

КИСЛОВОДСК МОСКВА 

Несмотря на то, что на XVIII Откры-
том российском кинофестивале не-
пафосная деловитость уживается со 

вкусом подобранной музыкальной про-
граммой и светскими пати, в Сочи про-
странство собственно искусства заметно 
расширилось и по-новому структуриру-
ется. Помимо двух конкурсов - полно-
метражного кино и короткого метра 
(последний призван не столько продви-
гать непопулярный у наших прокатчи-
ков формат, сколько помогать продюсе-
рам в поиске новых талантов) - целый 
набор внеконкурсных программ. К тра-
диционному уже «кино на площади», где 
бесплатно для всех желающих показы-
ваются зрительские хиты года, и про-
грамме документального кино добави-
лись новые. Например, «Киноте-
атр.йос», делающий ставки на поиск но-
вой реальности в жизни, непредвзятость 
взгляда и искренность высказывания. 
Добавьте к этому пару ретроспектив, и 
станет ясно, что «Кинотавр» реально 
представляет всё самое интересное, что 
снято на русском языке за год. 

Что касается основного конкурса, то 
тут сошлись самые острые и спорные 
ленты, которые критики немедленно 
окрестили «экстримом». Экстремаль-
ный зрительский опыт конкурсная про-
грамма. правда, обеспечила. Даже в 
сладкой-сладкой сказке «Кука» подразу-
мевается, что сирогка-девочка полгода 
живёт рядом с телом помершей бабуш-
ки. Впрочем, неслабый этот факт оста-
ётся за кадром. Чего не скажешь о 

Российское кино 
расширяет 
территории 
и сознание 

стным наркодилером (Фёдор Бондарчук 
в этой роли непобедимо обаятелен) и 
сильно пьющим милиционером, «всадни-
ком без головы», как он аттестуется в 
фильме (мощная роль Алексея Сереб-
рякова). В их поединке красавец-диджей 
вроде марионетки. Кто за ниточку дер-
иёт - в ту сторону и движется. При этом 
амбивалентность нравственного выбора 
- прежде всего предательства - подчерк-
нута принципиально. Диджей попадает в 
историю из-за дурацкой верности друзь-
ям. А в финале сдаёт подельника - во 
имя добра. 

Другие персонажи, напротив, способ-
ны на поступок, но - как бы это выра-
зиться - чисто функциональный. Коро-
че, соображениями о добре, зле эти ре-
бята не заморачиваются. Для них про-
блема этического выбора вовсе даже не 
стоит. Как. скажем, для героини фильма 
«Жестокость» - режиссёрском дебюте 
Марины Любаковой. Девочка-оторва 
Вика смахивает на г ероиню «Бумера-2»: 
и внешним видом, и жаждой независимо-
сти, и желанием вырваться из нищеты. 
Но вместо компьютера она вооружается 
фотоаппаратом. Есть и отличия. В «Бу-

ния. Только сам их подпиши. А я тебя 
лично отмажу». Точно так же неприн-
ципиально, что герой в финале весь в 
шоколаде - его находит слава, повыше-
ние и новая встреча с любимой. Могла 
найти и пуля - ведь форма, автомат и 
граната оказались самыми убедитель-
ными его аргументами, которым внял 
город. Важнее, что Данила, несмотря на 
гору трупов в «Брате», оставался ещё и 
лирическим героем. С любовью к «На-
утилусу», с человеческой теплотой, с 
трогательной почти подростковой неук-
люжестью. Герой «Кремня» с его рез-
кими жестами, крайними реакциями, 
чеканными фразами смахивает на тер-
минатора. Даже страсть к Зине выгля-
дит как введённая в компьютер про-
грамма. Как ни странно, не любовь, а 
жалость и страх становятся симптома-
ми человеческого. 

Тем не менее этот герой чуть ли не 
единственная надежда нашего кино на 
положительного героя. Антон не совер-
шает заказное убийство. И даже вьет-
намку из борделя освобождает, как обе-
щал. Он способен на поступок и нравст-
венный выбор. Вопрос в том, что этот 
нравственный выбор не мотивируется в 
картине. Он выглядит чем-то вроде ос-
новного инстинкта. 

На фоне такого расклада - либо ма-
рионетки, либо герои без страха, упрё-
ка, а заодно и без башни - неожиданно 
обретает актуальность давно забытый 
герой. Человек, который всё же имеет 
некие нравственные координаты и спо-

Кинотавп Нос 
мертвецах в «Грузе-200» Алексея Бала-
банова или «Два в одном» Киры Мура-
товой... В фильме «Отрыв» Александра 
Миндадзе смерть впечатляет не физио-
логическими ужасами, а кошмаром про-
должения повседневности. Чего стоит 
звонок с мобильника погибшей в авиа-
катастрофе жены, от которого муж в 
шоке! Это не цитата из японского ужас-
тика - просто мальчишки-мародёры те-
лефон сперли. Даже в фильме Марины 
Разбежкиной по повести Есенина «Яр» 
зрителя ждут не светлые берёзки-луга-
поля, а мрачный лес, река, выбрасываю-
щая утопленников, жутковатого вида 
странники и скорые на расправу с бари-
ном мужики, верящие не в закон, а в 
крестьянскую поруку. Одним словом, 
стихия природной и народной жизни, 
снятая как мистическая иррациональная 
сила. Без сантиментов. В практически 
документальной манере. На этом фоне 
даже неш ровая лента о жизни садомазо-
хистов «День рождения инфанты» (реж. 
Валерия Гай-Германика) выглядит 
скромным полевым исследованием го-
родской субкультуры. 

Но главные страсти фестиватя закру-
тились вокруг фильма «Груз-200» Алек-
сея Балабанова. Причём спорили не 
только те. кто. шокированный увиден-
ным, хотел бы «стереть файл с этим 
фильмом из своей памяти, если бы это 
было возможно», но даже его сторонни-
ки. Диапазон трактовок был шириною с 
Чёрное море, на котором стоит город 
Сочи. Последний гвоздь в гроб совет-
ской власти - и бескомпромиссное вы-
сказывание о настоящем. Фильм о ре-
альных событиях - и притча религиозно-
го характера. «Подмена социальности 
типичной клиникой» и мощное граждан-
ское высказывание. Чёрная трэш-коме-
дия - и триллер про маньяка. В итоге 
«Груз-200» стал фаворитом критики и 
получил «Белого слона» - приз гильдии 
киноведов и кинокритиков. Основное 
жюри фильм не заметило, отдав три 
главных приза, в том числе Гран-прп, 
приз за режиссуру картине Алексея По-
погребского «Простые вещи». Сергей 
Пускепалис и Леонид Броневой, еыграв-
шие в нём, получили также приз и дип-
лом как лучшие исполнители мужских 
ролей. Этот фильм был награждён и 
дипломом критиков. 

На первый взгляд эти два лидера фес-
тиваля выглядят как «лёд и пламень»: 
беспощадное к зрителю кино V* фильм 
«с человеческим лицом»: кино идеологи-
ческое у.ч картины, имитирующей сете 
ственный взгляд на вещи; возвращение к 
радикальному опыту авангарда V* инте-
реса к ценностям гуманизма. Но, на мой 
взгляд, это ложная оппозиция. По край-
ней мере в контексте конкурсной про-
граммы. 

Да простят меня эстеты, речь пойдёт 
об этике. Точнее, об очень жёстком вы-
боре, перед которым ставят авторы сво-
их героев. Скажем честно: необходи-
мость эта отчасти вынужденная. Жест-
кость обстоятельств должна обеспечить 
крепость драматургии зрительского ки-
но. И - финальный этический поступок 
героя. Парадокс в том. что герои на этот 
самый поступок, который должен стать 
лакмусовой бумажкой, проявляющей их 
качества, ну никак не способны. Они 
ждут до последнего, пока обстоятельст-
ва за них что-нибудь да решат. Скажем, 
герой фильма Валерия Тодоровского 
«Тиски» весь фильм мечется между ме-

«Простые вещи» стали практически абсолютным триумфатором «Кинотавра». 
Сергей Пускепалис и Леонид Броневой в кадре из фи. \ьма 

мере-2» была какая-никакая, но история 
любви. Здесь нет даже истории дружбы. 
Ребёнок с ангельским личиком разруша-
ет жизнь любовной парочки - причём до 
основания, так что даже и руин не оста-
ётся. Прямо на глазах рождается образ 
идеальной суки-терминатора. Держи-
тесь, героини «Убить Билла»! Замеча-
тельно, что в роли жертвы оказывается 
не только мужик, но и красотка, которая 
к девочке искренне привязалась. Рената 
Литвинова в роли 30-летней одинокой 
женщины - классический лох. Фильм 
выглядит новым парафразом на тему 
«отцов и детей» - впрочем, тут больше 
подошло бы название «дочки-матери». 

Ту же тему нового человека из желе-
за. выкованного социальной реальнос-
тью последних 15-20 лет. продолжает 
фильм Алексея Мизгирева «Кремень» 
(приз за лучший дебют и лучший сцена-
рий). «Твёрдость не тупость», «Москва 
не гражданка», «моё слово - кремень», 
дембель Антон не говорит - рубит. Ещё 
он любит демонстрировать твёрдость, 
разбивая бутылки о голову. - между про-
чим. не чужую, а свою. Но не пьёт вооб-
ще - что очень украшает мужчину. Ещё 
он человек цели. Если решил жениться 
на однокласснице Зинаиде, которая име-
ла неосторожность послать ему в армию 
свою фотографию с пожеланием успеш-
ной службы - ну такое ей общественное 
поручение дали, то идёт к цели напро-
лом. Приезжает в Москву, куда Зина с 
папой и мамой переехала из родного 
Альметьевска, и просит её рук} у оша-
рашенных родителей. А когда те не вы-
ражают восторга, начинает боевые дей-
ствия по полной программе. Но для на-
чала поступает в милицию служить. 

Его уже успели сравнить с Данилой 
Багровым, благо «Кремень», как и 
«Брата», продюсировал Сергей Селья-
нов (компания СТВ). На мой вкус, раз-
личий гораздо больше. Не потому, что 
Данила начинает с того, что отказыва-
ется служить в милиции, а Антон, на-
оборот. туда приходит. Для фильма это 
не имеет ровным счётом никакого зна-
чения. Среда, в которой оказываются 
герои, всё равгго изначально враждебна. 
Герой не может рассчитывать не толь-
ко на «товарища сержанта», который 
крышует подпольный бордель, но и на 
«товарища майора». Отец-командир бо-
рется за чистоту рядов и гражданскую 
справедливость, но в решающий мо-
мент предлагает герою: «Дай показа-

собен на поступки. Не сказать, чтобы 
Сергей Викторович Маслов, анастезио-
лог второй категории, живущий с же-
ной и дочкой в коммуналке на зарплату 
врача. - главный герой фильма Алек-
сея Попогребского «Простые вещи» -
идеально подходил на роль такого ге-
роя. Выпить не дурак, охотник до хоро-
шеньких медсестёр, да и взятки берёт 
при случае. Но этот витальньгй персо-
наж, который в исполнении Сергея Пу-
скепалиса обаятелен настолько, что его 
на пресс-конференции сравнили с Ха-
аьером Бардемом. и которого никак не 
назовёшь безупречным, слава богу, ни-
кого не порешает. А соблазн, между 
прочим, был сильный... И жизнь его ой 
как дожимает... Точное попадание в ге-
роя - не единственное достоинство 
фильма. Другой момент - герой не по-
даётся как неудачник и слабак только 
потому, что не в силах решить насущ-
ных жизненных проблем. Ну типа - за-
работать на квартиру, достичь невидан-
ных профвысот и т.д. Вообще-то он да-
же с женой и дочкой справиться не мо-
жет. Жизнь идёт сама по себе и не хо-
чет ему подчиняться. Депрессивности 
обычных жизненных обстоятельств ав-
торы фильма противопоставляют 
скромное обаяние текущей повседнев-
ности. Фильм снят в документальной 
манере, так что зритель почти слит с 
героем. Кадры уличной толпы, боксёр в 
окне, лица в ресторане, катание детей 
на зимнем пруду, даже юная парочка на 
вечернем променаде рождают счастли-
вое ощущение богатства, разнообразия, 
яркости жизни. Радоваться решительно 
вроде нечему - но снежок в нос не но-
каут. А главное - смертног о греха на 
душе нет. 

Впрочем, тема этического выбора в 
«Простых вещах» обозначена предельно 
ненавязчиво. Он. как и в «Кремне», со-
вершается героем почти инстинктивно. 
Единственный фильм, который перево-
дит вопрос об этике выбора, о добре и 
зле из плоскости бытовой, повседневной 
или инстинктивной в плоскость экзис-
тенциальную. - это «Груз-200». Впро-
чем, о нём. о показанном там абсолют-
ном зле и недвусмысленно заявленной 
теме окончательного прощания с XX ве-
ком, «1 заодно н V. эпохой модерна и его 
городами солнца имеет смысл погово-
рить отдельно. 

Мария ШМЕЛЁВА, 
СОЧИ МОСКВА 
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Наша «любовьорловиана» обшир-
на и многообразна. Мало о ком 
из отечественных актрис исписа-

но столько бумаги - разве что об её 
кинопартнёрше и многолетней теат-
ральной сослуживице Фаине Ранев-
ской. Но если последняя тому - свои-
ми дневниковыми записями и переда-
вавшимися по Москве из уст в уста 
неподражаемыми Ьоп то1е$ - во мно-
гом сама способствовала (а также 
чётко задавала «вектор» будущих 
жизнеописаний), то Орлова, личность 
закрытая, «женщина-загадка», оста-
вила в этом смысле потомкам весьма 
и весьма туманные ориентиры. 

Однако эта же самая загадочность 
вкупе с действительно единственным, 
наверное, без натяжек «суперзвёзд-

ным» статусом в советском кинема-
тографе продолжает притягивать к их 
обладательнице не только внимание 
зрителей, но и сугубый, как правило, 
довольно характерного толка чита-
тельско-писательский интерес. 

Юрий Сааков, посвящающий Орло-
вой уже не первую книгу, похоже, зна-
ет об актрисе всё. По крайней мере 
им было самым доскональным обра-
зом прочитано и изучено всё, напи-
санное об актрисе, в том числе на 
страницах жёлтых, желтоватых и жёл-
то-рыже-коричневых. И, надо сказать, 
достаётся от него братьям-орловове-
дам всех мастей по первое число. И 
М. Кушнирову, и Д. Щеглову, и Г. Ско-
роходову, и Ф. Медведеву.. И масти-
тым киноведам, и безвестным про-

О соломинках и брёвнах 
винциальным газетчикам. И пишут 
они всё не о том, и делают абсолютно 
неверные выводы с умозаключения-
ми, и слишком зациклены на темах 
сталинской и «клубничной». 

О символе эпохи и впрямь написа-
ны горы благоглупостей и самой от-
кровенной галиматьи (чего стоит упо-
мянутое в книге содержательное ин-
тервью с духами Орловой и Григория 
Александрова, взятое неким изданием 
«к 100-летию кинематографа» Ыс! 
А.В.) «на квартире известного москов-
ского спирита»). Но негодуя, обличая и 

Юрий Сааков. Любовь Орлова. Суперзвезда на фоне эпохи. 
- М.: Алгоритм, 2007. - 320 с. - (Юбилеи). 

исправляя, Ю, Сааков и сам волей-не-
волей впадает в ту же бурную стихию 
реки Жёлтой. В подробностях переска-
зывая всевозможные слухи и сплетни, 
принимается их едва ли не смаковать. 
И потом, негоже. выискивая мельчай-
ших блох в писаниях коллег и не толь-
ко их (сарказма достаёт и на долю биб-
лиотекарей, догадавшихся вложить в 

папку с орловски-
ми вырезками ма-
териал об её рос-
товской однофамилице со сходными 
инициалами, и по адресу некоей про-
винциальной театралки, перепутавшей 
название спектакля с участием своей 
любимицы), самому проявлять в этом 
смысле досадную невнимательность. 

Так, на страницах книги можно встре-
тить артиста Тутышкина, соседствую-
щего с его коллегой Тытышкиным, би-
чуемого журналиста Ф. Роззакова, ко-
торый на самом деле пишется через 
«а», смешную «Пролеткульту» (ведь 
если в словосочетании Театр Пролет-
культа последнее заключается в ка-
вычки - значит, склоняться она долж-
на именно так) и т. д. 

Иронизирует автор и в отношении 
издательства «Вече», «одно время 
специализировавшемся на цифре 
«100» (имея в виду все эти бесконеч-
ные «100 великих женщин» и иже с ни-
ми). А у самого-то книга состоит ров-
но из ста «былей» и ста «небылиц» о 
Любови Орловой. 0 том, что у биогра-
фа несколько лет назад выходило со-
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чинение именно под таким заголов-
ком, рецензируемое издание также 
предпочитает умолчать. 

Но главное состоит в том, что сие 
собрание анекдотов (как в старом, так 
и в сегодняшнем значении термина), 
местами любопытных, местами за-
бавных, местами сомнительных или 
притянутых за уши ради заветной ци-
фры, ничуть не приближает нас к по-
стижению «феномена Орловой», буду-
чи плоть от плоти всё той же, усердно 
разоблачаемой автором новейшей 
скандальной журналистики. 

Что ж, остаётся ждать уже анонси-
рованный «Молодой гвардией» 
ЖЗЛовский том. 

Александр А. ВИСЛОВ 
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КНИЖНЫМ РЯ ПУТЕШЕСТВИЕ ВО ВРЕМЕНИ 

Не только о войне 
Их лица, их рассказы и голо-

са, их встречи, улыбки, 
воспоминания и слёзы по-

степенно уходят в прошлое. И 
каждый год, в День Победы, всё 
больше щемит сердце - как ма-
ло осталось с нами людей, про-
шедших ту страшную войну и 
защитивших нас. 

Эта книга - воспоминания 
Горимира Чёрного о последнем 
годе войны. Она хорошо напи-
сана - человек, с детства при-
выкший вести дневник и делаю-
щий это всю жизнь, даже на пе-
редовой, где это категори-
чески запрещалось, как 
правило, понимает толк 
в слове... Оформление 
простое, скорее, напо-
минает обложку фо-
тоальбомов середи-
ны прошлого века, в 
которых семьи 
фронтовиков храни-
ли военные снимки. 

Человек, напи-
савший эту книгу, -
учёный-механик с 
мировым именем, 
член Российской 
академии наук, за-
служенный профес-
сор Московского го-
сударственного университета 
им. Ломоносова. Он ушёл на 
войну добровольцем, начав 
свои боевой путь в сражениях 
за Москву, Был " плену. Потом 
опять попал на фронт: «Одни 
порадовались за меня; но на-
шлись и другие: «Чему раду-
ешься? Или на фронте не был? 
Дурак - ведь убьют или иска-
лечат!» Это предупреждение 
не смогло омрачить моё наст-
роение». 

Книга дорога откровеннос-
тью и искренностью, не свойст-
венной, как правило, военным 
мемуарам. Повествование об 
одном годе войны выстроено 
так, что вместило практически 
всю историю жизни автора. 
Война в этой книге - не просто 
наступление или дислокация 
войск. Не просто взятие Берли-

на или освобождение Праги. 
Война в книге Горимира Чёрно-
го - это в первую очередь взаи-
моотношения людей, быт, 
жизнь, которая стала принци-
пиально другой, когда началась 
война, но всё же - жизнь, не-
смотря ни на что. 

В повествование вплетают-
ся отрывки из дневниковых за-
писей и писем к родным, воспо-
минания о школе, первой люб-
ви, невыразимая тоска по двум 
умершим детям, не уходящие 
из памяти картины гибели дру-
зей: «Мой близкий товарищ Ти-

мофей Степаненко 
лежит ничком в пыли 
на дороге, гимнастёр-
ка на спине и рукавах 

в лохмотьях, 
сквозь них сочится 
кровь. Тимофей 
хриплым голосом 
начинает грубо, 
матерными слова-
ми ругать на чём 
свет стоит Гитлера 
и Сталина - обоих 
вместе». И вместе 
с этим: «Пусть чи-
тающие эти воспо-
минания, особенно 
женщины, извинят 

меня, но я решусь, для прида-
ния сцене солдатского колори-
та, привести одну, далеко не 
самую острую шуточку...», «С 
начальником назревает кон-
фликт: посылает меня привес-
ти ему женщину. Для меня это, 
собственно, нетрудно, но ведь 
это низко - водить кому-то на-
ложниц», «До чего же я боюсь 
осени! «Золотая осень», «чуд-
ная осень» - эти известные 
эпитеты как бы насмехаются 
над моим страхом, Да, вольно 
им было так писать, сидя в тёп-
лой комнате за стаканом горя-
чего чая...» 

Ни одной пафосной, глянце-
вой строчки. Простая, но такая 
редкая по нынешним временам 
правда о войне. 

Наталья НОМИРОВСКАЯ 

Г. Чёрный. ^Воен-
ные годы». - М.: 
Изд-во Москов-

ского университе 
та. 2007,- 176 с. 

Сийи И СЛУШАЙ 

Нужна «1]роза» 
Что за прелесть эти аудио-

книги! Так хочется вос-
кликнуть, беря в руки 

очередную новинку «Фирмы 
Мелодия» и фирмы «1С». На 
этот раз нам предложен, без 
сомнения, уникальный диск -
пьеса А.Н. Островского 
«Гроза». Только не надо 
вспоминать школьные уроки 
литературы, всем известные 
слова про луч 
света в тёмном 
царстве. И даже 
некогда модный 
спектакль театра 
«Современник», 
на первый показ 
которого приеха-
ли супруги Пути-
ны. Ту «Грозу» 
Нины Чусовой с Чуллан Ха-
матовой, Еленой Яковлевой, 
Юрием Колокольниковым, 
Максимом Разуваевым те-
перь уже не увидишь. Если 
только ТВ успело записать... 

А вот почти сорокалетнюю 
постановку с участием артис-
тов Дома Островского - Ма-
лого театра можно послушать. 
Свежая новинка - запись 
спек такля, который поставили 
легендарная В. Пашенная и 
М. Гладков. Есть на диске ещё 
одна строчка, которая, без со-
мнения, привлечёт внимание, -
-Музыка Р Щедрина» Он и в 

1968 году писал замечатель-
ную музыку. 

Кто же исполняет всем 
знакомые роли? Конечно, 
звёзды Малого. Михаил Жа-
ров - Дикой, Вера Пашенная 
- Кабаниха, Виталий Доронин 
- Тихон, Руфина Нифонтова -
Катерина. Елена Гоголева -
барыня, полусумасшедшая. 

Таких актёров и та-
ких голосов, к со-
жалению, больше 
нет. Слушаешь Ос-
тровского в их ис-
полнении и словно 
попал на Волгу по-
запрошлого века и 
встречаешься с 
обитателями про-

винциального городка... 
Приятно отметить, что на 

обложке аудиокниги с её уже 
знакомой жёлтой полосой -
логотип «Литературной газе-
ты», мы с удовольствием ока-
зываем информационную под-
держку выпуску отечествен-
ной классики на современных 
носителях. 

В жаркую летнюю погоду -
поверьте - нужна «Гроза». 
СиШте в неостывающей даже 
ночью квартире, на прохладной 
даче, у тёплого моря или в ма-
шине и слушайте на здоровье. 

Д. ТЁМИН 

В середине сентября 1863 года в водах 
Нью-Йоркской гавани бросил якорь 

невиданный для этих мест корабль -
паровой фрегат с 45 пушками на борту, 

трёхцветным Андреевским флагом над 
кормой и фигурой былинного богатыря 

на носу. Он спокойно проплыл мимо 
изумлённых британских и французских 

военных судов, сторожащих вход в 
гавань, и причалил к пирсу номер 8, к 

востоку от которого на перекрёстке 
Бродвея и Уолл-стрит виднелся шпиль 

церкви Святой Троицы. «Ослябя» (так 
называлось судно) был первым из двух 

эскадр боевых кораблей русской 
флотилии, направленных императором 

Александром II к американским 
берегам. До Америки «Ослябя» 

добирался из Средиземного моря 
самостоятельно и потому значительно 

обогнал своих товарищей. 
Вторая эскадра в это время была 

на пути к Сан-Франциско. 

Роза ветров 
Шёл третий год Гражданской войны между 

Севером и Югом, самой кровопролитной вой-
ны не только в истории США. но и в истории 
XIX века: потери обеих сторон составили 
618 тысяч человек. Чтобы понять, что означа-
ет эта цифра для Америки, достаточно ска-
зать, что она всего лишь на четыре с поло-
виной тысячи меньше, чем потери США в 
обеих мировых войнах, Корее, Вьетнаме, 
Афганистане и Ираке вместе взятых. 

Неожиданное появление русского во-
енного судна у американских берегов 
произвело настоящий фурор. Ведь дан-
ный визит был яркой демонстрацией 
поддержки правительства Соединённых 
Штатов, фактически находившегося в 
международной изоляции. Англия и Фран-
ция - могущественные военные державы -
были на стороне конфедератов, боровшихся 
за разделение США, и уже готовились реаль-
но вмешаться в конфликт. Единственной евро-
пейской державой, выступившей тогда за объе-
динение Севера и Юга, была именно Россия. 
«Нам не нужны Северные и Южные штаты -
нас устроят только Соединённые Штаты Аме-
рики!» - заверил президента Линкольна в ответ 
на конфиденциальную просьбу о помощи канц-
лер Российской империи князь А.М. Г орчаков. 

Но сама Россия тоже была в нелёгком поло-
жении. «Ослябя» прибыл в Нью-Йорк в дни, 
когда над собственной страной, ещё не опра-
вившейся от поражения в Крымской кампании, 
нависла угроза новой войны с коалицией евро-
пейских держав, требовавших предоставить не-
зависимость восставшей Польше. Соединён-
ные Штаты Америки, в свою очередь, не под-
держали европейскую коалицию. Посланник 
США в Петербурге Симон Камерон заявил: 
«Миру и материальному благополучию народов 
наилучшим образом будут соответствовать со-
хранение сильной и процветающей России в 
Старом Свете и сохранение системы, создан-
ной в США, в Новом Свете». Вот гак и получи-
лось, что Россия и США впервые выступили 
союзниками, чем, вполне вероятно, предотвра-
тили военный конфликт мирового масштаба. 

К наделавшему шума русскому фрегату 
«Ослябя» городские власти проявили особое 
внимание и вознамерились придать визиту рус-
ских официальный статус. Капитану, Йвану 
Ивановичу Бутакову, намекнули, что на борт 
скоро пожалуют важные гости. И действи-
тельно, 17 сентября корабль посетили первая 
леди (президент был нездоров) и генерал Джон 
Дике. В капитанской каюте миссис Линкольн 
подняла бокал за здоровье императора России, 
а русский капитан - за президента США. риту-
ал, который в течение последующих недель и 
месяцев повторялся тысячекратно. 

В конце сентября к «Ослябе» присоединились 
флагман эскадры «Александр Невский», фрегат 
«Пересеет». корветы «Витязь» и «Варяг». А 
вслед за ними - паровой клипер «Алмаз», на бор-
ту которого находился гардемарин, лишь недавно 
окончивший Морской кадетский корпус, Нико-
лай Андреевич Римский-Корсаков. будущий ве-
ликий русский композитор. Командовал эскадрой 
контр-адмирал Степан Степанович Лесовский. 
Планы но достойному приёму визитёров амери-
канцы были вынуждены существенно расширить. 
И пошли вереницей балы да парады. 

В отличие от Нью-Йорка на другом конце 
страны, в Сан-Франциско, русские суда в дико-
винку не были. Ещё в начале века, когда Кали-
форния принадлежала испанцам, сюда приходи-
ли торговые корабли из Аляски (Русской Аме-

рики), а первым был фрегат с романтическим 
названием «Юнона». Легенда о любви местной 
красавицы Кончиты и камергера двора его ве-
личества Александра 1 Николая Резанова, при-
бывшего на «Юноне», калифорнийцам была хо-
рошо знакома. Поэтому жители Сан-Франциско 
не особенно удивились, обнаружив 26 сентября, 
что из России вновь пожаловали гости. Однако 
первый военный корвет «Новик» Тихоокеан-
ской эскадры в сильном тумане врезался в вол-
норезы и сел на мель. «Новик» затонул, а 160 
человек команды спасло судно береговой охра-
ны. К 7 ноября уже вся эскадра (корветы «Бо-
гатырь» - флагман, «Калевала» и «Рында», кли-
перы «Абрек» и «Гайдамак») была в заливе. 

Командующего эскадрой сорокалетнего 
контр-адмирала Андрея Александровича По-
пова, как и Резанова, в Сан-Франциско знали, 
поскольку ему и раньше (в 1859 и 1862 годах) 
случалось приводить сюда корабли. Здесь он 
завёл множество друзей среди американцев и 
знал местную обстановку достаточно хорошо, 
чтобы понимать: в случае нападения конфеде-
ратов и залив, и город будут беззащитны, во-

канская экспедиция стала классическим приме-
ром влияния морской силы на мирное решение 
международных вопросов. 

Средь шумного бала 
Газеты северян известие о прибытии рус-

ских встретили восторженно, дотошно обсуди-
ли все причины визита (в том числе и самые 
«секретные») и призвали соотечественников 
оказать гостям самый радушный приём. Гидеон 
Уиллес, военно-морской министр США, ут-
верждал: «...присутствие в наших водах эскад-
ры, принадлежащей флоту его величества, мо-
жет быть источником только радости и счастья 
для наших соотечественников» 

Муниципалитет Нью-Йорка призывы газет 
поддержал делом и принял официальную резо-
люцию о празднествах в честь неожиданных ви-
зитёров. Чествование гостей началось с того, 
что 1 октября американское таможенное судно 
торжествующе проплыло вокруг британской и 
французской эскадр и направилось к «Алексан-
дру Невскому». Военный оркестр, выстроив-

шую часть одного из городских кварталов. В 
помощь городским пожарным контр-адмирал 
Попов направил 200 матросов. С пожаром со-
обща справились, русские, спасая пострадав-
ших, проявили чудеса самоотверженности, но 
некоторые из матросов были ранены. И тогда 
признательные горожане организовали сбор 
средств, чтобы отлить в подарок раненым мо-
рякам золотые медали. 

Успех «Русского бала» в Сан-Франциско 
был невероятный. Присутствовало две с поло-
виной тысячи гостей, газета «Альта Калифор-
ния» два дня подряд печатала детальный отчёт 
о событии и констатировала: «Невзирая на раз-
личия в языках, вероисповедании и политичес-
ких предпочтениях, мы должны отметить, что 
прежде всего Россия для нас - большой друг». 

Пятьдесят лет спустя, при царе Николае II, 
внуке Александра II, американскому историку 
Франку Голдеру был разрешён доступ в рус-
ские архивы времён американской граждан-
ской войны. Профессор опубликовал свои 
изыскания в 1915 году. «Стратегические 
предположения, высказанные изданиями севе-

За попытку - спасибо 
Тайны русского двора и американской демократии 
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Эскадра контр-адмирала Лесовского на пути в Америку. Художник А. П. Боголюбов 

Город на Волге любил все праздники, на-
чинал готовиться к ним заранее, тща-
тельно продумывая программные меро-

приятия и наполняя их собственными про-
винциальными выдумками. 

Предприятие недаром высоко ценилось ру-
ководством города - имеющее мощную мате-
риально-интеллектуальную базу, оно вносило 
весомый вклад в первую очередь во всесто-
роннее развитие подрастающего поколения 

Управдом двух начальственных домов -
большого старого и надстроенного нового -
в каждом из подъездов раепоряпился пове-
сить по синему фанерному ящику с надпи-
сью: «Для писем. Жалоб. Заявок. Предло-
жений». 

Его спросили: 
- Почему синий ящик на зелёной стене? 
Он ответил: 
- На контрасте заметнее. 
Кто-то из остроумцев прозвал его Пи-

кассо. Прежде чем рассердиться или разо-
бидеться, он направил свои стопы в изосту-
дию. Худрук, скрывая удивление, начал с 
того, что... 

- Это великий французский... 
- Французский? 
Управдом в растерянности мысленно ог-

лядел себя: типично русское лицо с голубы-
ми глазами, высоким лбом и крупным, за-
дорно вздёрнутым носом, светловолосый, 
рослый, широкоплечий. 

...Уроженец Испании... 
- Тогда понятно. Дон Кихот. (В ранней 

юности управдом был худьгм: кожа да кости.) 
Что?.. Будете в Москве - посетите Му-

зей имени Пушкина. К сожалению, там нет 
знаменитого «Голубя мира», но «Девочка на 
шаре»... 

Художник открыл альбом. 
После лекции управдом спокойно вос-

енного флота на Тихом океане у северян прак-
тически не было. Попову начальство предпи-
сало придерживаться нейтралитета, но в слу-
чае нападения на город разрешалось приме-
нить оружие. 

Поход готовился в глубочайшей тайне. Осо-
бенно это относилось к балтийской эскадре Ле-
совского, которой предстояло пройти через мо-
ря северной Европы, в том числе обогнуть 
Британские острова с севера, максимально из-
бегая встреч с английскими кораблями. Даже 
командиры судов не знали о конечной цели, се-
кретные пакеты с предписаниями должны были 
быть вскрыты лишь через несколько суток по-
сле отплытия. На флагманском корабле в мо-
мент выхода в море даже не был поднят адми-
ральский флаг. Перед флотом были поставле-
ны две задачи: провести военную демонстра-
цию в поддержку правительства президента 
Линкольна и в случае возникновения военного 
конфликта с Англией и Францией избежать 
«блокирования» российских военно-морских 
сил в отечественных портах. При известии о 
военных действиях между западными держава-
ми и Россией предписывалось направить эскад-
ры «на уязвимые места неприятельских владе-
ний, а также для нанесения противникам вреда 
на торг овых путях сообщения». 

Так вот и получилось, что 144 года назад не-
большой отряд военно-морских сил император-
ской России - 3 тысячи человек, 12 военных ко-
раблей и 260 орудий прибыл на помощь США. 
Но оружие не понадобилось. Обе эскадры, пре-
бывая в состоянии «вооружённого нейтралите-
та», провели в американских водах девять долгих 
месяцев, активно участвовали в светской жизни 
американцев и одним только своим присутствием 
"заставили Англию и Францию отказаться от си-
лового вмешательства в дела суверенного госу-
дарства. Когда же миновала и угроза войны с Ан-
глией и Францией из-за «польского вопроса», эс-
кадры вернулись в Россию. В результате Амери-

КТО ВИНОВАТ? 

шийся на палубе, грянул «Боже, царя храни». К 
полному изумлению американцев с «Невского», 
где на мачтах и реях висели матросы в белых 
бескозырках, ответили песней «Янки-Дудл», 
очевидно полагая, что именно эта песенка-драз-
нилка и есть американский национальный гимн. 
А потом были орудийный салют русских кораб-
лей и парад, в котором приняли участие 14 пол-
ков американской национальной гвардии, 11 во-
енных оркестров, 1000 городских полицейских 
и кортеж открытых экипажей - всего 15 тысяч 
человек. 

Тротуары были полны народа, здания ук-
рашены русскими и американскими флагами, 
а роскошный белый фасад магазина «У Тиф-
фани» на Бродвее крест-накрест перетянули 
голубыми полосами, символизирующими Ан-
дреевский стяг. Над входом в Сити-холл ря-
дом со звёздно-полосатым флагом развевал-
ся жёлтый штандарт дома Романовых с дву-
главым орлом. Один из русских офицеров, 
глядя на марширующих, восхитился: «Йметь 
такую армию в городе, в то время когда 
страна воюет!..» 

В последующие дни фейерверки перетекли в 
торжественные ужины и приёмы, даваемые го-
родскими богачами, был дан и бал в Астор-Ха-
усе. Председательствовал на балу Теодор Руз-
вельт - отец будущего президента. «Андреев-
ский крест сплетает свои складки со звёздами и 
полосами», - гласили заголовки американских 
газет. Правда, нашлись и такие, которые обо-
звали этот приём «климактерическим фейер-
верком». 

Сан-Франциско, ни в чём не желая отстать 
от Нью-Йорка, тоже запланировал свой «Рус-
ский бал». Местом для него был выбран «Юни-
он-Холл», построенный на месте бывшего ка-
ретного сарая. А 23 октября случилось собы-
тие, которое дало горожанам ещё один повод, 
чтобы отметить визит Тихоокеанской эскадры. 
В городе случился пожар, разрушивший боль-

рян в 1863 году, оказались правильными, -
писал он, - русскому флоту действитель-
но было приказано отправиться в дру-
жественные порты Нью-Йорка и Сан-
Франциско, чтобы в случае войны с 
Англией и Францией из-за русской 
Польши избежать блокирования на 
своих собственных базах». «Русский 
царь, - продолжал профессор Голдер, -
полагал, что если бы была объявлена 

война, это могло бы стать одним из са-
мых больших практических успехов рус-

ского флота, продемонстрировало бы за-
падному альянсу силу русских и таким обра-

зом могло предотвратить войну. (...) Так что 
миссия была направлена исключительно на ре-
шение русских военных планов, а не на под-
держку США. Тем не менее была очень инте-
ресная модификация этой миссии; адмирал По-
пов... был готов использовать свою эскадру, 
чтобы защитить Сан-Франциско, если вражес-
кие крейсеры войдут в залив с целью набега». 

Но сомнений у американского историка не 
было: этот визит оказал огромную моральную 
поддержку армии Севера. 

Любовь прошла, завяли помидоры 
16 апреля 1866 года, через два дня после пер-

вой годовщины убийства Авраама Линкольна, 
русский революционер Дмитрий Каракозов со-
вершил покушение на Александра II. Президент 
Эндрю Джонсон, узнав, что император не пост-
радал, поздравил его со счастливым избавлени-
ем. Конгресс США принял специальную резо-
люцию, в которой поздравлял народ России с 
тем, что их император избежал смертельной 
опасности. 

Атмосфера военных лет всё ещё была свежа 
в 1871 году, когда поэт Оливер Вендел Холмс 
приветствовал в Бостоне великого князя Алек-
сея, четвёртого сына русского императора. 
«Боже, храни Империю, которая так любит 
Америку. Силы - его народу! Долгие лета - ца-
рю!» - этими словами он завершил свою оду. 
Юному Алексею необыкновенно понравилось в 
США. Его чествовали везде, президент и мис-
сис Грант принимали его в Белом доме, а пи-
ком путешествия была буйволиная охота с ге-
нералом Кастором. 

А 14 марта 1881 года, спустя несколько 
дней после празднования двадцатилетия от-
мены крепостного права в России (отменил 
его, как известно, именно Александр II) и 
шестнадцать лет спустя после гибели Лин-
кольна, освободившего рабов американских, 
русский царь был-таки убит. Его сын, Алек-
сандр III, частично в ответ на убийство отца 
установил в России режим 
сильного автократичного 
правления и политических 
репрессий. Сердечный союз 
России и США пришёл в рас-
стройство, от которого так до 
сих пор и не оправился. А 
ведь какое начало было заме-
чательное! 

Ирина ТОСУНЯН, 
соб. корр. «ЛГ», САН-ФРАНЦИСКО 

Осчастливили!!! 
принял новое имя вместо наречённого - Фе-
дот и народного - Федот-тот-тот. 

Работа домоуправления изменилась. Жи-
лец опускал письмецо-просьбу в синий 
ящик, указывая дни и часы, и мастер являл-
ся в полном вооружении. Он не перенесёт 
визит на завтра-послезавтра, а сделает сего-
дня и за одно «спасибо», от трёшки отка-
жется - невыгодно: Пикассо лишит его пре-
мии за отличное обслуживание населения. 

Все управляющие домами предприятия -
а их немало: новостроек понастроили и ком-
муналки не пустеют - стали последователя-
ми Пикассо. 

За месяц до Дня защиты детей на расши-
ренном заседании начальников всех рангов, 
где обычно выдвигаются новые идеи, Пи-
кассо Кондрагьсвич смело, в числе первых, 
вышел на трибуну и предложил текст «Об-
ращения к детям», в котором местком пред-
приятия просил каждого ребёнка от шести 
до десяти лет, умеющего читать и писать, 
ответить на вопрос: ЧТО ИЛИ КТО МЕ-
ШАН! ГЕБЕ БЫТЬ СЧАСТЛИВЫМ? 

Тут требуется пояснить, что дети до шести 
лет считались малышами, после десяти - под-
ростками. с восемнадцати - совершеннолет-
ними. О них заботился и город: районные 
Дворцы культуры были не тлеющими уголь-

ками, а горящими факелами просветительно-
оздоровительного досуга, и предприятие име-
ло свои клубы, студии, спорткомплексы и 
летние базы на Волге. За малышами, из года 
в год повышавшими общий показатель рож-
даемости, не поспевали со строительством 
яслей-детсадов ни город, ни предприятие. Ма-
лыши оставались их общей I оловнои болью. 

За последние годы в некоторых школах 
города появились экспериментальные под-
готовительные классы для шестилеток. 
Прошлогодний сентябрь ознаменовался 
торжественным открытием гимназии шес-
тилетки, гордые и радостные, поднялись по 
её крутым ступеням. Телевизионный ком-
ментатор представил это событие как нача-
ло новой эры в системе школьного образо-
вания. Напомнив, что до революции в этом 
здании располагалась мужская классическая 
гимназия, и подчёркивая традиционный для 
города демократизм, комментатор сообщил: 
в гимназию зачислены дети из близлежащих 
домов строго по районному принципу. По-
везло детям из нового начальственного дома 
предприятия, и оно взяло шефство над гим-
назией. 

Для шестилеток вводятся английский 
язык и ритмика как обязательные предме-
ты. Урок рисования станет уроком изобра-
зительного и декоративного искусства. Гим-
назисты будут учиться лепке, работать с 
цветной бумагой, картоном, с различными 

тканями, использовать дерево. При необхо-
димости учащимся окажут помощь пригла-
шённые консультанты-специалисты. 

Подчеркивая традиционный для города 
демократизм, комментатор сообщил, что в 
г имназию зачислсньг дети ггз близлежащих 
домов строго по районному принципу. По-
везло детям из нового дома предприятия, и 
оно взяло шефство над гимназией. 

Короток период осмысленного, счастли-
вого детства - с шести лет до десяти, тем 
более надо успеть осчастливить каждого. 
Предложение Пикассо было принято без 
голосования, однако не без вопросов. 

- А детей-то сколько, посчитали? 
- Не детей надо считать, а проценты. 
- Шестилеток в процентах сколько? Тех, 

кто умеет читать и писать? 
Кто-то озвучил «свои расчёты»: 
- Девяносто процентов. 
Поднялся гвалт. Сошлись на семидесяти. 
- Это несерьёзно, товарищи, - укориз-

ненно произнёс Пикассо Кондратьевич. -
Вы наверняка не учли, что еврейские дети 
живут только в моих домах ... 

-...И играют на скрипках! 
- Играют. И на роялях. Родители обуча-

ют детей с раннего возраста, а в Пролетар-
ском районе, где коммуналки... 

- Ты думаешь, если рабочий... У нас 
свои стахановцы! Изобретатели... 

ПЕРСОНАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ 

Директор предприятия спросил сидящего 
рядом главного инженера: «Нормы пере-
считали?» Главньгй кивнул в ответ. 

Пикассо, как учитель в классе, невозму-
тимо продолжал: 

- В коммуналках семьгг большие и надо 
учесть, что младшие учатся у старших, как 
Филипок... 

- Выходит, что в твоих домах шестилет-
ки безграмотные? 

Общий смех. 
- Они на записках учатся. 
- На чём? 
- В моих домах - начальство: уходят ра-

но, приходят поздно. Родители пишут детям, 
что делать, и звонят - проверяют, руково-
дят. Хуже всего в новостройках! Тс детки -
ясельные, детсадовские. Я сам там живу -
знаю. 

- Беспризорные, значит... И какой про-
цент грамотных шестилеток, по твоим рас-
чётам? 

- Наблюдениям и расчётам. Не более 
тридцати. 

- У-у-у, насчитал!!! Поживём - увидим. 
Проверим-проверим! 

Ошибся Пикассо на ... процента. Осе-
нью, после того, как «цыплят» сосчитали, 
пришлось их отминусовать. И развернули 
новую кампанию под названием «Ликбез». 

Пикассо ещё на первом собрании предло-
жил отделять «усатых» от «безусых», то 
есть тех, кто сам писал («сами с усами»), от 

тех, кому старшие помогали, и бессребрени-
ков от «сребреников». 

Из детских писем неожиданно родились 
два списка. Один - «Под мухой». Название 
позаимствовали из письма девятилетнего 
ребёнка: «...Мама говорит по телефону 
своей маме, что вчера мой папа пришёл 
домой под мухой. Мухи в доме есть, а на 
папе их нет...» Этот список не отложили в 
долгий ягцик - комиссия из убеждённых 
трезвенников немедленно приступила к 
работе. 

Насторожил другой список - «Тихие де-
ти»: робкие - скромные от семи до десяти -
от них не получили никакого отклика. В 
этот список включили девочку, приславшую 
письмо: «У меня всё есть. Спасибо. Мне ни-
чего не надо. Я бьг хотела захотеть, но у ме-
ня есть даже 

Ира. 10 лет». 
С разрешения родителей её навестили. 

Она охотно показала всё, что у неё есть 
для счастливого детства. Увидев на книж-
ной полке много детских книг и обнару-
жив все сказки А.С. Пушкина, взрослые 
задали десятилетней Ирочке глупый во-
прос: 

- Ты любишь сказки Пушкина? 
- Нет, я Дядю Стёпу люблю. 
А много-многоточия в письме девочка 

объяснила так: 
- Чтобы не отняли, по-

нимаете?! 
Пришлось ничего не 

понимающим гостям ска-
зать: «Понимаем!» Позже 
спросили Ирину маму -
она на многоточия не об-
ратила внимание: ребёнок! 

Елена МАЗУР 

Продолжение следует 
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Статьбй писателя Андрея Столярова и подборкой читательских писем, 
опубликованных в 11-м номере, «ЛГ» начала разговор о том, почему имен-
но сейчас мы оказались «на развилке взаимоисключающих иллюзий». О 

мнимом благополучии, образ которого нам навязывают СМИ. И о стыд-
ной для нашего времени бедности большинства россиян. О беззакон-
ных обогащениях бесчестных людей и правовой незащищённости ра-
ботающего человека. Об этом размышляли политолог Юрий Крупное и 
писатель Александр Мелихов (№ 14,24), писатель Александр Ягодкин и 
журналист Егор Васильков (в № 15), писатели Жан Миндубаев и Елена 

Черникова (Мв 16), журналист Галина Сибиркина и публицист Анна 
Яковлева (№ 17-18), культуролог Игорь Яковенко (№ 19), публицист 

• Альберт Сперанский (N0 20), историк Феликс Разумовский (№ 22-23). 
Сегодня мы продолжаем тему. Ждём вашего участия в дискуссии по 

электронным адресам: дат@1дг.ги, тагигоуа@1дг.ги, пот(г®1дг.ги 

тандаотюания 
а-яя На паи КРИЗИС 

ИДЕНТИЧНОСТИ 
Вопрос-уточнение, вынуждаю-

щий меня вторично взять слово в 
дискуссии на тему «Что с нами про-
исходит?», звучит коротко: «А что 
нам надо?» Мы что, уже всему све-
ту поклялись, что приняли все ра-
дикальные условия глобализации, 
включая распадающуюся мощь на-
циональных правительств? Мы что, 
подписали все договорённости со 
всеми, что будем как все? Или у нас 
ещё есть время подискутировать? 

Феликс Разумовский в точёной, 
кристальной статье («Модерниза-
ция с кнутом и без», № 22-23) под-
чёркивает необходимость сохране-
ния русского мира - ради продолже-
ния исторического творчества в ча-
стности. Согласна. Вопрос: кому ну-
жен русский мир? 

Осмелюсь ответить нескромно и 
категорично: русский мир, что ни 
подразумевай под ним, нужен мне. 
Осмелюсь, поскольку в действую-
щий сценарий глобализации ника-
кой национальный мир не вписан -
ни русский, ни французский, ни ка-
ковский ещё. Напротив, глобаль-
ная цивилизация подразумевает 
эрозию старых иерархий, стандар-
тизацию, пересмотр природы чело-
веческих действий, окончание ис-
торической востребованности на-
ции-государства и прочее - специа-
листы в курсе, остальные чуют уг-
розу надпочечниками, выбрызгива-
ющими гормон тревоги. 

У нынешнего кризиса идентич-
ности, охватившего культурные 
страны, масштаб вселенский. «Ты 
кто?» - «А кто его знает...»; «Да 
как же так? Вот я - чироки, он -
бавенда». - «А я - пассажир, зем-
лянин...»; «Да ясно, все мы земля-
не, но ты-то кто?» 

Дети, выкручиваясь, могут на-
звать своё имя, но и они чувствуют 
разницу между кто ты и как тебя 
зовут, а взрослым не каждый день 
везёт ответить «Я-то? Да Пушкин 
я!», «Рахманинов», «Иоанн Крон-
штадтский»... 

Психически здоровому человеку 
нет нужды фантазировать «я - чи-
роки», если родился в Рязани. Ря-
занцу легче ответить «русский», 
даже если он вдруг действительно 
какой-нибудь чироки по прабабуш-
ке. Но доказательств русскости у 
современного рязанца, воронежца, 
урюпинца никаких. В паспорте 
гражданина РФ нет определяющего 
слова; в прессе - запоздалые эмо-
ции типа «нас оставили без нацио-
нальности, караул!»; в политике -
вяло-скептичныи поиск нацио-
нальной идеи, пытающейся ро-
диться. как Афина, из головы, без 
мистической пуповины. А в России 
не следует рождать судьбоносные 
идеи без мистики. Добром не кон-
чится. 

Я лично никому в мире не обе-
щала быть как все, а я со всех сто-
рон во всех обозримых коленах -
русская. В необозримых коленах 
это не имеет никакого значения, 
поскольку русский, как и еврей, 
это, во-первых, род богословия, а в-
десятых, - генетическая программа. 

Так вот, я не принимаю стандар-
тизацию а-ля барби. Как изрядный 
знаток блинов и борщей, я не при-
нимаю макдоиалдс. Как внучка 
двух ветеранов Великой Отечест-
венной войны, я готова драться за 
своих: на всякий случай у меня с 
детства разряд по стрельбе. Как 
православная, я уважаю инакове-
рующих, моих дорогих соседей по 
стране. Как русскоязычный лите-
ратор, я не без юмора смотрю, как 
задыхается от массовки наше ТВ. 
Недавно руководитель крупного 
телеканала сказанул правду: «Со-
временное российское телевидение 
- это обращение к психофизиоло-
гии человека с коммерческими це-
лями». Честный мужик. Жму руку. 

Как мать русского дитяти, я по-
ощряю полиглотские замашки ре-
бёнка: ну нравится моей левше 
писать на стене китайские иерог-
лифы, параллельно болтая с по-
другой по-английски. Мне легко 
видеть и слушать всё это, по-
скольку в детстве я столько раз 
пропела ей «Люли-люли, стояла, 
белая-кудрявая стояла...», что с 
гарантией закодировала от пиете-
та к бла-бла-бла. Не нравится мне 
заморское бла. 

МАНЕРЫ ПРЕДКОВ 
Словом, у меня нет проблем с 

самоидентификацией, и даже 
1991-1993 годы не смогли её по-
портить. хотя известные события 
протекали у меня дома в прямом 
смысле слова: на Пресне. Кроме 
того, в те славные времена меня 
занесло в Белый дом на роль пар-
ламентского корреспондента газе-
ты, что неизгладимо и неповтори-
мо. Владею дивным архивом. 

Умные, глупые, нервные, спо-
койные, все - и политики, и журна-
листы - тогда наговорили столько, 
что сейчас даже не верится. Но не 
стоит судить строго. Не надо. 

С точки зрения здравого смысла 
Россия действительно невозможна 
и неуместна. Но она есть, и рацио-
нальному миру придётся так и ос-
таться при своих недоумениях. 
Пусть умный мир, например, счи-
тает Россию золотой пряжкой на 
глобальном халате, который без 
пряжки немедленно развалится. 
Подарим миру образ пряжки. 

За двадцать лет непрерывного ре-
формирования России не было ни 
дня, чтобы кто-нибудь не предупреж-
дал кого-нибудь о грядущей или на-
ступившей катастрофе как о резуль-
тате преобразований по принятому, 
хоть и насильственно, сценарию. 

Забавно: в результате самыми 
пострадавшими оказа-
лись так называемые 
олигархи, с их родными 
и близкими. Жить под 
охраной, за гламурным 
забором, каждый день 
изобретая, куда деньги 
девать, - кошмар ка-
кой-то... Зачем пове-
рили дедушке Ельцину, 
объявившему вслед за 
Франсуа Гизо - «Обо-
гащайтесь!»? Вот что 
теперь делать? Ещё 
одну яхту покупать? 

Я полагаю, что раз-
машистые манеры на-
ших предков, бескров-
но заселивших уни-
кальное пространство, 
никогда не будут поня-
ты и приняты другими. 
Хотя бы потому, что 
по итогам историчес-
кого творчества ни у 
кого такой земли нет 
и никогда не будет. 
Никаким умом дейст-
вительно нельзя по-
нять, зачем этим труд-
новоспитуемым лентя-
ям Бог отвёл столько 
места - больше, чем 
всем иным избранным 
народам, вместе взя-
тым. 

Кроме того, мы -
белые европеоиды, а 
мозги у нас. с их глоба-
лизаторской точки зре-
ния, странные, недолиберальные. 

Мы загадочные, что многократ-
но подчёркивал, например, великий 
афорист У. Черчилль, а разгадку 
мы заначили на дне воды, в подва-
лах тайного сооружения Китеж, и 
нам нравится дразнить остальных 
непредсказуемостью. И ведь никто 
из них не знает, что будет, когда 
поднимется Китеж! 

Нас невозможно понять даже с 
помощью Достоевского, текстами 
которого просвещённая Кондолиза 
Райе, по сообщениям их прессы, 
открывала наивному президенту 
Бушу секреты русской души. 

Нас но определению никогда ни-
кто не поймёт вполне, ни на Запа-
де, ни на Востоке. И пусть. Не сле-
дует навязываться Одна из наших 
задач - сохранить наше простран-
ство, с его кириллической матри-
цей. не позволив занять его другим. 

Давайте объявим тысячелетие 
национальной прижимистости! Не 
отдадим ни буквы, ни пяди, даже ес-
ли кому-то кажется, что хозяйству-
ем мы плохо. (Слово «прижимис-
тость» труднопереводимо, поэтому 
берите всё вплоть до «жадности»,) 

Россию нельзя трогать. Опасно. 
В случае расчленения, упаси Гос-
подь, на ещё одно содружество не-
зависимых от головы рук придёт 
сказанное Иваном Ильиным: 

«Беседуя с иностранцами о Рос-
сии. каждый верный русский патри-
от должен разъяснить им, что Рос-
сия есть не случайное нагроможде-
ние территорий и племён и не искус-
ственно слаженный «механизм» 
«областей», но живой, исторически 
выросший и культурно оправдав-
шийся ОРГАНИЗМ, не подлежа-
щий произвольному расчленению. 
Этот организм есть географическое 
единство, части которого связаны 
хозяйственным взаимопитанием; 
этот организм есть духовное, языко-
вое и культурное единство, истори-
чески связавшее русский народ с его 
национально младшими братьями 
духовным взаимопитанием: он есть 
государственное и стратегическое 
единство, доказавшее миру свою во-
лю и свою способность к самообо-
роне; он есть сущий оплот европей-
ски-азиатского, а потому и вселен-
ского мира и равновесия. Расчлене-
ние его явилось бы невиданной ещё 
в истории политической авантюрой, 
гибельные последствия которой че-
ловечество понесло бы на долгие 
времена» (из статьи «Что сулит 
миру расчленение России»). 

ЖИТЬ ПО-РУССКИ 
Мечта об усилении собствен-

ного, если угодно, самодеятель-
ного, неторопливого и благотвор-
ного воздействия на собственную 
жизнь со времён Обломова тума-
нила мозги несбыточностью, ус-
тупала напору, хваткости, ради-
кализму. Но сегодня мечта и 
практика культурно-историчес-
кого творчества, похоже, получа-
ют статус рецепта жизни: раз уж 
заговорили об этом насельники 
всех политических флангов, зна-
чит, чем-то прижало даже самых 
модернизированных. 

Интеллектуальные мужи, ис-
томлённые попытками соединить 
глобализацию с национальными 
порывами, кажется, понимают по-
тихоньку, что тут - антиномия. 
Компромисс между глобальным и 

ГУМАНИТАРИЙ 

Анедавно прозвучала мысль об от-
казе от обязательной итоговой 
аттестации по этому предмету 

вообще. Мысль тихая, высказанная 
вроде бы в форме опасений за судьбу 
литературы, но очень опасная. Пото-
му что очень привлекательна. Нет 
предмета - нет проблемы. 

Поначалу винили исключитель-
но разработчиков контрольно-из-
мерительных материалов. Мол, со-
брали людей случайных, вот они и 
спрашивают, какой породы была 
Муму. Или, давая четыре варианта 
ответа, предлагают погадать, на ка-
ком плече располагалась родинка у 
героини Толстого: на правом, на ле-
вом, на обеих или на обоих? 

Только вот какая нестыковка. 
Вопросов этих никогда не было в за-
даниях ЕГЭ. Среди разработчиков 
контрольно-измерительных матери-
алов доктора и кандидаты педагоги-
ческих и филологических наук, ли-
тературоведы, преподаватели солид-
ных вузов. Да, бывали ошибки, да 
случаются некорректные вопросы, 
но отнюдь не из-за некомпетентнос-
ти. Просто однозначных ответов в 
этом предмете практически нет. 

Очередную попытку соединить 
коня - единый экзамен и трепетную 
лань - литературу предприняли не 
так давно члены Общественного 

•гизма? Не мог же он развива ть то, 
что ещё не было даже сформулиро-
вано? С другой стороны, если ребё-
нок выберет романтизм, кто его зна-
ет, сделал он это, понимая суть, или 
причисляя роман к этому течению? 

Ещё один пример из демонстра-
ционных экзаменационных тестов: 
«Творчество С.А. Есенина связано 
с таким поэтическим течением, 
как...». Варианты ответа: симво-
лизм, футуризм, акмеизм, имажи-
низм? А о каком Есенине речь? 
Раннем? Позднем? Ранний был свя-
зан с символистами, а поздний - с 
имажинистами. Какой ответ ждут 
от выпускника? Загадка. И вообще, 
так ли уж важно, с кем был связан 
общительный Есенин? 

По мнению приведшего эти при-
меры доктора филологических на-
ук, профессора МГПУ им. Ленина 
Виктора Чертова, совершенно не 

путат Московской городской думы, 
учитель математики и поэт Евге-
ний Абрамович Ьуиимович, заме-
тив, что тесты в принципе противо-
речат литературе, привёл в пример 
АНГЛИЮ. Там, несмотря на то, что 
вопросы по литературе разрабаты-
ваются уже много лет и делают это 
не пять человек, как у нас, а чуть ли 
не пятьсот, тестовая система при-
менительно к этому предмету всё 
равно не работ ает. 

Я слушала выступающих и дума-
ла: а стоило ли огород городить? 
Сочинение автоматически демонст-
рировало и знание русского языка, и 
словарный запас, и умение мыслить, 
и уровень знакомства с текстом. Не-
которые дети просто не в состоянии 
написать большой текст? Хорошо. 
Пусть пишут два-три коротких. 
Опять расцветут шпаргалки? А сей-
час разве иначе? Интернет завален 

Попытки формализации литературы ведутся уже 
несколько лет, а она, упрямая, всё сопротивляется. 

Со всеми предметами более или менее 
разобрались, а литература никак не желает 

мириться с тестированием и вставляет всё новые 
и новые палки в колёса образовательной реформы. 

Объединяли её с экзаменом по русскому языку, 
разъединяли - толку мало. 

Айзерман попытался повернуть 
разговор от проблем проверки к 
проблеме преподавания. Его под-
держал член Общественного сове-
та, главный редактор радиостанции 
«Эхо Москвы» Алексей Алексее-
вич Венедиктов, задав главный, на 
самом деле, вопрос: какова сегодня 
цель преподавания литературы? Бу-
дем знать цель, значит, можно бу-
дет разработать программу, а уж 
тогда будет ясно, что и как прове-
рять. Вопрос Алексея Алексееви-
ча спровоцировал сетования на «не-
читабельных» детей и приступ нос-
тальгии. Сразу несколько человек 
поделились воспоминаниями о за-
рождении своей первой любви к 
книге. Однако вопрос о том. как пе-
редать это чувство современным 
детям, остался открытым. До спо-
собов проверки уровня любви через 
тест дело вообще не дошло. 

Венедиктов предложил исклю-
чить из проекта рекомендаций 
Общественного совета последний 
пункт: «перейти в преподавании 
от историко-литературоведчес-
кого подхода к психолого-художе-
ственному". Может быть, потому, 
что он историк и любая история, в 
том числе и история литературы, 
ему мила? Честно говоря, думала, 
все сожалевшие о нечитающих де-

Татьяна - русская душою? 
Как «втиснуть» литературу в тесты ЕГЭ 

национальным найти сейчас так же 
трудно, как, например, убедить ис-
кренне верующих в эволюционном 
происхождении человека от про-
стейших. 

Проблема России не имеет ре-
шения в лексико-семантических 
рамках мировой модернизации. 
Кому надо поискать другие рам-
ки, пусть ищут, только тихо, без 
бла-бла-бла. 

Пока суд да дело, вношу четыре 
предложения: 1) Год русского 
языка продлить на века, 2) войти 
в ЮНЕСКО с предложением по-
полнить список чудес света ещё 
одной единицей хранения: госу-
дарственная граница России. 
Пусть весь остальной мир, счита-
ющий себя культурным и по реес-
тру сберегающий ценности чело-
вечества, охраняет наше чудо вме-
сте с нами, но со своей стороны. 
3) Простить российским младоре-
форматорам их горячечный боль-
шевизм начала 90-х и прекратить 
все дискуссии, гак ли надо было, 
через колено-то, или можно было 
помягче. 

Не могли они помягче, даже в 
голову не брали мягкость, отку-
да! Начиная с середины 1980-х 
русский мир был приостановлен, 
озадачен и пришиблен велико-
лепно проведённой психотехни-
ческой акцией: вливание народу 
жгучего комплекса исторической 
вины. А раз виноват - оправды-
вайся, а если оправдываешься, 
значит, виноват. 

Четвёртое деловое предложе-
ние: начинаем новый сезон жить 
по-русски. Отношений не выяс-
няем, прекращаем интерпретиро-
вать историю с точки зрения на-
шкодивших щенят, любим друг 
друга - всё делаем для восстанов-
ления мира человеческой близос-
ти. И даже если немного пере-
стараемся - это ничего. От люб-
ви ещё никто не умирал. А кто 
ещё раз прилюдно 
скажет, что рос-
сийская история 
ему хоть чем-то 
не нравится, -
п р и о с т а н о в к а 
гражданства. Без 
бла-бла. 

Елена ЧЕРНИКОВА. 
писатель, автор и ведущая 

программы « Русский университет» 
на « Народном радио» 

совета при Министерстве образова-
ния и науки РФ и приглашённые на 
заседание учёные и педагоги. В ито-
ге уже в который раз пришли к вы-
воду - ЕГЭ с Толстым и Достоев-
ским не договорятся никогда. Да и с 
другими классиками и современни-
ками конфликт обеспечен. Потому 
что как русская литература не даёт 
однозначных ответов на поднимае-
мые ею вопросы, так и русское 
классическое литературоведение. 

Вот, казалось бы, вполне кор-
ректный вопрос из демонстрацион-
ного варианта экзамена этого года: 
«Стремясь создать типичный порт-
рет, «составленный из пороков все-
го... поколения», автор «Героя на-
шего времени» развивал принци-
пы...». Далее выпускнику предлага-
ется выбрать один вариант из четы-
рёх: романтизма, классицизма, реа-
лизма или сентиментализма. Выиг-
рает тот. кто поставит «х» в кле-
точку у слова «реализм», потому 
что именно такой ответ предпола-
гает бесстрастный проверяющий -
компьютер. 

Но такой выбор не совсем верен. 
Сам термин «реализм» примени-
тельно к литературе появился поз-
же, в середине века. Значит. Лер-
монтов развивал принципы роман-

принципиально. Вместо того, чтобы 
проверять умение ребёнка работать 
с текстом, анализировать его, ком-
ментировать, создавать собственное 
развёрнутое высказывание по пово-
ду прочитанного, мы, сказал Вик-
тор Фёдорович, смотрим, как он 
выбирает один вариант из трёх и 
пытается дать односложный ответ 
на вопрос, который простоты не 
приемлет. Если уж ЕГЭ неизбежен, 
оставить в контрольных материалах 
надо третью часть, предполагаю-
щую развёрнутые ответы в жанре 
сочинения. Причём у ребёнка, счи-
тает профессор, должен быть вы-
бор - ответить на одни вопрос пол-
ным сочинением или на два-три 
кратко. Но тоже в форме неболь-
ших сочинений. 

Примерно такие же мысли вы-
сказал и... председатель федераль-
ной предметной комиссии разработ-
чиков контрольно-измерительных 
материалов но литературе, доктор 
педагогических наук Сергей Алек-
сандрович Зинин. То есть, по сути, 
сами разработчик!! предлагают от-
казаться от тестов. Преподаватель 
литературы московской школы 
№ 303 Леи Соломонович Айзер-
маи вообще без обиняков назвал 
систему ЕГЭ глубоко порочной. Де-

шпаргалками. И готовые сочинения 
- пожалуйста, и ответы на все во-
просы ЕГЭ на блюдечке со словес-
ной каёмочкой. Плати и скачивай. 
Пла ти, и тебе помогут не только со-
чинение написать, но и галочки где 
надо расставить. Последнее, на мой 
взгляд, гораздо проще. 

За один и гот же текст можно 
было получить и два, и пять? Но 
эта проблема оказалась не самой 
сложной. Как заверил Зинин. кри-
терии проверки и оценки экзамена-
ционных сочинений, несмотря на 
мучения с разработкой тестов, вы-
работаны. Что ж. хоть за это спаси-
бо ЕГЭ. 

Пока единьш экзамен пребывает 
в стадии эксперимента. Можно сда-
вать в виде ЕГЭ сразу русский язык 
и литературу. Можно сдать русский 
в форме ЕГЭ, а литературу устно 
или письменно в виде сочинения. 
Вернее, можно, если разрешат. Во-
прос о том. как принимать экзамен, 
решает орган управления образова-
нием субъекта Федерации. Но даже 
если он выберет самый демократич-
ный вариант - как удобно выпускни-
ку, далеко не во всех школах такую 
возможность ученику предоставят. 

Оказывается, учитель (речь не 
идёт о «звёздах» и новаторах), 

у среднестатистический учитель, са-
5 модеятельность вовсе не поощря-
< ет. А ну как пять человек решат 
5

 сдать русский язык и литературу в 
одном экзамене в форме ЕГЭ. де-
сять предпочтут отвечать только 
на вопросы тестов по русскому 
языку, а за знание литературы от-
читаться устно, а ещё пять выразят 
желание написать сочинение? Что 
ж. учителю торчать в классе вмес-
то одного дня три? За гроши, кото-
рые он получает, натаскивать 
часть класса на одну форму итого-
вой аттестации, часть - на другую 
и часть - на третью

0 

Да. господа, теперь учитель не 
учит, а натаскивает. Процесс обуче-
ния с началом очередной модерни-
зации отошёл на второй план. По-
скольку на деле реформа свелась к 
проблеме выработки наиболее дей-
ственного контроля знаний ученика 
и работы учителя, ему уже не до 
просвещения. 

На том совещании в Минобразо-
вания и науки Лев Соломонович 

тях набросятся на коллегу, образно 
говоря, с кулаками. Ведь именно 
литературоведческий подход пре-
вращает уроки литературы в 
обычной среднестатистической 
школе в скучную «тягомотину», 
не имеющую ничего общего с лите-
ратурой как искусством. Но. увы. 
никто на защиту нового психолого-
художественного подхода не встал. 

Зато очень обрадовался предло-
жетио Венедиктова министр обра-
зования и науки Фурсенко. У Анд-
рея Александровича полтора милли-
она учителей, есть очень талантли-
вые. есть добросовестные, есть 
средние и есть работающие от сих до 
сих. Уже несколько лет бьются, пы-
таясь придумать, как проверять их 
работу . Критерии оценки историко-
литературоведческих знаний выпу-
скников никак не выработают , а ТУТ 
на тебе - психолого-художествен-
ные. Их в тесты как вогнать? 

В прошлом году сдавать литера-
туру в форме ЕГЭ рискнули всего 
5 193 выпускника (для сравнения, 
русский язык сдавали 540 797 учени-
ков). По сути, дети свой выбор сде-
лали, отдав предпочтение традиции. 
Даже «страшное» сочинение ттает 
их, оказывается, гораздо меньше 
тестов. 

Литература вообще портит всю 
благополучную картину победного 
шествия эксперимента с единым эк-
заменом. В следующем году он ох-
ватит уже все регионы, а в 2009-м 
станет нормой жизни. Времени на 
самом деле не так много, а литера-
тура так и висит в воздухе. Пока она 
вместе с русским языком и алгеб-
рой входит в перечень обязатель-
ных экзаменов. Но если литература 
не поддастся тестированию, а без 
ЕГЭ «нам не жить», останется ли 
она в списке обязательных предме-
тов аттестации? Понятно, что по 
выбору её будут сдавать только бу-
дущие филологи, остальные читать 
перестанут окон-
чательно. Чем это 
обернётся, думаю, 
объяснять не надо, 
мы потеряем не 
литературу, мы по-
теряем себя. 

Людмила МАЗУРОВА 

Iкии а газета уже не раз обращалась к теме Е ГЭ («ЕГЭ вмес-
то истории», № 15, 2006 г.; «Необразованная бедность», 
• Коррупционер, держись!», № 5 и «Единый экзамен: за и 

против», МЬ 12-13, 2007 г.). Возможно, не стоит больше спорить о 
целесообразности введения ЕГЭ в целом - все равно паровоз идёт. Но 
что совершенно необходимо, на наш взгляд, сделать - это разобрать-
ся всем вместе в том, что мы, как общество, ждём от школы. Каков 
наш заказ образовательному сообществу в отношении преподавания 
литературы? 

рх та книга, только что появив-
М шаяся на прилавках, поражает 

воображение. В первую оче-
редь тем. что у неё как бы нет ав-
тора. Конечно же, он (или - они) 
есть, но идеи, изложенные в кни-
ге. на его (их) авторский взгляд, 
столь смелы, что решено было ав-
тора не называть. Во избежание 
преследований. Оригинально, не 
правда ли? 

А на задней крышке переплёта 
этого будто бы дерзкого по голо-
вокружительной смелости издания 
сообщается, что первый тираж 
«Проекта «Россия» без указания 
выходных данных якобы сразу же 
оказался в высших эшелонах влас-
ти. (То есть - знай наших!) И вот 
сейчас новые 50 000 (!) экземпля-
ров явлены массовому читателю. 
Словом берегись, читатель! 

У заинтригованного читателя, 
разумеется, тут же возникает во-
прос: что это? Книга, зондирующая 
общественное мнение? Книга-про-
вокация? Книга-исследование на 
предмет глубинного поражения 

КНИЖНЫИ РЯ 

всех общественных структур? 
Не утруждай себя, чита-

тель. Я расскажу, что это за 
книга. Семь её глав последо-
вательно занудно рассматри-
вают и критикуют современ-
ные хозяйственные и фи-
лософские тенденции, по-
вторяя то, что не раз уже 
было сказано в газетной 
публицистике: рынок, ко-
торый оказывается не 
столь уж безопасным; де-
мократия и её институты, 
которые, в общем-то, да-
леки от совершенства; ги-
бельность всех западных 
идей и очередное подчёркивание 
самобытности России и её особого 
предназначения. 

По утверждению анонимного 
автора, ему, во-первых, хотелось 

«векш 
доказать в этой работе, 
что демократии нет и 
не может быть в приро-
де. Во-вторых, пока-
зать, что любая модель 
общества выстраивает-

ся в иерархию. Во-
прос лишь в том, 
представитель какой 
силы оказывается «на 
троне». 

По мнению автора, 
не осмелившегося на-
звать своё имя, над ми-
ром властвует или 
Бог. или мамона (Ры-
нок). И до тех пор, 

считает автор, пока в обществе 
есть капитал, то есть самостоя-
тельная сила, любым путём стре-
мящаяся к прибыли, в условиях 
демократии коридоры власти бу-

ГСШН 

дут наполняться представителями 
капитала (будто они этого не смо-
гут сделать в условиях восточной 
деспотии или военно-феодального 
режима). Капитал же всегда стре-
мится к прибыли. Это стремление 
предсказано как пришествие Ан-
тихриста. Сегодня он (Антихрист) 
всё увереннее и увереннее, под ви-
дом красивых слов и демократиче-
ских теорий, устанавливает своё 
царство, пугает нас автор. 

Кратко подытоживая: автором 
(а может быть - авторами?) кни-
ги предлагается обществу вер-
нуться лет на сто-двести назад, 
выбрать себе монарха и только 
так приблизиться к светлому бу-
дущему. Воспрепятствовать при-
ходу Антихриста можно, лишь 
восстановив монархию. Вот та-
кой анонимный привет читателю 
из далёкого прошлого. 

Словом, ехали-ехали и - при-
ехали. С чем и поздравляем изда-
тельство «Олма-Пресс». 

Нина ШИРЯЕВА 



и у\ллллл1дг.ги ЧЕЛОВЕК ЛИТЕРАТУРНАЯ ГАЗЕТА 
20 - 26 июня 2007 г. № 25 (6125) 14 

*Лпцд 
* российской 
^ п р о в и н ц и и 

Ранней весной сорок первого в пойме 
реки Конды много стерляди шло на не-
рест. Сорокаметровые сети за два часа 

наполнялись под завязку. В каждом доме 
стояло по две-три бочки солёной стерляди. 
Такого на Конде не было отродясь. «Не к 
добру это, не к добру, - шептались стару-
хи, - стерлядка - рыба редкая, а раз её так 
много, значит, что-то случится». 

Крайний Север - особая местность, 
здесь даже первый весенний гром случа-
ется не в мае, как в средней полосе Рос-
сии, например, а в конце июня - начале 
июля. Примета есть такая у северян: че-
рез три недели после первого грома со-
зревает морошка. Потому первый гром 
так и называется - морошковый. 

ло быть и речи о его участии в войне. К 
тому же на войну ушли старшие братья. 
Петя поступил учиться в ФЗУ и парал-
лельно стал обивать пороги военкомата, 
где его не воспринимали всерьёз, во-
первых. из-за возраста, во-вторых, из-за 
характера. Петька шутил и смеялся над 
всем и всеми. 

Ближе к зиме чёрными воронами при-
летели в Нахрачи первые похоронки. 
«Господи, за что забираешь молодых и 
красивых?» - выли ночами бабы и бились 
в истерике. Самое, пожалуй, горькое бы-
ло то, что тогда тела погибших не приво-
зили домой и попрощаться по-христиан-
ски родственники не могли. Просто соби-
рались молча на поминки - и всё. И это 
было невыносимо. 

Вскоре всё село стало жить так, будто 
его завернули в большую траурную лен-
ту. Встречать пароход с почтой всем се-
лом стало традицией. Вести с фронта тут 
же становились всеобщим достоянием, 
скупые солдатские беды и радости -
главной темой деревенских разговоров. 
Пятнадцати-шестнадцатилетние подрост-

дарству, вылову рыбы, сбору ягод и вы-
работке экстракта». (В Коидинске суще-
ствовал уникальный экстракто-варочный 
завод, который, между прочим, постав-
лял свою продукцию ещё к царскому сто-
лу. В конце XIX века, например, продук-
ция этого завода была представлена в 
Париже на международной ярмарке.) 

Дед работал, старался изо всех сил. 
А в военкомат его всё не приглашали. 

ранеными. Больные, покалеченные люда 
выползали на траву умирать и жалели 
новобранцев. Это была первая встреча с 
войной. 

А потом - поле боя. У солдат невероят-
ная усталость и депрессия. В окопах 
их заедают вши. Солдаты по очереди 

просят утюг у завскладом, чтобы «про-
жарить» бельё. На больших ящиках с хо-

Есть такие люди, которые для нас всегда будут примером в жизни, при-
чём независимо от того, родственники они нам или нет. Просто так уст-
роена человеческая природа — человек должен в поисках своего «Я» че-
му-то или кому-то подражать, впитывать что-то из жизненного опыта 
близких тебе людей. Таким близким человеком всегда был для меня и 
многих других - мой дед. И чем дальше дата его смерти, тем ярче воспо-
минания о нём. И на смену горечи утраты приходит светлая, как север-
ное сияние, память, когда почти физически ощущаешь - вот он, рядом. 

Побег на фронт 

5.^-

Так было и в этот раз. Гром со 
шквальным ветром и крупным градом 
случился в ночь с двадцать первого на 
двадцать второе июня. Утром весь Кон-
динск (тогда он назывался Нахрачи) сто-
ял в огромных зеркальных лужах. На 
улицу без сапог выйти было нельзя, тог-
да, надо заметить, сапоги мало у кого бы-
ли. А двадцать третьего утром "районный 
военкомат получил мобилизационную те-
леграмму. Через два с половиной часа 
собрался личный состав сборного пунк-
та, который известил весь район (а район 
был немаленький, не в пример нынешне-
му). 24 июня 1941 года мирное и глухое 
село Нахрачи провожало первых добро-
вольцев. 

В то, что война будет долгой, не верил 
никто. Думали, месяц-два повоюем, не 
больше, а потому провожали молодёжь с 
гармонью, песнями, плясками. 

Мой милёнок на войну! 
Едет защищать страну! 
А я буду его ждать! 
И кисет ему вязать! 

Это первая частушка в Нахрачах, по-
священная войне. Добровольцы были 
почти из всех семей, из некоторых даже 
по двое-трое. Оно и понятно: семьи-то 
были в основном многодетные. Катер, 
причаливший к пристани, еле-еле вмес-
тил всех. Братья Беломоины, Бабкины, 
Богдановы, Важенины, Давыдовы, Бо-
гордаевы... махали на прощание род-
ным и уплывали за молочно-белый го-
ризонт в сторону далёкого Ханты-Ман-
сийска, где большинство из них не было 
до этого ни разу. Уплывали в окружной 
военкомат. Больше половины первых 
добровольцев из Нахрачей тогда, после 
морошкового грома, с родными прости-
лись навсегда... 

Моему деду - Иженякову Петру Его-
ровичу, в тот момент просто Петьке -
не было и пятнадцати, а потому не мог-

ки обивали пороги военкомата ежеднев-
но, просили, умоляли. На будущий год, в 
сорок втором, некоторым повезло, их 
взяли семнадцатилетними. После - снова 
тишина. 

А мечта повоевать, отомстить врагу за 
родных и близких не уходила, наоборот, 
нестерпимо жгла изнутри. В то время на 
Конде были развёрнуты во всю мощь ра-
боты по лесосплаву, вековые сосны, кед-
ры рубили и сплавляли по реке в Ханты-
Мансийск на спичечную фабрику, кото-
рая работала, как и все предприятия тог-
да, круглосуточно. Всё село было занято 
на рубке и сплаве леса, а Конда, некогда 
кристально чистая и ленивая, вдруг стала 
напоминать огромную живую лестницу. 

Здесь начал трудовую деятельность и 
мой дед. С утра до ночи, наравне с взрос-
лыми он сплавлял лес. Впрочем, не толь-
ко лесом снабжал Кондинск фронт. Вот 
цитата из газеты 1942 года: «Всенарод-
ный призыв «Всё для фронта! Всё для 
Победы!» прибавляет сил даже тогда, 
когда их уже не остаётся. Люди забыли 
об отдыхе и сне. Вся тяжесть трудовых, 
неимоверно тяжёлых дел легла на плечи 
женщин, стариков и подростков. Они ло-
вят рыбу, заготовляют пушнину, корчуют 
лес, пашут, сеют, ухаживают за скотом». 

Хозяйство по тем временам на Конде 

было немалое, и всё держалось на ба-
бьих плечах. Из 68 колхозов полови-

ну возглавляли женщины, из семи сель-
ских Советов - в четырёх председателя-
ми работали женщины. Работали и дети -
ими выработано в колхозах больше трид-
цати тысяч трудодней. За годы войны вы-
ловлено рыбы 119 320 центнеров, заго-
товка леса ежегодно составляла около 30 
тысяч кубометров - заготовляли вруч-
ную. лес вывозили на быках, лошадях. 
Выполнение и перевыполнение планов 
зависело в большей степени от смекалки. 
Существовало строго фиксированное 
фронтовое задание «но сдаче хлеба госу-

Шли дни за днями, и всё, как ему каза-
лось, впустую... Зато на работе цени-
ли. да ещё как. Что такое благодар-
ность от райкома комсомола? Это сей-
час не все знают, а раньше это воспри-
нималось как знак судьбы, возмож-
ность хорошей перспективы и относи-
тельно неплохо устроенной жизни. Но 
не для Петьки Иженякова, 

- Пожалуйста, очень прошу, возьмите 
меня на войну, а то она того гляди и за-
кончится. Повоевать не успею... - эти 
слова в военкомате от него слышали не 
раз. Впрочем, не только от него. На 
фронт рвались все деревенские маль-
чишки, жизнь в тылу за жизнь они не 
считали. Но им всем как одному отказы-
вали. И тогда юные головы начали стро-
ить планы побега на фронт. 

Всё готово к побегу. Напоследок ре-
шили зайти к военкому с надеждой -

авось возьмёт. 
- Погодите, месяцок-другой, обещаю. 

- сказал серьёзно тот. 
Стали ждать. И вот в начале апреля 

приходят повестки всей компании. Всем. 
Кроме Иженякова. Видимо, комсомол 
ходатайствовал за своего работника. Как 
тут быть? Отсиживаться в тылу? Решил: 
бежать! Другого пути для него тогда про-
сто не было. 

И вот пароход от пристани отчаливает 
вместе с новобранцами, бабы ревут, при-
читают. Поднят якорь. Людской рёв и 
гул мотора. 

- Петька Иженяков! Айда с нами! 
Прыгай! Мы в окружном военкомате за 
тебя заступимся, - крикнул кто-то из 
отъезжающих. 

Эти слова дед помнил всю жизнь. А 
тогда прыгнул в самую последнюю мину-
ту, в чём был - в том и уехал. 

Эшелон, в котором ехали сибиряки, 
разбомбили на полпути. Все выбежали. 
Рядом другой эшелон, тоже весь в огне. 
Но тот эшелон возвращался с фронта с 

зяйственным мылом чёрные надписи — 
«Против педикулёза». Завскладом - че-
ловек редкой подлости, часто «забывает» 
про фронтовые «сто грамм». Бойцы 
свою норму добывают у него сами. 

Вдруг надпись «Против педикулёза» 
появилась на новых ящиках. Ящики от-
несли в прачечную, а там оказалась сгу-
щёнка. Решено было молчать. Оказыва-
ется, завскладом сгущёнку «зажал». Бой-
цов же он держал на хлебе и воде. Работ-
ницы прачечной рады - это же не по-
хлёбка из прошлогодней капусты, к кото-
рой они привыкли. Но тем не менее ин-
формация просочилась. Найти шутника 
не составило труда - в части он был 
только один, мой дед. 

Разбирательство было долгим, но до 
дисбата дело не дошло, не для себя же че-
ловек старался. К тому же заступились за 

него все. Говорят, что за трое суток, ко-
торые дед сидел под арестом, к окну за-
ключённого солдаты протоптали тропин-
ку. А когда его выпустили, устроили пир. 

На сибиряков возлагались большие 
надежды. Враг плотным кольцом окру-
жил Москву, и из бинокля можно было 
разглядеть Кремль и купола храмов. Все 
понимали: Москва - это всё. Атмосфера 
была соответствующей. На груди, под ру-
бахой, каждый или почти каждый носил 
маленький нательный крестик - это не 
дань привычке. Это связь с домом, с род-
ными и дорогими людьми. Дед рассказы-
вал: частенько в письмах из дома оказы-
вались крестики, родные писали, что они 
намолены перед чудотворными иконами. 
И вправду, те, кто крестики носил, легче 
переносили тяготы войны. А на полевой 
кухне, где шефствовал грузин Гоги, была 
дешёвенькая иконка Георгия-Победонос-
ца, старые солдаты каждый раз перед ней 
осеняли себя крестом. И атеисту-комба-
ту почему-то не приходило в голову её 
снять. 

Тот день дед помнил всю жизнь. Но 
рассказывал о нём скупо и вскользь. 
Вражеские войска как раз двинулись 

на Москву. Он с тремя однополчанами 
попал в кольцо. Бой спереди и сзади, 
справа и слева. И вот совсем рядом, в со-
седнем окопе, немецкая речь, запах кофе. 
Такой ароматный, всепроникающий. Дед 
его потом ненавидел всю жизнь и звал 
почему-то кофей. И тут, о, это хуже чего 
бы то ни было, один из ребят, его сослу-

живцев, поднимает руки и 
идёт сдаваться в плен... По-
том, много лет спустя, я слу-
чайно узнала об этом и стала 
деда расспрашивать. Он же 
на редкость внятно и даже 
чеканно произнёс: «Фамилии 
и имени его не помню. Слы-
шишь, не помню его. За-
был!» 

Они с ребятами пробра-
лись-таки к своим и даже 
«языка» взяли по дороге. Но 
в штабе его ждала другая, не 
менее ужасная новость: по-
гибла Надежда, та, которая 
была для него не только 
единственной надеждой в 
этой жизни, но и чем-то го-
раздо, гораздо большим. Она 
была его Верой во всепобеж-
дающую Любовь. А ещё в 
тот день в часть привезли 
фильм «Два товарища» и все 
ребята пошли его смотреть. 

На следующее утро пере-
довые части пошли в наступ-
ление. Всем накануне выдали 
чистое бельё. Молодые ре-
бята одевались на свидание с 
одной-единственной «дамой» 
- смертью. В то, что можно 
выжить, защищая Москву, 
похоже, не верил никто. 

- Мороз в Москве какой-
то несерьёзный, не то что на Севере, -
делились однополчане потом со мной, -
такая мерзкая слякоть, валенки промока-
ют, а немцы почему-то это морозом счи-
тали и дрожали от холода. А перед бит-
вой ядрёный морозец ударил, прямо как 
дома, когда промерзает полынья. Ну как 
тут не воодушевиться? 

Комбат прямо спросил: что, мол, хо-
тите услышать перед смертью? Ответи-
ли почти хором: «Синий платочек». Его и 
включили и потом пошли... 

Москва *- это больше чем столица. 
Это мечта. Это сказка. Когда батальон 
лыжников шёл на защиту Москвы, мно-
гие расстегнули гимнастёрки, может, от-
того, что в пути сделалось жарко, может, 
потому, что каждый хотел показать: уме-
реть за Москву - для него честь. Потом 
ползли на животе, потом стреляли. 

Ранило товарища, дед его потащил на 
себе. «Ты это... Иженяков, брось меня. 
Не дотащишь, сам ростом метр с кеп-
кой», - шептал здоровенный детина Ва-
ня Довлатов, истекающий кровью. «Не 
выпендривайся, лучше ноги вместе дер-
жи, чтобы тащить тебя сподручнее бы-
ло-то». Ваня выжил и всю жизнь благо-
дарил деда. 

Тогда в бою дед «заработал» орден 
Красной Звезды, там же получил тяжё-
лую контузию, которая всю оставшуюся 
жизнь напоминала о себе. 

- Бац - и накрыло меня землёй, гряз-
ным снегом, чьими-то останками! - рас-
сказывал дед. - Кто-то заметил и откопал 
меня. Я помню всё в синем тумане: будто 
я дома на Конде рыбу ловлю, а войны нет 
вовсе. И никогда-никогда не было. 

Потом был госпиталь в Москве, зна-
комство с москвичами, они приглашали 
приезжать к ним, когда закончится вой-
на. А однажды в госпиталь зашёл сам 
Жуков! И с каждым, буквально с каж-
дым поздоровался за руку! После этой 
встречи дед опять отправился на фронт. 
Потеря слуха не помешала бить врага. 
До Германии пешком дошёл. Научился 
читать по губам. Постепенно слух стал к 
нему возвращаться и чувство юмора то-
же. Под самым Киевом, например, когда 
переправлялись, на барже случайно уро-
нили в реку на мелководье ящик с бое-
припасами. Тут же, не сговариваясь, бой-
цы разделись и прыгнули в воду. 

- Ты скажи спасибо, что боеприпасы 
уронили, и нам пришлось за ними ны-
рять, - заметил дед ворчливому однопол-
чанину. - Ну скажи, когда бы тебе ещё 
выпала такая возможность умыться... 

Европа ему запомнилась тем, что там 
много фруктов и женщины часто улыба-
ются, а в Сибири, дома, лица у всех, как 
правило, серьёзные. В Венгрии, во время 
обхода позиций, нарвались на засаду. Ус-
пели уйти - вслед им бросили гранаты. 
Три дня петляли по чужим болотам на 
чужой земле, пока наконец не пробра-
лись к своим, начштаб же в это время по-
слал домой похоронки. 

Когда в далёких Нахрачах но нему 
справляли поминки и в посёлке посе-
лилась в очередной раз тяжёлая тиши-

на, дед получил орден Отечественной вой-
ны первой степени, потом были медали 
«За отвагу», «За Победу над Германией». 
Домой написал письмо, что жив-здоров, но 
никто не поверил. В войну, увы, люди 
охотнее всего верили дурным вестям. 

Там же, в Европе, получил второе ра-
нение. На этот раз его отправили в гос-
питаль надолго. 

Рассказывал, как кусал губы от обиды, 
что не может больше воевать, и как раз-
дражала его иностранная речь. Врач 
предложил пройти лечение в комфорта-
бельном военном госпитале в Вене, но 
больной категорически отказался. 

- Зачем мне эта Европа с их кофе? 
Отправьте-ка меня лучше домой. 

Так и вышло. Уехал он в Россию, а в 
вагоне, когда все прильнули к окну, про-
щаясь с Европой, дед отвернулся, чтобы 
не смотреть. Тоска. 

Дома радости не было предела. Не ве-
рилось, что вернулся Петька домой жи-
вой и здоровый. Контузию он скрывал 
как мог. Так и женился, не сообщив ба-
бушке о ней. О контузии 
она узнала много позже, 
когда родила третьего 
ребёнка, а всего детей в 
семье их выросло де-
вять... 

Дедушки не стало в 
1993 году, когда ему бы-
ло 67 лет. 

Ольга ИЖЕНЯКОВА. 
ХАП1Ы-МАПСИЙСКШ1 ОКРУГ, 

КОНДИНСКИЙ РАЙОН 

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ 

• Анна Яковлева утверждает: 
«Сегодня мы живём в аномачь-
ном обществе, где нормой ста-
новится «падающего - толкни!». 

Я считаю, что ситуация не 
стоит так остро. Мода на «ус-
пешных- высокооплачиваемых 
клерков и брокеров, не знаю-
щих, сколько было мировых 
войн, проходит. 

ГАЛЕНЧИК, Москва 

Я А мне плевать с высокой 
колокольни на этих комбинато-
ров, «успешно адаптировав-
шихся» и чванящихся своим 
брюхом, презирающих сирых и 
убогих, чью единственную 
жизнь они превратили в ад. Их 
послать бы по деревням, где го-
лодные и без всякой помощи 
догнивают наши мальчики по-
сле войн, на которые их Родина 
о! правила, - как я поездила с 
офицерами, походила по госпи-
талям, - тогда бы я с ними, бла-
гополучненькими, поговорила 
по душам. Не хотели бы они 
взять на себя обеспечение хотя 
бы одного такого инвалида? 
Нет, не читают сытенькие о 
чужих бедах. 

Анна ЯКОВЛЕВА 

В Да это всегда так было, че-
му тут удивляться? 

«Вам, проживающим за орги-
ей оргию, имеющим ванную и 
тёплый клозет! Как вам не стыд-
но о представленных к Георгию 
вычитывать из столбцов газет?» 

С 1915 года ничего не изме-
нилось. 

а1)*о1_(1ху 

• Вопрос об успехе поставлен 
правильно. Но каково качество 
успеха? Что он значит с обще-
ственной точки зрения? Кто 
сейчас может выдвинуться в 
России? Изобретатель Эдисон? 

Статья Анны Яковлевой «Пусть неудач-
ник плачет?» («ЛГ», № 15) вызвала бур-
ную полемику на сайте «Л Г». В обсуж-
дении этой статьи (вместе с её авто-
ром) приняли участие более 4 тысяч 
иояыа»итеявйлгает»й форума «ЛГ», 

Приводим здесь в сокращении лишь 
некоторые мнения. Однако надеемся, 
что из этой подборки спектр чувств и 
размышлений, вызванных публикаци-
ей, будет ясен тем, кто читает только 
б 

Пусть неудачник плачет? 
В конце концов он однажды возьмётся за оружие 

Промышленник Форд, который 
сделал конвейер и завалил 
Америку автомобилями? Или 
Дюпон, который создал хими-
ческую промышленность? Нет, 
дорогие! Сейчас процветает 
тот, кто присосался к бюджету, 
или кого то крышует, или бе-
рёт взятушки. А что с этим по-
делать, никто не знает. 

а$(1 

В Успех-неуспех всегда по-
разному оценивался в общест-
ве. Кто-то несчастненьких жа-
лел (почитайте у Достоевского 
о мечтателях), кто-то недоуме-
вал и даже негодовал (Гарин-
Михайловский, например), а 
вообще-то жизнь как шла, так 
и идёт себе. И ныне есть где 
поплакаться на жестокий, чёр-
ствый мир, не принимающий 
меня, любимого. Например, на 
страницах «ЛГ». Что делать. 
Мир - штука несправедливая... 

Владимир ХОМЯКОВ, 
деревня Малые ХрюшкИ 

В Особенность нынешнего 
постиндустриального «ультра-
кап итализированного» общест-
ва - полный разрыв с тысяче-
летними гуманистическими на-
родными традициями и сведе-

ние «правил игры» для его чле-
нов до уровня примитивных 
компьютерных игр - «гоно-
чек» или «стрелялок». Во что 
бы то ни стало обог нать конку-
рентов и первым прийти к фи-
нишу, собрав побольше бону-
сов и «замочив» побольше вра-
гов, - вот главная цель жизни у 
нынешнего поколения. Это -
эволюционный тупик, давно 
описанный в романе братьев 
Стругацких «Хищные вещи ве-
ка». Похоже, ресурс ныне су-
ществующей расы Хомо Сагш-
енс исчерпан. На смену ей 
должно прийти Новое Челове-
чество. Но это станет возмож-
но лишь после глобальной при-
родной катастрофы - Апока-
липсиса. А ждать его, судя по 
всему, осталось недолго. 

Юрий БОЛОТОВ 

• • • -Есть много людей, для ко-
торых укором являются вооб-
ще все остальные, на них не по-
хожие. Больно образованные. 
Больно шустрые. Больно дело-
вые. Больно красивые. Больно 
уродливые. Шибко другие. Та-
кие, для которых все другие -
шибко не тс, любят лишь себя. 
Других бы поубивали, была б 
их воля. Можно всю жизнь 

прожить в наличной ситуации, 
одними прагматическими по-
требностями и остывшими 
представлениями. А ты иди. не 
останавливайся. Ты обязан -
если христианин - всегда выва-
ливаться за пределы наличной 
ситуации. Ты думаешь, что уже 
всё знаешь? А если твоё пони-
мание - просто предрассудки 
культурной традиции? Двиг ай-
ся. Ежеминутно нарушай гра-
ницы, балансируй над пропас-
тью. Иначе ты мёртв. Опасно? 
Очень. Но безопасно только на 
кладбище. 

Анна ЯКОВЛЕВА 

• Это называется проще. Жи-
ви страстями. То, как раз от 
чего и стремится избавиться 
христианин. Перед ним пример 
Христа и заповеди. Они выла-
мываются? Да, выламываются! 
Опасно по ним жить? Опасно. 
А в моём понимании опасно, 
что душа умирает. «Се ЧЕЛО-
ВЕК». Нет тут никакого про-
тивопоставления. И неправиль-
но это противопоставлять. 

Ы О Р О В Г .В . , г . Куровское 

В Статья Анны Яковлевой, но 
сути, говорит о буднях жизни 
ставших нормой... Как у вас 

так, хоть и в меньшей степени, 
и у нас. А вопрос в статье по-
ставлен весьма конкретно: со-
циальная незащищённость. Вот 
на что нужно обратить внима-
ние общественности, вот реше-
ния какого вопроса нужно тре-
оовать от госсистемы. 

АРХИПОВА Татьяна, Голландия 

В Ведь от социальной защи-
щённости же отказались - вме-
сте с коммунизмом. А социаль-
ное неравенство всег да предпо-
лагает социальную незащи-
щённость. Подачки (для успо-
коения совести) элиты мало-
имущим роли не играют. Вы-
брали модель развития - так 
расплачивайтесь за свой выбор 
побочными эффектами. Соци-
альная защищённость может 
быть и не при социализме. Но 
в любом случае это результат 
борьбы трудящихся за свои 
права. Никто на блюдечке гол-
ландцам это не подносил. Вы 
же в процессе не участвовали, 
потому пользуетесь тем, что 
завоевали другие, до вас. 

а!во1_(1ху 

В Недавняя бойня в Вирджи-
нии - наглядный пример пороч-
ности разделения общества на 
«виннеров» и «лузеров». К со-
жалению, при капитализме это 
неизбежно. Отсюда же проис-
текают и проблемы терроризма 
и революционных движений. 
Отчаявшиеся неудачники бе-
рутся за оружие и мстят «счаст-
ливчикам», устанавливая в об-
ществе свои правила игры. В 
сущности Октябрьская револю-
ция 1917 г. в России и была та-
ким же стихийным бунтом не-
удачников. Плохо, что сегодня 
мы снова наступаем на те же 
грабли. 

Юрий БОЛОТОВ 

Нужно ли сострадать проигравшему в казино 
Такой вопрос прозвучал в полемической статье Ядвиги Монич 

Дсихщщга из Минска («ЛГ». № 19. «Нужно ли неудачнику плакать?») 

М
~ ~ о й оппонент, желая доказать а отличие от 

меня, что сострадательность не была нор-
мой русского менталитета, ссылается на 

сказки и другие «примеры» нехристианского отно-
шения к ближнему из дореволюционной истории. 

Сказки - ещё тот «достоверный» источник, из 
которого выводится иностранцами и патологиче-
ская лень русских (лежать на печи, чтоб всё де-
лала Щука по его хотенью и веленью), и ещё мно-
го чего такого же «точного». 

Относительно «примеров»: я утверждала, что 
сострадательность была нормой менталитета, 
т.е. горизонтом сознания; сейчас ж е таковой 
быть перестала, и никакие примеры же-
стокой судьбы отдельных лю оппоненту 

реплика дей этого опровергнуть не мо-
гут по определению. 

Почему мы должны состра-
дать незнакомому дяде в казино, спрашивает 
Я. Монич. И где же я это утверждала, уважаемая 
Ядвига? Где я призывала плакать над ним, проиг-
равшим тысячи долларов? Нет такого утвержде-
ния в моём материале. 

Сострадать заболевшим, утверждает мой оп-
понент, тоже надо с разбором. Вот наркоманы и 
алкоголики у Я. Монич «вряд ли вызывают сочув-
ствие», ибо в Китае таковых будто бы сжигают, и, 
хотя Россия не Китай, есть о чём подумать. Спа-
сибо и на том, что Россия - не Китай. Я счастлива 
этим на самом деле, Ядвига. Вы представьте се-
бе на минуточку, что такое несчастье случилось с 
вашим сыном или отцом. И тогда мы поговорим, 
сжигать ли их на кострах инквизиции. Или вот ве-
ликих алкоголиков вы бы т о ж е сожгли? Блока 
там, ещё кого-то, кто «злоупотреблял»? Их в Рос-
сии всегда было много - гениальных, талантли-
вых и пьющих... Всех под корень? Странная пози-
ция. 

И разве не рассчитывала я на публикацию и 
успех, когда писала эту статью про неудачника, 
спрашивает Монич. Видите ли, я вообще делаю 
то, что считаю нужным, без расчётов, ибо мне 
близка формула экзистенциалистов: действо-
вать, не надеясь на успех; но действовать. 

Вы приводите свою классификацию неудачни-
ков. Из них два типа, с вашей точки зрения, вовсе 

безнадёжны: ято неудачник-паразит, лишь прики-
д ы в а ю щ и й с я несчастным и эксплуатирующий 
чувства ближних, и больные, у которых «мозг так 
устроен». Позвольте высказать вам своё диле-
тантское мнение: сочувствовать «паразиту» я не 
призывала нигде; а тем, кто не радуется ничему, 
можно помочь, шансы есть - я видела, как это 
делают. 

Вот с вашим утверждением о том, что наши 
люди не привыкли к похвале, я точно соглашусь. 
У нас действительно чаще всего самооценка или 
занижена, или завышена. Потому и иностранцы 

мне говорили: вы, русские, не умеете 
правильно представить себя работо-
дателю - или не способны сказать о 
действительных своих достоинствах, 

или занимаетесь хвастовством. 

Ваш пример с мужчинами, которые отказыва-
ются чувствовать, и с женщинами, возмущающи-
мися необходимостью думать, очень печален. Но 
говорит лишь о том, как сильны в нас патриар-
хально-гендерные стереотипы: мужчина, мол, 
должен больше думать и меньше переживать, а 
женщине, напротив, следует быть эмоциональ-
ной и желательно поглупее. 

И, наконец, я нигде не призывала к пассивнос-
ти - ни страдальцев, ни сочувствующих. Из моих 
высказываний в процессе обсуждения на форуме 
«ЛГ» это, кажется, очевидно. И тут у нас с вами, 
Ядвига, расхождений нет. 

Моё осуждение психологии успеха никак не 
касается военных сражений, с перечисления ко-
торых вы начали свою статью: у каждого тезиса 
ведь есть своя область приложения; обучение 
грамотности и электрификация всей страны, на 
которые вы ссылаетесь, вообще не имеют отно-
шения к идеологии первенства, скорее - к идео-
логии модернизации: «догоним». 

В моей статье нет апологии неудачи и призы-
ва быть неудачником. Понимать её так, как вы по-
няли, это примерно то же, что считать: раз автор 
призывает сочувствовать больным, значит, он за 
пандемии. 

А дорогу, конечно, осилит только идущий. 

Анна ЯКОВЛЕВА 
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Мужество 
Что такое му жество? 
Это когда человек не позволяет страху 

смерти руководить своими поступками. 
Мужество - привилегия не только муж-

чин. Женщины, даже самые женственные 
из них, часто бывают мужественнее пред-
ставителей противоположного пола. 

Настоящий мужчина - это не бицепсы, 
не высокий рост и отсутствие живота. Для 
таких сегодня нашли точное и немного пре-
зрительное определение - мачо. 

Настоящий мужчина - это человек, спо-
собный отстоять собственное достоинство, 
защитить себя, женщину, ребёнка. Родину, 
наконец. 

Таким был герой моего фильма «Воро-
шиловский стрелок». Его превосходно сыг-
рал Михаил Ульянов. После выхода филь-
ма на экраны мне многие говорили: «И я бы 
так поступил». 

Я бы и сам так поступил, только не уве-
рен - хватило бы у меня мужества. 

Чтобы совершить такое, нужно одно не-
маловажное достоинство - иметь достаточ-
но мужества. 

Положительные герои кинофильмов в 
смертельно опасных ситуациях находят в 
себе мужество пошутить, поддержать хоро-
шей шуткой парализованных страхом това-
рищей. Но это в кино. В жизни такое быва-
ет редко. Но бывает. 

В конце 80-х годов в Цемесской бухте у 
Новороссийска утонул пароход «Адмирал 
Нахимов». Мы жили тогда в Одессе рядом с 
Пароходством, Ко мне иногда заходили лю-
ди. спасшиеся во время этой ужасной ката-
строфы. 

Запомнился рассказ одной барменши. 
Звали её Наташа. Спасательный жилет 
она отдала подружке, которая не умела 
плавать. Кстати, она погибла. Наташа и 
сама не умела плавать, поэтому даже не 
пыталась прыгнуть в воду: так. держась 
за поручни, и ушла вместе с пароходом в 
морскую пучину. Но тут образовался ка-
кой-то воздушный пузырь, который и 
вытолкнул её на поверхность. Прямо к 
плоту. 

Как по-разному, рассказывала она. вели 
себя люди на плоту . Ночь, кромешная мгла, 
куда плыть - неизвестно. Огни Новорос-
сийска милях в пятнадцати. (Попом выяс-
нилось. что берег был рядом, в двух-трёх 
кабельтовых, но - ли огонька.) Кто-то пла-
чет. кто-то молится, кто-то без сознания. 
Словом, картина французского художника 
Жерико «Плот медузы». 

Старший пассажирский помощник (по-
том его отлучили навсегда от моря) вынул 
мокрый бумажник и считает деньги; под-
плывающим к плоту людям кричит: 

- Нельзя, нельзя! Плот переполнен... 
Словом, ужас! 
«Вдруг вижу, - рассказывает Наташа, -

плывёт к плоту парень из оркестра. И под-
плывая кричит: 

- Вам музыканты не нужны?!» 
Вот это мужество. 

Институт 
анекдота 

Жанр анекдота расцвёл в брежневскую 
эпоху. Но были они и при Ленине, и при 
Сталине, и при Хрущёве. Даже при Нико-
лае Втором. 

«Царь-батюшка! Как же! Эдакого бы 
батюшку да к эдакой бы матушке! Вот тог-
да бы перекрестились». 

При жизни Ленина ходил такой анекдот: 
«В Ленине нет ничего положительного, 

кроме... реакции Вассермана». 
В сталинской России анекдотов было 

мало. Во-первых, боялись. За анекдот 
вполне можно было схлопотать «десят-
ку», а если попадётся «добрый» следова-
тель, то и расстрел с конфискацией. Во-
вторых. ничего о вожде не знали. Знали 
только, что он скромный и любит свой 
народ; молились на него. Все анекдоты, 
которые я помню из своей сознательной 
юности, начинались так: «Однажды Ста-
лин, Черчилль и Рузвельт...» Сталин все-
гда оказывался умнее и хитрее своих со-
беседников. 

Масса анекдотов о Хрущёве была связа-
на с темой кукурузы. Хрущёв был «повёр-
нут» на кукурузе. Пытался насадить её от 
южных районов до самых северных. Между 
прочим, мэр Москвы Лужков, человек, уве-
ряю вас. весьма сведущий в вопросах сель-
ского хозяйства, уверял меня, что Никита 
Сергеевич не так уж был не прав. Сам 
Лужков выращивает кукурузу в два метра 
ростом с полноценными початками. У нас, 
в Подмосковье. 

Во времена Брежнева, Андропова, 
Черненко, Горбачёва жанр анекдота рас-

цвёл до небывалой художественной вы-
соты. Мы ещё вспомним кой-какие ше-
девры устного творчества той поры, они 
точнее, чем любое объяснение, покажут, 
какова была ситуация в стране, каковы 
были настроения граждан. Умное прави-
тельство создало бы институт анекдота. 
Вот это и был бы настоящий научно-ис-
следовательский институт изучения об-
щественного мнения. Стало бы ясно, что 
происходит, куда идём, куда придём. 

Помню, Горбачёв только-только объя-
вил перестройку, а уже появился анекдот: 

- Что будет после перестройки? 
- Перестрелка

1 

Как в воду глядели. 

Великая 
криминальная 

революция 
Через год после августовской «револю-

ции» стало понят но (для тех, конечно, кто 
болеет душой за свою родину), что никакие 
это не реформы а только воровство, во-
ровство и воровство. И разрушение всего и 
вся. А если уж революция - то криминаль-
ная. Поскольку дело происходит в великой 
стране, то я её т<1К и назвал - великая кри-
минальная революция. 

Решил снять фильм. Сценария, конечно, 
нет. Только назв;шие. Ну что ж, будем сни-
мать, что увидим. Проедемся по всей ма-
тушке-России, о г западных её границ до 
восточных. 

Начали с Пскова. Только устроился в 
гостинице - корреспондент: 

- А что вы туг будете снимать? 
- Ещё не знаю. 
- У нас тут, кроме воровства, ничего 

нет. 
Самое тяжёлое впечатление за время 

этого длинного путешествия с кинокамерой 
оставил Забайкатьск. 

Весь город занимается тем, что грабит 
железнодорожные составы, идущие из ки-
тайской Маньчжурии. Лихим промыслом 
занимаются все: мужчины, женщины, дети. 
Грязь, пьянь, трупы на улицах. 

А на другой стороне границы, в киломе-
тре-двух. строится прекрасный китайский 
город. Небоскрёбы из стекла и железа. Же-
лезо. древесина, кирпичи, проволока, гвоз-
ди - всё наше, всё украденное. 

Туда, в Китай, непрерывным потоком 
идут грузовики, наполненные этим добром. 

Появился у меня в Забайкалье приятель. 
Максим, 10 лет, крупный ас - по вагонам. 
Утром милиция его задержала (нёс сумку с 
китайским барахлом) - вот мы и познако-
мились. А вечером неожиданно снова 
встретились на путях. Сели на рельсы, по-
говорили. 

- Не надоело воровать-то? 
- Пошто? 
- Подстрелить могут. 
- Ух, да! Вчера прямо над ухом пуля про-

свистела. 
- Ладно брехать! Кто в тебя будет стре-

лять? В воздух охранник стрелял... 
- Он пьяный был. Точно говорю, метрах 

в двух от меня в рельс пуля ударила... 
- Ты куришь? 
- Ага. 
- Какие сигареты предпочитаешь? 
- «Мальборо». 
- Почём 
- В вагоне-ресторане - тысяча четы-

реста. 
- Сколько у гебя уходит в день? 
- Если «Мальборо», то две пачки. 
Максим сидит и крутит в руках бумажки 

- несколько двухсотрублёвых купюр. 
- Денег у тебя много? 
- Не-а... 
- Что, вот эт о - всё? - показываю на ку-

пюры в его руках. 
- Это? Какие это деньги! - взял и вы-

бросил купюры. Их понесло ветром по пу-
тям. 

- Нехорошо 
- Пошто? 
- Нехорошо бросаться деньгами. 
- Разве это деньги? 
- А вот скажи, Максим, денежная ре-

форма, этот нот обмен денег тебя кос-
нулся? 

- Ага. Пропали денежки. 
- Много? 
Покосился хитрым глазом. 
- Да говори, я же не милиция. 
- Полтора миллиона. 
- Что же не обменял? Или не продал -

подешевле? 
- А кто купит? Туг у всех такие деньги 

(весь посёлок занимается одним промыс-
лом - грабят железнодорожные вагоны, 
идущие из Китая). 

- У тебя ро дители есть? 

- Мать. 
- Она работает? 
- Болеет. 
- Помогаешь ей? 
- Ага. 
- Сколько даёшь? 
- Хватает. 
- А себе что-нибудь покупаешь? Аппа-

ратуру там, видик... 
- Был китайский магнитофон. Фуфло! 

День поработал и сломался... Мотоцикл вот 
купил. Японский. 

- У тебя же прав нет. Зачем он тебе? 
- Пусть стоит. 
- А книги у тебя есть? 
- Пошто? 
- Пошто. пошто! Грамоту знаешь? 
-Ну . 
- Читаешь какие-нибудь книги? 
-А г а . 
- Какие? Какой тебе писатель нравит-

ся? 
Подумал секунду: 
-Толстой... Лев. 
- Да ну! И какие ты книги его читал? 
- Все. 
- Все девяносто томов? 
- Ага... 
Такой у нас состоялся разговор с маль-

чишкой из Забайкальска. 
Дети Забайкальска занимаются не 

только грабежом вагонов. Грабёж - де-
ло ночное. Днём они трудятся рикшами 
у китайцев Перевозят им грузы. Пла-
тят китайцы хорошо, ребята не жалу-
ются. 

Спрашиваю: 
- Довольны жизнью? 
- Довольны! - радостно вопят в ответ. 

Парюк, Париж... 
Историю эту мне рассказал в 1967 году 

Саша Милюков, гвардии капитан в отстав-
ке, Герой Советского Союза. 

.. .За несколько дней до Победы меня ра-
нили. За окнами каждый день салюты, а я 

Станислав ГОВОРУХИН 

остановиться: упадешь, переломаешь все 
кости. Мы мчимся по ссьтям. Тут и бежать 
не надо, осыпь - миллионы мелких камень-
ев - сама несёт тебя вниз, только успевай 
перебирать ногами, чтэбы не упасть. 

Иногда, ради острых ощущений, мы 
уходим по высокому бере гу до ближайше-
го леска. И спускаемся к Волге неизведан-
ными путями, то есть напролом, через за-
росли орешника и густые очаги крапивы. 
Крапива старая, выше человеческого рос-
та. А на нас ничего нет, кроме трусишек и 
худых рубах. Орём благим матом, скаты-
ваемся к реке - и сразу в тёплую быструю 
воду. Ах, какая же она была, Волга моего 
детства! Не стоячая мертвая вода, как 
нынче, а чистая, быстрая, сильная, поисти-
не Великая русская река 

(Позже, в университете, из всего марк-
сизма я запомнил только одну замечатель-
ную фразу, сказанную Энгельсом: «Не на-
до радоваться нашим победам над приро-
дой, за каждую такую победу она жестоко 
мстит». Обуздали Волгу, понастроили 
плотин, вот она и отомстила. Теперь мил-
лионы людей живут на берегах гнилого 
болота.) 

Да, Волга была другая. Отплывёшь на 
двадцать саженок, на сорок тебя снесёт те-
чением. Вылезти из воды нет сил. Пока ку-
пались, пропустили утренний клёв. Закину-
ли удочки, да куда уж там - попались на 
крючок пара ершей да баклешек. Этих ма-
леньких серебристых рыбок называют на 
Волге по-разному в разных местах. 

Мы с Наилем разожгли костерок на 
берегу. Пора завт ракать. Просовываешь 
сквозь ерша ивовый прутик и поджари-
ваешь на огне. Рыбка приготовится 
раньше, чем прутик сгорит. Макаешь 
чёрствый хлеб в волжскую воду - и с жа-
реной рыбкой... Бывали после этого у 
меня изысканные обеды и даже однажды 
завтрак с королевскими особами, но 
вкуснее этого завтрака на берегу Волги 
ничего не помню 

Днём, до вечернего клёва, делать нечего, 
купаемся до одури, угадываем названия па-

Без вымысла 
на госпитальной койке валяюсь. И так мне 
захотелось в свой полк, к ребятам, чтобы 
разделить с ними эту невыносимую радость 
Победы, что стало на мне всё как на собаке 
заживать. 

На седьмой день, аккурат 8 мая, чувст-
вую - пора Выкрали мы с одной симпатич-
ной сестричкой мою одежду, поцеловал я 
её на прощание - «Разыщу, обязательно ра-
зыщу!» - и был таков. 

Стою ня улице, вижу, едет большой но-
венький «X' >рьх», а в нём немецкий генерал 
и два офицера. Ищут, стало бьггь, кому 
сдаться. Тогда так было... 

Поднимаю руку, машина остановилась. 
Показываю им: мол, выметайтесь на хер! 
Что-то залопотали. «5сЬпе11. ксЬпеН», - го-
ворю. Не задерживайте, мол, движение. 

Ну, сел я за руль и поехал. А куда ехать, 
понятия не имею. Где он, мой полк?.. На за-
паде, это понятно. А сколько они за пять 
дней протопали? 

Ладно, поеду за солнцем... 
Навстречу пленные немцы бредут. Не 

совсем еще пленные - многие без охраны, с 
оружием, но - идут сдаваться. К вечеру всё-
таки разыс кал свою часть. А там... дым ко-
ромыслом' Только что объявили по радио о 
капитуляции. Сразу попал за праздничный 
стол. Стали мы пить шнапс, пили-пили и 
допились вот до чего. Под утро Лёнька Ели-
сеев - был у нас один майор шебутной, из 
Одессы. - говорит: 

- Во какая мысль, пацаны! Машина у 
нас есть, классная машина... Возьмём на 
и роде клад/ спиргу, колбасы... Сегодня как 
раз наши дежурят... И махнём в Париж! 

Мысль всем понравилась. Хоть бы кто 
возразил, \оть бы кто затылок поскрёб, по-
думал о последствиях. 

- А чё, поехали! 
- Чего гут ехагь-то? За сутки обернём-

ся... 
- Да кто нас хватится? Кому мы на х... 

нужны сейчас? 
И что ты думаешь? Загрузились, сели, 

поехали. Молодые, пьяные - о последстви-
ях не думали. 

Подъехали к американской зоне. Аме-
риканцы нам откозыряли. 

- Куда? 
- В Париж. 
- О, Париж, карашо! 

Мы с ними по стаканчику виски распили, 
обнялись на прощание и поехали. 

Ну и, значит, пилим весь день. Никакой 
Франции не видели ни хрена. Я лично про-
спал всю дорогу. 

На закате въехали в Париж. 
На первой же улице остановили фран-

цузского гражданина. По-немецки с рус-
ским матерком, помогая жестами, объясни-
ли ему: давай, мол. папаша, показывай, где 
тут у вас публичный дом? 

Встал он на подножку, проехали мы с 
ним ещё один квартал, остановились у 
какого-то дома. Дверь закрыта, окна 
погашены. Стали звонить, вышла хо-
зяйка. Французик объяснил ей, чего хо-
тят русские офицеры... Спрашивает: 
чем господа будут расплачиваться? 
Доллары? Фунты? Дойчемарки не при-
нимаем... 

Открыли мы багажник, показали: две 
канистры спирта, мешок колбасы и ящик 
тушёнки... 

Что туг началось! Рокфеллеры приеха-
ли! Дом осветился, музыка заиграла, вы-
шли мадемуазели... Надушенные, в про-
зрачных одеждах... А под ними - ничего, 
кроме ажурных чулков... 

На рассвете меня будят. Открываю гла-
за: советский офицер, тоже капитан... судя 
по погонам, из контрразведки... (В Париже 
была советская комендатура.) 

Хватаюсь за одежду - не моя. Оказы-
вается. ночью мы бабами менялись. Ну, 
кое-как оделись, вышли на улицу, погру-
зились в свою машину, смершевцы - впе-
реди на своей, - тронулись в обратный 
путь. 

Едем молча. «Да. - думаю. - Хорошо по-
гуляли... Лувр, Шанз-Элизе, Эйфелева баш-
ня... I [и хера не видели. И что-то теперь бу-
дет?..» 

Подъехали к американской зоне. Перед-
няя машина остановилась, вышел капитан, 
подошёл к нашей машине, протянул в от-
крытое окно документы. 

- Гак. ребята... Я вас не видел и вы меня 
не видели... Понятно выразился?.. 

Сел в машину, развернулся и уехал. 
Приехали мы в часть. Никто, конечно, 

нас не хватился, никто не заметил нашего 
отсутствия. 1 ретии день весь полк пьёт да 
спит, спит да пьёт. 

Два дня. значит, живём тише воды, ниже 
травы. Что же будет? Неужто пронесло? 

И вдруг как обухом по голове: 
- Милюков, к генералу! 
Вхожу на ватных ногах. Комдив хитро 

улыбается: 
- Милюков! Правду говорят, что у тебя 

«хорьх» новый? 
- Так точно, товарищ генерал. 
- А хорошо это, как думаешь... чтобы 

генерал на «опеле» ездил, а его подчинён-
ный - на генеральском «хорьхе»? 

- Очень нехорошо, товарищ генерал... 
- Может, поменяемся? 
- С радостью, товарищ генерал. 
- Ну уж - с радостью... Но зато в прида-

чу хорошую тебе новость сообщу... 
Комдив подошёл ко мне, обнял за плечи 

и произнёс: 
- Утвердили мое представление. Позд-

равляю! Ты - Герой Советского Союза!.. 

Ловлю мух... 
Не осмелюсь сказать, что жизнь моя бы-

ла богата какими-то исключительными со-
бытиями. Но кое-что всё-таки было. Кое-
где побывал, многое видел. Встречался с 
Великими. Бывал и в опасных передрягах. 
Казалось бы, есть что вспомнить, записать, 
оставить внукам. Однако на память чаще 
всего приходит не большое и исключитель-
ное, а так, всякая ерунда, какие-то обрывки 
воспоминаний из детства, из юности. Ну 
вот, к примеру. 

Голодный 1947 год. Лето. Встаю с рас-
светом. ловлю мух. В августе, в деревен-
ской избе, их тучи. Нужно быстрым взма-
хом руки поймать муху в ладонь, прижать 
чуть-чуть, чтобы обеспамятить её, и отпра-
вить в спичечный коробок. На всё это ухо-
дит минут пятнадцать. Иногда одним взма-
хом удаётся поймать двух, а то и трёх насе-
комых. Коробок полон. Сую в карман ма-
ленькую краюшку хлеба - это мой завтрак 
и обед, - хватаю удочку и бегом по деревен-
ской улице. У последней избы ждёт меня 
приятель. Наиль. татарин, мой одногодок. 

С высоченного обрыва - самого высоко-
го на всём побережье Волги - спускаемся к 
великой реке. По тропе бежать трудно -
чуть превысил скорость, и уже не суметь 

роходов. Это такая игра: пароход ещё вер-
сты за три, а уже нужно угадать название. 
Вот показался из-за поворота высокий 
трёхпалубный, со стройными обводами. 
Это «Клим Ворошилов». А снизу, против 
течения, тяжело шлепает колёсами низкий, 
широкий, с чёрным дымом над трубой. 
«Спартак»! - кричит кто-то из мальчишек. 
Но пароход приближается, и уже можно 
различить, что надпись над колесом длин-
нее, она из трёх слов. «Память тов. Марки-
на». Такие вот бывали названия. 

К концу августа пароходы снизу идут зе-
лёные - это если смотришь на них с высо-
кого берега. Вся верхняя палуба завалена 
арбузами - камышинскими, астраханскими. 

Вниз по течению сплавляют плоты. 
Маленький чёрный буксир тянет за собой 
километровый плот. На середине плота -
дымок. Вокруг костерка сидят люди. На-
верное, едят уху. Им гам приволье, пло-
тогонам, - с плотов можно ловить стер-
лядь сетями. 

Плоты сгоняют в Сталинград, который 
восстанавливается ударными темпами. 

Кое-кто из мальчишек постарше ухит-
ряется доплыть до плотов, забраться на 
бревна и даже попробовать ушицы. Потом 
плотогоны их, конечно, прогонят: 

- А ну, мальцы, сигайте отсюда! Дом-то 
свой давно проплыли... 

Мальчишек сносит течением километ-
ров на пять. Весь оставшийся день они бре-
дут босиком по острым камням и едва по-
спевают к вечернему клёву. 

А вот и клев начался. Тут уж только ус-
певай взмахивать удилищем. Мухи в спи-
чечном коробке давно кончились, ловлю 
мотылей, насаживаю на крючок. 

Темнеет. Пора домой. На кукане у меня 
штук двадцать рыбешек и большой, плос-
кий. кривой, как ятаган, серебряный че-
хонь. Начинается этот немыслимый подъ-
ем в гору. Идёшь, идёшь, ноги уже не дер-
жат, оглянешься назад, а Волга - она тут, 
рядом, под ногами плещется, кажется, ни-
чего не прошёл. Валишься от усталости 
на землю. 

Вода покрылась золотом. Ни волнуш-
ки. ни ряби, только крупная рыба иной раз 
всплеснёт хвостом, и пойдут от неё широ-
кие масляные круги. Снизу, вдоль берега, 
идёт лодка, нагруженная хворостом и су-

чьями. Мальчишка моих лет сидит на кор-
ме, правит коротким веслом, а отец, 
впрягшись, как бурлак, в широкую лямку, 
идёт берегом, тащит на бечеве (верёвке) 
гружёную лодку. 

И снова нескончаемый подъём. Бывали 
у меня в жизни высоченные вершины Кав-
каза, Памира, Тянь-Шаня, но тяжелее этой 
волжской горы, на которой стоит городок 
Тетюши, не было... 

У ворот меня давно поджидает кошка. 
Облизывается, мяукает от нетерпения. Ки-
даю ей пару рыбёшек. 

Мама вытаскивает из русской печи гор-
шок с тыквой, ставит на стол крынку мо-
лока. Хлеба нет. Он стоит дорого. Каждое 
утро мы покупаем у соседей - они сами пе-
кут его — небольшой, грамм на шестьсот, 
каравай тёмного душистого хлеба. Это на 
весь день, на всю семью. На зато тыква, 
нарезанная кусками, такая вкусная, слад-
кая. Она весь день томилась в печи. 

Потом я сажусь на лавку, мама ставит 
мои ноги в таз с горячей водой... а дальше -
провал в памяти, темнота. 

Утром встаю, ловлю мух... 
Какое счастливое было время! 

Высоцкий 
(Добавки к опубликованному) 

Сидим с Володей на кухне в его новой 
квартире на Малой Грузинской. Володя за-
варивает чай. В те времена хороший чай 
был редкостью. Пили свой: грузинский, ин-
дийский «Три слона». Лучшим почему-то 
считали краснодарский чай. Да где его до-
станешь? 

Володя привозил чай отовсюду. Все пол-
ки на его кухне были уставлены железными 
разноцветными коробками с чаем. Запах на 
кухне был потрясающий. Словно попал в 
знаменитый чайный магазин на Кировской, 
напротив Центрального телеграфа. 

Цьём чай, болтаем. Забежал на «ого-
нёк» сосед сверху - Никита Михалков. 
Только что вернулся из Тегерана, с кинофе-
стиваля. Рассказывал об Иране, о своих 
встречах с шахом, с шахиней... Мы слуша-
ли, раскрыв рот... 

Никита ушёл. Володя закрыл за ним 
дверь, вернулся на кухню и сказал: 

- Всё наврал, а как интересно! 
Он и сам был такой. Если что-то расска-

зывал из жизни, из увиденного или услы-
шанного, обязательно привирал, добавлял 
что-то от себя, дофантазироват, превращал 
рассказ в художественное произведение, в 
законченную миниатюру. 

Помню его рассказ о грузчике. 
«Был у нас в театре один грузчик. Веч-

но пьяный. Так уж у него был вестибуляр-
ный аппарат устроен, если трезвым поне-
сёт ящик со стеклом, обязательно разо-
бьёт. Буфетчица это зната, сразу напива-
ла ему. 

Однажды по пьянке отрубил себе кон-
чик пальца. Отвезли его в больницу, заши-
ли. Прошло месяца четыре. Стоит он у бу-
фетной стойки, вдруг обратил внимание на 
палец. Задумался. 

- Нюра, а где у меня палец-то? 
- Да ты что, Николай! Забыл? Ты ж от-

рубил его. В больницу тебя возили, №1 все 
волновались за тебя... 

- Да? - мучительно думает, потом через 
большую паузу: - А. может, это у меня с 
войны?..» 

Рассказ, конечно, актёрский - Володя 
смешно показывал этого пьяницу. В нём. 
Высоцком, поэт и артист квартировали на 
равных. 

Но вот что любопытно. Когда Высоц-
кого не стало, я рассказал ребятам с Та-
ганки про эту сцену - никто не мог вспом-
нить такого грузчика. То есть его попрос-
ту не было! 

Наврал! Придумал, сочинил. Может 
быть, не «от начала до конца» - вероятно, 
где-то встречал подобного типа. В резуль-
тате получилась прелестная миниатюра. 

Таких взятых из жизни «наблюдений» у 
него было много. 

«Сидит здоровенный мужик на пляже, 
читает книжку. Красивый молодой парень 
с мощным торсом, эдакий Голиаф. Рядом 
загорает миленькая девица, бросает на него 
взгляды, повернётся и так и эдак, спустила 
с плеч бретельки лифчика, села, придержи-
вая руками полную грудь. Он на неё - ноль 
внимания. Тогда она сама: 

- Простите, что вы читаете? 
Закрыл книжку, прочёл на обложке, 

чуть ли не по складам: 
- Прес-тупление и на-ка-зание. 
- Страшно? 
Посмотрел на неё снисходительно: 
- Меня хер напугаешь». 
Или ещё: 
«Идёт девка-баскетболистка по улице. 

Краси-и-вая! Но уж шибко велика. Идёт 

широким солдатским шагом, размахивая 
руками. Слегка, сгибом локтя, задела 
встречного мужичонку, не заметила даже, 
а мужичонка чуть не упал, развернуло его 
на 180 градусов. 

Посмотрел ей вслед и со смесью негодо-
вания и восхищения выругался: 

- У-у, пидараска!» 
Всего уже не помню, не записывал, ду-

рак. Да и кто знал! Володя был на два года 
моложе меня, по законам бытия я должен 
был уйти раньше. Но жизнь вон как распо-
рядилась. 

Великая 
княгиня 

Как-то едем мы с Зурабом Чавчавадзе 
мимо Президент-отеля. 

- Давай к Леониде зайдём, - говорит он. 
- С ума сошёл, час ночи! 
- Ты что, не знаешь Леониду Георгиев-

ну? 
Когда мы позвонили, Леонида Георгиев-

на ложилась спать. 
И вот мы, два нетрезвых дурака, ввали-

лись среди ночи к великой княгине. Пили 
чай, добавили по рюмочке, рассказывали 
анекдоты, порой довольно рискованные, 
она хохотала, сама вспомнила что-то 
смешное; накурились до одури, уходили, 
как из газовой камеры. Она расцеловала 
нас на прощанье, а потом, наверное, надев 
шубу, всю ночь проветривала гостинич-
ный номер. 

Я смотрел на неё - ни капли усталости 
на лице. А было ей тоща далеко за семьде-
сят. 

Грузинская княжна Леонида, из знатного 
грузинского рода Багратионов, вышла замуж 
в эмиграции за великого князя Владимира 
Кирилловича, прямого наследника русского 
престола Вошёл я в эту семью по рекомен-
дации того же Зураба Чавчавадзе: он был до-
веренным лицом царской семьи. Жили они в 
самом центре Парижа, на гие ШуоНе. 

Помню, в первый раз подхожу к дому, 
думаю, на какую кнопочку нажать, вижу -
идёт старушка, нагружённая авоськами. 
Совершенно наша русская баба, только 
авоськи иностранные. Улыбается мне. Так 
мы и познакомились с Леонидой Георги-
евной. 

Подхватил я её пакеты с едой, подня-
лись в квартиру, она представила меня ве-
ликому князю. Князь высокий, поджарый, 
одет не по-домашнему, при галстуке. Дер-
жится прямо. Передвигается по комнатам, 
садится в кресла, встаёт - легко, по-спор-
тивному. И чем-то очень похож на покой-
ного государя. 

Все они, Романовы, на одно лицо. 
Помню, приехали мы в Зимбабве по-
смотреть на одно из чудес света - водо-
пад Виктория. Входим в старинный, по-
запрошлого века английский отель. 
Над центральной лестницей парадный 
портрет Николая Второго. «Как он 
сюда попал?» - думаю. Потом догадал-
ся: это же Георг V. двоюродный брат 
Николая! 

Великий князь водил меня по комнатам, 
показьюал старинные портреты великих 
князей, государей, мы перелистывали с ним 
альбомы фотографий. Мне всё было инте-
ресно, я как раз готовился к съёмкам филь-
ма «Россия, которую мы потеряли». Потом 
пили чай в гостиной, рядом вертелся пёс 
Мишка, длинношерстный, палевого цвета 
«дворянин». Заговорили о собаках. 

Я рассказал, какая у нас беда с нашим 
бассетом Антипом. Вдруг во время прогул-
ки падает на землю и орёт благим матом. 
Врачи ничего понять не могут. 

- А вы привезли рентгеновский снимок? 
- спросила Леонида Георгиевна. 

- Жена меня заставила взять, велела по-
казать в Париже собачьему доктору. 

- Дайте его мне. Я посоветуюсь с нашим 
врачом. 

Наутро я передал ей снимок, а ещё через 
день - была суббота - позвонил. 

- Здравствуйте. Ваше Высочество. Это 
я. такой-то... 

- Леониды Георгиевны ещё нет. Уехала 
к доктору. Позвоните часа через два. 

Звоню через два часа. Уже смеркалось. 
- Вы знаете, её ещё нет. Я уже сам начи-

наю волноваться... 
Появилась она только в девятом часу ве-

чера. Оказывается: поехала к доктору, тот 
уехал за город, в предместье: она - туда, он 
ушёл в гости; нашла его в гостях, доктор 
взглянул на снимок и сразу выписал лекар-
ство; потом она вернулась в Париж и ещё 
долго иската дежурную аптеку. 

Лекарство, которое привезла великая 
княгиня, оказалось чудодейственным. Хва-
тило двух таблеток, и наш Антип до конца 
своей короткой жизни забыл, что такое боль. 

ПОРТФЕЛЬ Л Г 
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СОСТОЯЛОСЬ очередное заседа-
ние, целиком посвящённов одному из 

важных народнохозяйственных вопро-
и с о в : выполнению плана по лесным пожарам 

в регионах. С удовлетворением было отмечено, 
что в целом по России плен выполнен. В основном 

благодаря Сибири и Дальнему Востоку - традицион-
ным передовикам в этом непростом деле. Более того, 
некоторые пожары по своим масштабам могут пре-
тендовать на занесение в Книгу рекордов Гиннесса. 
Так, один из пожаров в Хабаровском крае, по сообще-
нию космонавтов с орбиты, представлял собою более 
яркое зрелище, чем ночные огни Нью-Йорка, Лондона, 
Парижа и Москвы, вместе взятые. Да, здесь мы уве-
ренно продолжаем удерживать передовые позиции. 
Неплохие пожары удаётся устраивать испанцам и 
французам, но до наших им ещё гореть и гореть. 

днако немалое число 
регионов отстают от 
дальневосточников и 

сибиряков. В частности, 
имеются проблемы с поджи-
ганием районов вечной 
мерзлоты. Озёра, болота, 
редкие корявенькие берёзки 
не желают гореть, особенно 
зимой. Но ведь там навалом 
нефти! Тем не менее не на-
ходится желающих 
проявить инициа 
тиву и взять на 
себя ответст-
венность. 

Лукавую 
позицию в 
рассматри-
ваемом во-
просе зани-
мает столица. 
Всеми правда-
ми и неправдами 
мэрия Москвы увёр-
тывается от обязательств, 
называя свои лесные масси-
вы то садами, то скверами, 
то лесопарками. И если бы 
не активная деятельность 
рядовых москвичей по раз-
жиганию костров в пресло-
вутых «лесопарках», план по 
лесным пожарам в Москве 
был бы провален так же по-
зорно, как, скажем, в Кал-
мыкии. 

Калмыкия - это вообще 
что-то. Ни в какие ворота. 
Ни одного пожара за год под 
тем предлогом, что на тер-
ритории республики нет ле-
сов. Что значит нет? Нет -
так посадите! Или дождё-
тесь, что сажать будут вас. 

На этом сообщение о за-
седании можно было бы за-
кончить. Но, к сожалению, 
там снова раздавались голо-
са критиканов и демагогов, с 
видом простодушных дурач-
ков задающих вопрос: а за-
чем нам вообще нужны лес-
ные пожары? Отвечать им 
осточертело. Ладно, господа, 
в последний раз, после чего 
извольте заткнуться навеки. 

Итак, зачем нам лесные 
пожары? Вот навскидку пя-
ток ответов. 

1. Пожары, конечно, 
уничтожают древесину, в 
том числе ценных пород. Но 
если бы не уничтожали, ко-
му бы она досталась? Таёж-
ной мафии, нелегальным вы-
рубщикам и в конечном счё-
те китайцам. Значит, пожа-

Гори, 
гори 
ясно! 

ры не позволяют разбазари-
вать наши природные богат-
ства. 

2. Вместе с древесиной 
пожары уничтожают разно-
образную живность, кото-
рую, возможно, даже немно-
го жаль, но зато гибнет 
страшное наваждение наше-
го времени - клещи. После 
таёжного полыхания можно 

смело идти на пепе-
лище, собирать 

сушёные гри-
бы, а также 
отлично про-
жаренных 
зайцев, ко-
суль, медве-
дей, абсо-
лютно не ри-
скуя быть 

укушенным 
клещами и погиб-

нуть от энцефалита. 
3. Хороший лесной по-

жар длится месяцами. На 
долгие дни жители окрест-
ных сёл и городов обеспече-
ны бесплатным великолеп-
ным зрелищем, полноценно 
заменяющим фейерверки, на 
которые чаще всего у адаш-
нистраций нет денег. 

4. Не является секретом 
тяжёлая криминогенная об-
становка в большинстве рос-
сийских поселений. Ночью 
страшно выходить из дому. 
А если рядом с городком по-
лыхает пожар, на улицах и 
ночью светло, как днём. Гра-
бителям и хулиганам даётся 
очевидный укорот. 

5. И, пожалуй, самое суще-
ственное: если не будет лес-
ных пожаров, какой работой 
занять доблестных борцов со 
стихией - всех этих пожар-
ных, парашютистов, лётчи-
ков-вертолётчиков? Пожары 
- это их хлеб, их честный за-
работок, это жизнь и благо-
получие их семей. 

Думается, этих аргумен-
тов достаточно. Отрасль 
производства лесных пожа-
ров будет развиваться плано-
мерно. И прекратит своё су-
ществование разве что в том 
гипотетическом случае, если 
исчезнут леса. Но наши леса 
необозримы. Пока горят од-
ни, успевают подрасти дру-
гие. Горели, горим и будем 
гореть всегда! 

Герман ДРОБИЗ, 
ЕКАТЕРИНБУРГ 

женой на той неделе 
возвращаемся из гос-
тей. Голодные! Холод-

ные! Дождь моросит, ветер в 
лицо. Пешком идём, нам, 
правда, рядом - четыре кило-
метра. 

Она смеётся. Всегда сме-
ётся. Чего смеётся - не пой-
мёшь. Загадка какая-то. И я 
тоже на неё смотрю и сме-
юсь. Чего сме-
юсь? Сам не 
знаю. 

Уже подходили 
к дому - жена ос-
тупилась. Сидит 
на асфальте, смеётся. Ноги в 
разные стороны, каблуки с 
обеих туфель отлетели. Лю-
бит на каблуках ходить! Но 
не умеет. 

Нашли один каблук, пош-
ли домой. А второй зачем 
искать - у неё походка, что 
с одним каблуком, что с 
двумя. 

Пришли, свет включили -
грязные оба, мокрые. Она да-
вай смеяться. Я на неё смот-
рю - тоже давай смеяться. 
Она на каблук смотрит - сме-

Щ ётся, я на каблук смотрю -
это не каблук. Футлярчик. 

Открыли - там бриллиант. 
Футлярчик маленький, брил-
лиант - большой. 

Сразу пошли проверили: 
на все замки дверь закрыта 
или нет. Потом сели, сидим 
как мыши - не смеёмся, не 
шевелимся. А зачем зря ше-
велиться? Соседи могут ус-
лышать, подумают: чего это 
они ночью вдруг зашевели-
лись? Бриллиант, что ли, на-
шли? 

Жена мне шёпотом гово-
рит: 

- Надо завтра узнать, 
сколько стоит. 

Спрятали бриллиант в но-
сок. Носок - в шаток, платок 
- в коробок, коробок - в сапог. 

Вечером она спрашивает: 
-Узнал? 
- Узнал, - говорю. - Не-

давно за чуть поменьше уби-
ли десять человек, а за чуть 
побольше - двадцать. 

То есть главное сейчас для 
нас - чтобы никто не догадал-

ся, что мы миллионеры. Жена 
пошла у всех соседей занять 
«хоть сколько по силе воз-
можностей». Я быстренько в 
коридоре паркет разобрал, 
обои пооборвал, лампочку в 
коридоре разбил, двери с пе-
тель снял. 

Она вернулась и морщится: 
- Нет, видно, что миллио-

неры. 

Я по зеркалу молотком 
дал, все плинтусы поотрывал, 
потолок подкоптил, ножки у 
стульев поотпилил, чтобы ес-
ли кто зайдёт, ему сразу захо-
телось уйти. 

Жена посмотрела и гово-
рит: 

- Ну вот, более-менее. 
И ещё с этого дня в доме, 

конечно, еды ни крошки, что-
бы не приваживать никого, 
краны перекрыли, если кто 
попросит воды попить. И, ра-
зумеется, бриллиант каждый 
день с места на место пере-
кладываем, так спокойнее. 

Ну вот. прихожу вчера до-
мой - нет бриллианта! Схва-

тил то-
пор, бегаю с 
ним по квартире 
- всё равно нету. 

У меня тогда холод по 
спине - давно жене пора с 
работы прийти, но что-то её 
нет. И я догадался - она же 
сбежала с бриллиантом! Вот 
оно что! Какое коварство! 
Какое предательство! Какая 

низость!.. И как 
я-то первый не до-
гадался сбежать с 
бриллиантом! 

Но тут она вхо-1 
дит. Говорит: 

- Сижу на работе и вдруг | 
ясно так понимаю, что вой-
ди кто в нашу квартиру, тут | 
же догадается, что брилли-
ант лежит под раковиной в 
гофрированной трубке! И я 
скорее побежала домой. 

- И что дальше? 
- Что? Перепрятала брил-

лиант. 
Я говорю: 
- Молодец. Куда перепря-

тала? 
Она отвечает: 
- Не помню. 
- То есть как это - не по-

мню? 
Она: 
- Да ладно. Давай ужинать, 

я потом вспомню. Пей ком-
пот. 

Я говорю: 
- Сама сперва попей. 
- Мне не хочется. 
- Ну и мне не хочется. 
- Тогда пельмени ешь. 
Я говорю; 
- Сама сперва поешь. 
- А зачем у тебя топор в 

руке? - спросила жена и за-
плакала. Потом говорит: - Ну 
его к чёрту, этот бриллиант. 

- А где он? - спрашиваю. 
И тут она вспомнила - в 

компоте. 
Выбросили мы его в мусо-

ропровод, гуляем по кварти-
ре. Осторожно, конечно, что-
бы шею не свернуть. Обошли 
всё. жена говорит: 

- Господи! Как у нас хоро-
шо-то! 

И давай смеяться. 

Анатолий ТРУШКИН 

Наглый плагиат 
Вредколлегию журнала «Омега». 

Год назад в вашем журнале была опуб-
ликована моя повесть о тружениках се-

ла «Петухи поют - заливаются». И вот сов-
сем недавно, прочтя в вашем журнале новел-
лу Анашкина «Неспетая песня», я со всей от-
ветственностью заявляю, что вышеназван-
ным автором в отношении меня совершён 
плагиат. Понимая, что журнал читает много 
людей, Анашкин не решился действовать в 
открытую. Свой плагиат он сумел тонко, я 
бы сказал, мастерски завуалировать, что я 
сейчас и постараюсь доказать. 

1. «Дети были в восторге от мультфильма, 
в котором мышата измывались над котом», -
написано у меня. «Мария Леопольдовна с 
ужасом вспоминала то давнее время, когда 
разбитная соседка угрозами выманивала из 
дома её отца», - читаем в новелле Анашкина. 

Без сомнения, это угроза из мультяшки: 
«Леопольд, выходи! Выходи, подлый трус!» 
Налицо полное заимствование. 

2. «Девушка не сводила влюблённых глаз 
с Анатолия, который стоял на подножке ав-
тобуса и почему-то не проходил в салон», -
читаем в моей повести. «Мелодия из «Кубан-
ских казаков» согревала душу официанта», -
написано у него. 

АНТИГЛОБАЛИСТЫ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ! 
(//.? услышанною на митинге противников /

 А 

всемирнои интеграции) ^ 

Знаете ли 
вы. что... 

(3 

| ...в Китае человек, 
который сидит на диете, ест 
не двумя палочками, а одной? 
| ...художник Малевич 
учился рисовать по учебнику 
геометрии? 
| ...зимой пожарные 
отправляются на вызов не 
только для того, чтобы 
помочь людям, но заодно 
и согреться? 
| ...в малобюджетных 
организациях начальник 
вызывает своих 
подчинённых не на ковёр, 
а на половичок? 
Ц ...элитные коты ловят 
мышей только элитных 
пород? 

Вячеслав ОСТРОВЦЕВ, 
К РАМ А ТО РСК (Украина) 

Сами собой напрашиваются слова пес-
ни: «А любовь девичья не проходит, нет». 
Вот так, господин Анашкин, цветёт калина в 
поле у ручья и заодно расцветает ваш плаги-
ат на страницах журнала. 

3. У меня: «Утка подала голос». У него: 
«Михеич не рассчитал свои силы и после пя-
того стакана начал медленно сползать на 
пол. Пульс не прощупывался». 

То есть, другими словами, Михеич крякнул. 
4. В моей повести: «Счётная комиссия 

никак не могла взять в толк, откуда появи-
лась цифра 56». У него читаем: «Вошёл 
Афанасий». 

Здесь Анашкин, надо отдать ему должное, 
органично использует специфический сленг: 
«Вот заходит Афанасий восемь на семь». Пе-
ремножением на калькуляторе получаем ис-
комую цифру - 56. Как говорится, ни уба-
вить, ни прибавить. 

На этих примерах (а я их могу привести 
множество) вы воочию смогли убедиться в 
моей правоте. В связи с вышеизложенным 
прошу подвергнуть Анашкина суровому ост-
ракизму, чтобы и другим впредь было непо-
вадно заимствовать чужой труд. 

С уважением Е. Цыпкин. 
Копию снял Пётр БУШАНСКИЙ 

ШШ 
ш Щщш 

поэт 
и птица 

«Я мог бы и не родиться, 
В тени не лежать 

под кустом. 
Кому бы ты пела, птица, 
Дивным своим голоском?» 

Прервав своё пение, птица 
Чирикнула: «Вот балда! 
И я б могла не родиться, 
И кто б тебе пел тогда?» 

На празднике 
поэзии 

Нас, стихотворцев, 
легион! 

Считать -
собьёшься вмиг со счёта. 

Какое множество имён! 
Да вот Поэтов мало что-то... 

Перемена 
декораций 

О, женщина! 
Ну как тебя понять? 

Сама от сердца 
ключ мне подарила. 

А через день пришёл 
я открывать -

Ты на двери замок 
уже сменила. 

Николай КРАСИЛЬНИКОВ 

Обращение 
к верхнему соседу 
Не бросай нам 

с балкона окурок, 
Если он до конца не потух: 
Припорошенный пеплом 

придурок, -
Он в зародыше -

красный петух! 

Нет его вредоносней 
на свете: 

От такой вроое как 
ерунды 

Пострадают 
и снизу соседи, 

Да и ты не уйдёшь 
от беды! 

Обозначь в жизни 
новую веху: 

Брось курить! 
А не в силах терпеть -

Не бросай к нам 
охнарики сверху: 

Можешь с нами 
и сам погореть! 

Павел ХМ АРА 

* * * 

За то воскресное 
люблю я утро, 

Что улицы пустынны: 
пешеход 

На время забывает 
«Камасутру» 

И быстро продвигается 
вперёд. 

* * * 

Всё хочу спросить 
у власти, 

Да боюсь, что не поймёт: 
«От ума ли все напасти? 
Череп, случаем, не жмёт?» 

* * * 

Мне сегодня ни шатко 
ни ва.1ко, 

Даже будто бы мне 
всё равно. 

Но не тянет меня 
на рыбалку, 

Не тоскую я, глядя в окно. 

Не терзают по жизни 
сомненья, 

И не хочется горе излить, 
А бсолютно отсутствует 

рвенье 
Во дворе с другом 

пива попить. 

Захотелось вдруг 
много работать, 

Созидать, что-то 
строить, творить, 

Закружиться 
в приятных заботах, 

Не роптать, не ворчать, 
не хандрить! 

Не бояться тяжёлой 
нагрузки, 

Взять - уехать 
в чужие края!.. 

Только так это всё 
не по-русски, 

Не по-нашему это, друзья! 
Станислав ОВЕЧКИН Александр РОГОВ 

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ 

Константин Коровин для детдома № 19 
I * Московском международном доме музы-

Вки при содействии фонда В. Спивакова 
впервые прошёл закрытый благотвори-

тельный антикварный салон. Выручка от 
продаж поступит на счёт Московского дет-
ского дома № 19. 

Выставляемые экспонаты: живопись, 
скульптура, фарфор, мебель XVII - начала 
XX вв., судя по всему, подбирались по прин-
ципу «лучше меньше, да лучше». В мрамор-
ных стенах Дома музыки выставлялись толь-
ко уникальные предметы музейного значения. 
Среди них произведения таких мэтров, как 
Айвазовский, Шишкин, Коровин, Лансере... 

Вход на мероприятие был ог раничен. Нико-

го из вездесущей глянцевой тусовки Москвы 
замечено не было. 

Как отметил учредитель галереи «Принт 
Арт» Н.И. Домиров, пригласительные были 
разосланы только друзьям и коллегам, среди 
которых отметились несколько крупных биз-
несменов и два ведущих антиквара столицы. 
Красивые вещи дополняла красивая музыка. 
Завершением мероприятия стало выступление 
совсем юных музыкантов и танцоров, вызвав-
шее искренний восторг даже у столь взыска-
тельной публики. 

Была продана картина К.А. Коровина. Имя 
покупателя не разглашается. 

Оксана КОХАНАЯ 

ПРЕМЬЕРА 

Ь р ш без «фанеры» э 
В Концертном зале «Мир» на Цветном 
бульваре состоялась премьера детского 
мюзикла «БУ-РА-ТИ-НО». 

1 А: - Ш ? 

! * 

тот масштабный проект создан по 
мотивам знаменитого фильма, снято-
го в 1975 г. режиссёром Леонидом 

Нечаевым. Фильм и песни из него стали 
поистине культовыми для нескольких по-
колений зрителей. Автор музыки Алек-
сей Рыбников и поэт Юрий Энтин создали 
современную театральную версию люби-
мого произведения, в которую наряду с 
известными хитами вошли и новые музы-
кальные номера. 

За живое музыкальное сопровождение 
шоу отвечает инструментальная группа 
«Тайм-Аут». Половина труппы - дети, 
участники театра под руководством 
Алексея Рыбникова, а также присутству-
ют взрослые актёры - Папу Карло игра-
ет Александр Лазарев-старший, черепаху 
Тортиллу - Светлана Немоляева, Фёдор 
Чеханков играет Дуремара, Анна Боль-
шова - Лису Алису. Словом, актёрский 
состав великолепен. Обычно такие вещи 
исполняются под фонограмму, но здесь 
все артисты поют «живьём». 

А. К. 

ПОДПИСКА-2007 

Дорогие друзья! 
Завершается подписки «ЧГ» на 2-е полугодие 2007 г. 
Чтобы оформить подписку по льготному индексу 34189, на-

шим постоянным подписчикам достаточно предъявить подпис-
ной абонемент на первое полугодие 2007 года. 

Для новых подписчиков действует основной индекс 50067. 
Индекс для предприятий и организаций - 84874. Для ветера-
нов и инвалидов Великой Отечественной войны, тружени-
ков тыла, бывших узников концлагерей, жертв незаконных 
политических репрессий, ветеранов и инвалидов боевых 
действий в Чечне и Афганистане действует наш льготный 
индекс 11717. 

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учётом до-
ставки) можно уточ-
нить по Объединённо-
му каталогу «Пресса 
России» (том 1) на 
стр. 148 

Для тех, кто не ус-
певает подписаться на 
«ЛГ» с июля, сообща-
ем, что подписку мож-
но оформить с любо-
го месяца. 

Продолжается 
редакционная подписка 
на «ЛГ» с дальней-

шим получением 
газеты в редакции 

по адресу: 
Костянский пер., д. 13 

Стоимость подписки 
на 6 месяцев 

(июль-декабрь 2007 г.) 
180 руб. 

Справки по телефону 208-98-55 
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осковскии 
ЕСТНИК 

о 
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Вода ~ наше богатство 
В городе морской славы 
Заплати «коммуналку» -
получи стиральную машину 
Современный городничий ~ каков он? 

ПРОБЛЕМА 

Вода благовоша 
литься! -

так писал известный поэт 
Хлеб и вода... 
Неслучайно в 

народных 
поговорках эти 

два слова 
оказываются 
рядом. И мы 

привыкли, что не 
испытываем в 

них нужды. Что 
для этого делают, 

к частности, 
специалисты 

МГУП 
«Мосводоканал»? 

Об их работе 
рассказывает 
генеральный 

директор этого 
предприятия 

Станислав 
ХРАМЕНКОВ. 

- Станислав Владимиро-
вич, Организация Объеди-
нённых Наций по традиции 
отмечая весной «водный» 
день, предложила на обсуж-
дение мировому сообществу 
тему «Решение проблемы 
дефицита воды», которая 
будет дебатироваться в те-
чение 2007 года. Чем это 
вызвано? 

- Д е ф и ц и т воды в мире 
ощущается ВСЁ острее. Лиш-
нее с в и д е т е л ь с т в о тому -
внимание О О Н к этой про-
блеме. И нас с нами она каса-
е т с я . но мы её пока что не 
ощущаем. Встали утром, от-
крыли кран - умылись, чай-
ник вскипятили - позавтрака-
ли. Но далеко не все люди в 
мире имеют доступ к хороше-
го качества безопасной пить-
евой воде. П о д а н н ы м Все-
мирной организации здравоо-
хранения, одна треть землян 
живет в условиях дефицита 
водных р е с у р с о в в нашей 
стране. Ведь и у нас есть от-
дельные 1орода II населённые 
п у н к т ы , где вода подается 
всего лишь на несколько ча-
сов. 80 стран, где живёт 40 
процентов населения плане-
ты, в конце прошлого года за-
явили о том, что испытывакя' 
по тем пли нмым причинам 
д е ф и ц и т воды. По данным 
учёных, через четнерть века 
ситуация еще более уху/цпит-
ся - уже две трети землян бу-
дут жить в странах, испыты-
вающих нехватку воды. Это 
говорит о т о м , ч т о к пробле-
ме водоснабжения надо отно-
ситься с должным внимани-
ем. 

Б ы т ь м о ж е т , через чет-
верть века учёные нанд\п шп>-
тернятиву ноле? Можно найти 
замену нсфп! - уже появились 
водородные двигатели. Аме-
рика переходит на этанол -
этиловый спи(7т, - которым 
будет заливаться н баки авто-
мобилей. А воду заменить не-
чем. И думаю, что никогда на 
земном шаре не пояпится ка-
кая-то альтернатива воде. По-
этому ставится задача опти-
мального ее нс[1ол1.зования. 
Кому-то II в России, и в мире 
.может пригодиться и наш мос-
ковский опыт рамительн(1Г(1 
отношения к воде. 

- Р а с с к а ж и т е , п о ж а л у й -
с т а , об о с о б е н н о с т я х м о с -
к о в с к о г о родогнябжения. 

- Каждые сутки н столицу 
подаётся 4..'̂  миллиона кубо-
метров воды. Она проходит 
очистку на пяти водопровод-
ных станциях - Рублевской. 
Восточной, Северной. Запад-
ной и Юго-Западной. Город-
ская система подачи и распре-
деления воды включает более 
11 тысяч километров трубо-
проводов, 18 насосных стан-
ций и рсгулируюни1х учлон. 
Водой из столичного водо-
провода пользуются не толь-
ко москвичи, но и жители де-
вяти юродоп Подмосковья, и 
общей сложности 14 миллио-
нов человек. Чтобы напоить 
столицу, воду приходится со-
бирать с трёх областей - Мос-
ковской. Смоленской н I вер-
ской. Две поверхностные йод-
ные системы, включающие 
реки. водохранилин(а. каналы 
- Москворецко-Вазузская и 
Волжская . - обеспечивают 

изобилие живительной влаги 
в столице. Масштабы потреб-
ления у нас огромны. Ведь в 
Москве и окрестностях, кото-
рые занимают 0.3 процента 
территории России, сконцен-
трировано более 10 процен-
тов всего населения страны. 
В условиях плотной застрой-
ки. развитой многоотрасле-
вой промышленности, высо-
кой концентращш транспорт-
ных средств система водо-
снабжения и водоотведения 
должна б ы т ь максимально 
эффективной. То есть береж-
ной. рачительной по отноше-
нию к потреблению водных 
ресурсов, небезграничных н у 
нас. в России, н экологически 
безопасной - для региона . 
Сто'и. сложные задачи прихо-
дится решать Мосводоканалу 
- крупнейшему предприятию 
ж и л и щ н о - к о м м у н а л ь н о г о 
комплекса России. Благодаря 
установке приборов учёта 
ежегодно снижается потреб-
ление воды. Сегодня средне-
статистический москвич рас-
ходует 280 литров в сутки, а 
веда несколько лет назад этот 
показатель составлял .380 ли-
тров.. . 

- Как 1У1осводоканал бо-
рется с возможной угрозой 
безопасности водоснабже-
ния? 

- Значительные средства 
приходится расходовать на 
очистку воды, на закупку реа-
гентов. на совершенствова-
ние технологии, чтобы моск-
вичи получали воду самого 
высокого качества - вне за-
нисимости от той ситуации, 
которая складывается на во-
доохранных территориях. Без 
качественной питьевой воды 
говорить об изменении демо-
графической сигуацил в Рос-
сии не приходится. От этого 
зависят здоровье, продолжи-
т е л ь н о с т ь ж и з н и наших 
граждан. 

- Улучшение водоснаб-
жения других российских 
городов, наверное, невоз-
можно без использования 
столичного опыта. Вы гото-
вы поделиться своими нара-
ботками с коллегами из 
провинции? 

- Готовы. Не только опы-
том, но и водой. Вода не име-
ет границ, и сегодня столица 
может поделиться ею со сво-
ими соседями . У М о с к в ы 
имеются колоссальные ре-
зервы питьевой воды, кото-
рые образовались в результа-
те внедрения ресурсосберега-
|<1ни1Х програм.м и той эконо-
мии. которую дала установка 
приборов учёта. Мы говорим 
подмосковным городам-спут-
ннка.м - ны можете восполь-
зоваться услугами столично-
го нодоснабжения. где объём 
резернон питьевой воды со-
ставляет около 20 процентов. 
Московской водой уже поль-
зуются жители Б а л а ш и х и . 
Реутова. Химок. Долт оируд-
ного . М ы т и щ . Одннцова . 
15нднот. Щербинки. Каждые 
сутки им подаются 240 тысяч 
кубометр<ч( хорсиней воды. 

8.'̂  тысяч кубометров сто-
.1ИЧ1ЮЙ технической поды но-
треблянтг предирнягия нодмо-
сконн(1го Королёва. И другие 
блнзлежан1не городя мы мо-
жем снабдить московской веж-

дой, к о т о р а я лучше 
артезианской (а её ис-
пользуют многие на-
селённые пункты). У 
нас - многолетний 
опыт по рационально-
му водопользованию, 
снижению потерь при 
подготовке и транс-
портировке воды. По-
дача воды из столич-
ного водопровода поз-
волит и з б е ж а т ь за-
трат на реконструк-
цию существующих » 
строительство новых 
а р т е з и а н с к и х с к в а -
жин. систем очистки 
воды, сократит расхо-
ды на э л е к т р о э н е р -
гию и реагенты. Хочу 
о т м е т и т ь особо: та-
р и ф на м о с к о в с к у ю 
воду сопоставим с се-
бестоимостью артези-
анской воды. 

- И всё же что де-
лается для дальнейшего 
улучшения качества мос-
ковской воды? 

- Специалисты Мосводо-
канала постоянно совершен-
ствуют процесс очистки пи-
тьевой воды. С вводом новых 
мощностей, строительством 
новых объектов, где приме-
няются самые современные 
технологии. Уже в этом году 
10 процентов воды будет от-
вечать самым высоким тре-
бованиям. принятым в стра-
нах ЕЭС. которые всё боль- ' 
ше ужесточаются . В конце 
2006 года состоялся пуск уни-
кального объекта XXI века -
Юго-Западной водопровод-
нон станции. Используемая 
здесь у л ь т р а с о в р е м е н н а я 
технология исключает попа-
дание в питьевую воду ток-
сичных органических соеди-
нений и болезнетворных мик-
роорганизмов. И до 2015 года 
мы планируем перевод всех 
водопроводных станций на 
самые современные техноло-
гии очистки. 

- Половодье - серьёзное 
испытание для Мосводока-
нала. Каким оно было в ны-
нешнем году? 

- К этому испытанию на-
чинаем готовиться осенью - с 
ноября. Мы работали с Мини-
стерством сельского хозяйст-
ва, с Росприроднадзором 
Москвы и Московской облас-
ти. с природоохранной проку-
ратурой. Поэтому знаем всё 
обо всех загрязнителях, у нас 
есть база данных по Москов-
ской, Тверской. Смоленской 
областям. По р е з у л ь т а т а м 
проверок н а к л а д ы в а л и с ь 
штрафы, писались письма в 
администрации районов, со-
ставлялись протоколы. По-
лим> весной ситуация была 
относительно благополучной. 
Качество воды было немного 
лучше, чем в предыдущие го-
ды. Нас это радует. . . Зима, 
как вы знаете , была мало-
снежной, тёплой . В январе 
температура воздуха превы-
шала норму на 10-14 граду-
сов. Половодье началось на 
три недели раньше срока , и 
его инк пришёлся на 17 марта. 
Водохранилища нагюлнены на 
83 процента от нормы. Этого 
вполне достаточно для снаб-
жения мегаполиса. 

- Если люди видят, что 
кто-то загрязняет речку 
И.1Н водохранилище, куда 
они могут обратиться? 

- По Москве всё четко: за-
явки принимаются в М Ч С . 
принимаем и мы - Мосводо-
канал. и департамент Ж К Х 
правительства Москвы, эко-
логическая милиция, Роспри-
роднадзор, прокуратура. По-
верьте. если на водной глади 
«друг образуется масляное 
пятно, то сразу столько нро-
веряюиснх наезжает! 

- А какие могут быть при-
менены санкции к нарунжте-
лям? Достаточны ли они? 

- От штрафа и админист-
ративного взыскания до от-
крытия уголов1Ю! о дела. Та-
кой диапазон к а р а т е л ь н ы х 
мер предусматривает наше 
з а к о н о д а т е л ь с т в о . И этих 
мер внолне достаточно. 

Беседовш 
Аюксандр АСТАФЬЕВ 

КРАСОТУ-В МАССЫ 

Том, где рождаются цветы 
Вы когда-нибудь видели грядки с 

белой или розовой бегонией 
длиною больше ста метров? А 

целые коридоры оранжево-жёлтых 
бархатцев? Такую цветочную рос-
кошь могут себе позволить только 
пять совхозов Мосзеленхоза. И один 
из них - Останскинский. 

- Останкинскому совхозу Мосзелен-
хоза больше 50 лет. Все его тридцат!, 
три теплицы заняты цветочной расса-
дой. В этом году город гюлучит от него 
3,5 миллиона цветов. 

Мы в основном ориентированы на рас-
саду летников, - объясняет заместитель 
директора Игорь Пономаренко, - До май-
ских праздников у нас забрали большую 
часть виолы. Эти славные представители 
семейства фиалковых выдерживают за-
морозки до М1шус пяти фадусов. 

. . .Вот «ясельное огделение», - по-
севная теплица. Потом «детский сад» 
- растения чуть подросли, но ещё нахо-
дятся в общей группе. И лишь потом 
каждое из них займёт индивидуальное 
место - окажется в своём горшке. Ког-
да они совсем окрепнут и расцветут, их 
ждёт выход в свет. Визитная карточка 
Останкинского хозяйства - орхидеи. 
Про эту красавицу южанку говорят , 
что она - самое настоящее тепличное 
растение. Представляете, этой нежен-
ке подавай зимой не меньше 25 граду-

сов тепла. И просыпается это каприз-
ное создание только зимой, а сейчас 
спит на нижней нолке стеллажа. Так 
что если надумаете её купить, го со-
держать её ирещючтигельнее в домаш-
них условиях. Кроме того , полтора 
гектара площадей здесь занимает цари-
ца цветов - роза. Низкорослые сорта 
будут украшать город, а высокие пре-
вратятся в букеты. 

. . .Розовый, белый, лиловый ковры 
из .н.виного зева (по-научному - анти-
рннум). 

-- У этого растения большая парус-
ность. - озадачил меня профессиональ-
ным термином заместитель директора 
Иг1)рь Пономаренко. - То есть он под-
вержен воздействию ветров. В этом от-
ношении вьн одно отличается бегония. 
Она приземистая, сидит крепко. Тагетис 
(бархотки) тоже хорошо стоит на но-
! ах. Все эти цветы проявили себя стой-
кими борцами с непогодой и с не самы-
ми комфортными ^ородски^и1 условия-
ми жизни. 11отому и (юлучили ироииск) 
в столице. 

На улице под открытым небом, а на 
языке агрономов - на открытом грунте, 
виола (народное название - анютины 
глазки). Розовая, сиреневая, бордовая, 
белая, желтая, оранжевая - величиною 
с яблоко... Тропические бабочки - да и 
то.1ько! Л это что за сиренево-жёлтые 
мотыльки? 

- М е л к о ц в е т к о в а я виола , она на 
клумбе или в вазоне будет похожа на 
шарик, - поясняет Игорь Степанович. -
Ц в е т ё т так обильно, что листьев не 
В1ЩН0. В последнее вре.мя на неё 1юш;1а 
мода во многих странах. 

Не могу не задать в о п р о с моему 
гиду: 

- Кто или что делает цветочную мо-
ду у нас? 

- Его величество климат. 
- Что же будет .модно в нынешнем 

сезоне? 
- Классика - бархатцы, бегония, ви-

ола. пеларгония, вербена. Кстати, у бе-
гонии есть второе назваш1е - вечно цве-
тущая. Бегония, бархотки и вербена 
цветут до морозов. Из многолетников -
маргаритки, пионы, низкорослые розы, 
астра альпийская. Мы теперь выпуска-
ем многолетних растений процентов на 
30 больше, чем в прошлом сезоне. 

В одной из теплиц идёт торговля . 
Сюда с удовольствием нрихо.'щт садово-
ды-оюродники: всё-таки цена от произ-
водителя не то что в магазине. 

- Сынок, а капуста у тебя есть? 
- Какая, бабуль, капуста? 
- С розовыми цветочками. 
- Ах. это растение такое - седум. 
- Некогда мне. милок, сидеть-то. 

Пора балкон озеленять... 

Езена РОТМАНОВА 

Конкурс 
стихотворений 

о Москве 

Как много 
в этом звуке... 

в Царицыно пойдёмте 
непременно! 
Я думаю, что каждый будет раО 
Увидеть недостроенные степы. 
Которые и нас перестоят. 
Посмотрим на баженовские 
своды 
и казаковский творческий 
размах 
на фоне запустения природы. 

от городского 
центра в двух шагах. 
Минуем поле, 
липовой а.меей 
легко пройдем на 
солнечный просвет. 
Деревья нас 
обступит .чавзо.1еем 
двухсот, трёхсот и старше 
зтих.гет. 

Та.н, впереди -
причудливые арки, 
горбатые поджарые мосты, 
и детвора, играющая в парке, 
спортсмены, 
и девицы, 

и хлюстьи.. 
Листва напомнит нам шуршанье 
платьев 

времён екатерининских ба.\ов. 
:3ем.1я мягка -
везде, куда ни гляньте, 
от.четины тростей или зонтов. 
Шмыгнёшь и потеряешься 
в беседке, 
но в пави.1ьон - торжественно 
войдёшь. 
Что говорить, 
знавали наши предки 
толк в ша.юстях и атбостях 
партнерш. 

Ах, как воздушна тень 
в старинном гроте! 
Ах, это что белеет возле плит? 
Газета - о космическом по.^ёте -
мгновенно исцелит и отрезвит. 

Евгений АРТЮХОВ 

МОДА 

Дефиле 
на горячем асфальте 
Кажется, выражение «встречаютпо одёж-

ке» приобрело новое значение. Спецодеж-
да стала своеобразной визитной карточ-

кой многих организаций. По рабочей спецовке 
легко узнать рабочих Мосзеленхоза, Гормоста, 
Мосгортранса. ...Сегодня не только в крупных 
организациях, но в каждом РЭУ носят форму. 
Ведь профессиональная экипировка - это не 
только стиль, но и безопасные условия труда. 

Компания «Восток-Сервис» стала законодате-
лем «высокой» рабочей моды. Только в этих кол-
лекциях «от-кутюр» дефилируют не по подиуму, а 
по самому горячему асфальту. А ещё, приодев-
шись, спускаются в канализационные люки... 

«Восток-Сервис» - ассоциация предприятий 
текстильной и лёгкой промышленности - вы-
росла из небольшой фирмы, занимавшейся по-
шивом рабочей одежды. Сегодня компания со-
стоит из шестнадцати текстильных, швейных и 
кожевенных фабрик. В её магазинах спецодеж-
ды, которые есть в каждом округе, можно 
одеться с головы до ног. В ассортименте более 
тысячи наименований изделий. Кроме того, ра-
за три-четыре в год появляются новые модели. 

Как Они рйЖДаЮТСЯ? СпаЧа,"и тСДС,"1,СрЬ! 
выпускают базовую модель Затем комплект 
одежды «обрастает» персональными логоти-
пами, сделанными здесь же на заказ. Сущест-
вует несколько методов их нанесения - шелко-
графия, термопечать и вышивка. Эта «визитка» 
на спине куртки или комбинезона делает лю-
бую организацию в городе узнаваемой. Надо 
сказать, что «Восток-Сервис» может одеть и 
обуть практически все отрасли. 

Моим гидом в мире спецодежды стала Ма-
рина Котлярова, начальник пиар-службы «Вос-
ток-Сереиса». Мы спустились в фирменный ма-
газин, расположенный в одном здании с компа-
нией. Вот висит спецодежда, названия которой 
говорят сами за себя; «Асфальт-мастер», «До-
рожник», «Механик», «Страж», «Энергетик», «Гу-
док-!», «Путеец». Марина объяснила, что для 
дорожников шьют костюмы из специальной тка-
ни, которая называется световозвращающей. 
Да и сам яркий цвет модели играет роль защиты 
- лимонный, жёлтый, оранжевый, серебристый. 
В такой коллекции сигнальной одежды её «но-
сителей» видно даже в тёмное время суток. У 
водителей же пользуются успехом универсаль-
ные куртки «Штурман» из камуфляжной ткани 
или в стиле милитари. А для людей, чей труд 
связан с водой, существует целая серия костю-
мов для защиты от влаги. Выпущена также спе-
циальная одежда, спасающая рабочих от холо-
да. Вот утеплённый костюм «Монблан». Эта ра-
бочая куртка и полукомбинезон особенно попу-
лярны у работающих в системе ЖКХ. 

Новинкой сезона стал полукомбинезон лесо-
руба. Мало того, что он с масло- и водоотталки-
вающей пропиткой, у него есть ещё и особая си-
стема защиты. Она основывается на примене-
нии длинноволоконных нитей, способных даже 
останавливать движение пильной цепи! 

Для озеленителей и всех, кто работает с 
землёй, незаменим для каждодневной носки 
костюм «Новатор». Это синий полукомбинезон 
и куртка. Его достоинства в том, что вещь легко 
стирается и не мнётся. 

«Восток-Сервис» стал и законодателем жен-
ской профессиональной моды. По мнению мо-
дельеров компании, женщину и на работе нуж-
но одевать красиво. Пример тому - элегантный 
брючный костюм «Мастерица». Не удивляй-
тесь, если в своём подъезде встретите женщи-
ну в элегантном тёмно-синем брючном костю-
ме со шваброй в руках, - это уборщица 

К средствам индивидуальной защиты отно-
сится не только одежда , но и обувь. Самое 
сильное впечатление на меня произвели бо-
тинки «Асфальт-мастер» Специальная подош-
ва из материала «Нитекс» состоит из слоя кау-
чука, залитого нитрилом. Такие ботинки гаран-
тируют термоизоляцию и не оставляют следов 
на битуме. Верх - натуральная кожа, носок -
стальной. Или вот эта пара обуви: кто бы мог 
подумать, что элегантные белые боты защища-
ют от электрического тока? 

Я спросила у сдпогс из лсстаянных .'.лиен-
тов «Восток-Сервиса», директора Колледжа 
ландшафтного дизайна N018 Людмилы Жиль-
цовой, почему здесь одеваются будущие цве-
товоды, Оказывается, потому, что эта одежда 
удобная, красивая и недорогая Кроме того, 
наметилась неожиданная тенденция - спец-
одежда становится модной, 

Е1ена ВОЛКОВА 

Если бы правящие российские 
элиты - министры и депутаты, 
губернаторы и олигархи, чи-

новники и предприниматели - в 
большинстве своём исповедовали 
взгляды и принципы, изложенные 
в новой концептуальной работе 
мэра Москвы Юрия Лужкова, на-
ше государство и общество уже 
сейчас, интенсивно мобилизуясь, 
подготовились бы к решающему 
историческому «прыжку». Увы, 
этого покамест не наблюдаем. 
Политическая стабильность, при-
чём весьма зыбкая в преддверии 
нового большого выборного цикла 
и ожидаемой частичной ротации 
элит, всё ещё отнюдь не обеспе-
чивает надёжных гарантий про-
движения России по пути держав-
ного и экономического развития. 

В первой главе книги мэр сто-
лицы подчёркивает : «Россия 
вновь обрела силу после взятого 
ею болезненного тайм-аута и тя-
жёлых травм распада Советского 
Союза. Россия вновь выходит на 
мировую арену в качестве мощ-
ного, ключевого политического и 
экономического игрока». Однако 
автор тут же резонно замечает: 

М О Ё Щ Л 

От ш№шдцнй к терннщчн 
«Без видения и понимания стра-
тегической перспективы разви-
тия современного мира рассчи-
тывать на успех в глобальной 
конкуренции не приходится». Ка-
кова стратегическая перспектива 
России, по мнению мэра Москвы? 
Ответам на этот вопрос и посвя-
щена книга. Мир стремительно 
м е н я е т с я . Стирается граница 
между внешнеполитическими и 
внутренними вопросами в госу-
дарствах, доминирующих на пла-
нете, представляющих прежде 
всего развитый Запад, Полным 
ходом идёт глобализация,.. 

Есть ли у нашей страны шанс, 
а главное - необходимость пол-
ноценного встраивания в запад-
ное сообщество? Юрий Лужков 
считает, что никакой надобности 
в этом нет. Глобализация (читай 
новый мировой порядок) не веч-
на, а «ситуативна», Россия же, об-
ладающая историческими, геопо-

Лужков Ю.М. Россия 2050 
в с и с т е м е г л о б а л ь н о г о 
капитализма: О наших за-
дачах в современном ми-
ре. - М.: ОАО «Москов-
ские учебники и картоли-
тография», 2007. - 144 с. 

литическими и социокуль-
турными особенностями, 
«не может быть интегрирована в 
слабеющую глобальную коали-
цию», у нашей страны - своя мис-
сия: в первую очередь быть веду-
щей державой евро-азиатского 
пространства, во-вторых, играть 
роль глобального м о д е р а т о р а , 
главного связующего звена меж-
ду старыми лидерами из «Боль-
шой восьмёрки» и новыми, расту-
щими державами. 

Для этого России необходимо 
дальнейшее укрепление государ-

ственного суверени-
тета , с чем катего-
рически не согласны 
западные партнёры. 
Как пишет Лужков: 
«Здесь невредно бы-
ло бы вспомнить не-
давнее высказывание 
бывшего Государст-
венного с е к р е т а р я 
США Мадлен Олбрайт 
о том, что тот факт , 

что Сибирь со всеми её несмет-
ными природными богатствами 
принадлежит исключительно Рос-
сии, является величайшей миро-
вой несправедливостью». 

Заключительные главы книги 
московского градоначальника по-
священы рецептам оздоровления 
экономики и социального устрой-
ства нашего государства. Основ-
ной тезис понятен и неоспорим: 
требуется незамедлительный пе-
реход от стратегии стабилизации 

страны к решению задач модер-
низационного развития. «От того, 
куда и как пойдёт страна в бли-
жайшир Ь-Т прт какой выбор бу-
дет сделан в принципиальных во-
просах социально-экономической 
и внешнеполитической стратегии, 
во многом будет зависеть судьба 
России на несколько десятилетий 
вперед, вплоть до «Рубикона сто-
летия» - 2050 года». 

Понятно, что надо уходить от 
экспортно-сырьевой зависимос-
ти, переориентировать экономику 
на собственное производство и 
экспорт готовой продукции (преж-
де всего в энергетической сфе-
ре), ясно, что надо реанимиро-
вать науку, практически не подле-
жит сомнению то, что накоплен-
ные страной деньги нужно инвес-
тировать в модернизацию и раз-
витие страны. 

Для большинства читателей 
книга Юрия Михайловича Лужко-
ва, изложенные им взгляды на 
будущее страны близки и понят-
ны. Осталось всё это твёрдо ус-
воить и принять правящим кру-
гам России. 

Андрей ЕФРЕМОВ 
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НА ПРАВИТЕЛЬСТВЕННОМ 
УРОВНЕ 

Среди национальных проектов осо-
бое место занимает тот, что носит 
название «Развитие агропромыш-
ленного комплекса». И хотя в отли-
чие от других ( « О б р а з о в а н и е » , 
«Здравоохранение», «Доступное жи-
льё») он не носит ярко выраженный 
социальный характер, тем не менее 
очевидно: от развития сельского хо-
зяйства в России напрямую зависит 
качество жизни наших сограждан. 
Как же решается проблема разви-
тия агрокомплекса в Москве? 

Аграрный 
рубок 

столицы 
К

азалось бы, какое отношение столица 
имеет к развитию сельского хозяйст-
ва? Ведь здесь нет ни сельскохозяйст-

венных угодий, ни агропромышленных ком-
плексов, ни крестьянских ферм, и все про-
дукты Москва закупает либо за рубежом, 
либо в российских регионах. Тем не менее 
развитие агропромышленного комплекса 
всегда было'в фокусе внимания столичных 

властей. 
В 2005 1 оду правительство Москвы и Ми-

нистерство сельского хозяйства Российской 
Федерации подписали соглашение о сотруд-
ничестве по реализации приоритетного на-
ционального проекта «Развитие агропромы-
шленного комплекса». Москва стала и пер-
вым субъектом Федерации, с которым Ми-
нистерство сельского хозяйства России под-
писало соглашение об инвестициях в агро-
комплекс. Оно рассчитано на поддержку 
сельхозпроизводства, строительство новых 
современных агрохолдингов. развитие жи-
вотноводства. Москва взяла на себя обяза-
тельство на принципах софинанисирования 
строить и реконструировать действующие 
животноводческие комплексы, закупать для 
них необходимое оборудование и племенной 
скот. Из федерального бюджета в рамках 
соглашения будут выделяться средства на 
увеличение производства мяса в региональ-
ных хозяйствах, интегрированных с москов-
скими предприятиями. Это позволит, к при-
меру, к 2010 году довести объёмы поставок 
мяса в Москву до 300—330 тыс. тонн. 

Соглашение предусматривает создание 
Координационного совета с привлечением 
заинтересованных структур Министерства 
сельского хозяйства и правительства Моск-
вы для оперативного рассмотрения вопро-
сов по отбору инвестиционных проектов по 
строительству и модернизации животновод-
ческих комплексов и ферм. За последние 
годы Москва вложила около 18 млрд. руб-
лей в развитие сельского хозяйства, что 
позволило сформировать несколько круп-
ных сельскохозяйственных структур. 

Сегодня столица находится на передовом 
аграрном рубеже. С участием администра-
ций 10 субъектов Российской Федерации и 
Департамента продовольственных ресурсов 
города Москвы 12 московских агрохолдин-
гов (АПК О А О «ИКМА», З А О АВК «Эк-
сима». З А О «АМС-Агро» . ООО ЗК «На-
стюша», З А О «Система Зерностандарт» 
О А О «Алтуфьево» , О А О «АПК «Михай-
ловский» и другие) разработали 20 крупных 
проектов развития животноводства, кото-
рые будут реализовываться в Московской, 
Липецкой. Ярославской. Орловской. Влади 
мирской областях. Краснодарском крае. 

Одним из приоритетных направлений де-
ятельности правительства Москвы является 
устойчивое обеспечение москвичей всеми 
видами продовольственных товаров в необ-
ходимых объёмах, ассортименте и качестве 
по приемлемым для потребителя ценам. В 
столице был принят городской Закон « О 
продовольственной безопасности города 
Москвы», который установил правовые и 
организационные основы гарантированного 
снабжения москвичей всеми видами пище-
вых продуктов в объёмах не ниже размеров 
потребления, рекомендуемых Российской 
академией медицинских наук. 

Исходя из требований продовольствен 
ной безопасности, работа по обеспечению 
столицы сельскохозяйственным сырьём и 
продуктами питания строится на основе ук-
репления торгово-экономических связей 
московских предприятий продовольствен 
ного комплекса с производителями сель 
хозпродукции практически всех регионов 
России. Основными поставщиками продо-
вольствия в Москву являются около 40 
территорий — в основном регионы Цент-
р а л ьною федерального округа . За счёт 
развития кооперации и интеграции пред-
приятий города с региональными постав 
щиками полностью формируются ресурсы 
города по цельномолочной продукции, пи-
щевому яйцу, картофелю и овощам, в зна-
чительной степени - по зерну, крупе, рас 
тительному маслу, сухому молоку, рыбо-
продукции и ряду других продовольствен-
ных товаров. 

В то же время сегодняшнее состояние 
агропромышленного комплекса России не 
позволяет полностью обеспечивать продо-
вольственную безопасность столицы, осо-
бенно по продукции животноводства . В 
Москву завозится по импорту до 65 процен 
тов мяса, 62 процента животного масла 
значительное количество сыров и некото-
рых других видов продовольствия. В этой 
связи, стремясь избавиться от продовольст-
венной зависимости, московские предприя-
тия на основе интеграции создают собствен 
нук> стабильную сырьевую базу в регионах 
обеспечивающую гарантированное снабже-
ние столицы продуктами. 

Заслуживает внимания столичный опыт 
ярмарок выходного дня, когда в Москву 
приезжают многочисленные фуры с про-
дуктами из близлежащих регионов. Подоб-
ные ярмарки пользуются популярностью 
среди горожан и служат стимулом развития 
отечественного агропромышленного ком-

Викюр БАШКИН 

П
ризнаться, я давно не чувствовал т акую гор-
дость оттого, что я москвич, как в таг славный, 
залитый весенним солнцем день, когда бок о 

бок со своими товарищами - москвичами - шагал по 
Севастополю. По Ленина, Нахимова, по Большой 
Морской. 

Было 9 Мая, в Севастополе состоялся парад, за 
военными сразу шагали рядовые Победы, её ветера-
ны И ветераны кораблей Черноморского флота, 
которые ушли в небытие, оставив о себе немеркну-
щую намять: 14-я дивизия подводных лодок, крейсер 
«Дзержинский», линкор «Новороссийск»... 

Нас. москвичей, было всего одиннадцать, стар-
шина 2-й статьи Игорь Николаев, 82 лет, нёс алый 
флаг Москвы с Георгием Победоносцем, матрос 
Александр Жуков, 70 лет, - Андреевский флаг. 

Боже мой, что делалось! Мы шли по коридору, 
образованному нарядными, сияющими севастополь-
цами. шли сопровождаемые незатнхающим: «Мос-
ква! Мос-ква!», «Мы с вами, мы вместе!», нас бук-
вально завалили цветами. 

И ведь действительно было за что. Улица 
Острякова и прилегающие к ней кварталы, 
так называемые остряки, застроены много-
квартирными домами, сооружёнными за 
счёт правительства Москвы, школа № 8 -
образцовая, экспериментальная, элитная -
любой эпитет сгодится - это тоже Москва. 
И даже ремонт боевых кораблей тоже в из-
вестной степени стал регулярным благодаря 
столичному правительству. 

В составе нашей делегации были люди 
достаточно достойные: Александр Ковалёв 
юнгой служил на катерном тральщике, очи-
щал от мин здешние бухты, медаль Ушако-
ва и орден Красной Звезды - это 
ли не награды для 15-летнего 
паренька?! Матрос Жуков, сиг-

НйЛЬЩШч. V , 
служил на линкоре, когда тот в 
1955 году перевернулся в Юж-
ной бухте. Жуков тонул, обернув вокруг тела кора-
бельный флаг, его чудом спасли. Анатолий Арис-
тов, капитан-лейтенант, имел такой «иконостас», 
что его парадная тужурка буквально сверкала на 
солнце, одних орденов Отечественной у него было 
три! Рядом с ним шёл капитан 1 ранга в отставке 
Михаил Крук. на долю которого выпало командо-
вать на Чёрном море аж тремя бригадами: сначала 
подводных лодок, а потом подводных кораблей. 
Был среди нас и авиатор: статный, кровь с моло-
ком, подполковник Юрий Кетенчиев, его пригласи-
ли как ветерана знаменитого Качинского авиапол-
ка. Прославился полк не только своим боевым 
прошлым, но ещё и тем, что в период 3-й обороны 
(так севастопольцы окрестили раздел флота) ни 
один из лётчиков не переприсягнул Украине . А 
ведь сулили и звания, и квартиры... 

Подполковник поехал в Качу и вернулся донельзя 
расстроенный. Полк, укомплектованный противо-
лодочными вертолётами палубного базирования, 
практически не летал. Авианесущие крейсеры дав-
ным-давно «порезали на иголки», новых не предви-

СЕВАСТОПОЛЬСКИЙ РЕПОРТАЖ 

делось. 
А вот корабли Краснознамённого Черноморско-

го флота России ходят. И ещё как ходят! 
Только в прошлом году БДК (большие десант-

ные корабли) побывали в Греции, Турции, Италии, 
выходили в Индийский океан. Корабли бригады во-
время проходят доковый осмотр, вовремя ремонти-
руются в Туапсе и Новороссийске, никаких проблем 
с топливом. 

Я «бросил якорь» на БДК «Ямал». И мой пер-
вый вопрос был о самом наболевшем: «Как у вас 
на корабле обстоят дела с годковщиной?». Год-

ковщина (в армии дедовщина) стала разъедать во-
оружённые силы в конце шестидесятых. Холодная 
война набирала обороты, количество солдат и ма-
тросов росло с каждым днём, и тогда стали призы-
вать и тех, кто имел судимости. Они-то и привнес-
ли в кубрики и казармы порядки зоны. В это же 
время меняется - и далеко не в лучшую сторону -
и качественный состав офицеров. Тех, кто идёт на 
службу, как на заработки, вполне устраивает по-
рядок, установленный «годками» и «дедами» с по-
мощью мордобоя... 

Почему меня особенно задевала и задевает эта 
моровая язва? По той причине, что я служил на ко-
раблях. когда срочная растянулась на 7 (!) лет. Было 
это в конце сороковых - начале пятидесятых. И при 
такой чудовищной протяжённости службы почти не 
существовало на кораблях неуставных отношении. 
Здесь не место вдаваться в анализ причин и следст-
вий, просто прошу поверить мне на слово. 

Так вот. то. что я услышал на «Ямале», меня об-
радовало. «Крайне мало», — сказал бригадный пси-
холог капитан 3 ранга Виктор Козлов. «Свелась к 
минимуму», - заверил замкомандира по воспита-
тельной работе капитан 2 ранга Олег Дробинин. Я 
всё же усомнился, но электрик из Башкирии, кото-
рому осталось служить неделю, старший матрос Ра-
виль и комендор Сергей из вовсе неизвестного мне 
городка на Ямале, который ещё и полгода не про-
служил, процитировали мне слова флотской песен-
ки: «Экипаж - одна семья»... И снова я расспраши-
вал - и слышал приблизительно одно и то же. 

И только моторист Николай не сказал - пробур-
чал: «Бывает». Потом, правда, добавил: «А всё же 
меньше...» 

Т
ак в чём же причина такой разительной переме-
ны? При всём моём искреннем уважении к офи-
церам «Ямала» она не в повседневной воспита-

тельной работе. Она в том, что корабли стали выхо-
дить в море. Корабль стал заниматься тем, ради чего 
ребята и были призваны. И если и в армии солдаты 
перестанут красить генеральские заборы, а будут 
заниматься делом, эффект «Ямала» неизбежен. 

Было приятно видеть, что парад войск Севасто-
польского гарнизона принимали одновременно двое 
командующих: Черноморским флотом — адмирал 
Александр Татаринов и ВМС Украины - вице-адми-
рал Игорь Тенюх. Очень точно сказал глава админи-
страции Севастополя Александр Куницын: «Брат-
ские флоты должны соревноваться только на учеб-
ных полигонах». 

Тем не менее противоестественность раздела 
флота до сих пор даёт о себе знать. Почему Бель-
гия и Голландия, две бо г а т ейшие европейские 
страны, говорящие на разных языках , с разной 
историей и традицией, могут иметь единый флот 
с единым командованием? Почему Россия и Ук-
раина, н еи змеримо б ол е е близкие , р а з д елили 
ф л о т ? У б е ж д ё н , т о лком на э то не о т в е т и т ни 
один моряк. Политики? Да. В этом особенности 
их профессии, не всегда благовидной. . . Между 
прочим, и денежное содержание у моряков-чер-
номорцев и даже обеспечение жильём выше, не-
жели у коллег из ВМС Украины. Так стоило ли в 
своё время переприсягать? Мне могут возразить, 
что есть ещё и патриотизм. Согласен. Но другое 
слово - «братство» - не менее значимо... 

Приблизительно две третьих корабельного со-
става при разделе досталось России. В том числе 

гвардейский ракетный крейсер «Москва». Повстре-
чав как-то «Москву» в море, командир английского 
авианосца «Инвисибл» передал на крейсер Флаж-
ный семафор из одного слова: «Восхищён.». «Моск-
ве» уже 20 лет, но определение, данное натовцами, -
«убийца авианосцев» крейсер сохранил. 16 крыла 
тых ракет, артиллерийский комплекс со скорост-
рельностью 9000 ( !) выстрелов в минуту, аппарату-
ра искусственных помех, сводящих к нулю возмож-
ность обнаружения, - вот только краткии перечень 
того, чем располагает флагман Краснознаменного 
Черноморского флота. «Москва» обеспечивает не 
только взаимные визиты адмиралов - это еще и мес-
то встречи президентов и премьер-министров. И то, 
что в кают-компании крейсера принимали нас, яви-
лось ещё одним подтверждением того, что ветера-
нов-москвичей на флоте чтут. 

И
всё-таки главной угрозой для Краснознамён-
ного Черноморского флота являются не поли-
тические бури, которые то и дело бушуют на 

Украине («Мы в них не вмешиваемся, у нас другие 
задачи», - сказал мне командующий КЧФ адмирал 
Татаринов) , а то , что скоро грядёт сокращение 
срочной службы до одного года. «Я за год только 
корабль изучил, а не специальности», - сказал мне 
сигнальщик Равиль. «А где же выход . » - спросил 

* я. - «Контрактная служба» (между прочим, и ад-
< мирал Татаринов и старший матрос в этом вопросе 
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 были единодушны). Но как её организовать? При-
глашать севастопольцев , отслуживших свое на 
фло т е ? Но они, в своем большинстве, граждане 

Украины. Приглашать иногородних, россиян. Но 
где взять для них жильё? Москва строит дома для 
господ-офицеров . Сомневаюсь , ч тобы начала 

строить ещё и для контрактни-
ков. А ведь добровольно жить 
годами на корабле - желе зной 
коробке - на это согласится да-
леко не каждый. Мне думается, 
вопрос остаётся о ткрытым . А 

час «икс» тем временем неумолимо приближает 
ся. А кораблям необходимо выходить в море, и на 
боевых постах должны быть люди знающие. 

Севастополь пропитан героизмом, как морская 
губка - водой. Вряд ли найдётся другой город с таким 
количеством мемориальных досок, памятных знаков и 
просто памятников, вряд ли где есть ещё микрорайо-
ны, заросшие до краёв сиренью и тюльпанами, где над 
мрамором и гранитом монументов зажгли негаснущие 
душистые свечи каштаны. Малахов-курган. Сапун-го-
ра. Исторический бульвар, мыс Хрустальный. Но се-
годня пытаются переосмыслить роль Севастополя во 
время Великой Отечественной войны. В сущности, 
небольшой город, за который не было ни одного мор-
ского сражения, который в конечном итоге был сдан. 
И при этом почему-то забывают, что этот небольшой 
город в течение 250 дней держал у своих стен трёхсот-
тысячную армию Манштейна и что неизвестно, где 
она была бы, эта армия, если бы не оборона. А если 
под Москвой? Под Сталинградом? 

До сих пор вызывает споры, почему командую-
щий Черноморским флотом - и одновременно руко-
водитель обороны — оставил город за две недели до 
сдачи? Сохранилась шифровка Сталину, но ответ 
В ер хо вно г о до сих пор неизвестен. . . А ведь 60 

с лишним лет миновало! 
И всё же. . . В чересполосице фактов есть и оста-

ётся главный — Севастополь один из красивейших 
городов мира. И от России, от её истории он неотде-
лим. Равно, как и от «самого синего в мире» Чёрно-
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 Марк КАБАКОВ, 
капитан I ранга в отставке, 
СЕВАСТОПОЛЬ - МОСКВА 

ТАК БУДЕТ! 

осква не первое десятилетие разви-
вается по генеральному плану. Но-
востью это никак не назовёшь -

первый генеральный план был принят в 
столице ещё в начале тридцатых. Мно-
гое из задуманного тогда, к счастью, не 
сбылось - в частности, центр города у 
Кремля так и не был снесён для соору-
жения «Аллеи Ленина». У генерально-
го плана послевоенной поры были уже 
другие задачи под стать своему време-
ни. Соответствовал своему времени 
и сегодняшний действующий Гене-
ральный план развития Москвы до 
2020 года, его но праву можно на-
звать «генпланом возможностей». 
Что это значит? В то время, когда 
он разрабатывался и был принят 
сразу после дефолта, в стране бы-
ли колоссальные проблемы с инве-
стициями. Но городу необходимо 
было развиваться, в том числе и ре-
шать социальные задачи. Понятно, 

что в тех условиях главная задача 
руководства Москвы состояла в 
том, чтобы стимулировать инвестицион-
но-строительную деятельность. И горо-
ду это удалось. «Процесс пошёл» прак-
тически во всех отраслях городского хо-
зяйства. Тем самым была выполнена ос-
новная задача - стимуляция всей инвес-
тиционно-строительной деятельности в 
период реализации генплана. В резуль-
тате только за последние семь лет в го-
роде было построено около 30 миллио-
нов квадратных метров жилья, согни 
школ, детских садов, новые театры, дру-
гие. не менее важные социальные объ-
екты. Реконструированы МКАД и уча-
стки основных радиальных трасс города, 
построено Третье транспортное кольцо. 
Если какое-либо из направлений разви-
тия города отставало, то благодаря чёт-
ко налаженному мониторингу генплана 
это отставание быстро навёрстывалось. 
Так было, например, с детскими сада-
ми. Едва наметился дефицит мест в 
детских дошкольных учреждениях, как 
было принято кардинальное решение 
построить в 2006—2008 гг. 300 новых 
детских садов. 

Сейчас возникает несколько другая 
задача. Речь идёт о создании в городе но-
вого комфортного пространства для его 
жителей - задаче, которой должна быть 
подчинена вся строительная деятель-
ность в столице. Именно в связи с этим 
возникла идея нового генплана, который 
можно назвать «генпланом необходимо-
сти». О какой же необходимости идёт 
речь? В первую очередь о необходимос-
ти соблюдения нового жизненного стан-
дарта жизни москвичей, предусматрива-
ющего защищённость социальных га-
рантий населения города. Это прежде 
всего стабилизация и развитие жилого 
фонда, вопросы транспорта, соцкульт-
быта шаговой доступности, это вопросы 
окружающей среды. 

И, конечно, ещё многое другое. Одна из 
главных проблем, стоящих перед Моск-
вой, - перегруженность центра. Историче-
ская часть города несёт на себе колоссаль-
ную нагрузку. Количество офисных, дело-
вых, торговых, культурных и развлека-
тельных центров здесь давно значительно 
превышает расчётные показатели генпла-
на. Конечно, определённое новое качество 
жизни они тоже создают, но есть и другая 
«сторона медали» - перефуженность ис-

«Мы можем встать перед необходи-
мостью введения ограниченного въезда 
автотранспорта в город», - отметил в на-
чале мая текущего года мэр 
Юрий Лужков. 

Москвы 

К: 
• онечно, программа создания нового 
I высококачественного пространства 
I жизни немыслима в условиях наличия 

в городе целых микрорайонов сплошного 
ветхого жилья. В столице разработана 
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на. Если сейчас не поставить вопрос об 
увеличении капитального ремонта суще-
ствующего фонда, то через 10-15 лет 
это станет серьёзной проблемой для го-
рода. На сегодняшний день в стадию вет-
хого фонда ежегодно входят по полмил-
лиона квадратных метров «сталинских» 
домов, а когда подойдёт очередь зданий 
индустриального периода, объём их ста-
рения будет резко увеличен. Соответст-
венно необходим вопрос индустриальной 
реконструкции того фонда, который 
приходит в неудовлетворительное состо-
яние. Есть и другая проблема - это вет-
хое жильё, не относящееся к объектам, 
которые охраняются как памятники. В 
Москве такого жилья около 4 млн. кв. м, 
причём это жильё находится, как прави-
ло, в центральной части города. 

Е 

Н 
емало у города и других острых 
проблем, острейшей из которых 

= ~ с тоит признать т р анспортную . 
Строится в Москве дорог всё больше, а 
проехать по ним всё труднее и труднее. 
Количество автотранспорта у населения 
постоянно растёт - в этом главная про-
блема. Новость и другой аспект - вопрос 
связанности территории. Что это такое? 
Транспортную проблему в столице стоит 
рассматривать в тесном взаимодействии 
Москвы и Московской области. Сущест-
вует так называемый реальный город, 
который не имеет административной 
границы, а есть территория, в которой 
проживает постоянное население около 

* 15 млн. человек, которые пользуются 
§ единой территорией как для поездок на 
§ работу, для поездок домой, на дачу и т.д. 
Ч Можно полностью переделать Яро-
с л а в с к о е , Ленинградское или любое 
$ другое шоссе до МКАДа . Но если эта 

•горического центра людьми и автотранс-
портом, пробки на дорогах, острый дефи-
цит парковочных мест, проблемы с пере-
садкой, входом и выходом пассажиров на 
центральных станциях метрополитена. 

Разрешение из сложившейся ситуа-
ции - в долгосрочной перспективе, увы, 
один из возможных вариантов - это пре-
кращение строительства офисов и тор-
говых центров в исторической части го-
рода и постепенный перенос деловых и 
торговых функций из центра на уровень 
Т р е т ь е г о транспортного кольца - к 
М К А Д и дальше. Такова признанная 
международная практика крупнейших 
мировых мегаполисов. При этом в исто-
рическом центре города должна активно 
развиваться туристическая инфраструк-
тура: гостиничный бизнес, пешеходные 
зоны, музеи, театры, памятники и т.д. 

После реализации всех заключённых 
ранее инвестиционных контрактов в ис-
торическом центре Москвы будут оста-
новлены точечная застройка и новое 
строительство. Старые здания будут ре-
ставрироваться и реконструироваться. 

новой жизни 
«волновая схема» сноса ветхих строений. В 
городе до 2010 года необходимо снести 
около 3 млн. кв. м пятиэтажек первого пе-
риода индустриального домостроения. На 
их месте можно строить хорошее, доброт-
ное жильё, с большим коэффициентом ис-
пользования земли. Ак тивно реализуется в 
городе и комплексная реконструкция квар-
талов сложившейся застройки. 

К сожалению, несмотря на то что го-
род активно сносят пятиэтажные здания, 
неудовлетворительное состояние жи-
лищного фонда в последние годы растёт. 
Изменились сами критерии ветхости. 
Если в начале 50-х город строил прибли-
зительно до полумиллиона квадратных 
площадей жилья, то сегодня объём стро-
ительства увеличился сразу до 5 и более 
миллионов квадратных метров площадей 
и потом перешёл в среднем на 4 миллио-

дорожная программа не будет касаться 
Мытищ и Королёва, Химок и т.д., то 
есть не дойдёт до границ реального го-
рода, то будет сделано полработы, по-
тому что «пробка» всё равно останет-
ся «пробкой» . Поэтому необходимо 
создавать удобные для пассажиров об-
щ е с т в е н н о г о и в оди т ел ей л и чно г о 
транспорта пересадочные узлы. Не-
возможно бесконечно развивать толь-
ко один метрополитен. Дополнитель-
ные р е з ервы транспорта можно ис-
пользовать на базе железных дорог . 
Это именно та сеть, которая связыва-
ет Москву с областью, если вспомнить 
пример парижского региона, где же-
лезные дороги рассматриваются уж е 
не как внешний транспорт, а как внут-
ренний городской . Эта практика не 
первый год применяется и в Берлине. 

ели говорить о дорожно-транспорт-
ной сети, то, к сожалению, городу на 
сегодня не хватает более 300 кило-

метров дорог. В ближайшие годы наряду 
с традиционными кольцевыми и ради-
альными магистралями будут строиться 
и хордовые трассы, которые должны 
обеспечить связь периферии города, ми-
нуя центр. Сегодня в Москве в высшей 
степени важно решать проблемы пар-
ковки автотранспорта. Количество ма-
шин в городе - свыше 3 миллионов. Не-
смотря на острый дефицит территорий, 
в Москве ежегодно строятся новые га-
ражи и паркинги на 100 и более тысяч 
машино-мест. Разрабатываются новые 
проекты, новые технические решения 
строительства гаражей и автостоянок. 
Их внедрение - это интересная задача 
для строителей. 

Необходимо развивать и метро. Сего-
дня около 2 млн. москвичей проживают 
вне зоны досягаемости метрополитена, 
что составляет приблизительно 20 про-
центов от населения города. Поэтому 
строительству метрополитена будет уде-
ляться первостепенное внимание. 

Ну и, конечно, нельзя забывать и о 
новом строительстве. Разработана схема 
возведения в городе 60 новых высоток. 
Места для них уже определены. Активно 
идёт и строительство ММДЦ «Сити». 
При этом в качестве главного террито-
риального резерва для строительства 
новых деловых и торговых центров рас-
сматриваются площади, которые ныне 
заняты нерентабельными промышлен-
ными предприятиями. 

Их перенос должен производиться по 
единственно правильному принципу - с 
созданием аналогичных мощностей в 
пределах Москвы. 

«Новое пространство московской 
жизни» привлекательно не только для 
жителей города, но и для его гостей, ту-
ристов. Москва была и остаётся круп-
нейшим туристическим центром Рос-
сии. Для того чтобы принимать по 5 и 
более миллионов туристов в год, Моск-
ве необходимо создание соответствую-
щей инфраструктуры. Разработана кон-
цепция комплексного развития турист-
ско -р екр е ационной зоны « З о л о т о е 
кольцо Москвы», которая предполагает 
в историческом центре города специ-
альную территорию с развитой много-
функциональной современной инфраст-
руктурой туристического сервиса, стро-
ительство гостиниц. Для этого нужно 
реализовать около сотни взаимоувязан-
ных проектов. Это около 65 объектов 
реконструкции, реставрации и нового 
с троит ель с т в а , а т а кж е 40 участков 
формирования пешеходных зон. Сово-
купные затраты составляют здесь око-
ло 3 миллиардов долларов, но затраты 
эти окупятся со временем с лихвой. 

Ирина СИЛЯТИЦКАЯ 



московский ВЕСТНИК ЛИТЕРАТУРНАЯ ГАЗЕТА 
20 - 26 июни 2007 /. 

СЛОВО - ДЕПУТАТУ МОСГОРДУМЫ 

Мосгордума 
рассмотрела проект 

Постановления 
«О проекте 

Федерального закона 
«О внесении изменений 

в статью 39 части первой и 
статью 251 части второй 

Налогового кодекса 
Российской Федерации». 

Эта законодательная 
инициатива призвана 

стимулировать создание 
коллективных форм 

самоуправления в 
жилищной сфере. О ней 

рассказывает депутат 
городского собрания, 

редактор предлагаемого 
законопроекта 

Сергей МИТРОХИН. 

Суть предлагаемых изме-
нений в Налоговый ко-
декс Российской Феде-

рации достаточно проста. 
Существующий сегодня ха-
рактер налогообложения 
различных форм жилищно-
го самоуправления, предус-
мотренного федеральным 
законодательством, носит 
дискриминационный харак-
тер (в частности, речь идёт 
о товариществах собствен-
ников жилья, жилищно-
строительных кооперати-
вах, иных специализирован-
ных потребительских коо-
перативах граждан). Эта 
дискриминация, с моей точ-
ки зрения, основана на чис-
то психологических особен-
ностях характера сотрудни-
ков и руководителей нало-
говых органов России. Они 
почему-то считают, что те 
средства, которые собст-
венники жилья передают 
своим объединениям для 
технического обслуживания 
дома, проведения текущего 
капитального ремонта и 
осуществления других жи-
лищных услуг, но форме 
являются реализацией това-
ров и услуг и соответствен-
но должны облагаться на-
логами. Я думаю, что такой 
подход основан на чистом 
недоразумении, на крайне 
субъективной и превратной 
трактовке Налогового ко-
декса. В частности, ст. 39 
часть 3 гласит, что переда-
ча основных средств нема-
териальных активов или 
иного имущества неком-
мерческим организациям 
на осуществление уставной 
деятельности, не связанной 
с предпринимательской де-
ятельностью, не является 
реализацией товаров, работ 
и услуг. Согласно нашему 
законодательству. Жилищ-
ному кодексу товарищест-
во собственников жилья и 
другие объединения собст-
венников помещений в 
многоквартирном доме яв-
ляются некоммерческой 
организацией. 

Казалось бы. руководст-
вуясь данным пунктом На-
логового кодекса, налого-
вая служба не должна взи-
мать никаких налогов. Од-
нако она этого не делает. 
По мнению налоговых ор-
ганов, всс эти формы объе-
динений граждан являются 
какими-то особенными и не 
подпадающими под понятие 
некоммерческой организа-
ции. В связи с этим в насто-
ящее время суды засыпаны 
исками от этих организаций 
и приостанавливают дейст-
вия налоговой службы по 
взиманию налогов. 

Мы знаем, что у нас в 
стране провозглашен курс 
на жилищно-коммунальную 
реформу, а создание различ-
ных форм объединений соб-
ственников жилья - её важ-
нейшая часть. Казалось бы, 
государство, которое про-
возгласило эту реформу, 
должно содействовать появ-
лению таких прогрессивных 
форм самоуправления, кото-
рые бы способствовали раз-
витию рыночных отношений 
в сфере предоставления 
коммунальных услуг. Но в 
силу позиции налоговой 
службы всё происходит со-
вершенно противополож-
ным образом. Вместо того 
чтобы стимулировать разви-
тие жилищных кооперати-
вов и товариществ собствен-
ников жилья, государство 
создаёт дополнительные 
препятствия на пути их со-
здания. Налоговый пресс, 
конечно же, не стимулирует 
граждан к созданию эффек-
тивных форм жилищного 
самоуправления. 

С другой стороны, есть 
ещё одна очень важная про-
блема (как для Москвы, так 

Рублём по 
самоуправлению 

и для всей России) - это 
финансирование капиталь-
ного ремонта. По разным 
противоречивым данным, 
которые поступают в Мос-
гордуму из Минрегионраз-
вития и других ведомств, 
долг государства по капре-
монту составляет от 5 до 
15 триллионов рублей. Не-
давно мы были свидетелями 
полемики мэра Москвы 
Юрия Лужкова с министром 
финансов Алексеем Кудри-
ным, перед которым он 
справедливо поставил во-
прос о том, что эти деньги 
государство обязано пере-
дать регионам. Всю сумму 
разом, конечно, невозмож-
но, но хотя бы по частям. 
На что Кудрин безапелля-
ционно ответил, что-де ни-
чего передавать не будем и 
выкручивайтесь, как хоти-
те. Но возникает вопрос: 
каким образом граждане -
собственники жилья - смо-
гут осуществлять капи-
тальный ремонт? И смогут 
ли собрать на него средст-
ва. если плюс к инфляции 
им необходимо будет ещё и 
уплачивать НДС и налог на 
прибыль с этих же средств. 
Таким образом, проблема 
совершенно не решается. С 
одной стороны, государство 
не даёт денег на решение 
этой задачи, с другой - ни-
чего не делается для стиму-
лирования граждан к накоп-
лению средств, причём да-
же в том случае, когда 
граждане уже объединились 
в кооперативы для решения 
своих жилищных проблем. 
Выход здесь один: доходы, 
получаемые товарищества-
ми собственников жилья, 
жилищными, жилищно-
строительными кооперати-
вами. иными специализиро-
ванными потребительскими 
кооперативами в виде сумм 
процентов но договорам 
банковского счёта, должны 
освобождаться от уплаты 
налога на прибыль органи-
заций. Это создаст условия 
для накопления денежных 
средств на их счетах, кото-
рые будут использоваться 
для капитального ремонта 
общего имущества в много-
квартирном доме. 

Есть ещё одна неспра-
ведливость. связанная с 
налогообложением Фак-
тически граждане, кото-
рые объединяются в раз-
личные формы жилищного 
самоуправления, вынужде-
ны платить налоги дваж-
ды. Один раз сумма снима-
ется при передаче денег 
поставщикам, а в другой -
эта же самая сумма снима-
ется непосредственно с тех 
же потребительских коо-
перативов, то есть с самих 
граждан. Налицо факт 
двойного налогообложе-
ния. Вот те мотивы, кото-
рые побудили нас выйти с 
законодательной инициа-
тивой в Госдуму. 

Эта инициатива нашла 
поддержку у всех без ис-
ключения департаментов 
города Москвы, которые 
имеют отношение к реше-
нию данного вопроса. За 
неё выступают и все реги-
оны. Однако налоговые 
органы продолжают сто-
ять на своём: мол, данные 
виды уставной деятельнос-
ти жилищных объедине-
ний всё-таки являются 
формой реализации това-
ров и услуг. С точки зре-
ния налоговиков, прини-
мая указанные поправки, 
Мосгордума создаёт нало-
говую преференцию соот-
ветствующим организаци-
ям. Хочется верить, что 
разум в этой ситуации всё-
таки восторжествует. 

Записал 
Виктор БАШКИН 
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? - вы опла-
ти чивали коммунальные 
Сг услуги через почту? Так 

приезжайте за своим выигры-
шем - за стиральной машиной. 

- Что за розыгрыш? 
...Почти все участники ак-

ции «Приём коммунальных 
платежей на почте» реагиро-
вали на приглашение полу-
чить приз примерно одинако-
во. Мало ли кто пошутил? 
Или, похоже, какой-то рек-
ламный агент решил вас «рас-
крутить» как потенциального 
покупателя... Однако почти 
все одиннадцать счастливчи-
ков приехали в назначенный 
час за призами на московский 
почтамт. 

Римма Бондаренко, руко-
водитель Департамента поч-
товых услуг Московского 
почтамта, рассказала, что 
на днях завершился очеред-
ной этап акции, объявлен-
ной ФГУП «Почта России» 
с 1 апреля по 30 июня 2007 года. 
В акции «Приём коммуналь-
ных платежей на почте» при-

ОПЫТ 

Заплатил «коммуналку»? — 
получи стиральную машину... 

няли участие все почтовые 
отделения столицы. Главным 
её условием было то, что уча-
ствовать в ней разрешалось 
только жителям столицы (но 
не организациям). Из четы-
рёх тысяч человек методом 
случайной выборки тиражная 
комиссия назвала одиннад-
цать победителей. Всё реши-
ла лотерея. 

Кроме Москвы, акция про-
водится в Московской, Сверд-
ловской, Новосибирской, Пен-
зенской, Пермской областях, 
Краснодарском крае. 

- У нас во многих отделе-
ниях установлены терминалы 
самообслуживания для клиен-
тов, - пояснила Римма Бонда-
ренко. - Современная почта 
превратилась в финансовый 

супермаркет. Мы без очереди 
принимаем коммунальные 
платежи, доставляем элек-
тронно-денежные переводы, 
оформляем кредиты. Эта ак-
ция привлекла ещё больше 
клиентов на почту. 

...На почтамте теперь по-
явились коробки с подарками, 
в которых утюги, фильтры, 
пылесосы, чайники, телеви-
зор. стиральная машина. 
Больше всего победителей 
из Южного и Восточного ок-
ругов столицы. За ними -
клиенты почты из Юго-Вос-
точного, Западного и Север-
ного округов. 

Елене Тимошенко, кото-
рая живёт на севере столи-
цы, вручили электрочайник. 
Она рассказала, что когда 

собралась поехать за этим 
призом, её домочадцы отнес-
лись к новости скептически: 
«Когда привезёшь чайник, 
тогда и поверим». А теперь 
все домашние стали платить 
за «коммуналку» только на 
почте. 

Счастливым обладателем 
самой большой коробки стал 
Виктор Сечин, житель ЮАО. 
Не поверил, когда ему сказа-
ли, что он стал победителем 
акции. А теперь вот - «звез-
да», позирует возле стираль-
ной машины перед камерами, 
даёт интервью Виктор Ни-
колаевич рассказал, что те-
перь не только его семья, но 
и весь дом и сослуживцы бу-
дут просить на почте бланк 
анкеты. Что самое интерес-
ное, обладатели призов могут 
попытать счастье ещё раз. 
Как вы думаете, стоит ли со-
мневаться, где они теперь бу-
дут оплачивать коммуналь-
ные платежи? 

Анна ЕЛЕНИНА 

Грамота от мшара 
МУЗЕЙНЫЙ ФОНД 

Вход в Музей Никулина сразу не раз-
глядишь: маленькая дверь в арке до-
ма на Маросейке и табличка «Фонд 

Юрия Никулина «Цирк и милосердие». 
Здесь всего один зал, на степах которого 
висят афиши, плакаты и фотографии. В 
витринах, на столах и полках - экспона-
ты. Странно видеть, как смешные клоун-
ские атрибуты тихо лежат на своих мес-
тах. Эти гигантские ложки, бутылка «Со-
ветского шампанского», ножницы, боль-
ше напоминающие секатор, расчёска дли-
ною в четверть метра, кажется, должны 
сейчас «играть» - быть волшебными па-
лочками в руках клоуна. Но костюм - по-
лосатые штаны на подтяжках, пиджак, 
морская фуражка - смирно висит на ве-
шалке, а огромные боты с круглыми кло-
унскими носами не вытанцовывают че-
чётку, а стоят рядом без движения. 

Из сочинения ученика 7-го класса 
«А» Юры Никулина, которое лежит пе-
ред нами, узнаём, что он «давно хотел 
быть артистом», но ещё раньше - «шо-
фёром, пожарным, сыщиком, милицио-
нером». Правда, школьник Никулин ещё 
точно не уверен в выборе профессии: «Я 
не могу сказать, кем я буду в действи-
тельности, но твёрдо скажу, что я не бу-

ду: директором школы, педагогом и зуб-
ным врачом». 

В музее с потолка свешивается макет 
старш к Цирка ка Цветном бульваре и 
очень много грамот, наград и подарков, 
которые Юрий Никулин привозил со все-
го света (в его расписании гастролей меж-
ду Сочи и Ялтой значатся Япония, Авст-
ралия и многие другие страны). Часы в ко-
робочках, шарф «Почётною гражданина 
города Демидова», чучело крокодила (сто-
ящего на задних лапах и с трубкой в зу-
бах), подаренное ему жителями Перу. А 
ещё есть медаль «Почётного работника 
рыбного хозяйства России» и «Большая 
собачья грамота» (как известно, Никулин 
очень любил собак): «Награждается соба-
ковод Никулин Юрий Владимирович за 
особые заслуги в выведении редкой поро-
ды «Человек хороший». Подпись: «Мух-
тар и стая товарищей», 

Ксения ПОДДУБОВА 

Адрес Музея Никулина Ю.В.: 9284411, 
ул. Маросейка, д. 7/8, метро «Китай-город». 
Дни и часы работы: понедельник - пятница, 

10.00-18.00. Вход бесплатный. Экскурсии 
по предварительной записи. 

7 

ИЗДАНО В СТОЛИЦЕ 

Юлии МфтшммЬ 
Рябиновый Фм 

I 

Чистая нота 
Юлия Мартынцева. 
Рябиновый свет: 
Книга 
стихотворений. 
М., 2007. 80 с. 

Шила-была девочка Юля. И хотя ро-
дилась она в Москве, детство и от-
рочество её протекали в Рязани, у 

бабушки, а в десятом классе вернулась в 
столицу. Много училась, работала: зани-
малась рисованием, фотографией, веб-
дизайном. А поскольку с малых лет писа-
ла стихи, то рано или поздно созрело же-
лание получить полноценное литератур-
ное образование. Недавно она окончила 
Высшие литературные курсы при Лите-
ратурном институте им. А.М. Горького, 
где училась в творческом семинаре Ва-
лентина Сорокина. 

Поэтический сборник «Рябиновый 
свет» - её серьёзная заявка на обретение 
самостоятельного голоса. В нём причуд-
ливо переплелись рязанские мотивы, 
природа средней полосы России и сто-
личная, урбанистическая тема. Внешние 
впечатления жизни под пером поэтессы 
органично сплавляются с глубинными ду-
шевными переживаниями: 

На Воздвиженье похолодало. 
Стало гулким эхо шагов, 
Но в прозрачный воздух вплетало 
Солнце ласково шорох лугов, 
И взлетали птицы навстречу 
Золотящимся купола.ч... 
В тот осенний памятный вечер 
На душе воздвигался храм. 
Разумеется, в числе наиболее рас-

пространённых эмоций, властвующих 
над душой лирической героини, - силь-
ное любовное чувство со всеми его от-
тенками и переходами. И даже рыдаю-
щий крик чайки, реющей в городском 

Горький не принял 
Иак-то вечером я шла по Ма-

лой Никитской и думала: 
«Ох, если бы только Рябу-

шинский знал, сколько хлопот 
мне доставит посещение его до-
ма...» 

И правда, уже два месяца, как 
я пытаюсь туда попасть, но у ме-
ня это никак не получается. А на-
чалось всё с того, что как-то на 
лекции преподаватель рассказал 
про замечательное место, кото-
рое находится недалеко от наше-
го института - особняк Рябушин-
ского, - и настоятельно рекомен-
довал нам, студентам, туда схо-
дить. Я решила не откладывать в 
долгий ящик это «культурное ме-
роприятие» п сразу после лекции 
пошла прогуляться до «означен-
ного» места. Обойдя дом несколь-
ко раз. я так и не обнаружила па-
мятной доски, оповещавшей о 
том, что некогда он принадлежал 
Рябушинскому (впрочем, с давних 
времён и поныне мы «на буржуев 
смотрим свысока»). Но зато про-
читала на фасаде здания: «Дом-
музей А.М. Горького». 

Прошла неделя или две - и я 
вспомнила про «дом с историей». 
И ради собственного культурного 
и духовного развития решила 
прогулять первую пару в институ-
те и после работы сразу отпра-
виться на Малую Никитскую. Я 
шла по Тверскому бульвару в 
предвкушении чего-то особенно-
го, чего-то великого. Была заме-
чательная погода, но вдруг стал 
накрапывать дождь. Я прибавила 
шагу. Свернула с Тверского и -
бегом к дому Рябушинского: люб-
лю в пасмурную погоду скрывать-
ся в музеях. Почему-то здесь не-
редко начинаю представлять себя 
барышней из XVIII или XIX века: 
с необычной причёской, в кру-
жевных перчатках, в чёрно-белом 
платье и обязательно с томным 
взглядом (да, обязательно том-
ный взгляд...). А в руках - книга. 
И я потихонечку спускаюсь с ле-
стницы. ненадолго останавлива-

юсь, смотрю в окно: на улице 
дождь, всё небо затянуто тёмны-
ми тучами, а у меня в доме тепло, 
уютно, горят свечи и пахнет аро-
матным чаем... 

Но тут мои мечты прервал 
грубый охранник: «Что вам здесь 
надо?» «Хотелось бы зайти в 
особняк Рябушинского», - сказа-
ла я. «Какого Рябушинского?! 
Горького! Даже не знает, куда 
идёт... Закрыто всё!» И тут же 
указал мне рукой на выход. Чест-
но сказать, я боялась с ним спо-
рить и молча ретировалась. От 
хорошего настроения не осталось 
и следа... 

Практикум г 

Всю следующую неделю я ду-
мала. как бы выкроить время и 
всё же попасть в особняк Рябу-
шинского. по-современному 
Музей-квартиру Горького. Ос-
вободив в своём плотном рабо-
чем графике два часа, отправи-
лась по уже знакомому мне мар-
шруту. Спустя 20 минут, когда я 
подходила к месту назначения, 
вдруг зазвонил мобильник. До-
стаю его из сумки. Я так и дума-
ла - с работы. И сейчас, совер-
шенно точно, - мне придётся 
вернуться на свое служебное 
место. Так и оказалось. «НУ 
ладно. Я всё равно до тебя добе-
русь. Рябущинский!» - твердо 
решила я и поехала в свою ре-
дакцию. 

Прошёл месяц, сессия надвига-
ется. Работу, связанную с посе-
щением музея, преподавателю я 
так и не сдала, не потому что 
лень, а потому что «дом с истори-
ей» никак не мог попасть в моё 
деловое расписание. Но делать 
нечего, работа должна быть вы-
полнена. 

После очередного трудового 
дня мы весёлой студенческой 

компанией шли к метро, когда 
кто-то из нас сказал: «Сегодня же 
День музея! Они все должны до-
поздна работать. Давайте в дом 
И Я б у Ш И Н С К О Г О С Х О Д И М ! » В о 1 у д а ч а 

— думаю я — сегодия-то точно туда 
попаду. С третьей попытки мне 
никто и ничто не помешает побы-
вать там. Как я была неправа. 
Этот музей оказался исключени-
ем. Там было всё закрыто, как 
положено - с пяти часов вечера, и 
никакой День музея не мог нару-
шить привычный распорядок это-
го дома. 

Когда мы возвращались, я 
обернулась, и на секунду мне 
показалось, что дом скривило 
от ехидной улыбки. А мне ведь 
уже через несколько дней надо 
сдавать зачёт и представить ра-
боту по этому злосчастному до-
му Рябушинского. Я решила, 
что если не смогу туда попасть, 
то спрошу на работе про этот 
особняк: уж кто-то из коллег 
там точно был. Мне рассказали 
многое: и про чудесную лестни-
цу-волну, и про люстру-медузу, 
и про витражи. Но от одного из 
собеседников я услышала: «Во-
обще странный этот «дом с вит-
ражами» (почему-то он называл 
его именно так): столько раз 
хотел туда зайти - и все что-то 
мешало. А когда побывал там. 
то сложилось впечатление, что 
дом живёт какой-то своей жиз-
нью. По своим правилам». Вот 
это да! Я там не побывала ни 
разу, а впечатление у меня точ-
но такое же. 

Но теперь попасть в особняк 
Рябушинского, или Дом-музей 
Горького для меня стало «делом 
чести». Решила взять отгул на 
следующей неделе. Попробую 
всё-таки попасть в «дом с истори-
ей». Вдруг пустит... 

Антонина Л АВРЕНТЬЕВА. 
студентка 

Института журналистики 
и литературного творчества 

небе, перекликается в её восприятии с 
тревожными мыслями о любимом че-
ловеке: 

Я брела по ночному снегу, 
Как во сие или ворожбе. 
Мне единственным оберегом 
Только мысль была о тебе. 
Вдруг знамением, неслучайно, 
Плач пронёсся над сонной рекой: 
То отрывисто всхлипнула чайка, 
Нарушая столичный покой... 
И всё-таки основной настрой стихо-

творений молодой поэтессы светел, ро-
мантичен. незамутнён. Она не замыкает-
ся в своей скорлупе, чувствует боль и го-
рести окружающей жизни, но, кажется, 
готова принять наш мир во всей его пол-
ноте, оправдать и простить. Для того 
чтобы избавить людей от мук и страда-
ний, лирическая героиня даже готова об-
ратиться с молитвенным воздыханием к 
Богу: 

Возьми Москву со всеми площадями, 
Возьми её с соборами и без, 
Возьми её, умотанную днями 
Вез пробужденья, веры и чудес, 
Возьми её со всею красотою, 
Возьми её на миг и навсегда... 
Но только <)ай ей, дай Москве покоя. 
Избавь от разоренья и стыда. 
Для авторской манеры Юлии Мар-

тынцевой характерны свежесть и чис-
тота. Интонация стихов её проникно-
венна и прозрачна, как родник со сту-
дёной водой. Возможно, что кому-то из 
особо искушённых ценителей изощрён-
ного стиха эта стилистика покажется 
чересчур безыскусной, но ведь при-
вычка к дорогим коктейлям и модным 
напиткам порой мешает оценить це-
лебность и вкус живой воды. Поэзия 
Ю. Мартынцсвой наглядно показывает, 
что новое поколение выбирает отнюдь 
не пепси. 

Сергей КАЗНАЧЕЕВ 

0П 

гь! не во сне, а наяву 
ш 

В минувшую 
субботу 
на трассе 
аэродрома 
в Тушине 
прошли 
ночные 
гонки серии 
Касерагк, 
которые 
запечатлел 
корреспондент 
ИТАР-ТАСС 
Виталий Белоусов 
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СТОЛИЧНАЯ ПРЕМЬЕРА 

СГ|Ж « Ш САбЫ 
Великая комедия в Театре им. Вл. Маяковского 

Ревизоры» продолжают 
являться на подмостки 
Первопрестольной с 

завидным постоянством. В ми-
нувшем сезоне их было два, 
причём оба возникли на сценах 
прославленных, академичес-
ких. Уж не знаю, простое ли 
это совпадение или же столич-
ные театры распахнули двери 
для гоголевских героев по 
причине того, что почуяли не-
что сгущающееся в воздухе: 
приближающееся время пере-
мен, перестройку в верхних 
эшелонах власти в связи с на-
двигающимися на нас выбора-
ми... По крайней мере без 
этих предощущений Сергей 
Арцибашев, рискну предполо-
жить, вряд ли бы взялся ста-
вить «Ревизора» в Театре им. 
Маяковского всего через не-
сколько сезонов 
после своего заме-
чательного спек-
такля «На По-
кровке», а Юрий 
Соломин - уже во 
второй раз в Ма-
лом театре, 

Арцибашевская 
постановка по вы-
ходе сразу же вы-
звала много спо-
ров, поделив кри-
тиков на страст-
ных её поклонни-
ков и столь же 
страстных против-
ников. Причём 
вторые - это спе-
циалисты, как пра-
вило, всегда при-
дирчиво относя-
щиеся к творчест-
ву режиссёра и не 
упускающие слу-
чая пошпынять 
его почём зря: и 
это им не так и то не эдак. По-
нять причину такого предвзя-
того отношения ко всем рабо-
там худрука Маяковки слож-
но, однако объяснить, почему 
нынешний «Ревизор» оказался 
одним из самых заметных яв-
лений сезона, вполне можно. 

Во-первых, спектакль уди-
вительно смешной, хулиган-
ский, а самое главное - злобо -
дневный, в нём масса режис-
сёрских находок, прекрасных 
актёрских работ, он сделан «на 
вырост» - поскольку все ис-
полнители получают явное 
удовольствие от игры, нет со-
мнений в том. что «Маяков-
ский» «Ревизор» будут беречь 
и совершенствовать. 

Без каких бы то ни было 
натяжек Арцибашев укрупня-
ет социальную структуру пье-
сы, выводя на первый план не 
столько фитюльку Хлестако-
ва (с ним как бы всё понятно), 
сколько команду Городничего, 
напоминающую ни дать ни 
взять современную мафию, 
держащую в своих руках поч-
ту, телеграф и так далее. Бор-
зые щенки, дарённые судье 
Ляпкину-Тяпкину (Александр 
Ильин), - всего лишь прикры-
тие более солидных взяток, а 
попечитель богоугодных заве-
дений Земляника (Игорь Ка-
шинцев) делит больных на до-
ходных и сирых, поэтому, как 
только к нему приезжает ко-
миссия, он всех «социалыци-
ков» мгновенно выписывает. 

поскольку за них некому за-
ступиться. 

Иногда думаешь, что Нико-
лай Васильевич Гоголь был на 
редкость наивным человеком: 
ему казалось, что достаточно 
Николаю I услышать о про-
цветании взяточничества в 
России с подмостков Алексан-
дринки. как тут же будет при-
нят карающий закон, направ-
ленный против казнокрадов. А 
царь всего лишь посмеялся и, 
разрешив пьесу к показу, пре-
доставил общественности 
нравственно осудить взяточни-
ков. Так с тех пор и длится 
этот бесконечный «суд», но 
почему-то количество осужда-
емых не уменьшается, а увели-
чивается в геометрической 
прогрессии. Одним словом, на-
род перестраивается со страш-

критиками, которые пишут, 
что тема страха в гоголевской 
пьесе потеряла свою актуаль-
ность, она не интересна. Ещё 
как интересна, ибо на смену 
страху тоталитаризма пришёл 
другой страх, не менее силь-
ный, - утробный, раститель-
ный, животный. В России все-
гда было больно падать с 
большой высоты - «костей не 
соберёшь». Это отлично пони-
мают Городничий и вся его 
команда. К тому же им на 
пятки наступает поросль све-
жих чиновников, безжалостно 
расправляющаяся со всеми, 
кто стоит на их пути. Именно 
поэтому они так пугаются мо-
лодого Хлестакова, восприни-
мая его как представителя но-
вой генерации власть предер-
жащих. Весь комизм положе-

ПАЛИТРА БЕЛОКАМЕННОЙ 

•пи в V ы 

Он иллюстрировал не только про-
изведения Шолохова, но и роман «Как 
закалялась сталь» Николая Остро-
вского, за что был удостоен первой 
премии на Всероссийском конкурсе на 
лучшее художественное произведение 
для детей. 

На его счету десятки иллюстриро-
ванных книг. В домашней библиотеке 
- «своя» отдельная полка. Читаю на 
корешках: Вальтер Скотт, Алексей 
Толстой, Александр Серафимович, 
Всеволод Вишневский, Александр 
Беляев, Пётр Проскурин, Василий 
Шукшин... 

Впечатляющ список и фильмов, в 
которых он в качестве художника-
постановщика принимал участие. 
Лучшая экранная работа его -
«Дневные звёзды» о трагической 

судьбе ленинградской поэтессы 
Ольги Берггольц. 

Кино и книга - работа «на двух 
фронтах» не прекращается по сей 
день, хотя и набежали, увы, годы. Но 
он вне возраста. Ему было 40, когда в 
библиотечке «Комсомольской прав-
ды» (литературном приложении газе-
ты) я вёл рубрику о молодых художни-
ках «Наш вернисаж». Николай не впи-
сывался в общепринятый ценз молодо-
сти - до 35 лет. Неожиданно помогла 
«заграница». В те дни прошёл Между-
народный конгресс геронтологов, где 
была принята новая классификация 
возрастных рамок населения планеты, 
сох-ласно которой молодыми стали 
считаться люди до 45 лет. И материал 
мой о художнике был опубликован. 
Юная задиристость рисунков его дока-

д: 
Классики и современник 

вадцать лет назад в издательстве 
«Московский рабочий» вышла 
книга Евгения Осетрова «Моё от-

крьгтие Москвы». «Нынешняя Москва. 
- писал автор, - многотомная эпопея. 
река жизни, бесконечный мир. не име-
ющий границ». Художником книги был 
Николай Усачёв - известный график-
иллюстратор и не менее известный ки-
нематографист. За несколько месяцев 
изнуряющей по объёму работы над из-
данием он буквально исходил всю сто-
лицу - от Андроникова монастыря до 
кремлёвских ансамблей, от железнодо-
рожных и речных вокзалов, станций 
метрополитена и музеев до... Москвы 
времён Юрия Долгорукого. Рисунки - а 
их около тысячи! - выполнены с нату-
ры. Причём настолько живо и досто-
верно, что даже несуществующие пло-
щади и улицы старины, канувшие в не-
бытие и воссозданные воображением 
художника-исследователя на основе 
обширных иконографических материа-
лов, выглядят так же убедительно, как 
нынешние реалии - современные дома 
и ещё чудом сохранившиеся церкви. 

Сказалось образование, полу-
ченное им в лучшей в своё вре-
мя киношколе мира - Всесоюз-
ном государственном институте 
кинематографии. Графика его 
построена на острой ракурсной 
композиции. В ней всегда мизан-
сцена. И - движение! 

Когда Михаилу Шолохову по-
казали его книгу, проиллюстри-
рованную Николаем Усачёвым, 
писатель с благодарностью пе-
редал её экземпляр художнику с 
кратким автографом: «Автору 
от автора». А затем добавил, но 
уже телеграммой: «Благодарю 
за прекрасные иллюстрации к 
моей книге «Донские рассказы». 
Спасибо!» На представительной 
выставке графических листов к 
произведениям Михаила Шоло-
хова рядом с именами прослав-
ленных мастеров - работами 
Кукрыниксов, Верейского, Лап-
тева, Шмаринова, Реброва - экс-
понировались и рисунки Нико-
лая Усачёва. 

а 
я р 

зывала непреложную истину: все вре-
менные деления условны. 

Обладая острым визуальным мыш-
лением. он интуитивно чувствовал, что 
при всей студийно-съёмочной нагрузке 
готов к встрече с литературной клас-
сикой: «Сама работа в кино привела 
меня к книге. Ведь многие фильмы, 
художником которых я был, ставились 
по произведениям большой литерату-
ры. В отличие от кинокадра иллюстра-
ция свободно лежит на книжной стра-
нице, и художнику следует раскрепос-
тить себя от власти рамок, границ кад-
ра. Рисунок на странице компонуется с 
текстом, что ставит неожиданные, не-
предвиденные задачи, и их надо решать 
именно иллюстратору». 

Успешное сосуществование в нём 
творческих направлений - книжно-ил-
люстративного и кинематографичес-
кого, его востребованность в нынеш-
нее такое спорное, противоречивое 
время говорят о незаурядной одарён-
ности зрелого мастера. 

Леонца КОЗЛОВ 

ФЕСТИВАЛЬ 

ной силои, помня старинную 
русскую поговорку: «Закон, 
что дышло»... и так далее. Не-
удивительно, что Сергей Ар-
цибашев доводит трагикоми-
ческую ситуацию «Ревизора» 
до абсурда, где у людей уже 
нет никаких тормозов и всё 
позволено. 

Нравственное разложение 
отцов города достигает своего 
апогея: бесконечные оргии 
стали привычным образом 
жизни «слуг» народа, после 
которых санитары и готовые 
на всё санитарки с ногами от 
шеи приводят в порядок «ор-
ганоны» руководителей, бре-
ют их. чистят, «лечат» рюм-
кой отменного коньяка. Всё 
это напоминает пип-шоу в жа-
нре комиксов, когда вместо 
лиц одни рыла с трясущимися 
руками и дрожащими ногами. 
Возглавляет всю эту шатию-
братию главный мафиози 
Сквозник-Дмухановский в ис-
полнении Александра Лазаре-
ва. Чрезвычайно интересно 
наблюдать, как этот интелли-
гентный до мозга костей ар-
тист преднамеренно опускает 
своего персонажа до уровня 
пахана с замашками держи-
морды. 

Одним словом, не люди, а 
карикатуры, в руках у которых 
власть, и этим всё сказано. Но 
с появлением инкогнито реви-
зора вся пирамида начинает 
шататься, и город охватывает 
страх. Я не согласна с теми 

ния заключается ещё и в том, 
что Иван Александрович тоже 
затуркан своими коллегами, 
но он хорошо усвоил одно пра-
вило: умей прогибаться вовре-
мя и своего не упускай. Сер-
гей Удовик не изображает 
полное ничтожество, просто 
Иван Александрович живёт по 
принципу: «чего изволите» и 
поэтому может пригодиться 
любой команде, со временем 
дойдя до степеней известных. 
Неслучайно в финальной не-
мой сцене режиссёр выводит 
настоящего ревизора в облике 
всё того же Хлестакова, толь-
ко облачённого в мундир и со 
звёздами, подчёркивая тем са-
мым бесхребетность и мелоч-
ность так называемых рефор-
маторов новой России. 

Но сколько верёвочке не 
виться, а у неё всегда бывает 
конец. В связи с этим режис-
сёр решил несколько пофан-
тазировать. К. примеру, что 
стало бы с командой Городни-
чего, присосавшейся к доход-
ной «трубе» налогов и взяток, 
если бы этот источник иссяк? 
Да просто осталась бы без 
штанов. И Арцибашев нагляд-
но конкретизирует свою голу-
бую мечту, выставляя весь 
провинциальный бомонд в чём 
мать родила. Смешно? Конеч-
но! Притом что многие при-
сутствующие в зале смеются 
над собой. 

Любовь ЛЕБЕДИНА 

Только детские книга читать, 
или Несъеденный Гашек 
в 

ИЗДАТЕЛЬСКАЯ ПРОГРАММА ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ 

Зима - предвестница весны 
Проницательный читатель 

уже из названия определит 
для себя тему книги - что-

то о детях. Вот только почему 
«Крик»? Должно быть, что-то не-
ладно в детском королевстве. И 
тоже не ошибётся. Речь в рома-
не идёт о похищенных младен-
цах. Страшная реальность на-
ших дней. В данном случае в 
центре событий маленький че-
ловечек, который обманом, че-
рез фиктивную гибель, отнима-
ется у родителей и передаётся 
другим. Естественно, с привле-
чением уголовных элементов, 
крупных денег и всей той атри-
бутики, о которой мы наслыша-
ны и навидены по многим книж-
ным изданиям и телесериалам. 

Однако вот что значит автор-
ское начало. Многие литераторы, 
взявшись за такую тематику и 
проблематику, вытащили бы из 
неё чисто внешнее - заговоры, 
погони, убийства, подкупы и во-
обще максимум чернухи, дабы 
издатель поставил большой ти-
раж и выкинул на прилавок с бро-
ским заголовком и яркой облож-
кой. Геннадий Сосновский, надо 
отдать ему должное, пошёл «не-
верным» путём, не рыночным. И, 
наверное, коммерчески постра-
дал. Но, безусловно, выиграл в 
глазах читателя серьёзного. По-
скольку большие душевные уси-
лия направил на постановку во-

•?шшI 

просов нравственных, больных 
для нашего общества. Главный 
герой, специалист по компьюте-
рам 27-летний убеждённый холо-
стяк Игорь, оказавшись в центре 
событий, рассуждает 

Геннадий Соснов-
ский. Крик аиста: Ро-
мен. - М.: ОАО «Мос-
ковские учебники и 
картолитография», 
2006. 272 с. 

вот о чём: «Я думал 
о том, что безнака-
занность, неспособ-
ность закона встать на защиту 
правого, равнодушие к человеку, 
а часто преступная халатность 
власти - всё это сплетается в 
длинную порочную цепь, где каж-
дое звено становится чьей-то бо-
лью, чьей-то утратой». 

Нет, разумеется, Геннадий Со-
сновский соблюдает все законы 
жанра. И коли в романе есть эле-
менты детектива, то и все необхо-
димые сопутствующие ему эле-
менты на страницах книги присут-
ствуют: и наёмнички-уголовнички, 
и нечистые на руку и совесть ме-
дицинские работники, различные 
представители силовых и юриди-
ческих структур. К чести послед-
них, им всё же удаётся распутать 
это сложное дело. Тем самым 

вселяя в души героя и читателей 
мысли, хоть как-то ободряющие: 

«А может, стоит стиснуть зубы 
и жить дальше, не забывая, что ты 
человек, а не «мусор»... и помня, 
что зима - это лишь предвестница 

весны». И зло в лице 
бизнесмена Свирского, 
считающего, что всё 
покупается и продаётся 
(в том числе и дети!), на-
казано. И страшно нака-
зано - через собствен-
ного ребёнка. 

Роман Геннадия Со-
сновского, вышедший в 
свет в рамках «Изда-

тельской программы пра-
вительства Москвы», заверша-
ется, как и положено роману, 
сдвигом в сознании героя: «Ещё 
не так давно институтские дру-
зья, с которыми я иногда встре-
чался, убеждали, что всё надо 
делать вовремя. Привыкнешь к 
случайным связям, годы проле-
тят, и останешься старым холо-
стяком, обречённым на одиноче-
ство. Сейчас мне это уж явно не 
грозит». Герою даже после таких 
испытаний становится совер-
шенно ясно: с холостяцкой жиз-
нью пора кончать, А значит, крик 
аиста, который, несмотря ни на 
что, всё ещё кружит над нашими 
домами, оказался услышанным. 

Александр ВАСИЛЬЕВ 

полне удовлетворёнными могли 
ощущать себя, думается, лишь три 
категории (или, если угодно, фо-

кус-группы) посетителей, зашедших в 
эти июньские дни во внутренний дво-
рик ЦДХ на огонёк Второго Москов-
ского открытого книжного фестиваля. 
В первую очередь господа, в высшей 
степени расслабленные, никуда не то-
ропящиеся, ничего от жизни не жду-
щие и всему в ней предпочитающие со-
стояние с!о1сЬе Гаг шеп(е. Затем граж-
дане, не перешагнувшие покуда порога 
12-13-летия. Ну. наверное, ещё мело-
маны, из числа «продвинутых». По-
следних организаторы по крайней мере 
не обманули - честно предъявив на 
сценах всех тех отечественных и зару-
бежных исполнителей, что были зара-
нее заявлены в программе. А вот по 
другим отдельным «направлениям» -
да и беря весь «книгофест» в целом -
уровень погрешности между замыслом 
и воплощением оказался явно выше 
допустимой нормы. 

...Сама идея, что и говорить, чудес-
на и замечательна. Мы об этом писали 
в прошлом году, накануне дебютного 
фестиваля, не откажемся от своей по-
зиции, несмотря ни на что, и по итогам 
акции № 2. Попытаться собрать в од-
ном месте и удержать на протяжении 
некоторого времени максимальное 
число людей, неравнодушных к качест-
венному печатному слову, причём 
представителей как одной (производя-
щей), так и другой (потребляющей) 
стороны книгоиздательского процесса. 
Да к тому же в замечательно найден-
ном, точнее, счастливо обнаруженном, 
месте — под сенью дерев, овеваемых 
лёгким ветерком с Москвы-реки. В ат-
мосфере, скажем так, дачно-интеллек-
туальной: раскиданными по всему пе-
риметру качелями-гамаками, ориги-
нальными детскими площадками и да-
же периодическими дегустациями, име-
ющими касательство отнюдь не только 
к одной пище духовной. 

Одним словом, придумавший и сге-
нерировавший всю эту историю глав-
ный редактор «Книжного обозрения» 
Александр Гаврилов может смело за-
нести себе в актив факт появления в 
перевидавшей уже, кажется, все воз-
можные и невозможные виды столицы 
начинания сколь новаторского, столь и 
благого. 

Впрочем, для того, чтобы знать о 
том, в какие края могут порой завести 
самые наиблагие намерения, — даже не 
обязательно прочтение многих умных 

книжек. А дабы избегнуть особо чрева-
тых путей - довольно и того меньшего. 
Не почивать на «креатических» лаврах, 
а сделать так, чтобы «процесс пошёл». 
С минимумом сбоев. Набирая обороты. 
Тут, конечно, требуются усилия уже не-
сколько иного свойства плюс ресурсы -
материальные, трудозатратные, адми-
нистративные. У Книжного фестиваля 
наличествовал легион всякого рода ор-
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ние центра 
книжной куль-
туры. 

Ан нет! В 
воздухе на про-
тяжении пяти фестивальных дней 
слишком явственно сгущались тени 
пресловутых семи нянек и их несчаст-
ного дитяти. И главные претензии за 
его убогость следует, вероятно, отнес-

ганизаторов, «патронов» (тут тебе и 
Федеральное агентство по печати, и 
правительство Москвы, и Мосгордума, 
и столичный Комитет по массовым 
коммуникациям и СМИ), партнёров и 
«поддерживающих». Экспертная рабо-
чая группа его состояла из доброй пол-
сотни всё больше уважаемых и достой-
нейших личностей: от депутата Евгения 
Бунимовича до «работника культуры» 
Дмитрия А. Пригова, от издателя Алек-
сандра Иванова до музыкального кри-
тика Артемия Троицкого... Казалось 
бы, такими мощными силами можно 
было организовать нечто и впрямь из 
ряда вон выходящее, громогласно воз-
вестить о Москве как о настоящей ли-
тературной столице мира, качествен-
ным образом закрепить за ней вроде бы 
не отменённое пока ещё негласное зва-

ти на счёт всё того же А. Гаврилова -
исходя из его должностей: Программ-
ный Директор (в буклете именно так, с 
заглавных. - П.К.) и куратор главной -
собственно книжной программы. Ме-
роприятие, не без гордости именующее 
себя «открытым», оказалось на повер-
ку с изрядным привкусом родимого 
междусобойчика. Конечно, о том, что 
страна моя «чересчур поэтами бедна», 
нам всем хорошо известно ещё со вре-
мён Маяковского. Но не до такой же 
степени, граждане! Ясно, что без рэп-
лирика Андрея Родионова, равно как и 
без непременного Вадима Степанцова, 
никак не обойтись, но должна же быть 
и некая поэтическая альтернатива. Во-
обще по части писательской, да и по 
части «медийных лиц» также на фести-
вале ощущался зримый дефицит. Тех, 

кого удалось заполучить, орга-
низаторы стремились исполь-
зовать по полной. Так, напри-
мер, новоявленному писателю 
Александру Ф. Скляру (одно-
му из авторов книги «Петро-
вич и Патапум») в один из 
дней пришлось с небольшими 

интервалами представлять свою 
книгу, дебатировать с писательницей 
Линор Горалик (также порядочно за-
груженной мероприятиями) на тему 
«Вредные книги: искусство или пропа-
ганда?», и наконец «признаваться в 
любви Артуро Пересу-Реверте» (то 
бишь, читать публичную лекцию об 
этом испанском литераторе). 

С заезжими звёздами, кстати, в этом 
году тоже было не фонтан. За всех от-
дувался Терри Пратчетт. Трудно ска-
зать, по причине ли ощутимой беднос-
ти фестивальных предложений (хотя 
были, безусловно, и дебаты, и лекции, 
и чтения занимательные и замечатель-
ные) или по какой иной, но толп любо-
пытствующих книголюбов не наблюда-
лось. На некоторых акциях они при-
сутствовали в буквальном смысле на-
перечёт, и каждого вновь прибывшего 
встречали заслуженными аплодисмен-
тами: зрителей ведь по нынешним пе-
ренасыщенным событиями временам 
тоже нужно уметь заполучить - это 
почитай, целая наука. 

О бесконечных отменах, заменах, 
неприездах именитых участников, пе-
реносах не хочется даже и говорить -
не дело это для столь солидного пред-
приятия. А ведь так хотелось посетить 
интригующее литературно-кулинарное 

2 шоу «Съешь Гашека». Но вместо 
* кнедликов и пива на входе в шатёр вас 
§ встречал - увы! - лишь печальный ли-
? сток бумаги. 
Е Единственными, кого все эти про-
3 блемы и недоработки вовсе не волно-

вали, были самые юные книгочеи. Дет-
ская программа стала наиболее яркой 
и удавшейся. Достаточно было посмот-
реть, как азартно торговалась разно-
возрастная ребятня на специальном 
аукционе и подчистую выгребала роди-
тельские сумки в поисках «ненужных 
вещей», которые можно было обме-
нять на специальную фестивальную 
валюту - конфеты. Как от души, но с 
ощутимой пользой веселились дети 
вместе с их родителями, сочиняя, к 
примеру, лимерики под руководством 
Евгения Клюева. Как в принципе радо-
вались они возможности альтернатив-
ных телевизору и компьютеру «жи-
вых» способов развлечься... И с этой 
точки зрения фестиваль следует при-
знать, безусловно, удавшимся. 

П. КОСТЯНСКИЙ 

I * 
: 

Живые корни экслибриса 

Художник Валерий Покатое 

рамках книжного фе-
с тиваля прошла вы-
ставка экслибриса 

«Русская классика - жи-
вые корни великого рус-
ского языка», организо-
ванная Международным 
союзом книголюбов. 

В экспозицию выстав-
ки, посвящённой Году 
русского языка, включе-

ны книжные знаки 43 
художников, выполнен-
ные в различных графи-
ческих техниках. 

Представлены экслибри-
сы, в которых использова-
ны мотивы, сцены, образы 
героев литературных про-
изведений, портреты рус-
ских писателей (А.С. Пуш-
кина, М.Ю. Лермонтова, 

И.С. Тургенева, Н.А. Не-
красова), сюжетные и де-
коративные инициалы рус-
ского алфавита, русские 
пословицы и поговорки, 
крылатые выражения. 

Встречи с поклонника-
ми экслибриса провёл 
главный художник изда-
тельства «Пашков дом» 
Российской государствен-

ной библиотеки Валерий 
Владимирович Покатов, 
занимающийся этим ре-
меслом более 30 лет. Ав-
тор многих работ расска-
зал об истории возникно-
вения экслибриса, о тех-
нике ксилографии и тема-
тике произведений. 

Александр ТИМОФЕЕВ 



осковскии 
ЕСТНИК *ЛА 

О Ключи к сердцу 

О Ищем хозяина дома 

О Что делать с архитектурным наследием? 

6 Где пенсионеру жить хорошо 

НОВАЯ ТРАДИЦИЯ 

Дерево 
любви 

На наших глазах зародилась традиция. Гормост вы-
вел новый сорт дерева и посадил его в центре Тре-
тьяковского моста. Это Дерево любви - единствен-

ное в мире. 
...Начало традиции вешать замки на мостах было по-

ложено в Италии и потом быстро распространилось по 
всему свету. Разница только в том, что до недавнего 
времени все молодожёны вешали свои замочки прямо на 
перилах моста. Мост - это и место встреч влюблённых, 
и символ соединения двух «берегов» у одной реки. И на 
перилах Третьяковского моста висят самые разные зам-
ки - большие амбарные, средние, маленькие. Все они -
именные, на одних написано краской, на других грави-
ровка: «Костя + Катя», «Паша + Настенька»... 

...На моих часах полдень. На мост въезжает «Со-
боль», везущий дерево н бригаду Гормоста. Дерево по-
садили на длинный штырь, ствол закрепили специальны-
ми булавами. Ну а дождь его полил как положено. Не-
смотря на невесёлую погоду, на мосту все улыбались. 
От рабочих я услышала: «Настроение у всех отличное. 
Всё-таки не каждый день'Дерево любви сажаешь». 

К набережной подкатил белый длиннющий лимузин с 
шарами и кольцами. Жених тут же взял «груз», кото-
рый обещал носить на руках всю жизнь. Эти молодожё-
ны первыми повесили свой замочек на символическое 
дерево. В тот же момент специально включили семнад-
цать плавающих фонтанов на Обводном канале. Новояв-
ленные супруги бросили ключи в воду. Пара молодых -
Марина Троицкая и Константин Екимов рассказали мне, 
что замок долго выбирали для этого случая заранее. 
Потому что искренне верят в эту примету. 

- Теперь наш союз на замке, а ключи потеряны, -
сказали ребята. 

Жених и невеста угостили всех большим сладким пи-
рогом и шампанским. 

Надо признаться, что не всё так сладко начиналось в 
истории с этим «деревом счастья». Дело в том. что с 
лета прошлого года число желающих скрепить узы бра-
ка с помощью моста достигло своего пика. И той кри-
тической точки, когда ухаживать за перилами стало уже 
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непросто. Как покрасить мост, если на нём порядка 
трёхсот «серёжек»? Хочешь не хочешь, пришлось дать 
предписание освободить архитектурные сооружения над 
водой от таких «наручников». Что тут началось! Это 
событие взбудоражило Интернет, прессу, телевидение. 
Даже был снят сюжет на злобу дня. Вскоре на одном из 
селекторных совещаний, в котором участвуют все го-
родские службы, было принято решение найти в этом 
деле компромисс. Более того, Александр Прудников, 
начальник участка Гормост-СЭК (Специализированный 
эксплуатационный комплекс) рассказал, что есть идея 
«высадить» вдоль канала Аллею брачных уз. 

Составной частью свадебного ритуала стала мода на 
то, чтобь! жених пронёс на руках невесту по несколь-
ким мостам. В каждом городе это число варьируется по-
своему. В Москве любимую ношу положено пронести 
но двенадцати мостам. Чаще всего молодые выбирают 
пешеходные мостики на Обводном канале. А значит, 
финишировать они будут как раз на Третьяковском. И 
закончат церемонию у Дерева любви. 

...А вот и ещё одна пара - невеста в длинном пышном 
платье, жених - в белом костюме. Это Светлана и Вита-
лий Приезжевы. Молодожёны узнали об этой традиции 
на свадьбе у своих друзей, которые в прошлом году уже 
оставили свою «метку» на этом мосту. Молодым очень 
понравилась идея, связанная с Деревом любви. По их 
мнению, такой ритуал придаёт особую торжествен-
ность моменту. А вот появились и новые «врачующие-
ся», как называют пары в загсах. Молодые спросили: 
«А где можно купить замочек?» 

...В любом деле главное - начать. Работники Гормо-
ста говорят, что, если дерево приживётся, будет на на-
бережной и киоск с гравёром, и вокруг дерева кот учё-
ный будет ходить «по цепи кругом». Пусть традиция с 
замками - итальянская, а Дерево любви - наше. 

Елена ВОЛКОВА 
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Времянка 
для очередников 

Столичные власти намерены создать рынок 
арендного жилья для очередников. Причём по 
доступной цене. По мнению и.о. директора ГУП 
«Московский городской центр арендного жи-
лья» Валерия Горюнова, это поможет сотням 
московских семей улучшить жилищные условия 
по так называемой временной схеме. Горожане 
смогут снимать квартиры на льготных условиях, 
при этом копить средства для приобретения жи-
лья по городским программам. Как рассказал 
Горюнов, на сегодня из более 600 семей, кому 
предоставлены договоры коммерческого найма, 
одна треть уже смогла не только накопить пер-
воначальный взнос на приобретение собствен-
ного жилья, но и въехать в него. При этом осво-
бодившиеся квартиры заняли следующие оче-
редники, выбравшие эту схему. 

В скором времени будет создан банк данных 
арендного жилья. Самый же оптимальный ва-
риант для создания цивилизованного рынка 
арендного жилья - это строительство доход-
ных домов за счёт городской казны. Тогда и 
цены на найм будут регулироваться столичны-
ми властями. К сожалению, пока запланирова-
но возведение лишь двух таких домов. 

обновляется 
За последние годы район Солнцево (Запад-

ный округ), расположенный за Московской 
кольцевой дорогой, изменился до неузнаваемо-
сти. Причина тому - программа комплексной 
реконструкции, которая началась несколько 
лет назад. В районе снесут 58 жилых пяти-
этажных домов общей площадью более 235 
тыс. кв. метров. На их месте возведут много-
этажки чуть ли не вчетверо большей площади. 
Вместе с жильём появятся новые школы, дет-
ские сады, физкультурно-оздоровительные 
комплексы, гаражи, паркинги, торгово-быто-
вые предприятия. Дальнейшее развитие полу-
чат транспортные сети и магистрали. 

Комплексная реконструкция со сносом ветхо-
го фонда первого периода индустриального домо-
строения ведётся в микрорайоне 1-2. Настоящим 
украшением этого микрорайона стала школа на 
улице Главмосстроя на 900 мест. А для дошколь-
ников по соседству, на улице Богданова, возвели 
современный детский сад на 125 мест. 

Предстоит снести ещё 14 хрущёвок, а на их 
месте построить 6 высотных зданий. 

Комплексная застройка предусмотрена в ми-
крорайонах 4-4А и 5 (в границах ул. Волынская 
- ул. Авиаторов). Здесь уже принято в эксплуа-
тацию 10 строений, заработала школа на 660 
мест. В конце нынешнего года завершится воз-
ведение школы на 550 мест и детского сада на 
80 мест. 

В Солнцеве есть площадки, где ведётся так 
называемое точечное строительство. На улице 
Авиаторов завершилось возведение двух 17-
этажных жилых корпусов с полуподземной ав-
тостоянкой на 96 машино-мест и встроенно-
пристроенным детским садом на 20 мест. 

В 2007 году предполагается строительство 
гаражей-паркингов на 1290 машино-мест в 
промзоне Терешково и трёхзвёздочной гостини-
цы на ул. Щорса. Именно этот недорогой отель 
должен стать временным домом для приезжаю-
щих в командировку на предприятия, располо-
женные в районе Солнцева. 

Начата работа по приведению в порядок пру-
да около школы № 1007 и устройству здесь 
бульвара. Уже сейчас это место используется 
жителями для семейного отдыха. 

Принято постановление московского прави-
тельства о реконструкции микрорайона Востря-
ково. Все пятиэтажки сносимых серий должны 
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исчезнуть до 2010 года. К этому же времени на 
их месте вырастут многоэтажные дома. 

Такое большое строительство, развернувшееся 
в районе, требует новых решений инженерных 
коммуникаций, тепло- и электросетей. Проблема 
нехватки источников электроснабжения частично 
решилась в конце прошлого года с вводом в экс-
плуатацию электроподстанции «Говорово» мощно-
стью 300 МВт. Она сняла электродефицит района 
Солнцево чуть ли не на 90 процентов. Вторая оче-
редь РТС в коммунальной зоне Терешково мощно-
стью 350 МВт запланирована на 2007-2008 годы. 

Ежегодно с вводом новых жилых домов увели-
чивается население района, растёт количество 
легкового транспорта, плотнее и напряженнее 
становится движение на улицах и дорогах. Для бо-
лее удобного выезда из микрорайонов 1-2 предус-
мотрено расширить проезжую часть улицы 50-ле-
тия Октября до 15 метров, а также запланировано 
строительство внутриквартальных проездов. 

Анна БОГДАНОВА 

Филйккий парк -
(вязь времён 

В Западном округе столицы сложно назвать 
район, не затронутый в той или иной мере строи-
тельством. Здесь ведётся комплексная программа 
сноса пятиэтажек. Не стал исключением и район 
«Филёвский парк». На месте старых панельных 
зданий вырастают современные комфортабель-
ные многоэтажки. При этом они гармонично со-
четаются с постройками прошлых лет. К приме-
ру. удачно вписывается в урбанистический пейзаж 
церковь Покрова Богородицы, которая входит в 
число известнейших памятников отечественной 
архитектуры и внесена ЮНЕСКО в перечень 
«Сокровища мира». 

В районе есть и свой островок нетронутой 
природы - Филёвский парк культуры и отдыха. 
Это уникальный историко-культурный комплекс, 
живой памятник садово-паркового искусства 
XVII - XIX веков. Сегодня он. как и район в це-
лом. переживает своё второе рождение. 

С прошлого года в кварталах 55-56 ведётся 
комплексная реконструкция. До 2012 года пла-
нируется переселить и снести 16 жилых домов, в 
которых проживают около 2400 человек. Ныне 
ведётся переселение четырёх жилых домов, под-
лежащих сносу. Но строительством жилья здесь 
не ограничиваются. Подходит к завершению воз-
ведение Московского фольклорного центра под 
руководством Людмилы Рюминой (ул. Барклая, 
д. 9/2). который должен стать местом культурно-
го досуга москвичей всех возрастов. Здесь будут 
работать различные творческие студии. Основ-
ная направленность центра - пропаганда нацио-
нальной культуры и творчества народов России. 

Архитектурно-планировочным управлением 
Западного округа в районе подобраны пять ад- | 
ресов. планируемых под строительство пред-
приятий потребительского рынка «шаговой до-
ступности». Разместятся они в основном на Фи- | 
лёвском бульваре и улице Олеко Дундича. 

Валерия ЛЯЩЕНКО 

Долгожданное новоселье 
Символические ключи от двух новых домов 

на Щёлковском шоссе в Восточном округе сто-
лицы. достроенных с помощью города по про-
грамме помощи обманутым дольщикам, вручил 
новосёлам мэр Москвы Юрий Лужков. Столич-
ное правительство выполнило свои обязатель-
ства, достроив брошенные инвестором - ООО 
«Компания Стройиндустрия» - дома. В 2005 го-
ду в отношении руководства компании было 
возбуждено уголовное дело, и по решению го-
родских властей её права были переданы ново-
му инвестору - ЗАО «СУ-155». 

По словам префекта Восточного админист-
ративного округа Николая Евтихиева. ввод 

двух новых домов - знаковое событие для ок-
руга, где больше всего «обманутых соинвесто-
ров». Совместными усилиями городских влас-
тей, строителей, самих дольщиков был найден 
выход из непростой ситуации. Теперь даже са-
мые недоверчивые поняли, что городские вла-
сти всегда выполняют свои обязательства. На-
глядное подтверждение тому - 156 человек в 
доме на Щёлковском шоссе и 109 в доме на 
Никитинской ул., ещё вчера именовавших себя 
«обманутыми соинвесторами». 

В целом же по Москве в 2006 году было вве-
дено 16 домов по программе помощи обманутым 
дольщикам. Проблема будет окончательно снята 
в 2009-м. Все семьи, которые внесли деньги на 
строительство жилья для себя, будут обеспече-
ны квартирами на тех условиях, которые им бы-
ли даны нерадивыми инвесторами 

По словам председателя ТСЖ дома на Ники-
тинской ул. Людмилы Шкурко. дольщики долго 
шли к взаимопониманию с властями, было труд-
но. порой люди доходили до отчаяния, но им уда-
лось достучаться до чиновников, удалось сесть 
за стол переговоров. 

Тамара НИКИТИНА 

Новостройкам 
темнота не г р о ш 

В Северо-Западном округе столицы плани-
руется провести реконструкцию в 22 кварта-
лах и микрорайонах. До 2010 года предполага-
ется снести 68 пятиэтажек первого периода 
индустриального домостроения. Большая 
часть этих домов расположены в районах Се-
верное Тушино и Хорошёво-Мневники. 

Реконструкцию Хорошёво-Мневников бу-
дет вести единый заказчик, который займётся 
не только сносом и возведением нового жи-
лья. но и завершением строительства Звени-
городского проспекта, напрямую связываю-
щего район с центром столицы. Чтобы про-
цесс переселения на северо-западе города ус-
корился. планируется построить часть зданий 
за счёт московской казны. 

В округе активно развиваются не только но-
вые районы, но и давно обжитые. Так. в микро-
районе 4 района Северное Тушино намечено 
ввести в эксплуатацию за счёт городского бюд-
жета четыре жилых дома общей площадью 42.3 
тыс. кв. метра для переселения жителей из сно-
симых домов. Также будет продолжена застрой-
ка микрорайона 1А в Митине, где введут в экс-
плуатацию два дома. 

Совместно с инвесторами-застройщиками 
при участии Москомархитектуры намечено за-
вершить в этом году разработку проектов пла-
нировки микрорайона 5 района Северное Туши-
но и микрорайона 9 района Южное Тушино, а 
также кварталов 88. 89. 75. 82 района Хо-
рошёво-Мневники. 

Начнётся строительство транспортно-переса-
дочного узла у станции метро «Планерная» и 
продолжится строительство развязки на пересе-
чении Митинской улицы и Пятницкого шоссе с 
выездом на МКАД. В нынешнем году по-преж-
нему ведутся работы на участке Митинско-Стро-
гинской ветки метрополитена на участке Кры-
латское - Строгино. К тому же интенсивнее бу-
дет вестись реконструкция трамвайных путей в 
Строгине. В Митине в ближайшие годы возведут 
новый автобусный парк. 

В прошлом году введён первый участок элек-
троподстанции «Герцево». что уже значительно 
облегчило освещение новостроек. В первую 
очередь это ощутили на себе жители Северного 
Тушина, где многие новостройки были подклю-
чены к источникам электроэнергии по времен-
ной схеме. Теперь же перебоев со светом не бу-
дет. а когда «Герцево» полностью сдадут в экс-
плуатацию, то и весь округ перестанет испыты-
вать нужду в электроэнергии. 

Валерия ПЛАСТУН 

ачало 90-х годов ушедшего от нас 
XX века, безусловно, можно на-
звать одним из самых сложных пе-

риодов в истории высшего образования 
России. Альтернативы внебюджетному 
независимому образованию в условиях 
становления рыночной экономики не 
было. Почему именно Александр Лобко, 
один из немногих, проявив гражданскую 
позицию, стал у истоков возрождения 
частного высшего образования в Рос-
сии? Можно ответить точно: потому что 
за плечами у него - колоссальный опыт, 
широкая эрудиция, большая целеустрем-
лённость. умение всего себя посвятить 
решению научной проблемы, дар видеть 
главное и доходчиво разъяснить реше-
ние самых сложных и запутанных задач. 
Именно эти качества и уникальные при-
родные организаторские способности 
позволили ему сделать, казалось бы, не-
выполнимое - создать в 1992 году фак-
тически в одиночку, без какой-либо по-
мощи со стороны государства, совре-
менное высшее учебное заведение -
Международную академию маркетинга и 
менеджмента (МАМАРМЕН). Недаром 
Лобко коллеги и друзья называют чело-
веком, у которого тысяча граней талан-
та, проявившегося наиболее полно в ру-
ководстве МАМАРМЕН. 

Юбилей - это хороший повод подыто-
жить сделанное, наметить планы на бу-
дущее. МАМАРМЕН благодаря умело-
му руководству профессора Лобко раз-
вивалась, как говорится, не по годам 
быстро и за 15 лет работы вышла на пе-
редовые позиции в сфере образования. 
Ныне МАМАРМЕН - общепризнанная 
кузница высококвалифицированных ка-
дров в области экономических и право-
вых дисциплин, а также национальный 
символ свободного образования в Рос-
сии, наглядно и достоверно отражаю-
щий демократические преобразования в 
нашем государстве. Кстати, на Западе 

ЮБИЛЕЙ 

тысяча граней таланта 
именно МАМАРМЕН без всяких приди-
рок признаётся классическим внебюд-
жетным вузом, который мог возникнуть 
только в демократической стране. 

Известно, что качество подготовки 
специалистов во многом определяется 
тем, кто и как учит студентов. Лобко 
удалось собрать великолепный высоко-
профессиональный коллектив будь то 
профессорско-преподавательский со-
став, сотрудники или учебно-вспомога-
тельный персонал. Например, более 90 
процентов преподавателей - это канди-
даты и доктора наук, а 42 процента -
доктора, профессора, 80 процентов со-
трудников и преподавателей работают в 
вузе свыше 10 лет. В МАМАРМЕН су-
ществует тесная связь поколений, бро-
сается в глаза приятное соотношение 
молодых и опытных профессорско-пре-
подавательских кадров, а также создан-
ный по инициативе А. Лобко и активно 
действующий Совет ветеранов, который 
объединяет старейших сотрудников ака-
демии. Совет проводит встречи со сту-
дентами, где они могут поговорить с не-
посредственными участниками станов-
ления МАМАРМЕН, узнать правду о 
лихолетье 90-х годов. Эти встречи -
важная составляющая студенческой 
жизни. Тот бесценный опыт общения, 
который мамарменовцы приобретают на 
подобных встречах, в том числе и с рек-
тором Лобко, незаменим в их будущей 
деятельности. 

В МАМАРМЕН сложились благопри-
ятный морально-психологический и де-
ловой климат, высокая корпоративная 

19 июня 2007 года исполнилось 60 лет 
известному российскому учёному, 
педагогу, основателю и ректору одного из 
самых первых в постсоветской России 
внебюджетных вузов, превратившегося за 
15 лет в очень популярную у молодёжи 
мультибрендовую Международную 
академию маркетинга и менеджмента 
(МАМАРМЕН), Александру Григорьевичу 
ЛОБКО. Научная и педагогическая 
деятельность снискали А.Г. Лобко 
заслуженную славу как разностороннего 
человека, посвятившего себя занятиям 
самого широкого круга исследований - от 
экономики до культуры и искусства. 

культура, которые способствуют успеш-
ному решению поставленных стратеги-
ческих и тактических задач, успеху вуза 
в целом, его реутовского филиала, пред-
ставительств в Дубне, Новочеркасске, 
интерколледже ХЧЬАЗЗ при МАМАР-
МЕН и каждого сотрудника и студента. 

В МАМАРМЕН поддерживаются и 
поощряются любая инициатива, дейст-
вия студентов и сотрудников, способст-
вующие реализации стратегических це-
лей академии, повышению её конкурен-
тоспособности, укреплению её имиджа 
как современного передового вуза. 

Перспективы развития МАМАРМЕН 
- в развитии системы «вуз - базовое 
предприятие (организация)». В основу 

системы обучения положен принцип: 
фундаментальная общенаучная подготов-
ка в сочетании с обучением по дисципли-
нам специализации и обязательным про-
хождением практик на базовых предпри-
ятиях и в организациях. В МАМАРМЕН 
сейчас почти 50 базовых предприятий и 
организаций, с которыми заключены до-
говоры о сотрудничестве не только в об-
разовательной сфере, но и в области на-
уки. Многие студенты уже с 3-4-го курса 
начинают принимать непосредственное 
участие в решении конкретных задач на 
базах практики, выполнять конкретные 
задания в прикладных научных исследо-
ваниях. Результат получается очень хо-
роший - мамарменовцы к концу обуче-

ния достаточно хорошо подготовлены, их 
курсовые, дипломные работы направле-
ны на решение практических задач. По-
этому молодой специалист по окончании 
МАМАРМЕН полностью готов к само-
стоятельной работе. Период адаптации, 
который для ребят, приходящих на рабо-
ту на предприятия и в организации после 
традиционного вуза, обычно затягивает-
ся на год-два, у мамарменовцев сведён к 
нулю. Они сразу приступают к активной 
работе. 

Многогранность деятельности МА-
МАРМЕН и её ректора проявляется и в 
отборе хороших абитуриентов, которые 
бы имели обоснованную мотивацию к 
изучению дисциплин, преподаваемых в 
МАМАРМЕН. имели влечение к своей 
будущей профессии, связанной с эконо-
микой и юриспруденцией. МАМАРМЕН 
пытается участвовать в обучении и вос-
питании таких людей уже со школьной 
скамьи. Особой популярностью у школь-
ников пользуется параллельное обучение 
одновременно со школой в интерколлед-
жс У1ГА88 при МАМАРМЕН. Окончив 
интерколледж У1ЬА8§ и получив диплом 
о среднем профессиональном образова-
нии вместе со школьным аттестатом, они 
зачисляются студентами сразу на 3-й 
курс МАМАРМЕН. Такое нововведение 
выгодно школьникам и их родителям. 
Для МАМАРМЕН это также важная ра-
бота по подготовке будущих достойных 
студентов, которая постоянно находится 
в центре внимания. 

Нельзя обойти вниманием и такой ас-
пект деятельности МАМАРМЕН, как 

международное сотрудничество. В ака-
демии ведётся очень серьёзная, обшир-
ная работа по созданию и подготовке но-
вых международных студенческих про-
грамм. Прежде всего это программа, 
разработанная совместно с итальянским 
университетом наук в г. Салерно. Суть 
этой программы заключается в парал-
лельном обучении мамарменовцев сразу 
в двух вузах: в МАМАРМЕН (заочно) и 
университете наук в Салерно (очно). По 
окончании двух вузов студенты получают 
два диплома - российский и итальянский, 
могут работать и в Италии, и в России. 

Нынешний юбилей заслуженного ра-
ботника высшей школы РФ. доктора 
экономических наук, профессора, чле-
на Российского союза ректоров и ака-
демика престижных российских и зару-
бежных академий А. Лобко совпал с 
15-летием МАМАРМЕН. который ши-
роко отмечался научной общественнос-
тью у нас в стране и за рубежом 26 мая 
этого года. Среди важных инноваций в 
деятельности МАМАРМЕН - значи-
тельное повышение культурного уров-
ня студентов-мамарменовцев в послед-
нее время. Уже несколько лет в их 
учебных программах читаются дисцип-
лины по культуре и искусству, инициа-
тором включения этих предметов в 
программы экономистов и юристов был 
А. Лобко. Симбиоз экономики, юрис-
пруденции. культуры и искусства отве-
чает требованиям инноваций в образо-
вании и, безусловно, приносит хоро-
шие плоды: эрудиция студентов-ма-
марменовцев и кругозор значительно 
выросли, что способствует расшире-
нию делового партнёрства выпускни-
ков МАМАРМЕН. 

«ЛГ» присоединяется к многочисленным 
поздравлениям в адрес юбиляра 

и основателя МАМАРМЕН 
Александра Григорьевича ЛОБКО. 
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ТОРГОВЛЯ В ИНТЕРЬЕРЕ 

Всё для блага того, 
кто всегда прав... 

Строительство и торговля - две 
бурно развивающиеся отрасли 
хозяйства страны. Прошедший 
год стал рекордным по объёму 

привлечённых инвестиций в сфе-
ру торговли, считают ведущие 
эксперты российского рынка 
коммерческой недвижимости. 

В
этот сегмент рынка в 2006 году 
было вложено свыше 4 млрд. 
долларов. Если сравнить с 

2005-м, то этот показатель увели-
чился в 1,5 раза. Как прогнозируют 
эксперты, рынок коммерческой не-
движимости, т.е. объём инвестиций 
в него, может вырасти к 2010 году 
до 10 млрд. долларов. 

Спрос на качественные торговые 
помещения, подогреваемый регио-
нальной экспансией крупных феде-
ральных и международных сетевых 
операторов, очень высок и заметно 
превышает существующее предло-
жение. В 2006 году усилилась кон-
куренция между проектами торго-
вых зданий: в них, в частности, 
больше внимания стали уделять 

пячк пекательных заве-
дений. Таким ооразом, современный 
торговый центр (ТЦ) становится не 
только торгующей организацией, но 
и берёт на себя культурно-развле-
кательные функции и, что не менее 
важно в градостроительном смысле, 
выступает порой как архитектурная 
доминанта в городе. 

По оценке специалистов, одна из 
причин активного роста рынка тор-
говой недвижимости в России - это 
увеличение платёжеспособного 
спроса населения. Однако в настоя-
щее время количество ТЦ даже в 
Москве значительно отстаёт от ана-

лагают и развлечения - возмож-
ность посетить кинозал, покататься 
на коньках, увидеть шоу-представ-
ление или просто посидеть в кафе. 

Потенциал для развития торго-
вых комплексов в Москве всё ещё 
несравнимо выше, чем в европей-
ских столицах. Поэтому проекти-
ровщики и инвесторы стараются 
наверстать «упущенное», создать 
разнообразную сеть торговли, от-
личающуюся не только высоким 
уровнем обслуживания, но и совре-
менной архитектурой здания. Яр-
ких архитектурных объектов тор-
говли с каждым годом в Москве 
становится всё больше и больше. 
Один из них - торговый комплекс 
«Европа», который недавно по-
явился около Киевского вокзала. 

Не исключено, что все эти гран-
диозные торговые центры не в со-
стоянии уменьшить популярность 
небольших районных торговых цен-
тров во главе с супермаркетами. 
Поэтому в течение ближайших лет 
в Москве и других городах возник-
нут и такие магазины. 

Каждый год российский Совет 
торговых центров подводит итоги 
рейтинга ТЦ России, в которых, как 
в зеркале, отражается общая карти-
на сегодняшнего отечественного 
рынка торговой недвижимости. 
Весьма отрадно отметить, что глав-

ляли 120 кв. м на 1000 человек, то в 
соответствии с новыми норматива-
ми, в частности в Центральном ад-
министративном округе Москвы, на 
1000 человек населения должно 
быть 300 кв. м торговых площадей, 
из которых 170 - продовольствен-
ные магазины. Это наибольший по-
казатель среди округов. 

В целом по округам на 1000 чело-
век нормируется от 125 до 170 кв. м 
продовольственных и от 63 до 130 кв. 
м непродовольственных магазинов. 

Учитывая возросшие требова-
ния к мерам безопасности общест-
венных зданий, Московское прави-
тельство внесло изменения в стро-
ительные нормы, которые ужес-
точают требования безопасности 
при проектировании торговых 
центров. Их конструкция не долж-
на допускать прогрессирующего 
обрушения строения. Здание так-
же должно иметь безопасное ос-
текление и систему видеонаблюде-
ния за торговыми площадями, вну-
тренними помещениями, автосто-
янкой и прилегающей территори-
ей. Кроме того, система безопас-
ности торгового центра оснащает-
ся новейшими устройствами опо-
вещения людей о чрезвычайной 
ситуации, тревожными кнопками, 
информационной системой, спо-
собствующей своевременной эва-
куации людей. Исходя из норм, в 
строении предусматривается сис-
тема автоматического пожароту-
шения, специальные лифты для 
транспортировки пожарных под-
разделений. 

Как показывает практика, архи-
тектурный облик и объёмно-плани-
ровочное решение здания торгово-
го комплекса во многом зависят от 
выделенного для него участка в го-
родской застройке. В первую оче-
редь это касается старой части го-
рода, где площадь для строительст-
ва всегда ограниченна и масштабы 
возведения нового здания вызывают 
много трудностей. Сегодня Москов-
ское правительство предлагает бо-
лее эффективно использовать го-
родское «подземелье» не только для 
парковки автомашин и складирова-
ния товаров, но и для строительства 
торговых заведений, кафе, киноза-
лов. Город получает «второй этаж», 
заглублённый в землю. 

логичных показателей западноевро-
пейских стран и США. На каждого 
жителя Москвы приходится в сред-
нем 0,1 кв. м торговой площади. В 
странах Евросоюза этот показатель 
0,5 кв. м, в США - 2,9 кв. м. По 
мнению генерального директора 
компании КЮгоир Андрея Халтури-
на, благодаря иной структуре расхо-
дов (меньшие траты на жильё, ле-
чение, оплату процентов по креди-
там) наши соотечественники могут 
тратить сопоставимые суммы на по-
купку еды, одежды, бытовой техни-
ки. И хочется сделать это в краси-
вом здании, где можно не только 
насладиться высокой эстетикой ин-
терьера, но и отдохнуть, послушать 
музыку и даже заняться спортом. 

Способствует качественному и 
количественному развитию отече-
ственного рынка торговой недви-
жимости приход на него междуна-
родных застройщиков, таких как 
51ШОП РгореПу Сгоир и Раткпс1§е, 
инвестиционных фондов и банков 
(ЕигороИя, 1ттоеах1, ЕигоЬуро). На-
иболее яркий пример его активного 
развития можно наблюдать в Моск-
ве и Санкт-Петербурге. Именно 
здесь предлагаются и реализуются 
новейшие технологии торговли и 
обслуживания населения, апробиру-
ются новые конструктивные и архи-
тектурные решения зданий торгов-
ли. Можно утверждать, что архи-
тектура новых зданий ТЦ вполне 
конкурентоспособна с зарубежны-
ми объектами подобного типа. Мно-
гие торговые комплексы становятся 
архитектурными доминантами не 
только района, но и целого города. 
Подтверждением тому служит про-
шедшая недавно выставка «МОЛЛ-
2007» в павильонах «Экспоцентра» 
на Красной Пресне. Экспозиция на-
глядно подтвердила, что богатый 
опыт развития и эксплуатации ТЦ 
Москвы и Санкт-Петербурга посте-
пенно распространяется в различ-
ных регионах нашей страны. 

В 2006 году в столице было вве-
дено около 1 млн. кв. м торговых 
площадей, что на 20 процентов вы-
ше аналогичного показателя про-
шлого года. Как отмечает директор 
департамента консалтинга компа-
нии Реппу Ьапе Кеаку Юрий Мере-
минский, «на сегодня уровень до-
ходности московского рынка торг о-
вой недвижимости составляет по-
рядка 20 процентов. И что очень 
важно для инвесторов, срок окупае-
мости столичных проектов состав-
ляет 5-7 лет». 

Сегодня в Москве порядка полу-
сотни крупных торговых центров. 
Их отличает то, что все они так или 
иначе помимо торговых услуг пред-
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ный итог 2006 года - появление 
концептуальных объектов в регио-
нах, которые не уступают по каче-
ству столичным торговым «точ-
кам». Они спроектированы в соот-
ветствии с новыми концепциями 
торговли и обслуживания, с исполь-
зованием самого современного обо-
рудования. 

Ныне инвесторы стараются 
вкладывать средства в наиболее эф-
фективные проекты, которые 
должны окупаться в более короткие 
сроки. По словам Сергея Блохина, 
ведущего консультанта Управления 
коммерческой недвижимости и де-
велоимента компании «МИЭЛЬ-
Недвижимость», при строительстве 
торговых площадей одно из главных 
условий успеха - это выбор пра-
вильного места для ТЦ, что связано 
с хорошо организованной транс-
портной и пешеходной доступнос-
тью (как. например, в случае с под-
земным центром под площадью 
Тверской заставы или центром тор-
говли «Европа» у Киевского вокза-
ла). Кроме того, во внимание при-
нимается и эстетика благоустройст-
ва окружающего участка. 

Теперь многие нормативные тре-
бования. разработанные для строи-
тельства ТЦ в Москве, с небольшой 
корректировкой используются в ре-
гионах, с учётом, естественно, мест-
ных условий и потребностей поку-
пателей. 

В прошлом году столичные влас-
ти, учитывая растущие потребности 
населения, утвердили новые норма-
тивные расчётные показатели по 
проектированию объектов торговли. 
Если раньше нормативы социально-
гарантированного уровня обеспечен-
ности торговыми площадями состав-

ЖИЛИЩНЫЙ ФОН 

Диалог о будущем ЖКХ 
с юристом и экспертом 

Института экономики города 
Дмитрием ГОРДЕЕВЫМ 

- Выбор управляющих компа-
ний федеральные власти перено-
сят на год. Тем не менее не утиха-
ют споры: кто виноват? То ли жи-
тели, толком не разобравшиеся в 
том, чего хотят от них «рулевые» 
коммунальной реформы, то ли са-
ма власть, перегнувшая в очеред-
ной раз палку, установив жёсткие 
сроки. 

- Обсудим первый тезис: «Люди 
не готовы». То есть они ещё не в 
состоянии взять ответственность по 
управлению своей собственностью. 
Но если мы говорим о доме, об ав-
томобиле, другом движимом и не-
движимом имуществе, гут проблем 
не возникает, а люди принимают 
здравые и разумные решения, каса-
ющиеся управления этой собствен-
ностью. Но когда речь заходит о 
квартире в многоквартирном доме, 
то оказывается: те же самые люди 
не готовы взвалить на себя бремя 
управления... 

- Да, но о своём доме, даче или 
машине человек изначально при-
вык заботиться сам. А многоквар-
типиин ппи г ипмрцтя РГО ПОЯВ" 
ления опекал ДЕЗ. Хорошо ли, 
худо ли - другой вопрос... 

- Ну да, существовала некая си-
стема, которая заботилась о город-
ском жилище. Но сегодня жилищ-
ное законодательство. Жилищный 
кодекс, предлагает людям проявить 
свою волю. То есть выбрать ту ор-
ганизацию, которая будет более 
эффективно заботиться о вашем 
жилье. Условно говоря: «Я хочу, 
чтобы моим домом по-прежнему 
управлял мой родной ДЕЗ. И от-
станьте от меня...» В действующем 

появление договора, где должно 
быть всё расписано. И тогда бы мы 
с управляющей компанией догово-
рились: я плачу за обслуживание 
жилья не 290 рублей, а 200, но зато 
лестницу в подъезде будут мыть раз 
в месяц, как, впрочем, её моют и 
сейчас, а деньги берут за ежене-
дельную влажную уборку... 

Когда переносили срок выбора 
управления жилищным фондом, то 
звучал лейтмотив: сейчас муниципа-
литеты навяжут 1ражданам свои уп-
равляющие компании и люди поте-
ряют право на самостоятельный 

другой стороны - уменьшать сте-
пень администрирования со сторо-
ны власти, которая во многих реги-
онах по-прежнему пытается думать 
и решать за жителей. Между про-
чим, есть города-миллионники, где 
общие собрания жильцов прошли в 
каждом втором доме. Где-то жите-
лей, определившихся с управляю-
щими компаниями, уже 80 процен-
тов. В Москве (и это официальные 
данные) лишь в 30 процентах мно-
гоквартирных домов собственники 
выбрали управляющую компанию. 
И если с 1 января 2007 года будут 
активно проводиться открытые 
конкурсы среди управляющих ком-
паний, это существенно поможет 
разобраться гражданам в ситуации. 

- Можно подумать, что управ-
ляющие компании прилетят к нам 
с Луны или в худшем случае при-
едут из Америки. Вам не кажется, 
что сам процесс выбора управля-
ющих компаний носит чисто фор-
мальный характер? 

бирает управляющую компанию, 
представитель которой обходит 
собственников, собственники под-
писывают договор об обслужива-
нии вне зависимости от того, хо-
тят они этого или нет. И склады-
вается ситуация, когда богатые 
жильцы захотят поднять уровень 
коммунального обслуживания в 
доме, потребуют зеркала в подъ-
ездах, консьержку, уборку каждый 
день и ещё бог весть что. А люди с 
низкими доходами - соседи бога-
тых - проигрывают в этой ситуа-
ции. Так ведь? 

- А в чём они проигрывают? 
- Хотя бы в том, что бедным 

соседям не по карману будет этот 
высокий уровень обслуживания. 
Обратиться за субсидией? 

- Между прочим, сегодня в 
Российской Федерации субсидии 
получают всего-навсего 15 про-
центов домохозяйств. Это очень 
мало. Люди не идут за субсидиями 
по двум причинам: либо у них 

• 

В поисках управдома 

Недавно крупнейшая корпорация 
России «Миракс групп» объявила о 
запуске ещё одного амбициозного 
проекта. Года через два она собира-
ется открыть трёхэтажный подзем-
ный торговый центр под Смолен-
ской площадью на Садовом кольце, 
стоимость которого около 90 мил-
лионов долларов. В нём располо-
жатся магазины, рестораны, кино-
театр и парковка на 300 машин. 
Войти туда можно будет из подзем-
ного перехода под площадью, а так-
же со станции метро «Смоленская». 
А на поверхности будет виден толь-
ко один элемент торгового центра -
большой фонтан. 

В ближайшие годы в Москве от-
кроется и ряд других уникальных по 
архитектуре и объёму торгово-раз-
влекательных комплексов. Один из 
них появится вблизи станции метро 
«Войковская», где архитекторы впер-
вые решили вписать в обжитой район 
крупнейший торговый центр не толь-
ко в масштабе нашей столицы, но и 
всей России. Он будет называться 
«Метрополис», площадь его составит 
312 тыс. кв. м. Его архитектура обе-
щает потрясти наше воображение: 
торгово-развлекательная и офисная 
части будут похожи на космический 
аппарат, виденный нами разве что в 
фантастических фильмах. 

Таким образом, торговые здания 
обещают стать не только местом, 
где мы «отовариваемся», но и куль-
турным центром, и местом развле-
чения, и просто уютным помещени-
ем, где хочется любоваться интерь-
ерами и в котором каждый чувству-
ет себя желанным гостем. 

Рисунки автора 

законодательстве есть положение, 
в котором чётко разъяснено: если 
собственники жилья не проявили 
свою волю, не высказали своё мне-
ние, тогда органы местного само-
управления должны принять реше-
ние за них. 

- То есть принудительно за-
гнать всех в колхоз? 

- Ничего подобного! Власть ведь 
не говорит: давайте сплошь и рядом 
плодить ТСЖ. и всех туда загонять, 
и все вопросы решать там на общем 
собрании. ТСЖ - одна из форм уп-
равления. Можно и непосредствен-
но управлять вашим домом, выбрать 
управдома. Можно выбрать управ-
ляющую компанию — привычный 
ДЕЗ или какую-то другую. А вмес-
то того, чтобы как-то определяться 
с управлением жилищным фондом, 
раздаётся: «Опять вырастут тари-
фы! Вы к чему нас толкаете?!» Но 
возмущаются, как правило, не жи 
тели, а депутаты. С трибуны -
слышнее... Простые жители молча 
платят за коммунальные услуги, ус-
траивает их обслуживание дома или 
не устрашает... И чем меньше доход 
у человека, тем он более аккурат-
ный плательщик. Знаете, наверное? 

- Да, страна парадоксов... 
- Причём это всегда существова-

ло - даже в период, когда жилищ-
ные субсидии по всей стране не бы-
ли развёрнуты и действительно ба 
бушка относила на оплату комму 
нальных услуг последнюю копейку, 
отказывая себе в лишнем пакете 
молока. А более обеспеченные лю-
ди ПОЗВОЛЯЮТ себе если не совсем 
не платить, то но крайней мере за-
держивать эти платежи месяца на 
два, на три. 

Допустим, и бабушка, и состоя-
тельный собственник так и не опре-
делились, кто управляет домом. 
Власть сделала за них этот выбор. 
И появляется договор управления 
многоквартирным домом, в кото-
ром обозначены права и обязаннос-
ти сторон: сооственника и управля-
ющей компании (допустим, того же 
ДЕЗа). В нём содержатся перечень 
работ и уелу1, их стоимость. При-
чём каждый собственник, даже не 
имеющий на руках договора, имеет 
право прийти в управляющую ком-
панию и поинтересоваться: за что 
он платит деньги? В Москве, напри-
мер, установлена ставка за обслу-
живание жилья в размере 5 рублей 
10 копеек за метр. Умножаем на 
площадь квартиры и получаем сум-
му, которую должны родному ДЕ-
Зу. Дальше в платёжке написано: 
«отопление». Понимаю, батареи 
тёплые. Г аз горит, яичницу сегодня 
жарил. Вода - течёт. Антенна, за-
порное устройство - 26 рублей 60 
копеек. Если умножить эту цифру 
на количество квартир в подъезде и 
на число месяцев в году, то у меня в 
принципе в квартире должен цвет-
ной монитор стоять и я должен ви-
деть не только тех, кто уже входит 
в подъезд, но и тех, кто во двор во-
шёл. Далее - водоотведение - по-
нятно... Теперь об обслуживании 
жилья. 290 рублей 70 копеек я еже-
месячно перечисляю ДЕЗу на это 
самое обслуживание. Но что у меня 
за эти деньги должно случаться - не 
знаю. 

Когда собственники жилья вы-
бирают способ управления домом 
или управляющую компанию, то 
следующий шаг, как я говорил, -

выбор. Тезис несостоятельный, по-
тому что способ управления жилым 
домом может быть изменён гражда-
нами по Жилищному кодексу в лю-
бое время. Если бы в феврале-мар-
те моя родная управа навязала бы 
мне управляющую компанию, а по-
том в результате её работы у меня и 
у других жильцов резко повысился 
уровень самосознания, то уже с ию-
ня мы могли бы выбрать другую уп-
равляющую компанию. По ЖК му-
ниципалитеты через год после про-
ведения конкурса и назначения уп-
равляющей компании обязаны ещё 
раз инициировать собрание жиль-
цов в каждом доме и сказать: 
«Граждане, не передумали ли вы? 
Вас всё устраивает? Можете опре-
делиться с компанией самостоя-
тельно?» Если граждане не против, 
то компания остаётся обслуживать 
дом, а если передумали, то извини-
те. Ищите управдома сами... 

- А что же всё-таки вы думаете 
по второй позиции: «Не готова 
власть...»? 

- Да, проведение конкурсов по 
выбору управляющих компаний 
стоит денег. Эти деньги нужно было 
заложить в местных бюджетах. По-
становление правительства России 
о проведении конкурсов по выбору 
управляющих компаний было при-
нято ещё в мае 2006 года. Жилищ-
ный кодекс вступил в силу 1 марта 
2005 года. Бюджеты у нас утверж-
даются осенью-зимой. Разрабаты 
ваются они накануне - летом. Кто 
мешал местным органам само-
управления посчитать свои затраты 
на проведение конкурсов и зало-
жить их в бюджет? 

- Никто! 
- А местные власти сегодня го-

ворят: где ж мы деньги-то возьмём 
на конкурсы... Хотя многие муници-
палитеты, что ответственно подхо-
дили к этой проблеме, деньги в бюд-
жеты заложили. Теперь они разво-
дят руками: «Ребята, а что нам те 
перь с этими деньгами делать?..) 
Кто-то уже провёл работу и с жи-
телями, и с управляющими компа-
ниями, все готовились, что с 1 янва 
ря начнутся конкурсы. И вот это 
постоянное дёрганье всей страны 
из стороны в сторону бьёт прежде 
всего по тем муниципалитетам, ко 
торые были готовы к переменам, по 
радивым управленцам. А для нера 
дивых - лафа! Они и через год ска 
жут то же самое: денег в бюджетах 
нет, работа предстоит огромная, чи-
новники ещё не разобрались в по-
становлении. Это - к вопросу о не-
готовности власти... 

- Прямо-таки революционная 
ситуация в коммуналке назревает, 
когда и верхи (власти) не могут, и 
низы не хотят... 

- Госдума, принимая Жилищный 
кодекс, предполагала, что все соб-
ственники квартир дозреют до того 
уровня, когда смогут приходить на 
собрание и выбирать способ управ-
ления домом. Сначала на эту проце-
дуру (выбор управляющей компа-
нии) давался год. Собственники, как 
видим, не дозрели. Теперь эта про-
цедура отодвигается на десять меся-
цев. Сегодня нужно создавать усло-
вия, чтобы и наступивший год не за-
вершился очередным фиаско влас-
ти. Надо информировать людей о 
том, что происходит, для чего и по-
чему им необходимо выбирать спо-
соб управления своим домом, а с 

- Понятно, что в роли управляю-
щих организаций в Москве окажут-
ся те же ДЕЗы, те же муниципаль-
ные предприятия по всей России. 
То есть хорошо нам знакомые орга-
низации. И пусть они приходят на 
конкурс: ничего страшного! _ 

- Допустим, в вашем районе на 
конкурсе победил до боли родной 
вам ДЕЗ. А вы, намаявшись уже с 
ним, откажетесь подписывать до-
говор. И что будет в результате? 

В Жилищном кодексе есть 
очень важный постулат: решение 
общего собрания, принятого в пре-
делах его компетенции при соблю-
дении всех установленных процедур, 
является обязательным для собст-
венников в многоквартирном доме. 
Кто-то не пошёл на собрание, кто-
то выступал против и остался в 
меньшинстве - все они должны 
подчиняться общему решению. Так 
что договор придётся подписывать. 
Даже если человек не подпишет эту 
бумагу - текст документа договора, 
решение об установлении платы за 
обслуживание и перечень необходи-
мых работ, которые должны будут 
оплатить жители, обязательны для 
всех, в том числе и для несогласных. 
Уравниловка по оплате жилищных 
услуг и в Москве, и в других городах 
будет упразднена. Сегодня власти 
устанавливают среднюю (норматив-
ную) оплату за жилищные услуги 
для всех категорий граждан, рас-
суждая примерно так: «А чем граж-
дане в старых домах хуже тех, кото-
рые проживают в новых?» Но ведь 
в старых домах хуже жить! 

Сейчас что получается? Пред-
ставьте на минутку небольшой го-
род, где тысяч двести населения. 
Управление многоквартирными до-
мами осуществляет одна организа-
ция, какой-нибудь МУП. Она соби-
рает деньги с нового дома - 8 рублей 
за квадратный метр и со старого -
столько же. Но в новом доме у нее 
затраты 4 рубля на квадратный 
метр. Остальные четыре рубля из-
лишне собранных денег она расхо-
дует на старые дома, где затраты 
вьппе. Возникает вопрос: как можно 
выстраивать нормальные рыночные 
отношения, если все платят одина-
ково?.. Вот от чего надо уходить! 
Работы по обслуживанию жилищ-
ного фонда в каждом доме должны 
стоить ровно столько, сколько они 
стоят в действительности, - в этом 
логика Жилищного кодекса. Если 
дом старый, то там очень большой 
объём работ, это стоит дорого, и 
люди, живущие в нём, должны за-
платить за это. Но если окажется, 
что кто-то не в состоянии оплатить 
все работы (доходы не позволяют), 
он должен получить субсидию из 
бюджета города. Зато для управля-
ющей организации не возникнет ни-
каких проблем. Она выполнила ра-
боты, поделила их стоимость на всех 
жителей. Получилось, допустим, две 
тысячи рублей на человека. Собст-
венники с высокими и средними до-
ходами эти счета оплатят, а с низки-
ми доходами пойдут в банк, где на их 
лицевой счёт власти должны пере-
числить субсидию: тысячу и полто-
ры тысячи рублей. Оставшуюся 
сумму они внесут своими деньгами. 

- Если я правильно вас понял, 
то там, где жители с управляющи-
ми компаниями самостоятельно 
не определились, муниципалитет 
проводит открытый конкурс, вы-

есть скрытые доходы, либо раз-
мер субсидий их не прельщает. 
Если все тарифы на все комму-
нальные услуги повысить до ста 
процентов, то есть уйти полно-
стью от дотирования ЖКХ, то 
субсидии получит всего треть до-
мохозяйств России. Что делает 
Москва? Она все коммунальные 
организации - муниципальные, 
частные, ТСЖ - держит «на ко-
ротком поводке» и говорит: я вам 
всем из бюджета дам дотацию. 

- Разве это плохо? Сегодня 
многие ТСЖ и выживают толь-
ко потому, что есть эти дотации. 

- Да вы выгляните в окно, по-
смотрите, какие машины ездят по 
Москве, посмотрите на людей! В 
Москве средняя зарплата - 20 
тысяч рублей в месяц. Средняя! 
А зачем всему городу, который в 
среднем получает 20 тысяч руб-
лей, давать дотации? Если у горо-
да такие большие средства в бюд-
жете, то отдайте их самым бед-
ным жителям. 

- Из общения с людьми, кото-
рые сами пытаются что-то сде-
лать, с жителями ТСЖ, что бы-
ли созданы 10-15 лет назад, по-
нимаешь: у них средств для ре-
шения глобальных проблем, на-
пример замены сетей, просто 
нет. Даже на косметический ре-
монт нет денег. Он в Москве 
страшно дорогой. А в ТСЖ объ-
единены люди самого разного 
достатка. Как мне представляет-
ся, очередной реформаторский 
вираж с переходом к управляю-
щим компаниям нацелен па то, 
чтобы переложить бремя фи-
нансовой ответственности по со-
держанию дома на плечи жите-
лей. Хорошо, что в Москве по-
могает бюджет. А что будет в 
провинции?.. 

— Если бы не было жёсткого 
постановления правительства РФ 
о проведении конкурсов между уп-
равляющими компаниями, чинов-
ники были бы рады проводить эти 
конкурсы так, как проводили их 
всегда: заблаговременно было из-
вестно, кто победит и кому будет 
дан откат. 

— Меня вот что беспокоит: 
кто кроме ДЕЗов будет участво-
вать в этих конкурсах? Они-то 
первые на него и придут. Доста-
точно ли управляющих компа-
ний? 

- И пусть приходят. Это хоро-
ший вариант. В ДЕЗе всё-таки ра-
ботают профессионалы. Да, они 
ориентированы на другого хозяи-
на. Для них хозяин - не жители, не 
те, кто их нанимать должен, а кто 
с директором ДЕЗа подписывает 
трудовой договор, кто его назна-
чает... Вот в чём беда! Но если в 
качестве управляющих компаний 
придут ДЕЗы - пусть поработают. 
Ведь для чего всё это делается? 
Качество коммунальных услуг 
должно улучшиться! А качество 
улучшится только тогда, когда за 
него будут бороться собственники 
помещений в доме. Город в лице 
префектур, управ, жилинспекции 
просто не в состоянии проверить, 
как в каждом отдельно взятом до-
ме каждый день выполняются те-
кущие работы. Проверить может 
только собственник. 

Беседовал Николай ПЕРМЯКОВ 
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ПОЛЕМИКА 

Интереснейший документ был 
выпущен недавно группой 

зарубежных и отечественных 
учёных и журналистов: доклад 

о состоянии работы с памятниками 
истории и культуры в Москве 

под броским названием 
«Московское архитектурное 
наследие: точка невозврата», 
посвящённый покойному 
замечательному искусствоведу 
Алексею Комечу. 

Точка возврата 
Мне довелось несколько раз 

вести дискуссию с Алексеем 
Ильичём, который активно 

работал с московским правитель-
ством и городской Думой. По не-
которым вопросам мы выступали 
как. единомышленники, часто бы-
ли оппонентами, но всегда вели 
споры в цивилизованном ключе. 
При этом городской Закон «Об 
особом порядке градостроитель-
ной деятельности в охранных зо-
нах памятников истории и куль-
туры и на исторических террито-
риях города Москвы» (так назы-
ваемый «сороковой закон»), над 
которым я работал как депутат 
Мосгордумы, Алексей Ильич 
считал образцовым документом, 
одним из лучших в Европе, кото-
рый он рекомендовал как модель-
ный для других субъектов Рос-
сийской Федерации. 

Таким образом, мне представ-
ляется. что я вправе выступить на 
тему, поднятую в этом докладе, в 
том числе и потому, что я хорошо 
знаю состояние вопроса, хотя и 
гляжу на него глазами представи-
теля московской власти. 

В первую очередь я хотел бы 
выразить слова благодарности 
господам Харрису. Болери, Фо-
лю, Уилкинсону и другим зару-
бежным учёным за их любовь к 
Москве, нашей истории, за их по-
нимание того, какое значение 
имеет наше историческое насле-
дие не только для России, но и 
для Европы и мира. Не во всём 
могу согласиться с их оценками, 
но общая направленность их до-
кладов вызывает у меня чувство 
глубокого уважения и призна-
тельности. 

Главное для меня в том, что 
звучит в статьях зарубежных спе-
циалистов не высокомерное же-
лание поучать, приводя нам в 
пример европейские столицы, а 
желание оградить нас от тех оши-
бок, которые эти столицы совер-
шили в недавнем прошлом. 

Действительно, достаточно 
пройтись по центральной части 
Берлина, чтобы увидеть ужасные 
примеры разрушения остатков го-
родской среды: это и накрытое 
«стеклянным колпаком от ваку-
умной установки» здание бывшего 
Рейхстага, и пристроенное почти 
вплотную к Бранденбургским во-
ротам современное здание како-
го* то банка, и резиденция канцле-
ра в виде что ли торг ового центра 
с футуристической красной «заго-
гулиной» перед ним, да и многое 
другое. Москва, по мнению ряда 
представителей культурной не-
мецкой общественности, в этом 
отношении лучше заботится о со-
хранении исторического облика 
города. Совершает свои серьёз-
ные градостроительные ошибки и 
Лондон: чего стоит только одно 
здание американского посольства, 
при взгляде с моста возвышающе-
еся над кажущимся маленьким 
Тауэром как некий символ амери-
канского господства в Британии. 
А Париж? А Брюссель? 

И в этом отношении меня по-
радовало то, что специалисты 
молчаливо или даже практически 
открыто признают, что у нас дело 
охраны исторического наследия 
обстоит в среднем сегодня при-
морил так же. как в других боль-
ших европейских столицах, но 
при этом, что ценно, они хотят, 
чтобы у нас стало лучше, чтобы 
мы избежали ошибок западных 
мегаполисов и столиц. 

И это меня радует. Ведь мы 
только 15 лет назад начали по-но-
вому работать, заботясь о сохра-
нении исторического наследия и 
облика города - отказались от 
сноса храмов, разрушения двор-
цов, возведения безобразных со-
оружений в центре столицы, пе-
рестройки целых кварталов на 
исторических территориях, ха-
рактерных для советских времён. 
Новый Арбат, гостиницы «Рос-
сия" и Интурист, снос храма Хри-
ста Спасителя, Сухаревой башни 
и тысячи других примеров комму-
нистического варварства ещё жи-
во стоят перед глазами у людей 
старшего поколения. 

Теперь мы в короткие сроки 
ушли от этого, создав современ-
ное федеральное и городское за-
конодательство. Сегодня же дея-
тели культуры Европы и Америки 
предлагают нам новую, амбициоз-
ную задачу: сделать так, чтобы 
Москва была сохранена на уровне, 
превосходящем многие европей-
ские столицы. Постановка вопро-
са, с учётом нашего финансового 
благополучия, своевременная. 

Однако есть в докладе и нечто 
иное, что вызывает огорчение: 
даже сам глава МАР5 - 5АУЕ 

Еигоре'х Неп1а§е господин Мар-
кус Бинне ставит нам в укор то, 
что мы не смогли сразу выйти на 
мировой уровень и тем более пре-
взойти старые европейские сто-
лицы в деле сохранения истори-

ческого наследия и относились к 
нему излишне свободно. Но, во-
первых, надо вспомнить и откуда 
мы шли, и к чему пришли за эти 
годы: ведь серьёзный прогресс 
налицо. Это и Алексей Комеч 
признавал! Во-вторых, ведь ни в 
одном столичном мегаполисе ми-
ра те требования, которые фор-
мулируют учёные в докладе, в 
значительной мере комплексно и 
системно не реализуются, перед 
нами нет адекватного «живого» 
примера. А в-третьих, западные 
специалисты в области охраны 
исторического наследия, работа-
ющие в государственных органах, 
часто давали и дают нам другие 
рекомендации, отличные от реко-
мендаций авторов доклада. 

Так, например, когда я был с 
делегацией в США в Националь-
ном тресте по охране историчес-
кого наследия, то на мой вопрос, 
что главное в деле охраны памят-
ников, был получен ответ его ру-
ководителя: «Научиться отличать 
просто старый дом от памятника 
культуры». При этом памятник -
сохранять, а просто старый дом 
по достижении износа - беспо-
щадно сносить ради развития го-
рода. И это в США, где из-за от-
носительно короткой истории 
страны с большей тщательнос-

тью, чем в Европе, сохраняют па-
мятники истории, культуры и ар-
хитектуры XIX и XX столетий. 

Как же можно резко порицать 
нас за то, что мы в переходный 
период нашей истории «всего 
лишь» делали то, что нам показы-
вали наши учителя в этой области 
- деятели просвещённой старой 
Европы и Северной Америки. 

При том что такого относи-
тельно высокого уровня сохране-
ния исторического наследия в 
России смогли достичь за эти го-
ды только Москва и Санкт-Пе-
тербург. Кстати, недавно Счётная 
палата России исследовала состо-
яние дел в регионах России и об-
наружила, что только в Москве и 
Санкт-Петербурге охрана истори-
ческого наследия решается удов-
летворительно, остальные же ре-
гионы до сих пор испытывают 
влияние пещерного постперестро-
ечного вандализма и советского 
пренебрежения к заботам о со-
хранности исторического насле-
дия страны. Ведь по данным Сою-
за исторических городов России, 
каждый день в ней исчезает па-
мятник истории и культуры. 

Но в последние годы стало 
модным критиковать именно 
власти города Москвы за 

развитие исторических террито-
рий и реставрацию памятников, 
хотя половина объектов такого 
рода в столице принадлежит Рос-
сийской Федерации, и федераль-
ные ведомства и учреждения вне-
сли выдающийся вклад в разру-
шение комплекса Российской го-
сударственной библиотеки, усадь-
бы Разумовских и других ценных 
исторических объектов. 

В докладе также довольно тен-
денциозно указывается, что яко-
бы в Москве утрачено около ты-
сячи исторических или ценных 
домов, в том числе около двухсот 
памятников архитектуры, находя-
щихся под охраной. 

Начнём с того, что российское 
законодательство вообще не пре-
дусматривает понятие «ценный 
или исторический дом» (равно 
как и законодательство ряда зару-
бежных стран). Есть памятники 
истории, культуры, архитектуры 
и просто старые дома, остальное 
всё «от лукавого». 

Наверное, в будущем стоит 
предусмотреть категории ценных 
объектов городской среды. Не-
давно я внёс предложения по раз-
работке городских законов «Об 
архитектурном зонировании го-
рода Москвы» и «О художествен-

ном оформлении города Моек 
вы», и мэр распорядился вклю 
чить их подготовку в план перво-
очередных законопроектных ра-
бот. Но пока в законодательстве 
нет таких категорий, никто не 
вправе требовать от исполни-
тельной власти делать то, что не 
предусмотрено федеральным или 
московским законом. А чтобы 
разработать московский закон та-
кого рода, требуется ясное пони 
мание того, каким мы хотим ви-
деть наш город. Именно за пред-
ложения но формированию по-
добного взгляда я благодарен за-
рубежным учёным, принявшим 
участие в написании доклада. 

Ведь исторический город мо 
жет быть, по меткому выраже 
нию одного искусствоведа, «ан-
тикварной лавкой», где бережно 
сохраняются исторические зда 
ния, представляющие ценность 
именно в своей подлинности. От-
части же исторический город ян 
ляется и «визуальным рядом», об-
разом, картиной, декорацией, и 
сохранение фасадов «просто ста-
рых» домов, и бережное новое 
строительство «в духе историчес-
кого времени» в нём также воз-
можно. А вот чем старый город 
быть не может - это «лавкой ста-
рьёвщика», где под видом истори-
ческой подлинности сохраняется 
разный хлам. Ведь только в пре-
делах Садового кольца, по мне-
нию компетентных специалистов, 
кроме двух тысяч домов-памятни-
ков и шести тысяч домов, кото 
рые могут зачастую с натяжкой 
представлять некую художествен-
ную или архитектурную ценность, 
имеется две тысячи вообще ниче 
го не значащих ветшающих стро 
ений, которые придётся со време-
нем все снести и расселить их жи-
телей в новых домах в центре. 

Необходимо, таким образом, 
правильно совместить дух пере-
мен, тенденции развития террито-
рий города с консервацией и рес-
таврацией городской историчес-
кой среды и отдельных культур-
ных объектов. 

В этой связи очень тенденци-
озно выглядят в докладе некото-
рые места из перечней «угроз» и 
«утрат» в Москве. Вот, например, 
приводятся как пострадавшие 
Большой Манеж, где в ходе рес-
таврации утеплили крышу, сдела-
ли вентиляционные решётки и 
козырёк над входом, и вот его ис-
торический облик теперь якобы 
безвозвратно утрачен, или же 
Планетарий, где для размещения 
нового оборудования приподняли 
купол. 

Также горестной утратой счита-
ется в докладе уродливое детище 
застоя - гостиница «Россия». Поче-
му же тогда исчез из списка утрат 
бассейн «Москва», на месте кото-
рого стоит храм Христа Спасителя, 
центр духовной культуры России, 
который вчера ещё некоторые дея-
тели называли «муляжом»? 

Активная критика властей 
Москвы в докладе просле-
живается и в статьях журна-

листов, примкнувших к серьёз-
ным учёным. Пафос господина 
Рахматуллина сопоставим только 
с речами депутата Госдумы Алек-
сандра Лебедева, а призывы к по-
литической гражданской актив-
ности в рамках яблочного «Коми-
тета защиты москвичей» или дви-
жения «Оставьте нас в покое» 
журналистки из газеты «Ттте.ч» 
Клементин Сессил выглядят как 
некий «вставной зуб» доклада. 
Хотелось бы узнать, с каких это 
пор партия «Яблоко» является 
борцом за историческое насле-
дие? Думаю, Явлинский ни на что 
такое и не претендует, он опыт-
ный политик, а не гофмановский 
«крошка Цахес», которого «фея 
Клементина» может причесать 
золотым гребешком, чтобы сде-
лать умницей, красавцем и бор-
цом за культурное наследие 
Москвы. 

Вот в таких моментах и про-
свечивает тонкое и умелое «пере-
дёргивание карт», когда серьёз-
ные учёные используются в каче-
стве ширмы для мелкого полити-
канства. И это искренне меня 
огорчает! 

Ведь когда виден «заказ», ког-
да за спинами светлых учёных 
людей маячат чьи-то тёмные те-
ни, то эти тени невольно падают и 
на репутации самих учёных. Да-
вайте будем думать об охране ис-
торического наследия вне поли-
тики, ведь политики могут ском-
прометировать это важное дело! 

Но тем не менее, возвращаясь 
к докладу, я рад тому, что перед 
нами встаёт новая задача - до-
стигнув сегодня в деле сохране-
ния исторического наследия 
уровня европейских столичных 
мегаполисов, завтра превзойти 
его и стать примером бережного 
отношения к своей истории и 
культуре. 

Тема этой пресс-конференции, 
состоявшейся недавно в Доме 
журналистов, могла поначалу 

удивить непосвящённых. А речь на 
ней шла о преподобной Евдокии-
Евфросинии, в честь которой неда-
леко от станции метро «Нахимов-
ский проспект» возводится храм. 
Что мы знаем о ней? Она, будучи 
супругой Дмитрия Донского, стала 
после смерти мужа первой женщи-
ной - правительницей Московской 
Руси. Евдокия-Евфросиния продол-
жила возведение белокаменного 
Кремля. За свой милосердный ха-
рактер она заслужила особое рас-
положение москвичей, которые на-
зывали её матерью. Незадолго до 
кончины построила в Московском 
Кремле Вознесенский монастырь, 
где и приняла монашество. В двад-
цатых годах прошлого века он был 
взорван. 

ВОЗРОЖДЕНИЕ ХРАМА 
н 

Где деньги? 
По рассказу главного археолога 

музея «Московский Кремль» Татья-
ны Пановой, в 1929 году сотрудники 
Оружейной палаты спасли захороне-
ния, расположенные под полом взо-
рванного монастыря. Среди них были 
и останки Евдокии-Евфросинии, ко-
торые теперь стараниями большой 
группы учёных полностью собраны и 
изучены. Экспертом-криминалистом 
Сергеем Никитиным восстановлен 
портрет великой княгини. Видимо, 
после окончания строительства веру-
ющие смогут поклониться мощам 
святой уже в новом храме. А пока в 
сквере, выходящем на Нахимовский 

проспект длинным пологим откосом, 
можно увидеть стены, поднятые уже 
на четырёхметровую высоту. 

«В облике храма мы старались 
подчеркнуть изящество и женское 
начало, - говорит главный архитек-
тор проекта Леонид Колоколов. -
Он возвысится над землёй на трид-
цать восемь метров, что равнознач-
но высоте двенадцати этажног о до-
ма, а вмещать будет около шести-
сот прихожан». 

Казалось бы, можно только радо-
ваться тому, что Москву украсит 
ещё один храм. Но... по ходу строи-
тельства возникла проблема: выде-

ленных на него денег явно не хвата-
ет. Вот в связи с этим и была созва-
на пресс-конференция, в которой 
приняли участие журналисты веду-
щих печатных изданий и электрон-
ных СМИ. Где взять средства, недо-
стающие для возведения храма? Од-
но из неординарных решений про-
звучало на пресс-конференции: лю-
бой желающий может пожертвовать 
сто рублей и купить «именной кир-
пичик» (на котором будет увекове-
чен автограф ег о «владельца»), тут 
же уложенный в кладку стены. 
«Именной кирпич имеет огромное 
значение, потому что связан с некой 
мистической стороной церкви». -
сказал настоятель строящегося хра-
ма, священник Алексий Ладыгин. 

Пока ещё безымянные кирпичи 
ждут ваших автографов. 

Сергей С ВАРОВСКИЙ 

ЭХ, ДОРОГИ... 
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сложнейшей транспортной ситуации в горо-
I I де, бесконечных пробках знают все. Неред-
" ко провоцируют возникновение заторов на 
московских дорогах неправильно припаркован-
ные машиньг. Брошенный где попало автомобиль 
способен серьёзно заблокировать движение по и 
без того забитой транспортом магистрали. Для 
предотвращения подобного рода эксцессов в 
Москве бьгла создана Городская служба переме-
щения транспортньгх средств (ГСПТС), которая 
действует уже год. По словам её руководителя 
Сергея Лукьянова, дело начггналось с того, что 
набрали 200 специально обученных водителей 
эвакуаторов, оборудовали спепстоянки для хране-
ния вывезенных с городских улиц автомобилей-
нарушителей. Затем, что не менее важно, выст-
роили чёткие графики дви-
жения принадлежащих 
службе машин, которые, 
кстати, способны вызывать 
отрицательные эмоции у не 
самых дисциплинированных 
водителей. 

- Это для нас самое 
трудное, - признался Сер-
гей Лукьянов. - Интенсив-
ность движения в Москве 
чрезвычайно вьгеокая, а мьг — _ _ _ _ _ _ 
обязаны строго состыко-
вать наши действия с сотрудниками дорожно-по-
стовой службы ГАИ, с которыми работаем в са-
мом тесном контакте. Пока в полной мере этого 
добиться не удалось. Ведь от пробок наши эваку-
аторы страдают точно так же, как и все осталь-
ные машины. Порой машина с автомобилем-на-
рушителем на борту добирается до спецстоянки 
по два с половиной, а то и по четыре часа. На 
маршрут обычно выводится по пять-шесть ма-
шин. Возникают заминки, простои. Сейчас мы за-
нимаемся корректировкой графиков. 

Чрезвычайно важное звено в нашей деятель-
ности - современный диспетчерский центр, поз-
воляющий отслеживать эвакуаторы, находящие-
ся на маршруте. Каждая машина снабжена нави-
гационной системой, и диспетчер может поддер-
живать с её водителем прямую связь. 

Выражаю собеседнику сомнение: способны ли 
даже две сотни эвакуаторов справиться с наруши-
телями правил парковки в огромном московском 
мегагголисе? Ведь в столице 4732 улицы, и мно-
гие из них, особенно в центре города, почти ис-
черпали свою пропускную способность. 

- Видите ли, деятельность 
нашей службы, - ответил на 
мой скепсис С. Лукьянов, - это 
лишь одна из составляющих в 
целом комплексе мер. направ-
ленных на разрешение транс-
портной проблемы в Москве. 
Что это за меры? Эффектив-
ная организация дорожного дви-
жения. строительство транс-
портных развязок, возведение 
новых парковок, в том числе 
перехватывающих, и ряд дру-
гих. Что касается масштабов 
работы нашей службы, то могу 
сказать, что за девять месяцев 
мы переместили на сиецстоян-
ки порядка 38 тысяч автомоби-
лей, нарушивших правила пар-
ковки. У нас, кстати, теперь 
шесть таких стоянок, три из 
которых - на площади Кресть-

янской заставы. Грайвороновской и Рябиновой 
улицах - действуют активно. Резервные стоянки 
на ул. Подольских Курсантов, Каскадной, Верхние 
Поля использовались до последнего времени для 
хранения машин, которьге хозяева по каким-то 
причинам не забирали длительное время. Всего же 
в настоящее время в столичньгх округах подготов-
лено 20 спецстоянок на 4080 машино-мест. 

Надо заметить, что за первьге сутки хранения 
автомобилей на этих стоянках проштрафившиеся 
водители денег не платят. Вторые-третьи сутки 
хранения обходятся в 40 рублей в час, третьи - в 
80 рублей. Любопытно, что, как рассказал С. 
Лукьянов, до 30 процентов перемещённых авто 
хозяева предпочитают забирать по прошествии 
первых, беспла т ных, суток хранения. 

Об эвакуации 
в мирное время 

- А «стальные горожане стали сорить день-
гами? Так, может быть, стоит сделать платным 
и перемещение машин? 

- Знаете, всё-таки деятельность нашей служ-
бы имеет большой социальный резонанс. Поэто-
му я бы предпочёл нынешний, бесплатный, поря-
док деятельности ГСПТС сохранить. Статистика 
показьтвает, что из 38 тысяч «перемещённых» ав-
томобилей лишь шесть процентов вторично поз-
волили себе неправильно припарковаться. Стало 
быть, эта процедура имеет немалый воспитатель-
ньш эффект. Но, конечно, попадаются и те. кого 
следовало бы. по моему мнению, наказывать руб-
лём. Это. в частности, нетрезвьге водители - хо-
зяева тех машин, которые мы будем перемещать 
по договорённости с ГАИ. Или упрямцы, упорно 
нарушающие правила парковки. Один из таких 
рекордсменов принципиально ставит в неполо-
женном месте свою машину - 16 раз мы отвозили 
его автомобиль на спецстоянку. А он предпочита-
ет заплатить штраф в 50 рублей, съездить за сво-
им «средством передвижения» туда, где оно пер-
вьге сутки хранится бесплатно, и при этом не же-

0 кружные власти юго-
востока столицы давно 
сотрудничают со студен-

тами и аспирантами москов-
ских вузов, поскольку, как 
считает префект ЮВАО Вла-
димир Зотов, важны свежий 
взгляд и нетривиальные под-
ходы к решению г ородских про-
блем. К примеру, студенты Москов-
ского строительного университета, 
учитывая, что в столике нет свобод-
ных территорий для устройства но-
вых автомагистралей и расширения 
существующих, предложили ис-
пользовать земли в границах поло-
сы отвода железной дороги, свобод-
ной от застройки. Как 
правило, она занята мало-
этажными зданиями и со-
оружениями, что позво-
ляет возводить над же-
лезнодорожными путями 
и объектами новые авто-
мобильные магистрали. 
Это будут многоуровне-
вые конструкции эстакад-
ного типа, опоры которых располо-
жатся между железнодорожными 
путями. 

Прокладывание трасс новых ав-
томагистралей возможно на всех 
направлениях Московской желез-
ной дороги: Курском. Казанском. 
Ярославском, Ленинградском, Риж-
ском. Смоленском. Киевском, Па-
велецком. и это позволит сформи-
ровать единую автомагистраль в 
пределах МКАД. 

Для изучения реальных возмож-
ностей полосы отвода железной до-
роги студенты провели проектный 
эксперимент в зоне Курского на-
правления. В результате ими были 
предложены две надземные магист-

рали с общественными и грузорас-
пределительными транегтортно-пе-
ресадочными узлами, а также изме-
нение конфигурации Четвёртого 
транспортного кольца за счёт поло-
сы отвода железной дороги Курско-
го направления, позволяющей отка-
заться от прокладки тоннеля (по су-
ществующему проекту километры 

создать новые транспортно-переса-
дочные узлы, обслуживающие жи-
телей. 

Для совершенствования традици-
онной схемы организации движения 
студенты предлагают разделить 
транспортные потоки на «транзит-
ные» и «городские» и пустить тран-
зитные (из Московской области) по 

Требуется свежий взгляд? 
Обращайтесь к студентам... 

дороги должны пройти в тоннеле 
под Москвой-рекой и районом На-
гатинский затон). Многокилометро-
вый тоннель глубокого заложения -
это дорогое удовольствие, да и во-
дителям, судя по тому же Лефор-
товскому тоннелю, где ежедневно 
происходит немало дорожно-транс-
портных происшествий, вряд ли бу-
дет комфортно в нём. 

Кроме того, что при наземггой и 
надземной трассировке юго-восточ-
ного участка Четвёртого транс-
портного кольца затраты на строи-
тельство и эксплуатацию магистра-
ли сократятся, это позволяет сде-
лать дополнительные развязки и 
съезды в транспортную сеть города, 

автомагистралям в полосах отвода 
железных дорог. 

Около станций метро, железнодо-
рожных платформ и других мест пе-
реездки пассажиров в соответствии 
со студенческим проектом можно 
разместить многофункциональные 
транспортно-пересадочные узлы -
новые градостроительные образова-
ния. регулирующие автомобильные 
потоки. Для автомобилистов, пасса-
жиров автобусов, желающих вос-
пользоваться скоростной магистра-
лью. предполагается сделать авто-
стоянки, рядом с которыми - торг о-
вый и офисный центры, спортивно-
рекреационный комплекс, гостиница, 
где можно переночевать. 

лает делать никаких выводов. Между тем парку-
ется он около крупного торгово-развлекательно-
го центра «Атриум», расположенного на площади 
Курского вокзала - одной из самых тяжёлых в 
транспортном отношении точек Садового кольца. 
Здесь достаточно единственной машины-наруши-
теля - и движение по кольцу просто блт жируется. 

Конечно, в центре Москвы ситуация на доро-
гах наиболее проблемная. Поэтому ГСПТС сов-
местно с дорожно-постовой службой ГАИ разра-
ботаны шесть маршрутов, на которых и действу-
ют эвакуаторы. Все они проложены в Централь-
ном административном округе. 

- Но и в других столичных окру гах пробки -
явление постоянное. Достаточно вспомнить 
район станции метро «Речной вокзал» в Север-

ном округе, самый загружен-
ный в городе транспортно-
пересадочиый узел станции 
метро «Выхино» на востоке. 
В ЮЗАО это и Профсоюз-
ная улица, и магистрали, 
проходящие .мимо станции 
метро «Тёплый стан». На 
юге - Каширское и Варшав-
ское шоссе и т.д. 

- Однако согласитесь, что в 
центре всё же ситуация самая 
сложная. Служба только при-

ступила к работе, и с чего-то надо начинать. К то-
му же и количество эвакуаторов у нас постепенно 
увеличивается. Бесспорно, мы должны распрост-
ранить наши усилия на другие округа Москвы, и 
мы об этом думаем. Не исключено, что там будут 
организованы наши филиалы. Впрочем, по мере 
сил мьг уже и сейчас работаем с округами. К при-
меру. летом велись ремонтные работы на участке 
Замоскворецкой линии метро от станции «Орехо-
во» до «Красногвардейской». Здесь проходит заби-
тое машинами Каширское шоссе. Так вот, пока 
работы не были завершены, в этом районе еже-
дневно действовало до десяти эвакуаторов. 

Напомню, что этим наши обязанности не огра-
ничиваются. Мы должны также способствовать 
и бесперебойной уборке столичных улиц, особен-
но в зимнее время, освобождая проезд для спец-
техники. К тому же мы подписали соглашение о 
взаимодействии с Мосгортрансом. Дело в том, 
что ежедневно в среднем в тридцати различных 
точках Москвы полностью блокируется движе-
ние общественного транспорта из-за неправильно 
припаркованной машины. Бросил нерадивый вла-

делец свой автомобиль на 
трамвайных путях, переторо-
дил дорогу троллейбусам - и 
магистраль «встала». Такую 
машину надо просто переста-
вить, чем мы по заявкам 
Мосгортранса и займёмся. 

Да, много пока забот у 
столичньгх «переместите-
лей». Но если все же боль-
шинство водителей после 
первого знакомства с ГСПТС 
вторично встречаться с этой 
службой не желает, быть мо-
жет. в обозримом будущем 
для всех в конце концов ста-
нет привычным делом парко-
ваться строго по правилам. 
Как вы полагаете, уважае-
мые автовладельцы? 

Владимир РАТМАНСКИЙ 

с Для транзитных грузовых 
§ автомобилей предлагается 
5 устроить грузораспредели-
|тельные транспортно-пере-
5 садочные узлы, откуда грузы 
| будут перевозиться по Моск-

ве малотоннажными автомо-
билями. Для водителей здесь 

тоже будут действовать гостиницы. 
Проект бьгл вынесен на суд кол-

легии префектуры ЮВАО. Руково-
дители округа пригласили на обсуж-
дение представителей НИиПИ Ген-
плана Москвы, Департамента 
транспорта и связи, ГУП «Москов-
ский центр освоения резервных 
территорий», которые отметили ак-

туальность поднятой 
студентами проблемы. 
Решать её необходимо 
системно - федераль-
ным. городским и об-
ластным властям, 
ОАО «Российские же-
лезные дороги», ис-
пользуя новые подхо-
ды и методы, посколь-

ку старьте уже не работают. 

Некоторые шаги в этом направ-
лении уже сделаны: год назад был 
создан Координационный совет 
правительства Москвы и ОАО 
«РЖД» по взаимодействию в освое-
нии территории Московского же-
лезнодорожного узла и прилегаю-
щих территорий. Рабочая группа со-
вета приступила к нормативному 
обеспечению строительства дорог 
над железнодорожными путями, со-
зданию проектов транспортно-пере-
садочных узлов, организации пасса-
жирского движения на малом коль-
це МЖД и т.д. 

Елизавета ДРОЖИНА 
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ЖИТЬЁ-БЫТЬЁ 

Ох, уж эти стереотипы. Вот 
иожилые леди и джентльмены, 

обутые в кеды, увешанные 
фотоаппаратами, разгуливают по 

центру Москвы, громогласно 
обмениваясь впечатлениями на 
чистом иностранном языке. Вот 

ухоженные старушки в 
кокетливых шляпках оживлённо 
сплетничают, попивая кофеёк на 

набережной Сены. И это 
нормально, это такая 

«заграничная» старость. А что 
представляешь, произнося 

словосочетание «московский 
пенсионер»? Одиночество в 

четырёх выцветших от времени 
стенах. В лучшем случае -

лавочку у подъезда. 

С видом на озеро 
Но для того и создаются 

стереотипы, чтобы их рушить. 
Полтора года назад в Зелено-
граде был открыт пансион 
«Никольский парк». Уже в на-
значении его заложены ранее 
не сочетавшиеся по привыч-
ным меркам понятия - «дом 
повышенной комфортности 
для пенсионеров и инвалидов». Заведение 
это для России пока единственное в своём 
роде. Пребывание в этой практически че-
тырёхзвёздочной гостинице, полностью 
приспособленной под нужды пожилых или 
обременённых болезнями людей, рассчи-
тано на срок от суток и до бесконечности. 

В здании пансиона, построенном по ин-
дивидуальному проекту в экологически 
чистом районе, 73 квартиры. Из их окон 
открывается вид на озеро, неподалёку вы-
сится тёмно-красное здание старинного 
Никольского храма, в честь которого пан-
сион и назван. Одно-, двух-, трёхкомнат-
ные апартаменты (площадь самых скром-
ных из них 35-40 кв. м) действительно 
больше похожи на квартиры, приспособ-
ленные под нужды пожилых людей, чем 
на обычные гостиничные номера. Все они 
обеспечены кухней, ванной комнатой и 
лоджией. В лоджии шезлонг, столик - по-
сидеть. полюбоваться водой или небом в 
зависимости от этажа. На кухне - мойка. 
СВЧ-печь. чайник, необходимая посуда. 
Во всех номерах городской телефон, те-
левизор. холодильник. У изголовья крова-
ти - кнопка вызова персонала. Специаль-
ный брелок с такой же кнопкой экстрен-
ного вызова можно взять с собой на про-
гулку - вдруг с сердцем плохо станет. 
Круглосуточно дежурит медсестра - по-
меряет температуру, давление, посчитает 
пульс, напомнит, что пора принимать ле-
карства или сама их в нужное время при-
несёт. сделает по назначению врача укол. 
Если дело серьёзно, немедленно вызовет 
врача, «скорую». Есть договорённость с 
3-й зеленоградской больницей. 

Котлетки-салатики 
Но что это мы всё о грустном? Приро-

да здесь великолепная и гулять с брело-
ком экстренного вызова или без одно удо-
вольствие. Через дорогу - хвойный лесо-
парк с удобными дорожками, по которому 

5-10 минут ходу до Чёрного озера. Непо-
далёку конная база, где обитают лани и 
диковинное животное - зеброконь. Мож-
но и рыбку поудить на озере. Причём ра-
дости эти доступны не только тем, кто до-
статочно бодр для длинных пеших прогу-
лок. Для тех, кто не может передвигаться 
сам, припасены инвалидные коляски, на 
которых социальный работник отвезёт в 
церковь, в лес, на озеро, ланей покормить 
в конце концов! После прогулки просыпа-
ется аппетит. 

А вот и зал ресторана, выдержанный в 
терракотово-золотистых тонах. Нарядные 
скатерти, в тон им - островерхими кону-
сами салфетки. Бесшумно лавирует меж 
столиками официант. Слышатся оживлён-
ный говор, смех. А запахи-то какие вол-
нующие! 

Хотя с учётом специфики в меню инди-
видуально заказываемых завтрака, обеда, 
ужина нет острого, жирного, жареного -

есть в каждом номере). Ведь сюда, чтобы 
поработать в спокойной обстановке, а за-
одно и здоровьем позаниматься, приезжа-
ют научные работники, переводчики, пи-
сатели, бизнесмены. Единственное усло-
вие - пенсионный возраст или инвалид-
ность. 

Расстаться 
с одиночеством 

В «Никольский парк» принимают с оп-
ределёнными медицинскими ограничения-
ми: туберкулёз, онкология, если человек 
состоит на учёте в психоневрологическом 
диспансере... Но в отчаянном положении 
(когда, к примеру, старенькая мама сло-
мала шейку бедра - в больнице держать 
уже отказываются, хорошую сиделку не 
найдёшь, взрослые дети с утра до ночи на 
работе) - как раз помогут. Для таких слу-
чаев предназначены четыре номера с 

- Основной возраст наших гостей - за 
70, - рассказывает заместитель директора 
«Никольского парка» Виктория Комкова. 
- Часто, привозя, к примеру, мать, сын го-
ворит: «Она никуда не выходит, приносите 
ей, пожалуйста, кушать в номер!» Прине-
сти нетрудно, но мы стараемся наших гос-
тей из номера «вытащить». Ведь часто за-
творничество происходит не по причине 
физической немощи, а из-за боязни рас-
статься с привычным одиночеством. Тут в 
ход пускается верное «оружие» - добро-
желательность персонала. Ощущение, что 
вам все рады, часто творит чудеса. Наряд-
ный зал ресторана, красиво сервирован-
ные столы, уютный фитобар с диванчика-
ми, кофейня... Человек, который привык 
сидеть в четырёх стенах и считать, что 
никому до него нет дела, видит уютный 
интерьер, нарядно одетых общающихся 
ровесников, и для него открываются ка-
кие-то новые горизонты. 

ейзеры для пенсионера 

всё больше пудинги, котлетки, тефтельки, 
суфле... Если надо, салат натрут на тёрке. 
Плюс полдник - йогурт. Кроме того, це-
лый день работает фитобар с 60 сортами 
разнообразных чаёв, соками и сладостями. 
Ну а если и этого не хватает, соцработник 
купит всё заказанное «в городе». 

Но, как известно, «не хлебом еди-
ным...» В коридорах по стенам - пейзажи, 
цветы, натюрморты, ничуть не напомина-
ющие обычные казённые репродукции. 
Большая часть картин - подарок худож-
ника Сергея Андрияки. В небольшом ки-
ноконцертном зале, где стоят полукругом 
мягкие кресла, каждый день крутят кино 
или проводят другие мероприятия. Пока-
зывают и последние новинки, например 
«Остров» Лунгина и любимые старшим 
поколением «Три тополя на Плющихе». Но 
никаких боевиков и триллеров! В уютной 
библиотеке кроме обычных есть аудиокни-
ги для слабовидящих (в каждом номере -
аудиосистема для прослушивания). Обо-
рудованы здесь и два рабочих компьютер-
ных места (впрочем, выход в Интернет 

функциональными кроватями и специаль-
ными противопролежневыми матрасами, 
благодаря которым человек сам с помо-
щью пульта может менять положение. 
Сиделкой тоже обеспечат. 

Для поправки здоровья отведён мед-
блок, оснащённый весьма современной 
аппаратурой. Можно сделать ЭКГ, УЗИ. 
лимфодренажные процедуры. Есть трак-
ционный стол для массажа позвоночника, 
каких в Москве всего несколько, сухая уг-
лекислая ванна, лазерно-магнитная аппа-
ратура для лечения опорно-двигательного 
аппарата, «электросон» - для тех, кто 
страдает бессонницей, залы для лечебной 
физкультуры и тренажёрный, бассейн с 
подъёмником для инвалидов, напоминаю-
щий гамак. Входит в стоимость пребыва-
ния и помощь психолога, которая порой 
необходима. Пожилые люди часто чувст-
вуют себя покинутыми, брошенными за-
нятыми детьми. Психолог мягко пытается 
помочь им избавиться от накопившихся 
обид, от ощущения ненужности, часто по-
сещающего пожилых людей. 

Такие дела 
А теперь о том, сколько стоит удо-

вольствие отправить родителей на отдых 
и лечение в «Никольский парк», а самому 
со спокойной совестью уехать, к примеру, 
в командировку. Выгоднее, скажем сразу, 
приезжать сюда вдвоём: супружеской па-
ре. родственникам... Потому что, напри-
мер, номер «стандарт» на одного в сутки 
стоит 1914 рублей (со всеми вышепере-
численными благами), а на двоих (все но-
мера, по существу, двухместные), с тем 
же набором услуг, - 2164 рубля. 

С 2007 года прелестями «Никольского 
парка» могут воспользоваться и не обла-
дающие такими средствами ветераны, по-
лучившие бесплатные путёвки на 24 дня 
от своих округов. Владимир Владимиро-
вич с женой Людмилой Николаевной при-
ехали от совета ветеранов Южного адми-
нистративного округа. Рядом с ними за 
столом сидит Янина Сергеевна, блокадни-
ца, вдова Героя Советского Союза. 

- Я что-то приболела, сыну срочно надо 
в командировку, и он боится меня остав-
лять! - рассказывает она. - Вот мы и взяли 
сюда путёвку на десять дней, а потом ещё на 
десять. И я хочу сказать: обслуживание и 
питание прекрасные! А Людмила Никола-
евна, - оборачивается она к соседке по сто-
лу, - такой спортсмен, я от неё в восторге! 
Я, конечно, на тренажёрах за ней не уго-
нюсь, но и мне пытаются разработать ногу. 
Здесь очень ласковые все. Я не всегда сразу 
понимаю, что говорят, - никто не раздража-
ется, повторяют, объясняют... 

- Место хорошее, на пять звёзд тянет, 
- подтверждает Константин Георгиевич, 
фронтовик, прибывший сюда от ветеран-
ской организации ЦАО. - А теперь, изви-
ните, пора в бассейн... 

Поднимаются с мягких диванчиков фи-
тобара и остальные, устремляясь в свои 
апартаменты с видом на озеро, в бассейн с 
гейзерами для массажа, в сауну, отделан-
ную африканским дубом, словом, по сво-
им обычным пенсионерским делам... 

Мария АНИСИМОВА 

ИЗДАТЕЛЬСКАЯ ПРОГРАММА 
ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ 

Визит к Минотавру 
Книга, которая заставляет вновь 

задуматься о непостижимой при-
хотливости высшего промысла и 

в очередной раз поразиться непред-
сказуемости тех пасьянсов, что рас-
кладывают для человека Судьба и Ис-
тория, подчас вслепую раздающих 
«кому - позор, кому - бесславье, а ко-
му - бессмертие». 

Казалось бы, всё просто: титаниче-
ский бескорыстный труд во имя благо-
родной цели, две с лишним сотни на-
турных живописных портретов рус-
ских и советских писателей, политиче-
ских и государственных деятелей, вое-
начальников, учёных и артистов - по-
ражающая воображение, не имеющая 
аналогов галерея властителей умов и 
вершителей судеб России в перелом-
ные моменты её истории - поистине 
бесценный вклад в сокровищницу оте-
чественной культуры во-
обще и гаран-
тированно по-
чётное место в 
пантеоне по-
движников изо-
бразительного 
искусства в ча-
стности. Однако 
ж вышло ина-
че... 

Иван Кирил-
лович Пархомен-
ко - классичес-
кий случай «знакомого незнакомца». 
Имя художника было на долгие деся-
тилетия затянуто пеленой забвения, 
при том что его работы были извест-
ны едва ли не каждому: кисти Пархо-
менко принадлежат несколько кано-
нических портретов Владимира Ильи-
ча Ленина, в том числе - знаменитый 
детский портрет будущего «вождя ми-
рового пролетариата», сделанный 
Пархоменко по фотографии, тот са-
мый, где Ленин «...маленький, с куд-
рявой головой», впоследствии красо-
вавшейся на октябрятских значках. 

Богатая на события и встречи био-
графия художника, к описанию кото-
рой автор книги подходит весьма от-
ветственно и основательно, выдаёт в 
Иване Кирилловиче Пархоменко на-
туру, как говаривали раньше, недю-
жинную. Детство, отсылающее к че-
ховскому «Ваньке», отчаянное пись-
мо к императрице с просьбой помочь 
ему поступить в Петербургскую ака-
демию художеств (что интересно, от-
вет был получен, и даже положитель-
ный - делу воспрепятствовало лишь 
выяснившееся позже малолетство 
юного дарования). Отрочество, оза-
рённое по-отечески заботливым на-
ставничеством Николая Ге, к которо-
му мальчика направил помещик, со-
чувственно отнёсшийся к его способ-
ностям. Были потом и голод, бездене-
жье, мытарства - до тех пор, пока не 
определится главный талант Пархо-
менко, который станет кормить и са-
мого художника, и стремительно 

разрастающееся число его чад и до-
мочадцев - а именно, написание порт-
ретов. Учиться в знаменитой Париж-
ской академии Рудольфа Жульена, 
учениками которой в своё время по-
бывали Боннар, Матисс, Леже, Бакст 
и Лансере, Пархоменко едет, уже бу-
дучи довольно опытным портретис-
том, а по возвращении из Франции у 
него вызревает грандиозный замы-
сел, о котором сам художник пишет 
так: «... Я затеял написать: целую га-
лерею портретов современных рус-
ских писателей... Затея моя интерес-
на, и воплотить её будет не особенно 
трудно при моей быстроте в работе и 
при умении схватывать сходство». «Я 
думаю не о теперешних зрителях, а 
что моя галерея будет в высшей сте-
пени нужна и интересна для следую-
щих поколений». Однако ж известно, 
что благие намерения нечасто приво-
дят туда, куда было задумано. 

Свой замысел 
Т.Д. Пархоменко. 
Художник 
И.К. Пархоменко 
в лабиринте 
русской культуры 
1870-1940 годы. 
М.: Издательство 
Глаеархйва 

художнику, счи-
тавшему литера-
туру своей второй 
страстью, удалось 
осуществить и за 
три года собрать 
галерею, насчи-
тывающую около 
90 портретов, 
идейным центром 
которой являлся, 

бесспорно, портрет Льва Толстого 
(впрочем, Горький язвительно писал 
об этом: «Представьте себе человека, 
который ловил-ловил блох и поймал 
«в том числе» Льва. Храброе лицо!»). 
Стахановский труд Пархоменко имел 
большой и по преимуществу добро-
желательный общественный резо-
нанс, но абсолютно никакого финан-
сового успеха. Не суждено было оп-
равдаться и надеждам художника на 
благодарное внимание потомков. Га-
лерею, включавшую в себя живопис-
ные изображения В.Г. Короленко, 
И.А. Бунина, А.И. Куприна, Л.Н. Ан-
дреева, А.А. Блока (хороши «блохи»! 
- заметим от себя), постигла недоб-
рая участь: заметная часть собрания 
была бесследно утрачена в лихие ре-
волюционные годы (в том числе ка-
нул и бесценный портрет Толстого), 
а то, что уцелело, рассеяно по горо-
дам и весям России и Украины и ле-
жит в запасниках музеев мёртвым 
грузом... 

Феномен уникальной галереи Пар-
хоменко ещё ждет своего толковате-
ля. Но Первые шаги на этом пути уже 
сделаны, и выход в свет приятной во 
всех отношениях книги, принадлежа-
щей перу Т.А. Пархоменко, может 
быть, станет спасительной нитью 
Ариадны и выведет забытого худож-
ника из сумерек лабиринта русской 
культуры прошлого века на сегодняш-
ний яркий дневной свет. 

Светлана ОСТУЖЕВА 

ПЛОЩАДНЫЕ МЕТАМОРФОЗЫ 
В 1880 году в изголовье бульвара торжественно 

водрузили памятник любимому классику. (Предпри-
имчивые жители окрестных домов даже сдавали ок-
на с видом на это эпохальное событие - от 25 до 50 
рублей штука.) Тогда от Большой Бронной его отде-
лял квартальчик низкорослых уютных домишек. Но 
метаморфозы Пушкинской площади на этом только 
начались. В 1938 году снесли Страстной монастырь 
и расширили площадь втрое. А летом 1950 года бед-
ного Александра Сергеевича вместе с постаментом 
(общий вес - более 70 тонн) поставили на тележки и 
по деревянному настилу с рельсами перекатили по ту 
сторону Тверской улицы. Оттуда он взирал на доми-
ки, разделяющие бульвар и Большую 
Бронную. В 70-х их снесли. Возник-
ший на их месте Новопушкинский 
сквер летом журчит фонтаном, шу-
мит листвой, позвякивает пивными 
бутылками... В общем, полон жизни. 
Теперь к тому же его «прихожая» 
превращена в своеобразный Гайд-
парк. где, на строго оцепленной тер-
ритории, каждый может всласть по-
лротестовать против чего-нибудь. 
Для удобства протестующих прямо на 
виду, со стороны площади, стоят известного вида си-
ние кабинки. Красота. 

Но что это мы всё о площади да о площади? 
Поговорим лучше о предмете нашей сегодняшней 
прогулки. Хоть улица и величается так торжест-
венно - Большая Бронная, идти по ней максимум 
минут десять - как по Тверскому бульвару. Сло-
вом, промахнёшь эту улочку, не заметив. Тем не 
менее на этом коротком отрезке счастливо ужива-
лись цвет русского искусства, члены Политбюро 
ЦК КПСС, славные труженики мануфактурных 
предприятий, старинные церковь и синагога. Во т и 
мы сейчас на ней стоим. Прямо на углу, у бывшего 
магазина «Наташа», когда-то столь же популярно-
го места для свиданий, как «у Пушкина». Слева -
вышеупомянутый сквер. Прямо, на фоне гигант-
ского «М», палатки с хот-догами, пивом-фантой, 
пёстрая летняя толпа, традиционные гроздья раз-
ноцветных воздушных шариков, упрямо тянущих-
ся к небу. Утомлённые солнцем промоутеры 
тщетно с уют проходящим рекламки. «Я уже 20 
минут туг! Ну где-где, у Маклака на углу, напро-
тив сквера!» - выговаривает парень в красной ма-
ечке мобильнику. Пробираемся по узкому тротуа-
ру меж плотного потока машин и загородки лет-
ней веранды «Макдональдса». Дом № 27. Страхо-
вая компания торжественно закована в тёмно-се-
рый гранит крыльца. За серыми решётками беско-
нечные офисы. Посреди них - нырком вниз, ступе-
ни. Здесь в доперестроечные времена было одно 
из любимых мест тусовки столичной молодёжи. 
Андреем Макаревичем ему была посвящена песня 
«Кафе «Лира». Заведение не раз перепрофилиро-
валось, становилось узбекской чайханой... Сейчас 
же здесь итальянский ресторан, как утверждают в 
рекламе, «тихий и семейный». 

ПРОГУЛКИ ПО СТОЛИЦЕ 

Театр имени 
Л. С. Пушкина 

Пушкинская площадь, 
от которой начинается наша 
неспешная прогулка 
по Большой Бронной, 
признаемся, представляет 
собой сейчас довольно 
хаотичное нагромождение 
скверов. Летом этим, 
безусловно, приятно дышать, 
но путаница создаётся 
отчаянная. То ли дело 
раньше - стоял себе Тверской 
бульвар, окружённый 
домами, а напротив -
Страстной монастырь. 

доль по Бронной 
ВОИНА ХРАМОВ 

В этом же здании жила одна из первых звёзд со-
ветского кино Любовь Орлова с мужем-режиссё-
ром Григорием Александровым. Его фильмы 
«Цирк» (1936 г.) и «Весёлые ребята» (1934 г.) с 
Орловой в главных ролях были истинными хита-
ми. хотя слова тогда такого ещё не знали. Краса-
вица, блондинка, великолепно поющая и танцую-
щая - Голливуд! 

На углу Большой Бронной и Сытинского пере-
улка - дом № 20, двухэтажное зелёненькое зда-
ние, в котором ещё недавно размещалась город-
ская библиотека им. Некрасова - единственное 
уцелевшее от усадьбы Салтыковых строение. Не-
которое время назад домов от усадьбы оставалось 
три. но два ветхих сломали. Собирались восстано-
вить, но пока там прочно зияет пустырь - доволь-
но неожиданный в местах, где каждый квадратный 
метр на вес золота. В проёме голубеют тылы од-
ноэтажных строений. 

За забором жёлтого особнячка Литературного 
института двери полуподвала нараспашку. Доски, 
кирпичи, взвизг пилы. Слышится деловитое: «Ку-
да тащить-то?» Идёт реставрация, и вход в Ли-
тинститут сейчас отсюда, с Бронной. Рядом слу-
жебный вход другого очага культуры - Театра 
имени Пушкина. Практически впритык к нему, в 
Богословском переулке, стоит одна из старейших 
московских церквей - храм Иоанна Богослова. 
Давным-давно, когда некие братья-студенты пе-
ределали дом, доставшийся им по наследству, в 
театр, возмущению патриархии не было предела. 
«Комедиантство» пытались запретить. Но тут 
грянула революция, и силы стали не равны. В 
1914-1949 годах Камерный тогда ещё театр воз-

главлял Александр Таиров. Ходили слухи, что 
теперь театр покушался на церковь. Но жившие 
во флигеле Литинститута Осип Мандельштам с 
женой видели, как в 1922 году проходило изъятие 
церковных ценностей, и делали это явно не актё-
ры. Надежда Мандельштам записала свои впе-
чатления: «Священник, пожилой, встрёпанный, 
весь дрожал, и по лицу у него катились крупные 
слёзы, когда сдирали ризы и грохали иконы пря-
мо на пол. Проводившие изъятие вели шумную 
антирелигиозную пропаганду под плач старух и 
улюлюканье толпы, развлекавшейся невиданным 
зрелищем». Храм закрыли, искусство победило, 
но в 1949 году та же власть, громившая церковь, 
безжалостно избавилась от Таирова и его жены -
великой актрисы Алисы Коонен. Церковь же ре-
ставрировали (заодно выходящую к ней глухую 
стену театра расписали деревьями), и в 1992 году 
она вновь открылась для прихожан. И театр ос-
тался и разросся. Вот сейчас мы свернём направо 
в арку и... 

У входа в арку яркий крупный щит: «Кафе-сто-
ловая, первая деревянная дверь направо». По-
слушные стрелке, как в игре «казаки-разбойни-
ки», поворачиваем в проходной двор. На углу таб-
личка: «Уважаемые водители! Нижайшая просьба 
- не бросайте машины в пожарном проезде!» Сно-
ва слушаемся - не бросаем, тем более что и машин 
с собой не захватили. А после пожарного проезда 
нас ждёт дежавю: снова Театр имени Пушкина, 
только уже в по-европейски чистеньком дворике. 
Отреставрированный, собой красивый, в окаймле-
нии наколотых на чугунные трезубцы желтовато-
дымчатых фонарей. Вокруг теплового пункта, за-
маскированного под рекламную тумбу, скамейки. 
Над подворотней в открытом окне колышется бе-
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Памятник Шол ом-Л лейхему 

лоснежное жалюзи. Чудные декорации. Только 
есть ли гут искусство? Не зря же Фаина Раневская 
на вопрос, почему она гак часто меняла театры, 
ответила, что искала святое искусство, но нашла 
его в Третьяковской галерее. Впрочем, обещан-
ной столовой за деревянной дверью мы тоже не 
нашли. 

«КАРДИНАЛ» 
ПРЕДПОЧИТАЛ ГАЛОШИ 

Далее по ходу дом № 19, где жили столь не-
долго побывший Генеральным секретарём ЦК 
КПСС Константин Черненко и член Политбю-
ро ЦК КПСС Михаил Суслов, известный в на-
роде как «серый кардинал». По свидетельству 
очевидцев, когда машина Суслова подъезжала к 
подъезду, открывалась дверца и показывалась 
нога в галоше - галоши он носил всегда. 

Улица идёт вниз, мимо львов с пацифистским 
выражением морд, возлежащих на тумбах возле 
крыльца с веером-козырьком, похожим на ку-

сок стрекозиного крыла. С левой стороны ма-
шет красным флагом с гербом Москвы здание -
Моссвет. Перешагиваем переулок и вступаем в 
ряды бело-розовых одинаковых кирпичных ба-
шен, выстроенных в 60-е по велению министра 
культуры Екатерины Фурцевой для своих быв-
ших коллег - работников предприятий ману-
фактуры. Предваряет кирпичные прямоуголь-
ники низкорослый супермаркет «Алые паруса» 
с агрессивным красно-зелёным оформлением. 
Умолчим о дворах с домами-крепостями и неж-
но светящимися фонарями встроенных лифтов, 
о тоннельной длины косой подворотне, неожи-
данно выводящей прямо во двор помпезного 
Росбанка на Тверском бульваре. О красных ав-
томобильчиках на детской площадке бывшей 
усадьбы Ольшевского, славящейся прудами и 
фейерверками, куда забрёл как-то юный Лё-
вушка Толстой и был обидно из владений хозяи-
ном изгнан... 

ГЛАМУРНЫЕ АИСТЫ 

Что нам осталось? Синагога, появившаяся 
на Большой Бронной стараниями крупного 
промышленника и банкира Лазаря Полякова в 
1883 году. В 30-х годах она, как водится, была 
закрыта. Затем здесь пел и плясал Дом худо-
жественной самодеятельности, и наконец зда-
ние вернули иудеям. Сквозь новый стеклянный 
вход в него виден старый фасад с шестиконеч-
ной звездой, спроектированный архитектором 
Чичаговым. 

Завершает левую сторону улицы «дом артис-
тов», стоящий на углу Малой и Большой Брон-
ных. Здесь в разное время жили Святослав Рих-
тер с Ниной Дорлиак, Юрий Никулин и Борис 
Андреев. Рихтер с женой жил на 16-м этаже, и 
на подоконнике у него, говорят, всегда лежал 
бинокль - очень любил рассматривать этот 
московский «вид сверху». 

На правом углу - деревья, переплетённые 
светящейся сеткой, и фигуры аистов, посмат-
ривающие куда-то в сторону памятника Шо-
лом-Алейхему. За ними - ресторан «Аист». 
Когда-то это была пользующаяся достаточно дур-
ной славой «стекляшка», возле которой в лихих 
90-х нередко постреливали. Опасаясь шальных 
пуль, частенько менялись продавцы в соседних 
палатках. Теперь же по уик-эндам на этом пере-
крёстке случаются недюжинные пробки: не так-
то просто разместить на парковку «мерседесы» 
и прочие «БМВ», владельцы которых желают 
отужинать в заведении, входящем в пятёрку са-
мых дорогих гламурных ресторанов столицы. 

Не сказать, чтоб именно на этой ноте хоте-
лось закончить прогулку по старой улице. Да-
вайте лучше вернёмся на Пушкинскую площадь. 
Гам ещё не начали строить тоннель. Продают 
шарики. И вообще кругом лето. 

Гуляла Мария КРОНГАУЗ 


